
ИНСТИТУТ СТРАН СНГ
ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

СТРАНЫ СНГ
Русские и русскоязычные

в новом зарубежье

ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

№ 56
15.07.2002

Москва



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

Издается Институтом стран СНГ с 1 марта 2000 г. 

Периодичность 2 номера в месяц

Издание зарегистрировано в Министерстве Российской Федерации по делам печати, 
телерадиовещания и средств массовых коммуникаций

Свидетельство о регистрации ПИ № 77-7987 от 14 мая 2001 года

РЕДАКЦИЯ:
Редакция: Игорь Шишкин, Андрей Грозин, Андрей Куприянов
Адрес редакции: 119180, г. Москва, ул. Б. Полянка, д. 7/10, стр. 3 (Старомонетный пер., д. 10)
Тел.: (495) 959-3451, 959-3452
Факс: (495) 959-3449
E-mail: redactor@materik.ru

ИНТЕРНЕТ:
Электронная версия издания http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Электронная версия телецикла «Материк» http  ://  www  .  materik  .  ru  , http  ://  www  .  materick  .  ru  
Комментарии, запросы и предложения просьба присылать по e-mail: redactor@materik.ru

ПОДПИСКА:
По вопросам подписки обращайтесь по тел.: (495) 959-3451, 959-3452

Copyright © 1996-2008 Институт стран СНГ
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ
«СТРАНЫ СНГ. РУССКИЕ И РУССКОЯЗЫЧНЫЕ В НОВОМ ЗАРУБЕЖЬЕ» 

СОДЕРЖАНИЕ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ                                                                                                                                                                             .........................................................................................................................................................................  4  
Внимание: готовится к принятию проект Основных направлений поддержки Российской Федерацией соотечественников 
за рубежом в 2002-2005 годах.                                                                                                                                                           .......................................................................................................................................................  4  
Анонс телепередачи «Материк» 29 июля 2002 г., ТВЦ.                                                                                                                    ................................................................................................................  4  
Стенограмма телепередачи «Материк», 1 июля 2002 г.                                                                                                                   ...............................................................................................................  5  
Кому мешает святой адмирал Федор Ушаков?
Заявление Института Стран СНГ                                                                                                                                                      ..................................................................................................................................................  10  

ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА: КАКИМ ПУТЕМ ИДТИ РОССИИ                                                                                                                  ..............................................................................................................  11  
Игорь Иванов, министр иностранных дел: "Главное - чтобы внешняя политика не приводила к расколу внутри страны"       ...  11  
Збигнев Бжезинский: НАТО - это не "красный крест"                                                                                                                      .................................................................................................................  15  
Выступление Константина Затулина на «круглом столе» на тему: «Россия и постсоветское пространство в новом 
стратегическом контексте» в Горбачев-Фонде, 11 июня 2002 г.                                                                                                     .................................................................................................  16  

В ЗЕРКАЛЕ СМИ                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................  21  
«Меня вело чувство стыда...» Интервью Константина Затулина по итогам поездки в Югославию                                            ........................................  21  
Миграция и демографическая ситуация в России                                                                                                                           .......................................................................................................................  23  
Денис Ломов, вынужденный переселенец из Петропавловска: «Я приехал в Россию, как в чужую страну»                             .........................  24  
Может ли Россия обойтись без портов стран Балтии?                                                                                                                   ...............................................................................................................  25  
Десантный корабль ВМС Украины вышел из строя за несколько часов до начала российско-украинского морского 
крестного похода с мощами святого адмирала Федора Ушакова                                                                                                  ..............................................................................................  27  
Черноморский Флот: севастопольский вальс или последнее танго в Крыму                                                                                ............................................................................  27  
Директор Института стран СНГ подверг критике российских политиков за то, что до сих пор не разработана модель союза 
с Белоруссией                                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................................  28  
К.Затулин и С.Шушкевич в полемике о Белоруссии в информационно-аналитической радиопрограмме «Радиус» Русской 
Службы ВВС 3 июля 2002 г.                                                                                                                                                              ..........................................................................................................................................................  29  

УКРАИНА                                                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................................................  33  
Хроника                                                                                                                                                                                               ..........................................................................................................................................................................................  33  
Цели поставлены, задачи определены                                                                                                                                            ........................................................................................................................................  36  
Войска НАТО будут десантироваться с украинских самолетов                                                                                                     .................................................................................................  36  
Кучма подписал указ о вступлении Украины в НАТО                                                                                                                      ..................................................................................................................  36  
ГУУАМ-новый импульс из Киева                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  37  
Кучма предложил Ющенко пост вице-президента?                                                                                                                        ...................................................................................................................  37  
Мельниченко, Робертсон и Саддам                                                                                                                                                  ..............................................................................................................................................  38  
Киев заметает ракетные следы                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................  38  
Православным львовянам не разрешают строить храм                                                                                                                 ............................................................................................................  39  
Новости из Подкарпатской Руси                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  42  

Пряшевская Русь возрождается                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  42  

БЕЛОРУССИЯ                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  44  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  44  
Перспективы российско-белорусского бизнеса                                                                                                                               ...........................................................................................................................  45  
Политические галлюцинации                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................  47  
Дмитрий Рогозин советует Александру Лукашенко не увлекаться политической виагрой                                                           ......................................................  47  
Реформирование силовых структур                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................  51  
Великая и Белая Русь должны воссоединиться                                                                                                                              ..........................................................................................................................  52  

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................  53  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  53  
Большая политика маленькой республики                                                                                                                                       ...................................................................................................................................  54  
Заявление депутата Государственной Думы В. Алксниса                                                                                                              ..........................................................................................................  56  
Не надо душить Приднестровье                                                                                                                                                       ..................................................................................................................................................  56  
О проекте соглашения между Молдавией и Приднестровьем                                                                                                       ...................................................................................................  58  
О некоторых итогах киевской встречи участников переговорного процесса по приднестровскому урегулированию                ............  63  

ЗАКАВКАЗЬЕ                                                                                                                                                                                         .....................................................................................................................................................................................  65  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  65  
Абхазы теперь граждане России                                                                                                                                                      .................................................................................................................................................  66  
Подходы Азербайджана по нагорно-карабахскому урегулированию остаются достаточно жесткими                                        ....................................  67  
Москва добивается согласия Тбилиси на проведение совместной спецоперации в Панкисском ущелье                                 ............................  69  
Беспартийность и безыдейность в Армении становятся преимуществом                                                                                    ...............................................................................  69  
Азербайджан выполняет распоряжения Америки в Каспийском море                                                                                          ......................................................................................  70  

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  72  
Хроника                                                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................................................  72  
В зоне жизненных интересов США                                                                                                                                                   ...............................................................................................................................................  75  
Плацдарм для разведки                                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................................  76  
ТУРКМЕНИЯ                                                                                                                                                                                       ...................................................................................................................................................................................  79  

По вине Ниязова Туркменистан исключен из регионального энергетического диалога                                                          ......................................................  79  
КИРГИЗИЯ                                                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................................................  81  

ИДУ опять идет на нас?                                                                                                                                                                ............................................................................................................................................................  81  
По ком звонят колокола                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................  82  
Заповедь истины или Как в Кыргызстане ищут причины собственных бед                                                                              ..........................................................................  85  
О российско-киргизском военном сотрудничестве в области ПВО                                                                                            ........................................................................................  86  

КАЗАХСТАН                                                                                                                                                                                        ....................................................................................................................................................................................  87  
В Казахстане объявлено о новом коммерческом открытии                                                                                                       ..................................................................................................  87  
Премьера казахстанского газа на европейском рынке                                                                                                               ...........................................................................................................  87  

ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ                                                                                                                                                                     .................................................................................................................................................................  89  
Основные направления поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом в 2002-2005 годах (проект)      ..  89  
Выступление директора Института диаспоры и интеграции (Института стран СНГ) К.Ф.Затулина на Чрезвычайном съезде 
в защиту мигрантов                                                                                                                                                                            ........................................................................................................................................................................  97  
Вручены стипендии Мэра Москвы                                                                                                                                                    ................................................................................................................................................  99  

Отчет о поездке делегации Департамента международных связей в Таллинн, Ригу и Вильнюс для вручения стипендий 
Мэра Москвы.                                                                                                                                                                                 .............................................................................................................................................................................  99  
Наши студенты получили стипендии Москвы                                                                                                                              .......................................................................................................................  100  
"Не рыбу дать, а удочку..."                                                                                                                                                          ......................................................................................................................................................  100  

Первый  форум русскоязычных организаций в Голландии                                                                                                          ......................................................................................................  102  
Какой видится новая организация – координационный центр   русскоязычных организаций Нидерландов.                       ...................  102  

Русские в Казахстане должны быть полноправными гражданами                                                                                               ...........................................................................................  104  
Тамара Жаворонкова: “Я считаю, что со временем Нурсултан Назарбаев и его окружение все-таки поймут, что один 
государственный язык не совсем правильно”                                                                                                                           .......................................................................................................................  104  

Партия «Единая Россия» открывает Русский дом в Алма-Ате                                                                                                    ................................................................................................  105  
В Казахстане судят гражданку России, а Посольство РФ отстраненно наблюдает                                                                    ...............................................................  106  

Подарки для россиянки в Алма-Ате. Показательный случай жизни русских в Казахстане.                                                   ...............................................  106  
Закон что дышло… Как читают законы в Казахстане.                                                                                                              ..........................................................................................................  107  

Дания закрывается от недатчан, а Россия – от русских                                                                                                               ...........................................................................................................  107  
"Иммигранты - это катастрофа"                                                                                                                                                      ............................................................................................................................................  108  

Материалы семинара «Диаспора и миграция – два сообщающихся сосуда»                                                                             .........................................................................  108  
Мнение заочных участников семинара                                                                                                                                      ..................................................................................................................................  108  
Дополнения стенограммы семинара                                                                                                                                          ......................................................................................................................................  110  

Нам пишут                                                                                                                                                                                         .....................................................................................................................................................................................  113  
Союзное государство надо, наконец, построить!                                                                                                                      ..................................................................................................................  113  
Помогите увековечить память о русских солдатах                                                                                                                   ...............................................................................................................  114  

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ                                                                                                                                                               ...........................................................................................................................................................  116  
Правовое регулирование репатриации в Германии                                                                                                                      ..................................................................................................................  116  
Правовое регулирование репатриации в Греции                                                                                                                          ......................................................................................................................  119  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

3



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ

Внимание: готовится к принятию проект Основных направлений 
поддержки Российской Федерацией соотечественников за 
рубежом в 2002-2005 годах.
В разделе «Проблемы диаспоры»  опубликован проект Основных направления поддержки Российской Федерацией 

соотечественников  за  рубежом  в  2002-2005  годах,  который  будет  рассмотрен  на  сентябрьском  заседании 
Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом. Просьба срочно, до 25 июля с.г., прислать в адрес 
редакции бюллетеня  diaspora  @  materik  .  ru   Ваши предложения и отзывы о проекте, чтобы иметь возможность учесть их в 
предложениях по данному проекту, подготавливаемых для Правительственной комиссии.

Анонс телепередачи «Материк» 29 июля 2002 г., ТВЦ.

Нагорный Карабах.Нагорный Карабах.
Вчера. Сегодня. Завтра.Вчера. Сегодня. Завтра.

Участники программы обсудят обстоятельства и причины продолжающегося на протяжении 14 лет конфликта между 
Арменией и Азербайджаном. Сегодняшнюю ситуацию в Нагорно – Карабахской Республике и перспективы мирного 

урегулирования.

Ведущий – Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт - Константин Затулин, директор Института стран СНГ
Гость - Аркадий Гукасян – президент Нагорно-Карабахской республики

Хронометраж программы – 35 минут.
Производитель - Институт стран СНГ. 
Тел.: 959-35-27, 959-34-51, 959-34-52
E-mail: materik@materik.ru

Смотрите двенадцатую передачу телециклаСмотрите двенадцатую передачу телецикла
29 июля в 17:15 на канале ТВЦ29 июля в 17:15 на канале ТВЦ
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Стенограмма телепередачи «Материк», 1 июля 2002 г.
Нужны ли соотечественники в России?

Сегодня в программе:
• Кто поможет мигрантам в России?
• Новый закон о гражданстве «pro & contra»?
• Сильна ли Россия диаспорой?

Ведущий - Рустам Арифджанов, главный редактор газеты «Версия»
Главный эксперт – Константин Затулин, директор Института стран СНГ

ВЕДУЩИЙ. Добрый день! После некоторого перерыва, вызванного юношескими играми стран СНГ и Балтии в 
Москве, в эфире вновь передача «Материк». И как всегда, вместе со мной в передаче принимает участие наш постоянный 
эксперт, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

Добрый день, Константин!
ЗАТУЛИН. Добрый день!
ВЕДУЩИЙ. Поговорим мы сегодня о диаспоре, о тех 25 млн. наших соотечественников, большинство из которых 

русские, живущие за рубежами Российской Федерации.
СПРАВКА. 
В научной литературе «диаспорой» называют этнические группы, живущие вне страны своего происхождения. 

В России сегодня принят термин «соотечественники за рубежом». По действующему закону таковыми признаются  
все, кто «связан с исторической Россией: Российской империей, СССР – собственным рождением или происхождением  
предков, и сохраняющих культурные, языковые, религиозные связи с ней». 

Первой  волной  эмиграции  принято  считать беженцев,  спасавшихся  от гражданской  войны и  последствий  
октябрьского  переворота 1917  года.  За  пределами России  оказалось  1  миллион 160  тысяч  человек.  Вторая  волна  
эмиграции – это более 700 тысяч «перемещенных лиц», не вернувшиеся в  Советский Союз после второй мировой  
войны. В послевоенное время эмиграция из СССР продолжалась.

Но самое большое пополнение российская диаспора получила в результате распада СССР. Сегодня более 25  
миллионов человек, чьи исторические корни лежат в России, проживают в бывших советских республиках. Не менее 20  
миллионов из них – русские. Таким образом, в декабре 1991 г. русские оказались самым большим разделенным народом в  
мире. 

ВЕДУЩИЙ.  У  нас  в  студии  известный  ученый  Михаил  Викторович  Назаров,  автор  книги  «Миссия  русской 
эмиграции». Кстати, Михаил Викторович, Вы тоже были эмигрантом - уехали из Советского Союза в 1975 году, а вернулись 
в 1994. 

У  меня к  Вам такой  вопрос.  Как  до революции или  в  советские годы Россия или Советский  Союз  работал с 
эмигрантами?

Михаил Викторович НАЗАРОВ, автор книги «Миссия русской эмиграции».
НАЗАРОВ.  До революции эмиграция, конечно, была. По имеющейся статистике с 1901 по 1910 годы только в 

Америку  эмигрировало  полтора  миллиона  человек,  а  это  примерно  90%  всех  эмигрантов.  Из  них  русскими  по 
происхождению было менее пяти процентов - 4,7%. Наибольшую категорию составляла еврейская эмиграция - 44%, на 
втором месте шли поляки – 27%, прибалты – около 10%, немцы и т.д. Многонациональная империя, которой была Россия, 
так своеобразно сказалась и на потоках эмигрантов. Цифры, которые я привел, говорят о том, что, в принципе, у русских не 
было причин эмигрировать.

ВЕДУЩИЙ.  Очевидно,  что  трагедия  произошла  после  Великой  Октябрьской  революции,  когда  эмиграция  из 
России достигла небывалых размеров.

НАЗАРОВ. Да. В вашей справке приведена цифра – 1.160 тысяч человек – эта цифра была зафиксирована Лигой 
наций.  На  самом деле  было еще много  незарегистрированных  эмигрантов.  И,  кроме того,  было около  8  млн.  людей, 
которые после Октябрьской революции оказались примерно в таком же положении, что и сейчас наши соотечественники в 
ближнем зарубежье. От Российской империи были отторгнуты огромные территории с русским населением. Тогда русскими 
себя считали великороссы, малороссы и белорусы. Таковых в составе Польши оказалось около 5 млн., Румынии отдали 
Бесарабию, кишиневскую епархию, кто-то оказался в составе Финляндии, кто в Прибалтике. 

Между прочим, проблема русского населения в Прибалтике возникла не сейчас, а еще в начале века. Большевики 
заключили  договор  с  новыми  прибалтийскими  государствами:  давайте  мы  заключим  мир,  мы  вам  за  это  заплатим 
территориями, которые пусть и не принадлежат вам исторически, но воевать не будем. Собственно говоря, с тех пор и 
появилась ложная теория, будто латышей вытеснили с их земель, а русские оккупанты заселились уже при Советской 
власти.  Ничего подобного.  Если восстановить исторические границы между нашими народами,  то  Тарту -  это древний 
русский город Юрьев.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Михаил Викторович! Спасибо, что Вы пришли к нам. Было очень интересно Вас выслушать.
К сожалению, после распада Советского Союза очень много наших соотечественников оказалось за рубежом, и 

давайте мы сейчас послушаем их самих, узнаем, как им живется в ближнем зарубежье?
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Анатолий ФОМИН, руководитель распущенной в 1995 г. Русской общины Туркмении, президент Фонда поддержки 
переселенцев из Туркмении.

ФОМИН. Причина одна для всей  Средней Азии.  Полное  изгнание всех русских,  русскоязычных из  всех сфер 
деятельности. Раньше русские, русскоязычные жили в городах в национальных республиках, работали в министерствах, 
ведомствах, поднимали заводы, работали в строительных организациях. Но в связи с тем, что бывшие республики стали 
мононациональными, ведут националистическую политику (даже те республики, которые считаются хорошими, Казахстан, 
Киргизия), все равно там идет жестокое подавление русских по национальному признаку.

Россия должна защищать их интересы, но она не защищает. Лично мне Посол России в Туркменистане Щелкунов 
говорил: «Я сделаю все для того, чтобы защитить честь и достоинство Туркменбаши».

Юрий ЧЕРНОВ, председатель общества «Единство» - г.Павлодар, Казахстан.
ЧЕРНОВ.  Первой проблемой, я считаю закон о языке. В Казахстане существует один государственный язык – 

казахский,  а  русский используется неофициально.  Все государственные должности,  в  первую очередь,  занимают  лица 
казахской национальности, знающие казахский язык. 

Второе. Очень актуальна для нас проблема получения информации. С 1 января вступил в силу закон, согласно 
которому 50% программ и фильмов выходит на казахском языке. НТВ, РТР, ОРТ мы получаем только порциями.

Александр СВИСТУНОВ, председатель Русского движения Украины.
СВИСТУНОВ. Основная миграционная проблема – это ухудшение жизни, ухудшение даже по отношению к России. 
Вторая  миграционная  проблема  -  это  духовная  ущербность  людей,  которые  занимались  в  области  культуры, 

искусства, просвещения, науки, они не могут себя реализовать.
Олег ТЭСЛА, сотрудник Русского архива Эстонии.
ТЭСЛА. В  первую очередь,  конечно,  вопрос получения гражданства.  Порядка 200 тысяч жителей Эстонии не 

имеют никакого гражданств - ни российского, ни эстонского. 
ВЕДУЩИЙ. Понятно, что за пределами России нашим соотечественникам живется не очень сладко. Но что делает 

Россия для того, чтобы улучшить их положение?
У нас есть справка по этому поводу.
СПРАВКА. 
В 1994 г в Госдуме создается Комитет по делам СНГ и связям с соотечественниками. Президент утверждает  

Концепцию  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом.  Создана  Правительственная  
комиссия по делам соотечественников. 

В 1995 году в бюджете впервые появляется строка о выделении средств их поддержку соотечественников за  
рубежом.  В  июле  собирается  Съезд  представителей  русских  общин  из  ближнего  зарубежья.  Избирается  Совет  
соотечественников при Государственной Думе.

Проблемы соотечественников за рубежом последовательно передаются в компетенцию Министерства по  
делам федеративной и национальной политики, затем Министерства по сотрудничеству с государствами СНГ, а в  
2000 году все с возвращается в Миннац, преобразованный в Минфедерации. 

В  итоге  тема  соотечественников  практически  забыта  –  Правительственная  комиссия  не  собиралась,  
предусмотренные  бюджетом  средства  уходят  на  другие  цели.  За  все  эти  годы  единственный,  кто  предпринял  
реальные усилия по поддержке соотечественников был мэр Москвы Юрий Лужков. Только в этом году из городского  
бюджета эти цели было выделено 120 млн. руб., что сопоставимо с аналогичными затратами федерального бюджета.

Интерес государства к диаспоре вновь возник с началом президентского срока прихода Владимира Путина. В  
октябре 2001 года в Москве прошел Конгресс соотечественников, собравший представителей 47 стран мира. В ходе  
работы Конгресса  Президент России  предложил  создать  «единую  структуру»,  которая  занималась  бы работой с  
соотечественниками. Однако уже Минфедерации было ликвидировано, а его функции по работе с диаспорой переданы в  
МИД. И только полгода спустя указом Президента эта работа была как-то регламентирована. В июне этого года,  
после  полугодового  перерыва,  под  председательством  вице-премьера  Валентины  Матвиенко,  собралась  
Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом.

ВЕДУЩИЙ. Константин Федорович, я знаю, что Вы не так давно стали членом Правительственной комиссии по 
работе с соотечественниками. Я прослушал эту справку, и у меня сразу возник вопрос. 

ЗАТУЛИН. Если можно так выразиться, я вновь вошел в состав этой Комиссии.
ВЕДУЩИЙ. Но если можно, я его задам не Вам. У нас в гостях ответственный секретарь этой Комиссии Сергей 

Ипполитович Николаев.
Здравствуйте, Сергей Ипполитович!
НИКОЛАЕВ. Добрый день!
ВЕДУЩИЙ. Сергей Ипполитович, в чем суть работы Комиссии?
НИКОЛАЕВ. На плечи Комиссии возложены такие функции, как определение направлений использования средств 

Федерального бюджета, выделяемых на поддержку соотечественников за рубежом и определение перспектив этой работы.
ВЕДУЩИЙ. То есть деньги у вас есть.
НИКОЛАЕВ.  Денег  в  этом  году  в  Федеральном  бюджете  благодаря  депутатам  Государственной  Думы  было 

выделено 135 млн. рублей.
ВЕДУЩИЙ. Хорошо. А как Вы их тратите?
НИКОЛАЕВ. Эти  средства  будут  израсходованы  на  мероприятия  с  участием  общественных  организаций 

соотечественников,  приобретение  и  доставку  учебной  и  учебно-методической,  художественной  литературы,  пособий, 
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поддержку  русских  школ,  поддержку  культуры,  оказание  информационной,  правовой,  гуманитарной  и  другой  помощи 
соотечественникам. Это основные направления, на которые пойдут 135 млн. рублей.

ВЕДУЩИЙ.  Сергей  Ипполитович,  мы  только  что  показали  несколько  сюжетов-интервью  с  русскими, 
проживающими в ближнем зарубежье. Они открыто говорили о той дискриминационной политике, которую по отношению к 
ним ведет  руководство  этих  стран.  Ваша Комиссия что-то делает  в  этом направлении,  защищает  как-то  их  интересы, 
борется против дискриминации наших соотечественников?

НИКОЛАЕВ.  Комиссия,  как  таковая  не  может  бороться  с  дискриминацией.  Для  этого  есть  уполномоченные 
федеральные органы исполнительной власти, Министерство иностранных дел. Комиссия слушает эти вопросы, выносит по 
ним решения и дает поручения соответствующим органам исполнительной власти.

ВЕДУЩИЙ.  Какой-то вопрос вы рассмотрели, скажем, о ситуации в Казахстане, о ситуации в Эстонии, или не 
затрагиваются такие вопросы?

НИКОЛАЕВ. Затрагиваются, безусловно. Скажем, в этом году последнее заседание Комиссии утвердило перечень 
вопросов,  которые  предстоит  рассмотреть.  Там  есть  такие  вопросы,  как  организация  адресной  поддержки 
соотечественникам,  проживающим  в  Прибалтике,  состояние  научных  исследований  диаспоры  и  использование  их 
результатов в интересах государственной политики Российской Федерации в отношении соотечественников за рубежом. 
Будут  рассмотрены  такие  вопросы,  как  современные  технологии  дистанционного  образования,  их  использование  в 
интересах соотечественников и т.д.  Комиссия выносит рекомендации, дает поручения.  Сейчас в договорную практику с 
государствами  СНГ  введена  такая  тема,  как  подписание  соглашений  или  разработка  комплексных  государственных 
программ  по  удовлетворению  национально-культурных  запросов  русского  населения,  живущего  в  этих  странах  и 
соответствующего населения этих стран, проживающих на территории Российской Федерации.

Надо сказать, что многие страны, в общем-то, откликаются на это.
ВЕДУЩИЙ. Сергей Ипполитович, речь идет о наших соотечественниках гражданах России, которые проживают на 

территории этих стран, или это для Вас не важно?
НИКОЛАЕВ. Понятно, что не важно, потому что соотечественник – это не юридическая категория.
ВЕДУЩИЙ. Хорошо,  Ваша точка  зрения понятна,  Сергей  Ипполитович.  По-моему,  у  Константина  Федоровича 

несколько другое отношение к этому.
ЗАТУЛИН. Я хотел кое-что добавить к интервью Сергея Ипполитовича. Прежде всего, в отношении Комиссии.
Комиссия,  конечно,  по  факту  несет  непосильную  ношу.  Это  единственное  образование  в  Правительстве,  в 

исполнительной власти, которое уполномочено координировать деятельность, связанную с соотечественниками, диаспорой 
и т.д. Это не министерство, не ведомство, не постоянно действующий орган. Это аппарат - 2-3 человека и проводимые, в 
лучшем случае,  раз  в  квартал,  заседания.  Естественно,  вести  ежедневную работу  при  таком объеме проблем крайне 
сложно. Приходится полагаться на то, что уполномоченное министерство - теперь им стал МИД, будет это делать.

Во-вторых, хочу обратить Ваше внимание в отношении средств, на что они распределяются. Сергей Ипполитович 
очень подробно об этом говорил. Однако, 135 млн. рублей выделено на 25 млн. соотечественников, пусть даже 20 млн. 
человек, сократим эту цифру на 5 млн.- это примерно по шесть рублей на человека в год. Можно ли израсходовать эти 
деньги таким образом, чтобы все были довольны - невозможно. 

ВЕДУЩИЙ. Сейчас послушаем людей, которые получают гражданство или будут получать.
НИКОЛАЕВ. Константин Федорович, насчет средств. Действительно этих средств 135 млн. катастрофически мало 

и здесь с Константином Федоровичем нельзя не согласиться. Но есть несколько понятий, скажем, Федеральный бюджет. 
Есть  бюджеты регионов  и можно говорить  о  консолидированном бюджете.  Например,  Москва  выделяет  на  поддержку 
соотечественников порядка 120 млн. рублей, это в текущем году. Программа, которая будет рассмотрена вскоре, планирует 
на  несколько  лет  600  млн.  рублей.  В  ближайшее время  Комиссия предполагает  провести  ревизию –  определить,  что 
делается в отношении соотечественников не только из центра, но и из регионов, составить сводный план мероприятий на 
текущий  и  последующие  годы,  определиться,  какая  же  цифра  реально  выделяется.  Потому  что  у  нас  есть  субъекты 
Федерации, которые, конечно, несопоставимы с Москвой, но и они выделяют средства на эти цели. Речь идет об Алтайском 
крае – порядка 4-5 млн., они адресно поддерживают соотечественников, живущих на севере Казахстана. Санкт-Петербург 
выделяет средства, ведет адресную поддержку блокадников, проживающих в Прибалтике, и т.д. и т.д.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо, Сергей Ипполитович, за то, что Вы пришли к нам. Мы все уходим от вопроса о качестве 
нового  Закона  о  гражданстве.  Послушаем,  что  говорят  о  нем  сами  люди,  которых  мы  называем  нашими 
соотечественниками.

ФОМИН. К оценке закона я бы подошел избирательно. Я понимаю, что нужно закрывать дорогу сюда, в Россию, 
потому  что  все,  кому  не  лень,  лезут  сюда.  Но  для  славянских  народов  или  для  народов,  которые  имеют  свои 
государственные образования на территории России нужно дать полную свободу: захотел -  приехал, должен приехать. 
Только так должно быть.

Лидия  МАКАРОВА,  переселенка  из  Таджикистана,  председатель  переселенческой  организации  «Свет», 
Московская область.

МАКАРОВА. Новый Закон о гражданстве я не знаю, для кого он написан. Я отношусь к нему категорически плохо. 
Это закон, который говорит об одном, а делает совершенно другое. Это закон об эмигрантах, людях, для госарбайтеров, но 
не для нас, возвращающихся на Родину.

Валерий КРЫЛОВ, переселенец из Узбекистана, председатель переселенческой организации «Русь», Московская 
область.

КРЫЛОВ.  Да лучше бы его из  стран Европы передрали,  из  Греции или  Германии,  и  то  намного лучше,  чем 
выдумывать самим.
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Геннадий РОГАЧИКОВ, руководитель Объединения переселенцев из Балтии «Россы».
РОГАЧИКОВ.  Я  считаю,  что  все  бывшие  граждане  Советского  Союза  должны  автоматически  получить 

гражданство России.
СВИСТУНОВ. Закон не учитывает специфику соотечественников, если учитывает, то только в малой части этого 

закона. Я думаю, что он оставляет огромное поле для произвола местного чиновничества.
ВЕДУЩИЙ. Этот  вопрос  мы,  наверное,  зададим  Борису  Николаевичу  Пастухову,  председателю  Комитета 

Государственной Думы по делам СНГ и связям с соотечественниками.
Здравствуйте, Борис Николаевич, что же вы такой Закон приняли о гражданстве, что люди жалуются?
ПАСТУХОВ. Мы хорошо знаем о той реакции, которую вызвали отдельные положения этого документа у наших 

граждан,  у  наших  соотечественников.  Но,  увы,  большинство  депутатов  проголосовало  за  эту  версию.  Я  не  буду 
оправдываться  или  рассказывать,  что  депутаты,  члены  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 
предложили свой вариант закона, где совершенно естественно, как нам казалось, необходимый акцент был сделан на тему 
соотечественников.  Но,  к  сожалению,  представители  юридической  мысли,  которые  работали  над  правительственным 
вариантом,  видимо,  руководствуясь  теми  стандартами,  на  которые  они  равнялись  и  оглядывались,  и,  не  увидев  в 
западноевропейских моделях этого понятия соотечественников, сделали все для того, чтобы в нашем законе этого не было. 

Тем не менее, в самом законе есть статья 14, которая дает возможность упрощенного приема в гражданство лиц, 
которые  были  когда-то  гражданами  Советского  Союза,  Российской  Федерации,  имеют  сейчас  в  России  прямых 
родственников.

ВЕДУЩИЙ.  Спасибо, Борис Николаевич! Но Вы знаете, практика последних лет показывает, что люди голосуют 
ногами, и поток русских переселенцев на территорию Российской Федерации все больше увеличивается. У нас есть справка 
по этому поводу. Давайте мы посмотрим ее сейчас.

СПРАВКА. 
За прошедшие 10 лет из государств СНГ и Прибалтики в Россию переселилось более 9 миллионов человек. В  

ближайшие  10  лет,  по  прогнозам экспертов,  в  Россию переселятся  от одного  до  десяти  млн.  человек.  В  общем  
миграционном потоке переселенцы из Казахстана и государств Средней Азии составляют 60%, из Закавказья – около  
18%, и около 3% - из Прибалтики. Среди тех, кто перебирается в Россию, выделяются две категории: вынужденных  
переселенцев  и  беженцев.  Их  положение  определяется  соответствующими  законами,  принятыми  в  1993  году.  По  
закону  к  этим  категориям  относят  лиц,  «покинувших  место  жительства  вследствие  реальной  опасности  
подвергнуться  преследованию  по  признаку  расовой  или  национальной  принадлежности,  вероисповедания,  языка,  а  
также по признаку принадлежности к определенной социальной группе или политических убеждений, ставших поводами  
для  проведения  враждебных  кампаний  в  отношении  конкретного  лица  или  группы  лиц,  массовых  нарушений  
общественного порядка». Однако, в отличие от переселенцев, беженцы – не граждане Российской Федерации, а те, кто  
«находится вне страны своей гражданской принадлежности и не может воспользоваться защитой этой страны или не  
желают  пользоваться  такой  защитой».  Из  всех  переехавших,  статус  беженца  или  вынужденного  переселенца  
получили только 1 миллион 600 тысяч человек.

ЗАТУЛИН. Борис Николаевич, у меня к Вам вопрос. Вы более чем опытный человек на государственной службе. 
Я, например, числился в студенческой комсомольской организации Московского университета в те времена, когда Вы уже 
были  Секретарем  ЦК  ВЛКСМ.  Потом  вы  были  и  Послом  России  в  самых  беспокойных  государствах,  и  замминистра 
иностранных дел, и Министром по делам СНГ, Председателем Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками.

ПАСТУХОВ. Спасибо, Вы неплохо знаете мою биографию.
ЗАТУЛИН.  Скажите,  пожалуйста,  Борис  Николаевич,  почему  работа  с  соотечественниками  никак  не  может 

заладиться, в чем главная причина?
ПАСТУХОВ. Мне кажется, что самая главная причина состоит в том, что какие бы слова не произносили политики 

и государственные деятели, по-настоящему всю остроту, всю глубину боли, с которой живут многие наши соотечественники 
в ближнем зарубежье,  эти люди не почувствовали.  Мы рассчитывали,  что после Съезда соотечественников в  октябре 
прошлого года, после категорических слов В.В.Путина о важности этого дела мы будем переживать какой-то перелом в 
отношении к этим проблемам. 

Что происходит на самом деле? В октябре был Конгресс соотечественников, а мы с Вами на первое заседание 
Правительственной комиссии собрались восемь месяцев спустя.  Что список членов этой Правительственной комиссии, 
который утверждает Правительство, трудно было из одного кабинета перенести в другой? Что на это надо тратить больше, 
чем  полгода  времени?  Все  это  показывает,  что  и  соотечественники  являются  жертвами  вопиющего  бюрократизма  и 
безответственного  отношения  к  тем  поручениям,  которые  обязаны  выполнять  некоторые  служащие,  чиновники,  если 
хотите, ибо они за это получают заработную плату.

ВЕДУЩИЙ. Спасибо, Борис Николаевич, за то, что Вы к нам пришли. Спасибо за сказанные слова. Вы очень верно 
говорили о том, что людям, наверное, не хватает понимания чужой боли. У нас есть возможность сейчас выслушать людей, 
которые уже переехали жить в Россию, скажем так, о русских мигрантах в России.

РОГАЧИКОВ. Любые наши попытки что-то предпринять, чтобы цивилизованно переселиться в Россию, не находят 
никакой поддержки официальных властей, от той же Миграционной службы. В частности, мы создали проект компактного 
поселения. Это жилищно-производственный комплекс. Но оказывается, что это никому не нужно, мы не находим никакой 
поддержки. Нам не предоставляются ни места для размещения компактного поселения, ни объекты, где бы можно было 
организовать производство и жилье. Можно сказать, что миграционной политики нет, но в то же время можно сказать, что 
она есть, но она заключается в том, чтобы для переселенцев ничего не делать.
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МАКАРОВА.  Основные проблемы,  с  которыми  мы сталкивались  -  незнание  законов  чиновниками,  паспортно-
визовых служб района, чиновниками-работодателями. Например, когда ты приходишь устраиваться на работу со статусом 
вынужденного  переселенца  и  у  тебя  нет  регистрации  потому,  что  ты  только  что  приехал,  тебе  говорят:  раз  ты  не 
зарегистрировался, мы тебя на работу брать не можем. А зачем вы даете заявку в Миграционную службу?

Например, я попала в Подмосковье по направлению Миграционной службы Московской области как специалист. 
Мне было все равно, куда ехать - в Тульскую область, в Архангельскую область и т.д., потому что у нас родственников как 
таковых в России нет. В основном все родственники у нас погибли во время Великой Отечественной войны, а родители 
мои, рожденные здесь, в России, в данный момент находятся на территории Узбекистана.

КРЫЛОВ. Трудности – это менталитет нашего народа. Я приехал сюда. Я кунцевский, русский, но чувствую себя 
как чужой, будто попал в совершенно чужую страну только с русскоговорящими людьми. С большим трудом я пробивал 
прописку,  в  1992  году  еще  прописка  была.  С  большим трудом пробивал  землю на  строительство  поселка.  Затем,  по 
прошествии пяти лет, народ увидел, что мы люди трезвые, работящие, сильные и обустраиваемся правильно, показываем 
местному населению, как должно быть, как люди должны жить.

ВЕДУЩИЙ.  У  нас  в  студии  начальник  Департамента  Федеральной  Миграционной  службы  МВД  Российской 
Федерации Владимир Александрович Волох.

Владимир Александрович, Вы слышали, наверное, что говорили эти люди, русские люди, переехавшие в Россию. 
А ведь к Вам вопрос: как Вы думаете, Ваше личное мнение - переселенцы в Россию – это благо для страны или все-таки 
головная боль для нас?

ВОЛОХ. Безусловно, благо. За счет миграции мы существенно исправляем демографическую ситуацию в России. 
Российская Федерация всегда рада нашим соотечественникам, приезжающим сюда. Но в то же время, я полагаю, что у нас 
должны  быть  нормальные  миграционные  законы,  которые  ставят  препятствия  тем  иностранным  гражданам,  которые 
нарушают действующее миграционное законодательство.

ВЕДУЩИЙ. Владимир  Александрович,  Вы  сказали,  что  Российская  Федерация  рада  приезжающим  к  нам 
гражданам на постоянное жительство в Россию. А как рада? Что она делает? Как помогает? Есть ли какие-то льготы для 
таких переселенцев?

ВОЛОХ. Давайте начнем с того, что после распада Советского Союза миллионы людей вынуждены были бросить 
места  своего  постоянного  проживания  и  переехать  в  Российскую Федерацию.  Учитывая  наши  реальные  возможности, 
оказать всем переселяющимся помощь в полном объеме, это нереально. Но помощь оказывалась и оказывается. Можно 
привести примеры. Я знаю, когда вы готовили этот материал, были и положительные отзывы, как Россия встречает своих 
соотечественников. 

Что касается Закона о гражданстве. Сейчас очень много дискуссий по этому поводу. Но, наверное, мы должны с 
Вами отметить, что и 13 статья, где общий порядок приема в гражданство и 14 статья, где предусмотрен упрощенный 
порядок приема в российское гражданство и льготы для наших соотечественников. Допустим, по 14 статье, часть вторая вы 
узнаете, что те граждане, которые родились на территории Российской Федерации, имели гражданство СССР, для них 
период  пребывания  на  территории  Российской  Федерации  сокращается  до  одного  года,  например,  беженцы,  лица, 
получившие политическое убежище.

ВЕДУЩИЙ. Большое спасибо, Владимир Александрович, за то, что Вы к нам пришли. Спасибо, что ответили на 
мои вопросы и на вопросы Константина Федоровича Затулина, спасибо большое, всего доброго, до свидания.

ВОЛОХ. Всего доброго, уважаемые телезрители!
ВЕДУЩИЙ.  Мы с  Вами,  наверное,  подведем итоги,  Константин Федорович.  Проблема,  как  теперь  становится 

понятно, чрезвычайно сложная. 
ЗАТУЛИН.  Прежде всего, я хотел бы сказать, что мы в этой передаче не претендуем на то,  чтобы поставить 

финальную точку в обсуждении этих тем. Мы только наметили некоторые из проблем, но далеко не все еще перечислили. 
Но  все же  мы хотели объяснить,  что диаспора и миграция в  значительной  степени –  это два  сообщающихся  сосуда. 
Государство, к сожалению, до сих пор эту логику не усвоило. Поэтому мигрантами при пересечении границы занимается 
МВД,  а  соотечественниками,  которые  живут  в  ближнем  зарубежье,  занимается  МИД.  Может  быть,  эти  руководители 
встречаются в рамках какой-нибудь правительственной комиссии раз в квартал.

ВЕДУЩИЙ. Но цельной программы нет.
ЗАТУЛИН.  Цельной программы нет. Переселенческий вопрос во времена Столыпина был одним из коньков его 

правительственной  политики.  На  сегодняшний  день,  к  сожалению,  эта  политика  сведена  к  необходимости  установить 
миграционный контроль, ужесточить право на гражданство внутри страны и т.д. Это одна сторона дела.

Другая заключается в том, что мы должны, обязаны принять меры к тому, чтобы все соотечественники, которым 
плохо в новых государствах, обрели здесь свою Родину, т.е. были репатриированы. С другой стороны, мы хотели бы, чтобы 
на Украине, в Белоруссии, в Казахстане оставались русские и русскоязычные. Мы берем на себя другое обязательство - 
сделать так, чтобы власти этих государств уважали русское население, раз уж мы считаем, что отъезд русских с Украины и 
Казахстана и т.д. был бы худшим результатом, чем их пребывание на местах.

ВЕДУЩИЙ. После распада Советского Союза больше десяти лет назад Россия получила проблему, с которой она 
раньше не сталкивалась.  К  сожалению,  эту  проблему не удалось решить  за прошедшие десять лет.  Мы не получили 
грамотной  и  продуманной  переселенческой  политики  для  того,  чтобы  российские  репатрианты  могли  вернуться  на 
территорию родного государства, у нас нет реальной и ощутимой программы для работы с соотечественниками, которые 
предпочитают жить в других государствах на границе с Россией. 
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Я думаю,  от  того,  как  скоро  появится эта политика,  от  того,  как  все наши законодатели,  чиновники и просто 
простые граждане России ощутят  свою зависимость от этих решений, и зависит - станет ли на нашем Материке жить 
счастливее?

Всего доброго, до встречи в следующий раз.

Кому мешает святой адмирал Федор Ушаков?
Заявление Института Стран СНГ
9  июля  должен  был  начаться  морской  крестный  поход  всеукраинского  движения  «Путь  Православных  имени 

Святого  Владимира»  с  мощами  святого  адмирала  Федора  Ушакова-покровителя  российского  Черноморского  флота. 
Крестный ход должен был проходить на двух кораблях - Российского Черноморского Флота и Военно-Морских Сил Украины. 
Однако, за несколько часов перед выходом в море, украинская сторона заявила, что десантный корабль ВМСУ «Константин 
Ольшанский» вышел из строя и крестный поход оказался на грани срыва. Многие участники крестного похода высказали 
убеждение, что десантный корабль украинского флота «вышел из строя» по политическим мотивам и мы имеем дело с 
попыткой сорвать важную духовную акцию, призванную укрепить единство России и Украины в лоне Русской Православной 
Церкви и поддержать Российский Черноморский флот, которому всю свою жизнь служил прославленный адмирал Ушаков. 
Действительно,  демарш  ВМСУ  совпал  с  очередной  кампанией  по  выдавливанию  Черноморского  флота  России  из 
Севастополя, череды заявлений высокопоставленных чиновников Совета Национальной Безопасности и Обороны Украины 
о необходимости избавиться от Черноморского флота в связи со вступлением Украины в НАТО и создания на Украине 
независимой от Московского Патриархата «единой поместной церкви». Невозможно не отметить и тот факт, что Россия 
официально  не  обращает  никакого  внимания на  кампанию официального  Киева  по  расторжению российско-украинских 
соглашений по Черноморскому флоту.

Несмотря ни на какие препятствия, крестный поход состоится в полном объеме. Как предполагается, участники 
крестного похода во главе с Архиепископом Львовским и Галицким Августином отправятся сегодня из  Севастополя на 
автобусах, на которых преодолеют весь путь по территории Украины (Одесса - Измаил – Херсон). Затем на корабле ЧФ 
России «Ямал» крестный ход отправится в Новороссийск и вернется в Севастополь.

Ответственным  российским  политикам  неплохо  бы  поучиться  упорству  и  последовательности  православных 
верующих Московского Патриархата, которые проведут крестный поход, несмотря ни на какие препятствия.
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ВНЕШНЯЯ ПОЛИТИКА: КАКИМ ПУТЕМ ИДТИ РОССИИ
Игорь Иванов, министр иностранных дел: "Главное - чтобы 
внешняя политика не приводила к расколу внутри страны"

Известия, 09.07.02
Светлана Бабаева

Во вторник в российском МИД открывается большое совещание послов. Оно будет идти два дня, и в пятницу 
перед дипломатами выступит Владимир Путин.  Последний раз  подобное  мероприятие в  таком масштабе проводилось 
почти  20 лет  назад.  "Слет"  послов  вкупе  с  выступлением президента должен поставить  точку в  политическом сезоне, 
начавшемся  11  сентября.  Министр  иностранных  дел  России  Игорь  ИВАНОВ  в  беседе  с  обозревателем  "Известий" 
Светланой БАБАЕВОЙ подводит его итоги и размышляет о задачах будущего. 

Мы готовили почву 
-  Процентов  90  так  называемой элиты  считает  нынешний  внешнеполитический  курс  провальным для 

России. Мол, все потеряли, ничего не приобрели взамен. Странный подход, сродни тому, "что мне даст сосед за то, 
что я перестану его по морде бить и безобразничать". Вы тоже считаете, что к внешней политике нужно подходить 
с позиции торга? 

- Внешняя политика не может строиться на принципах: ты - мне, я - тебе. Да, в итоге она, конечно же, должна 
давать  дивиденды,  но  не потому,  что ты торгуешься,  а  потому,  что правильно ее выстраиваешь.  Если посмотреть на 
активность последних месяцев, это ведь не какие-то спонтанные мероприятия, а реализация тех принципов, которые были 
утверждены президентом еще 2 года назад в концепции внешней политики. Суть ее в том, чтобы те ограниченные ресурсы, 
которыми располагает страна, максимально содействовали проводимым внутренним реформам. Значит, надо сделать так, 
чтобы на решение внешних конфликтов не отвлекались внутренние ресурсы - человеческие, политические, финансовые, 
военные. Вторая составляющая - чтобы реформы внутри были правильно поняты вовне. Вспомните: концепция внешней 
политики принималась под аккомпанемент скандала вокруг Бэнк оф Нью-Йорк. Наших бизнесменов пытались представить 
уголовниками,  страну  -  рассадником мафии и т.д.  Сегодня Россия воспринимается совсем иначе.  И то,  что она стала 
полноценным участником "восьмерки", - одно из доказательств. Еще не все сделано. Но, грубо говоря, за эти годы мы как 
бы готовили почву. 

-  Вам  возразят  -  "практикуется  политика  уступок".  Припомнят  Камрань  с  Лурдесом,  Договор  СНП  и 
добавят: они как ограждались от нас импортными пошлинами и таможенными барьерами, так и ограждаются. Мол, 
взаимности нет. 

- "Восьмерка" не принимает обязательных решений по конкретным вопросам... 
- ...Речь не только о "восьмерке", а и о взаимовыгодной интеграции в цивилизованный мир. 
- Подождите. "Восьмерка" дает ориентиры для последующей работы. России же небезразлично, какие принципы 

закладываются в документы. Вот приняли в Кананаскисе ряд документов общего характера по борьбе с терроризмом. Они 
будут использованы как основа для других документов в ООН и т.д. Это часть нового миропорядка. Мы заинтересованы, 
чтобы он формировался не без нас. Вот главная ценность "восьмерки". 

Что мы имеем сегодня? Первое - обеспечение национальной безопасности. Второе - мир понимает те процессы, 
которые  идут  в  нашей  стране.  Третье  -  расширяются  возможности.  То  же  бизнес-сообщество  начинает  пользоваться 
равными правами с коллегами из других стран в решении экономических вопросов. Я специально подчеркиваю - равными. 
То есть когда говорят: "а что я с этого имею", это не значит,  что нам должны делать какие-то исключения. Речь не о 
привилегиях, а о том, чтобы не было дискриминации просто потому,  что ты из России. Уже есть ряд примеров: наши 
компании начинают прокладывать дорогу туда, откуда еще недавно их вытесняли. Вместе с тем надо осознавать: чем 
активнее мы интегрируемся в мировые экономические и финансовые структуры, тем жестче будет конкуренция. Но это 
будет уже другая конкуренция. Такая же, как между США и Европой, США и Японией. 

Вот вы говорите элита. Не знаю, кого вы причисляете к критически настроенной элите, думаю, за последние годы 
нам как раз  удалось объединить вокруг  президентской внешнеполитической линии разные политические силы.  Критика 
будет всегда. Главное - чтобы внешняя политика не приводила к расколу внутри страны. 

Понимать внутри и воспринимать вовне 
-  Это  еще  одна  политическая  особенность:  все  чаще  раздаются  слова  о  том,  что  внутренние 

преобразования не успевают за внешней политикой. Чем это чревато для России, для мира и для самого Путина, 
которому  уже  начинают  предрекать  судьбу  Горбачева  (хотя  не  уверена,  что  в  историческом  контексте  ему 
уготована именно негативная роль)? 

-  Для  утверждения  позиций  России  на  длительную  перспективу  недостаточно  политических,  дипломатических 
ресурсов.  Они  должны  подкрепляться  солидными  внутренними  ресурсами:  экономикой,  образовательным  уровнем 
общества, его консолидацией. На определенных этапах разрыв между внешней и внутренней политикой допускается. Но до 
того предела, пока внешняя политика помогает решать внутриполитические вопросы. Большого разрыва быть не может. 
Иначе внешнюю политику перестанут понимать внутри и воспринимать вовне. 

- Чем нынешний внешнеполитический курс отличается от козыревского начала 90-х? 
-  После распада Советского Союза Россия находилась на этапе поиска своего пути.  Были такие,  кто считал: 

Россия  слаба,  уже  не  сможет  превратиться  в  могущественную  мировую  державу,  поэтому  лучше  встать  в  фарватер 
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сильных мира  сего,  договориться,  что  "мы разделяем ваши ценности",  и  плыть  за ними.  Так  нас  вывезут  в  хороший, 
благополучный мир. 

Потом мы столкнулись с тем, что никто никуда нас вывозить и решать наши проблемы не хочет. А хотят занять 
наши ниши, воспользоваться экономическими ресурсами и т.д. Отличие в том, что в начале 90-х мы находились в поисках и 
в шатаниях: то ли в Европу, то ли в Азию, то ли с кем-то, то ли за кем-то. Сегодня мы реально осознаем, что отвечает 
нашим интересам, что нет, что можем сделать, а что не можем. 

- А что не можем? 
- Возрождать двухполярный мир, опять претендовать на роль державы, диктующей кому-то свои правила игры. 

Этого мы и не хотим, но даже если бы и хотели, не сможем. Но мы вполне можем участвовать в формировании нового 
мирового порядка. 

- Кстати, на какую перспективу смотрит МИД? Есть ли у вас наработки о будущем мира через 3-5-10 лет? 
- Мы просчитываем на среднесрочную перспективу, примерно до пяти лет. В условиях глобализации процессы 

приобрели такой динамизм, что дальше просчитать трудно. 
Мы стали предсказуемыми 
-  Игорь  Сергеевич,  все-таки  считается,  что  внешняя  политика  основана  на  уступках  и  компромиссах. 

Каковы наши размены за этот год? Чем, например, мы заплатили за новое качество отношений с Европой, что 
разменяли на партнерство с США? 

-  Я  бы  не  сказал,  что  мы  что-то  уступили.  Скорее  продемонстрировали,  что  изменили  свой  облик.  Что 
настораживало в отношениях с СССР и на первом этапе с Россией? Непредсказуемость. Наших партнеров пугало, что 
Россия может пренебречь мнением большинства и действовать на свое усмотрение. Вы скажете: США так и действуют. Да, 
к сожалению, в отдельных случаях. 

- И у них хорошо получается... 
- Иногда хорошо. Не думаю, что всегда. Сегодня в наших принципах и подходах на первом месте стоит уважение 

Устава ООН, норм международного права. И у нас ясно сформулированы цели и задачи. Мне кажется, это и изменило 
отношение к нам. 

- По поводу целей и задач не согласна. По-прежнему считаю, что со стороны МИДа ни разу не прозвучало 
четкое  артикулирование  нашей  позиции  по  Центральной  Азии.  Хотелось  бы  услышать:  какой  мы  видим 
среднесрочную перспективу  отношений с  центральноазиатскими республиками,  что нас  радует,  что беспокоит, 
каким видится сотрудничество с Америкой? 

-  Мы уже говорили:  угроза  для России таится на  Кавказе  и  азиатской  границе.  Одной  из  основных угроз  мы 
рассматривали  не  глобальную  ядерную  катастрофу  или  агрессию  со  стороны  США  и  НАТО,  а  угрозу,  исходящую  из 
Афганистана.  Поэтому  мы  поддерживали  Северный  альянс,  ставя  перед  собой  задачу  не  изменить  там  режим  -  это 
внутреннее дело страны, - а отвести угрозу от наших рубежей. 

После  11  сентября,  когда  против  талибов,  "Аль-Каиды"  объединилось  все  международное  сообщество, 
естественной  реакцией  России  -  не  потому  что  мы  кому-то  хотели  угодить  -  было  активное  взаимодействие  с 
международной коалицией в решении прежде всего наших собственных задач. То, чего удалось добиться совместными 
усилиями коалиции, Россия бы самостоятельно не решила. 

- Означает ли это, что сроки присутствия в регионе американских военных нас не сильно волнуют и мы не 
будем проявлять активность в этом вопросе? 

- Американское присутствие в Центральной Азии представлялось бы оправданным с учетом тех сроков, которые 
будут определены Советом Безопасности ООН для миротворческой операции в Афганистане. Афганская администрация 
исходит  из  того,  что  ей  хватит  18  месяцев  для  формирования  собственной  армии  и  сил  безопасности.  Что  касается 
двусторонних отношений, то страны Центральной Азии будут регулировать эти вопросы исходя из собственных подходов. 
Как уверяли нас представители администрации США, они не планируют длительного военного присутствия в регионе. 

Может быть выгодно всем 
-  Эффективность  американцев,  подкрепленная  деньгами,  конечно,  не  приведет  к  тому,  что  азиатские 

лидеры повернутся лицом к США, а к нам...  ну понятно чем. Но это может привести к тому, что Россия начнет 
сдавать экономические позиции: преференции будут предоставляться американским компаниям. Вот Туркмения 
уже ведет разговор о строительстве совместно с США трансафганского газопровода. 

-  Мы  не  можем  запретить  тому  или  иному  государству  выстраивать  многовекторную  политику.  А  дальше 
начинается конкуренция. Эти страны должны развивать экономику, они же не могут в песках находиться и ждать, пока кто-
то с неба спустится. Мы ищем рынки, инвестиции, они тоже. Поэтому все зависит от того, насколько мы будем активны. 
Более того, не обязательно кого-то вытеснять из региона или не допускать. Возможно сотрудничество. Мы же построили 
КТК вместе с Казахстаном и США, и это выгодно всем. Другое дело, что мы не должны допустить, чтобы нас вытесняли или 
ущемляли наши интересы. 

- В последние недели было заключено несколько очень важных, именно инфраструктурных соглашений: о 
долгосрочном  транзите  казахстанской  нефти,  создании  газового  консорциума  с  Украиной  и  т.д.  Какова  доля 
участия МИДа в их подготовке? 

- Ну, конечно, МИД участвует во всех процессах, касающихся двусторонних отношений. Предложения чаще всего 
выносятся через Министерство иностранных дел. Разумеется, по согласованию с другими ведомствами. 

Кто кого жмет 
- Кто был автором смены концепции взаимоотношений с Украиной? Она резко изменилась за последние 

полгода. 
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- Президент. 
- Каково ваше участие в последних российско-белорусских коллизиях? 
-  Проблема с Белоруссией одновременно и простая,  и сложная.  Простая,  потому что и в Москве, и в Минске 

понимают  необходимость  тесного  взаимодействия.  А  вот  как  строить  совместную жизнь?..  Речь  не  идет  о  том,  чтобы 
Белоруссия влилась в  состав  Российской  Федерации.  Новые принципы отношений должны выстроить  два суверенных 
государства.  С  нашей  точки  зрения,  наиболее  оправданным  было  бы  идти  по  принципу  структур,  показавших  свою 
жизнеспособность, в частности Европейского союза. 

- Тогда в конечном итоге мы должны будем проводить и выборы в союзный парламент. 
-  Это один из этапов. Но не с этого начинали в Европе. Прежде всего необходимо расширять экономическое 

сотрудничество, унифицировать правовую сферу и лишь затем выходить на наднациональные институты. Это высший этап 
интеграции. 

-  Мы  так  нежно  любили  Лукашенко  в  предвыборный  период,  закрыли  его  от  европейцев,  а  спустя 
несколько  месяцев сами его  зажимать  начали.  Странная политика,  как  будто полгода назад неясно было,  что 
представляет собой белорусский лидер. 

- Я бы не взялся сказать, кто на кого больше жмет: президент Путин на президента Лукашенко или президент 
Лукашенко на президента Путина... Никакой странной политики нет. Идет дискуссия, каждый отстаивает свою точку зрения, 
это нормально. Спорят в Евросоюзе, идут споры между Россией и Украиной, а здесь что - спорить нельзя? Белоруссия - 
дружественная нам страна, и надо уважать ее и представителей этой страны. 

-  А вы допускаете, что, скажем, Украина и даже Белоруссия станут через несколько лет кандидатами в 
НАТО или в Евросоюз? 

-  У  меня  большие  сомнения  на  этот  счет.  Я  ожидаю,  что  в  ближайшие  годы  НАТО  предстоит  глубокая 
трансформация, и в зависимости от того, каким станет альянс, может быть, иначе будет выглядеть и его состав. То, что 
НАТО в нынешнем виде неспособно решать задачи, стоящие в связи с новыми угрозами и вызовами, совершенно очевидно. 

- А ЕС? 
- Думаю, после того как пройдет первый этап расширения, последует длительная адаптация. Надо не забывать, 

что  все  страны,  которые  сейчас  будут  вступать  в  ЕС,  дотационные.  Чтобы  "переварить"  расширение,  Евросоюзу 
понадобится, может быть, более десяти лет. И думаю, процесс будет протекать довольно болезненно. 

Безвизовый режим с любой страной ЕС 
- К вопросу о наших отношениях с Европой. Почему вместо того, чтобы говорить о расширении контактов, 

а  посему  -  о  более  либеральных  визовых  механизмах,  мы твердолобо  стоим  на  позиции  "ни  пяди  назад"  и 
апеллируем - применительно к Калининграду - к коридорам времен "холодной войны"? 

- Мы готовы ввести безвизовый режим с любой страной Евросоюза. То, что мы отменяем безвизовые режимы с 
кандидатами ЕС,  это  не  наша инициатива.  Мы,  наоборот,  всячески  пытаемся  смягчить  визовый режим.  И  эти  страны 
понимают, что визовый режим им не на руку - он резко снижает поток туристов. Тем не менее они вынуждены выполнять 
требование Брюсселя. И с Брюсселем мы ведем переговоры, но, к сожалению, не думаю, что в ближайшие годы здесь 
возможны какие-то реальные подвижки. По итогам последнего саммита ЕС на первое место вынесена борьба с незаконной 
миграцией. То есть страны Евросоюза будут укреплять внешние границы потому, что миграция превращается для этих 
стран в серьезную проблему. И мы, к сожалению, оказываемся в достаточно сложном визовом положении. Это касается и 
Соединенных Штатов, которые тоже ужесточают политику. 

-  Но ведь с США у нас получилось отчасти не то чтобы либерализовать,  но по крайней мере снизить 
стоимость виз. 

- Это да. Но либерализация... к сожалению, пока наоборот. И касается это не только России. США ужесточают 
требования ко всем въезжающим, в том числе из соседних стран. Парадоксальная ситуация: мы все говорим, что "холодная 
война" окончилась, необходимо расширять контакты между людьми, создавать единое информационное пространство и т.д. 
А с контактами становится тяжелей... 

Что касается Калининграда и коридоров. Я просил бы забыть слово "коридор". Ни о каких коридорах никто не 
говорит. Речь идет о том, чтобы было свободное общение россиян, и это вполне решаемая проблема, причем при уважении 
суверенитета любой страны, через которую будет идти транзит. В данном случае это Литва, через Польшу транзита не 
предполагалось - там стоит вопрос пограничного перехода.  О транзите.  Есть определенные маршруты,  как  обеспечить 
безопасность, если это кого-то беспокоит. Это технический вопрос. Но он был поднят на политический уровень. Приведу 
аналогичный  пример  из  другой  сферы:  запрет  на  импорт  куриных  ножек,  который  был  связан  исключительно  с 
требованиями  ветеринарной  службы.  Его  подняли  на  политический  уровень,  и  сразу  все  осложнилось:  конгресс 
откладывает  отмену  поправки  Джексона-Вэника.  Я  разговаривал  с  представителями  еврейских  организаций,  они 
обижаются: какое отношение мы имеем к куриным ножкам? Здесь то же самое. 

- Что вы вкладываете в понятие "транзит"? 
- Передвижение по территории Литвы от одной российской границы до другой. 
- По суше без визы? 
- Правильно. Мы спросили наших европейских партнеров: что вас беспокоит? Если незаконная миграция, то это 

решается  просто:  на  одной  и  другой  границе  создаются  совместные  контрольные  органы,  которые  пресекают  любую 
опасность. Если нежелание сделать исключение из Шенгена, тогда это вопрос политический. Ситуация уникальная. И она 
требует нестандартного подхода. 

-  Когда может состояться заседание четырехсторонней комиссии по Калининграду:  Россия,  ЕС,  Литва, 
Польша? 
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- Пока не могу сказать, буквально на днях я послал письмо всем министрам государств Европейского союза, чтобы 
как можно быстрее начать работу. 

Полное взаимопонимание 
- Странная ситуация. Когда мы говорим о Европе или США, мы можем и критиковать их, и ультиматумы 

ставить. А как только речь заходит о нашем восточном соседе - любовь и взаимопонимание. Я имею в виду Китай. 
Неофициально  многие говорят,  что через  10 лет наш восточный сосед может представлять для нас большую 
проблему.  Но мы поставляем туда вооружение и технику вместе с  лицензиями и не позволяем себе ни слова 
критики.  Мы уже боимся или понимаем,  что в этом случае китайские товарищи захлопнут перед нашим носом 
дверь? 

- Мы с Китаем соседи и соседями оставаться будем. Чтобы избежать опасений, которые действительно иногда 
высказываются, есть два пути: первый, которого мы придерживались раньше, - строить большой забор, ставить вдоль него 
военные установки и думать, что так мы будем чувствовать себя спокойно. Второй - закладывать солидную правовую базу, 
выстраивать отношения, отвечающие интересам одной и другой страны, расширять сферу сотрудничества. 

- Пока в наших отношениях явный военный крен. 
- На определенном этапе был перекос. Сейчас это сбалансировано экономическим сотрудничеством. Во время 

последнего визита в Москву председателя КНР Цзян Цзэминя этот баланс был закреплен. Сегодня в процессе подготовки 
или реализации целый ряд крупных проектов: нефтепровод, газопровод. Китай принял решение закупить пять российских 
самолетов. 

- То есть в отношениях с Западом нас еще что-то периодически не устраивает, а в отношениях с КНР уже 
все прекрасно? 

- Не совсем точно. Вот возьмем вопрос с ограничениями. Китай тоже ввел ограничения на российскую сталь, и мы 
сейчас ведем переговоры по этому вопросу. Но объективно складывается так, что по международным проблемам у нас с 
Китаем  сегодня  полное  взаимопонимание.  Нет  ни  одного  международного  вопроса,  по  которому  наши  интересы 
расходились бы или сталкивались. 

Никто ничего не откусил 
- Игорь Сергеевич, почему МИД со всех сторон подвергается такой критике и почему внешняя политика - 

единственная,  пожалуй,  сфера,  которая  так  сильно  раздроблена  по  разным  ведомствам?  От  Минобороны  до 
сената,  от  правительства  до  администрации  президента.  Многие  объясняют  это  именно  слабостью  МИДа  и 
собираются дальше "откусывать" у вас полномочия. 

-  Внешняя  политика  -  это  не  только  прерогатива  МИДа.  Во  внешних  контактах  участвуют  все  структуры 
государства. Вопрос в координации. Мне кажется, в последние годы координация заметно усилилась, это прежде всего 
потому, что активна роль самого президента, который по Конституции и определяет внешнюю политику.  Я не замечаю 
шатаний или попыток чего-то "откусить". По крайней мере с полной ответственностью могу сказать: никто за последние 
годы у министерства никаких компетенций не откусывал и не отщипывал. Наоборот, координирующая роль министерства на 
разных рабочих уровнях укрепляется. 

- Говорят, вы даже не входите в тот узкий круг лиц, допущенных к обсуждению внешнеполитических идей 
с президентом. 

- Мне трудно сказать, кто так говорит... Ни одно принципиальное решение по вопросам внешней политики России 
за последние годы не принималось без моего участия или без учета мнения МИДа. 

- Однако многие объясняют нынешнюю активность МИДа тем, что где-то зимой над Ивановым замаячила 
угроза отставки, после чего дипломаты и "проснулись". 

- Слабость или силу ведомства, думаю, определяют результаты работы. Можно проанализировать, что сделано за 
последние  годы  и  насколько  профессионально.  И  еще  одно:  последние  три  года  к  нам  идет  очень  много  молодых 
дипломатов.  Если  бы министерство  было таким слабым и  неинтересным,  от  которого  отщипывают  кусочки,  зачем бы 
молодежь сюда шла?.. 

- Загранка... 
- Сегодня это уже не проблема. Это было давно, при Советском Союзе. А сегодня толковый специалист может в 

любое время выехать и работать. 
Возможностей масса 
- Может ли быть, что с таким трудом выстроенные отношения с Западом рухнут в одночасье из-за Ирака? 
- Задача сейчас как раз и заключается в том, чтобы не допустить такого осложнения. 
- А если бомбардировки Ирака будут неминуемы? 
- Будем исходить из ситуации, которая складывается. 
- Какие еще задачи вы ставите на следующий политический сезон? 
-  Теперь  надо  наполнять  "мясом"  те  договоренности,  которые  были  достигнуты.  Мы  подписали  Договор  по 

стратегическим наступательным потенциалам и декларацию с США, они не должны остаться на бумаге. Сейчас готовим 
целый ряд мероприятий, где-то во второй половине сентября проведем в Вашингтоне первую встречу комиссии в составе 
министров иностранных дел и обороны. Второй блок - запустить механизм Совета Россия-НАТО. В следующем сезоне 
должны быть пусть маленькие, но конкретные результаты. Например, договоренность об использовании наших военных 
потенциалов  на  море  для  спасательных  операций.  Третье.  Необходимо  запустить  Шанхайскую  организацию 
сотрудничества, а для этого - разработать около 20-30 нормативных актов. Сегодня уже около 10 стран хотят вступить в эту 
организацию. С ЕС - решение ряда вопросов, и прежде всего калининградская проблема. 

- Вам все это еще интересно? 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

14



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

- Знаете, когда была двухполярная система, все было просто: Политбюро принимало решения, твоя задача была - 
реализовать.  Сегодня  для  дипломатии  простор  огромный,  возможностей  масса.  А  сможешь  их  использовать  или  не 
сможешь - это уже другое дело... 

А что вы думаете об этом? 

Збигнев Бжезинский: НАТО - это не "красный крест" 
Время МН, 09.07.2002 

Ирина Есина, Андрей Портнов,

Американский политолог продолжает двигать фигуры на мировой шахматной доске. Отсутствие 
соперника его не смущает
Состоявшийся на прошлой неделе саммит "Рига-2002: мост в Прагу" (см.: «Время МН» за 6 июля) выглядел как 

смотр готовности стран-кандидатов на первоочередное вступление в НАТО. Однако для присутствовавшей на саммите 
прессы  он  стал  своего  рода  бенефисом  ЗБИГНЕВА  БЖЕЗИНСКОГО  —  бывшего  советника  президента  США  по 
национальной безопасности и столпа американской политологии, предсказавшего подобное развитие событий еще в годы 
"холодной войны".

В этом номере газеты мы представляем интервью с Збигневом Бжезинским, записанное с ним в Риге 6 июля. 
Собеседниками З.Бжезинского стали наши коллеги — корреспонденты газеты "Телеграф" ( Рига). 

С Североатлантическим альянсом
не сравнится никто 
— В своем выступлении перед участниками саммита вы упомянули, что в НАТО этой осенью примут от четырех до 

семи стран. Каковы их шансы? 
— Четыре страны будут приняты в альянс совершенно определенно, пять — возможно, но, вероятно, и семь. 

Однако процесс расширения не такой уж быстрый, как это может показаться. Дискуссии о расширении НАТО начались еще 
в 1993 году, а новые члены — Польша, Чехия и Венгрия — были приняты лишь в 1999 году. 

Тогда  многие  думали,  что  возникнут  сложности с  Россией.  И хотя она  действительно  очень резко  выступала 
против расширения, ее проигнорировали, противостояние сошло на нет. Теперь Россия и Польша, например, сотрудничают 
так хорошо, как никогда раньше. 

Прошло  три  года,  мы говорим  о  новом продвижении  на  Восток,  и  Россия  понимает,  что  уже  не  сможет  его 
остановить. Она также осознает, что сопротивление бесполезно, лучший выход — сотрудничество. Новый совет — 19+1 — 
показал, что оппозиция России альянсу была лишь формальной. Недолго осталось ждать и до тех пор, когда и Украина 
станет членом НАТО (сейчас ее статус в организации — "особое партнерство". — Ред.). 

—  Во  время  "холодной  войны"  существовало  два  полюса  противостояния  —  США  и  Россия.  Какие  зоны 
напряженности, по-вашему, существуют сегодня? 

— Не знаю, может ли сегодня кто-то подсчитать эти полюса. Полюс — это лишь слово... Реальность такова, что 
евроатлантический альянс — самый важный в мире, с ним ничто не сравнится. 

— Но ведь, по сути, политическая и экономическая власть сейчас концентрируется в одних руках. Не считаете ли 
вы опасной такую монополию? 

— А было ли лучше, когда две силы враждовали друг с другом? 
Это не монополия, а демократический союз 19 государств, в скором времени, возможно, 26, которые вместе будут 

принимать решения, консультируясь при этом с Россией как с партнером. К сожалению, Россия пока играет пассивную роль 
— не назначает ответственных по делам альянса. Надеюсь все-таки, что Россия сможет вместе с союзниками обеспечить 
безопасность в центральноазиатском регионе. 

От военных стандартов никуда не деться 
— Когда, на ваш взгляд, Россия сможет стать полноправным членом НАТО? 
— Во-первых, Россия должна сама принять такое решение. Во-вторых, страна должна отвечать необходимым 

критериям  —  участие  в  международной  политике,  обеспечение  экономической,  военной  и  гражданской  безопасности, 
соответствовать стандартам вооружения. Весьма может быть, что российское правительство не захочет удовлетворить эти 
требования. 

—  Но  ведь  в  последнее  время  все  чаще  высказывается  мнение,  что  НАТО  уже  больше  не  военный,  а 
политический союз... 

— Несмотря на это, новым кандидатам никуда не деться от жестких военных стандартов и больших затрат на 
вооружение. НАТО — не Международный Красный Крест (смеется). 

— Как будут проходить дебаты в сенате США перед осенним расширением? 
— Каждая страна-кандидат подвергнется тщательному анализу в сенате — в зависимости от слабых мест каждого, 

у кого-то это политическая, у кого-то военная подготовленность. По результатам первого приема мы пришли к выводу, что 
особенно  тщательно  надо  следить  за  тем,  как  новые  члены  выполняют  свои  обещания  после  вступления  в  альянс, 
способны ли они и дальше следовать взятым на себя обязательствам. 

Дуга стабильности 
— В своей книге "Великая шахматная доска" вы рассказали о дуге нестабильности в Азии. Могут ли страны Балтии 

в случае приема в НАТО тоже стать зоной нестабильности? 
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— Нет. Страны Балтии становятся зоной стабильности. Это одно из основных последствий приближения данных 
стран к  вступлению в НАТО. То,  о чем я писал в книге,  — это территория от Черного моря,  включающая юг России, 
Казахстан, и до Индийского океана. Фактически эта территория очень похожа на Балканы в прошлом веке. Там велика 
именно внутренняя нестабильность — во многом благодаря действиям СССР в Центральной Азии — это Афганистан, 
Пакистан, Иран, Индия и т.д. Сейчас здесь действительно самый нестабильный, самый опасный регион в мире. 

— Если Украина станет членом НАТО, то сможет ли она обеспечить безопасность на Балканах? 
— Вообще-то Украина уже поддерживает стабильность в этом регионе. Ее военные подразделения уже входят в 

состав международных сил на Балканах. Разумеется, если Украина станет членом НАТО, ее влияние на Балканах и в 
регионе Черного моря возрастет. Еще 5 лет назад зоной нестабильности были восточные рубежи НАТО. Сейчас безопасная 
зона стремительно расширяется в восточном направлении — во многом благодаря вступлению в НАТО Чехии. Сейчас 
нужно смотреть на восток от Чехии и Турции. Украина может уже постепенно включаться в эти процессы. Белоруссия пока 
остается проблемой и для НАТО, и для России — там у власти диктатор с очень эксцентричным поведением. И если Россия 
хочет сотрудничать с НАТО, было бы хорошо, если бы они поддержали политические перемены в этой стране в сторону 
законности, конституционности и демократии. 

Остались ли у России козыри 
— Несколько лет назад вы объясняли протест России против расширения НАТО так:  мол, Россия сама хочет 

доминировать в этом регионе. Однако сейчас вы говорите, что позиция России в этом вопросе пассивна. Означает ли это, 
что у России не осталось козырей в международной политике? 

—  Да.  Российская  политическая  элита  понимает,  что  страна  находится  в  глубочайшем  социальном  и 
демографическом кризисе.  Плюс последствия  внутренней  политики  последних  лет.  Южные соседи России  — 300  млн 
мусульман.  Население  России  — 145 млн человек,  хотя еще 15 лет  назад их  было 151  миллион.  Еще через  15  лет 
население России будет менее 140 млн человек, а через 20 лет к югу от России будет жить 450 млн мусульман. Политика 
России в Чечне и Афганистане настроила этих людей против нее. На востоке Россия граничит с мощным Китаем, население 
которого 1,3 млрд человек. Экономика этой страны сейчас в 5 раз крупнее российской. Поэтому и русские жители Дальнего 
Востока стремятся туда... Россия сейчас даже не пытается соревноваться с Западом за политическое влияние — вопрос 
стоит о выживании страны. 

— В таком случае давайте вспомним опасения по поводу расширения НАТО на восток, которые высказывались 
несколько лет назад. Тогда боялись, что Россия может создать альянс с КНДР, Китаем, Ливией, Ираном. Как вы считаете, 
это возможно? 

— Несерьезно полагать, что сейчас кто-то в России может рассматривать альянс с Ливией или Ираном как благо 
для страны. Что касается Китая, то пойдет ли Россия на союз со страной, население которой в 9 раз больше, в надежде 
быть главной в этом альянсе? 

— Вам не кажется, что своей политикой США и Россия сами создают себе сильных врагов? Взять, к примеру, бен 
Ладена или Чечню... 

— Конечно,  две войны в Чечне не способствовали появлению там союзников  России.  Бен Ладен появился в 
Афганистане, когда война там шла уже 5 или 6 лет. Движение "Талибан" появилось как реакция на тот хаос, что устроили 
советские  войска  в  этой  стране.  Бен  Ладен  —  продукт  советской  интервенции  в  Афганистан.  Разруха  в  стране 
способствовала появлению экстремизма и фундаментализма. 

— Что вы можете сказать насчет планов США в Грузии и Средней Азии? 
— Это вопрос долговременной политики. Сейчас там у власти правительства, которые тянутся к нам.  Многое 

зависит от того, что эти страны ждут от сотрудничества с нами. 
— Это продолжение партии на "Великой шахматной доске"? 
— Нет. Партия предусматривает двух соперников. 
Досье 
Збигнев Казимир Бжезинский родился в 1928 г. в Варшаве. Сын польского дипломата. Детство частично провел во 

Франции и Германии. Затем семья переехала в Канаду. В 1953 г. в Гарварде Бжезинский получил докторскую степень. 
Преподавал до 1961 г. Затем в Колумбийском университете возглавил создающийся Институт по делам коммунизма. В 
1960-х Бжезинский был советником при администрациях Кеннеди и Джонсона. В 1973 г. стал директором трехсторонней 
комиссии, состоявшей из видных деятелей США, Западной Европы и Японии. В 1976-1980 гг. был советником по вопросам 
национальной безопасности в администрации президента США Джимми Картера. 

После  окончания  политической  карьеры  Бжезинский  активно  пишет,  преподает  и  консультирует  в  вопросах 
"советологии". 

Выступление Константина Затулина на «круглом столе» на тему: 
«Россия и постсоветское пространство в новом стратегическом 
контексте» в Горбачев-Фонде, 11 июня 2002 г.
11 июня в Горбачев-Фонде состоялось  заседание «круглого стола» на тему «Россия и постсоветское 

пространство  в  новом  стратегическом  контексте».  В  работе  «круглого  стола»  приняли  участие  видные  
политологи,  эксперты  и  политики,  которые  постарались  найти  ответы  на  актуальные  вопросы  возможностей  
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создания  конкурентоспособной  экономики  стран  СНГ  и  интеграционного  объединения  на  постсоветском  
пространстве, перспективы сотрудничества с Западом и Востоком.

Вашему  вниманию  предлагается  текст  выступления  директора  Института  стран  СНГ  Константина  
Затулина и последовавшей дискуссии.

Затулин  К.Ф.  На  меня,  по  традиции,  большое  впечатление  произвел  Вячеслав  Никонов  со  своей  попыткой 
систематизации всего происшедшего после 11-го сентября. Я понял, что ошибался в своем подходе. За прошедший кофе-
брейк полностью перестроился и хочу сказать следующее.

Первое. Я теперь уверен, что все, что произошло после 11-го сентября - активизация процессов на пространствах 
бывшего Советского Союза – это все положительный факт.  Никогда еще наши отношения с Соединенными Штатами и 
странами Запада не были так  хороши.  Нам пора отказаться от узкомыслия, раньше мы узко мыслили национальными 
интересами. Сейчас, конечно, мы должны пожертвовать этим в пользу нового мышления, в пользу того, что с Западом 
теперь у нас в силу наших отношений все гарантировано и не просто на сейчас, а на ближайшую тысячу лет. С этой точки 
зрения, конечно же, вступление Украины в НАТО – это, безусловно, процесс, который необходимо форсировать, потому что 
мы движемся с Украиной в одном направлении. И это хорошо. Мы раньше сдержанно относились к американскому участию 
в миротворческих операциях на территории СНГ. Сейчас мы должны отказаться от этого. И правильно, что президенты 
России и США подписали Декларацию о совместной работе над приднестровским, осетинским, абхазским и карабахскими 
конфликтами. Сейчас нужно вести дело об оперативной совместимости наших военных, надо быстрее менять контингенты, 
чтобы не одни только наши солдаты там находились, но и американцы, африканцы, и афроамериканцы и др.

Безусловно, своим присутствием в Средней Азии американцы выполняют наши задачи. Мы должны аплодировать 
американцам за то, что они сделали и будут делать в Афганистане. А в Средней Азии - аплодировать еще больше, потому 
что нас там уже не было.  И сейчас американцы выполняют наши задачи.  Хорошо,  что мы делим Каспий,  потому что 
американские передовые корпорации, в отличие от наших недотеп, начнут его эксплуатировать и, конечно же, после этого и 
рыба, и икра, и наша геополитическая состоятельность на этом направлении только возрастет. Мы получим гарантию в 
лице  прихода  транснациональных  корпораций  на  берега  Каспия.  А  лучше  бы  было,  мне  кажется,  пойти  дальше, 
раскрепостить сознание и где-нибудь в районе Гурьева, который теперь называется Атрау, иметь хорошую военно-морскую 
базу  Соединенных Штатов,  которая поможет  приструнить  Иран,  не  желающий делить  Каспий.  Пора его приструнить  и 
отказаться от ложных идей на этом направлении.

То, что я сказал, это не все, потому что какие-то у нас остаются, конечно, остаточные и абсолютно ненужные 
псевдосоветские,  псевдоимперские  рецидивы.  Конечно,  особые отношения с Белоруссией.  Мы должны сотрудничать с 
американцами и чем быстрее Лукашенко и вся его (не побоюсь этого слова) «свора» уйдет, тем лучше для демократии в 
наших странах, тем красивее будет жить на пространстве СНГ. 

И я бы еще два вопроса затронул в этой связи. А кто нам сказал, что в Чечне, например, американцы вместе с 
нами не могли бы бороться с международным терроризмом? Мне кажется, что давно пора поставить этот вопрос со всей 
ясностью.

И, наконец, мы стремимся в Европу, желательно в Европейский союз, еще лучше было бы в НАТО вместе с 
Украиной,  конечно,  никак  не  по  отдельности.  Но  мы  должны  правильно  понимать  эту  ситуацию.  Конечно,  все  это 
пространство  «Россия»   Европа  вряд  ли  сможет  переварить,  утвердить  на  этом  пространстве  вместе  с  нами 
демократические ценности. Де Голль говорил об объединенной Европе, но если вы помните, он говорил об объединенной 
Европе от Атлантики до Урала. Вот до Урала, мне кажется, мы могли бы войти в Европу. В связи с этим встает очень 
серьезная практическая государственная задача  с тем,  чтобы последовать  совету умных людей,  которые говорят,  что 
Россию  вообще  неплохо  было  бы  разделить,  как  минимум,  надвое,  а  желательно  на  несколько  частей.  Во-первых, 
демократия  в  каждой  из  этих  частей  быстрее  будет  достигнута.  Во-вторых,  это  даст  определенную  возможность  для 
инвестиций.  Скажем,  Сибирь и Дальний Восток явно в этом смысле,  отделяясь  от  нас,  получат большие возможности 
договариваться свободно с Японией, получить американские, китайские, японские инвестиции. В то время как вот эта часть 
за Уралом, в соответствии с завещанием де Голля, войдет в Европу и ВТО.

Слаб, конечно, мой язык и мое воображение, потому что Андрей Владимирович Козырев в Стокгольме в 94-м году 
был гораздо убедительнее, когда он, помните, предпринял известный маневр и попытался, как ему казалось, заговорить 
языком государственника и патриота с тем, чтобы этот язык на веки вечные скомпрометировать и больше к этим темам не 
возвращаться. Но в связи с тем, что только что было мною сказано, хочу обратить внимание на следующее.

Первое. Да, отношения с Западом стали лучше, чем когда-либо. И это есть позитивный факт. Безусловно, когда 
отношения хорошо развиваются, президенты встречаются – это хорошо. Но хотелось бы знать, какой ценой происходит 
укрепление этих отношений, что мы имеем в сухом остатке, и не происходит ли при потеплении этих отношений эрозия в 
естественной зоне нашего влияния в постсоветском пространстве, не воспользуются ли потеплением этих отношений во 
вред нам государства, которые входят в СНГ или не входят даже в СНГ, как, например, государства Прибалтики. Вообще 
говоря, какой из всего следует вывод?

Мне совершенно очевидно, что после 11-го сентября, в то время как мы предавались сначала эйфории, потом, на 
мой взгляд, смешанным чувствам в связи с появлением американских военных в Средней Азии и в Закавказье, целый ряд 
вещей, которые прежде было невозможно себе представить, стали, по крайней мере, с идейной точки зрения совершенно 
для  нас  возможными.  И  совместные  миротворческие  операции  и  вообще  отказ  от  доминантной  роли  России  в 
миротворчестве на пространствах бывшего Советского Союза.  И соответственно, не только нахождение на территории 
бывших советских республик внерегиональных вооруженных сил, но и перестройка всех экономических планов. Что кажется 
единственное, что нас еще беспокоит, единственное, что мы еще до сих пор способны воспринимать, потому что как только 
дело заходит о политике, ее военной составляющей, - тут мы ругательски ругаем свои прежние подходы. К политике и к 
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военному делу мы уже прагматично не относимся, но к экономике еще согласны. Так вот совершенно же очевидно, что 
целый ряд проектов транспортировки нефти и газа, например, в Средней Азии и в Каспийском бассейне, которые до этого 
выглядели  как  малореальные,  с  происшедшей  операцией  в  Афганистане,  с  превращением  Средней  Азии  реально  в 
Центральную  Азию  -  эти  проекты  становятся  возможными.  Это  вполне  реальный  экономический  убыток,  ущерб  для 
будущего обойденной этими проектами Российской Федерации.

Второе.  После  11-го  сентября  произошла  резкая  активизация  всех  политических,  экономических  и  военных 
процессов на пространствах СНГ. Все прежде дремавшие конфликты приобрели новое звучание, и к ним проявлен новый 
интерес.  Каждая  из  стран,  входящих  в  это  пространство,  попыталась  использовать  в  своих  интересах  привлечение 
внимания к своему региону, особенно в Центральной Азии и, безусловно, на Кавказе. Следует ли нам предаваться каким-то 
иллюзиям в отношении лучшей нашей сговорчивости с государствами СНГ? Я думаю, что нет, потому что закладывается 
фундамент необратимых изменений всего постсоветского пространства. Тех изменений, при которых мы уже не будем не 
только экономически существенными для этих государств,  но,  прежде всего,  политически существенными,  культурно и 
исторически  существенными.  Приходят  и  взращиваются  новые  элиты,  которые  уже  совершенно  на  иных  ценностях 
базируются, совсем другие точки отсчета имеют для своей деятельности. Они уже не отсчитывают в наших отношениях от 
совместной  жизни,  от  совместного  участия  в  Политбюро  или  ЦК  КПСС,  они  оперируют  уже  с  совершенно  новыми 
реальностями. Мы столкнемся, как мне кажется, в ближайшее время с несколькими очень крупными проблемами.

Первая из этих проблем,  если так  по периметру,  это –  проблема,  связанная с Белоруссией и всего,  что там 
произойдет, если не произойдет строительства Союзного государства. Союзное государство не строится, и мы дальше от 
Союзного государства сегодня, чем несколько лет назад, значительно дальше. 

Что касается Украины, то все что здесь говорилось, я охотно разделяю, а именно: желание Украины по-прежнему 
играть на двух скрипках. Вообще действующий президент Украины испытывает просто физическое недомогание от того, что 
из-за внутриполитических проблем он вынужден был на какое-то время опираться только на Россию. Вот, например, ход, 
связанный с декларацией стремления Украины в НАТО накануне приезда Буша в Россию, из желания напомнить о себе. 
Между прочим, в кулуарах Совета безопасности Украины, что не было в официальных сообщениях, назывался срок 5 лет 
на подготовку вхождения в НАТО. Можно по-разному считать – Украину не примут, у нее нет достаточных условий и т.д. Но 
мне кажется,  что само решение и срок под него отпущенный, очень подверстываются под ситуацию,  когда на Украине 
вообще будет  проходить  процесс  смены власти.  И  при  новом президенте Украины,  которым уже  не  будет Кучма,  все 
возможно. Особенно, если президентом будет Ющенко или кто-то похожий на него, - даже если это будет Литвин, который 
ничем от Ющенко с идейной точки зрения, поверьте, не отличается. Да, теперь Литвин спикер. Но, во всяком случае, до 
выборов  он  смотрел  на  Ющенко  глазами  новобранца,  считал  себя  как  бы  младшим  партнером.  Литвину  придали 
державные полномочия в процессе консультаций о распределении мест в Верховной Раде, конечно, произошла какая-то 
самовозгонка амбиций, но завтра Ющенко и Литвин сольются в дележе наследства, которое останется после Кучмы. 

Мы здесь, в России, только что вывели за скобки политических структур, поддерживающих президента Путина, 
коммунистическую партию. Естественно, что и на Украине пронатовские силы сейчас могут праздновать: ведь Компартия 
Украины – единственная там немаргинальная политическая сила, олицетворявшая русский фактор. Плохо или хорошо – это 
другой вопрос. Но она олицетворяла русский фактор во внутриполитическом процессе Украины, и теперь она слаба как 
никогда за все прошедшие годы. В том числе и потому, что в России вновь открыт сезон охоты на Компартию.

Дальше. Что касается Закавказья. Сейчас, вы, наверное, знаете, что идет усиленный процесс дележа Грузии, и у 
некоторых из  нас еще теплится какая-то,  вероятно,  надежда,  да и меры предпринимаются к тому,  чтобы мы,  вопреки 
мнению Грузии, остались в Абхазии и Осетии. По сути, прибытие американцев в Грузию ускорило процесс раздела страны. 
Никогда еще в Абхазии не были так уверены в своем будущем вместе с Россией, чем теперь, потому что им кажется, что 
Россия теперь сделала вывод, и что она не даст их в обиду, особенно на фоне американского вызова. Сможем мы в 
недалеком будущем выдержать все давление на нас в связи с проблемой территориальной целостности Грузии, сможем мы 
до конца проследовать по этому пути? Лично у меня есть большие сомнения,  что мы завтра не сдадим и Абхазию,  и 
Осетию, и всех остальных.

В  отношении  наших  традиционных  союзников  в  Армении,  мы  сейчас  в  ситуации,  когда  сами  утрачиваем 
одностороннюю ориентацию на Армению на Кавказе, а она на нас во всем мире. В силу ряда причин и в России хотели бы 
немножечко обидеться на Армению, и в Армении хотели бы немножечко обидеться на Россию. То есть возникла очень 
опасная ситуация паузы в отношениях между Россией и Арменией, где каждый из партнеров ищет повод обвинить другого. 
Почему Россия хочет немножечко обидеться на Армению? Чтобы иметь свободу рук в отношениях с более богатым, как ей 
кажется, и перспективным Азербайджаном. Почему Армения хочет паузы в отношениях с Россией, почему, например, так 
остро переживаются отдельные случаи гонений на армян в Краснодарском крае? В Армении понимают, что теперь Россия 
не самостоятельна, что она на все смотрит через призму отношений с Западом, они приоритетны. Зачем же через Россию 
строить свои отношения с Западом, лучше уж напрямую. И лучше не выглядеть при этом Израилем России на Кавказе.

Что касается Средней Азии, то и здесь я не вижу оснований успокоиться и считать, что государства и мир в этом 
регионе состоялись. Я думаю, что Средняя Азия стоит перед очень серьезным переделом, если не сейчас, то в каком-то 
ближайшем будущем, и связано это будет, безусловно, с инициативой Узбекистана. Узбекистан – страна, где живет ровно 
половина населения всего этого региона (25 миллионов), не имея при этом выхода и перспектив участия в дележе Каспия. 
Узбекистан находится в мешке. И вот с этим своим перенапряженным людским потенциалом, Вы думаете, Узбекистан будет 
вечно согласен жить в мешке рядом со слабыми, но потенциально более богатыми соседями? Рано или поздно он поставит 
вопрос о переделе. В какой форме это произойдет? Возможно, путем поощрения извне внутренних разборок в соседней 
Киргизии  и  Таджикистане,  а  потом  признания  свершившихся  разделов.  И  ни  о  какой  стабильности  на  перспективу, 
устойчивости государств Средней Азии, на мой взгляд, речи не идет. 
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Заканчивая,  я  хотел  бы  сказать,  что  все  эти  словеса,  которые  вываливаются  на  нашу  голову,  по  поводу 
необыкновенно замечательной ситуации, в которой мы сейчас находимся, напоминают мне лихорадочный румянец на теле 
смертельно больного: румянец отмечен, но больной-то на самом деле болен, причем болен гораздо хуже, чем прежде, 
потому  что  утратил  целый  ряд  средств  и  снадобий  для  своего  выздоравливания.  Усиленно  идет  строительство 
инфраструктур чужого влияния на нашем пространстве. И что бы нам ни говорили о новом мышлении, я лично на опыте 
некоторого нашего прошлого считаю, что лучше дружить и развивать новое мышление, но при этом иметь козыри, иметь 
рычаги, иметь возможности, которые мы на сегодняшний день, к сожалению, утрачиваем, в том числе и за счет такого 
сваливания, даже не сближения с Соединенными Штатами. Спасибо.

Кувалдин В.Б. Мощный вывод. Какая альтернатива?
Затулин К.Ф. Альтернатива заключается в очень простом – не пускайте в свои дела слишком глубоко даже самых 

близких своих друзей. А самим, безусловно, надо своими делами заниматься. 
Горбачев М.С. Все, что сделано, это ошибка.
Затулин К.Ф. Нет, я так не сказал. Я сказал, что мы поддались эйфории, пошли на целый ряд вещей, которые не 

должны были делать. 
Горбачев М.С. Ведомость, которую ты сделал, говорит об ошибочности курса.
Затулин К.Ф. Я говорил, что ошибочно полагаться на атмосферу, не имея результатов. Понимаете, все время 

противопоставляют некую атмосферу результату отношений.
Горбачев м.С. Ты говорил о результатах, я так понимаю.
Затулин К.Ф. Я говорил о том, что мы никаких существенных результатов от сближения Соединенных Штатов с 

собой не получили. А получили, напротив, проникновение в нашу сферу влияния. При этом мы продолжаем славословить 
эти отношения, не имея ничего реального в качестве аргументов в пользу этих отношений, кроме слов. Это мне сильно 
напоминает одну историю.

Горбачев М.С. Ты не ходи туда. Какая альтернатива?
 Кувалдин В.Б. Константин Федорович, не ходи туда, куда тебя не приглашают.
Затулин К.Ф. Повторяю, альтернатива заключается в том, что, во-первых, чтобы признать что она есть. Начнем с 

самой философии альтернативы. Прежде всего, разговоры о том, что мы куда-то должны срочно устремиться – в Европу и 
т.д., надо оставить на обочине принятия серьезных решений. Во всяком случае, не брать это в голову и не увлекаться 
своими же бесконечными декларациями. Глупо говорить Украине, что мы с Украиной вместе пойдем в Европу – только 
вместе, но не по отдельности. А кто вам сказал, что Украина хочет выравнивать свой шаг с нами? Она хочет быть там 
быстрее,  потому что элиты в  этом есть интерес –  избавиться от  нашего влияния.  А мы-то зачем снимаем последние 
барьеры на пути вхождения Украины в Европу, разглагольствуем о том, что мы вместе туда пойдем? Зачем мы размягчаем 
нашу позицию в этом плане? Мы, мне кажется, должны ясно понимать, что путь Украины в НАТО - это альтернативный 
России путь.

Второе то, о чем я сказал. Пусть договаривают те, кто нас зовет в Европу. Пусть скажут о том, что нам надо 
развалить страну на 2-3 части. Потому что Европа нас не примет в этом объеме никогда. От европейской границы до Тихого 
океана – никогда. В разных вариантах – 19 плюс 1, 20 минус 1, пожалуйста. Но на равноправных основах, чтобы мы там 
играли, влияли, участвовали во внутренних решениях – в этом объеме никогда. Потому что это не их проблемы с Китаем и с 
Японией на Дальнем Востоке, хотя бы поэтому. Не хотят они себя вовлекать в эти проблемы, не за чем им. Американцам 
незачем делиться с нами своим влиянием на Европу, и они всегда найдут в Европе такого «троянского коня», который 
заблокирует под каким-то предлогом принятие решения о полноправном вхождении России в евроструктуры. Может быть, 
кстати, таким порученцем на все руки окажется одна из стран бывшего соцлагеря (Чехия, Румыния или наша Латвия и 
Эстония).

Поэтому давайте бросим эту болтовню. Я надеюсь, что это – только болтовня, но не основание для принятия 
решения. Потому что, если это основание для принятия решения, то это вообще катастрофа. Я веду передачу на ТВЦ, я ее 
так и назвал «Материк». Материк - вот так к нам и надо относиться. Все, что здесь происходит, это наш особый материк, в 
силу исторических, географических причин. Можно, если нравится, его назвать Евразией, пожалуйста. Это лучше, чем то, 
что предлагают – пустите Дуню в Европу. А теперь уже говорят, нет, в Европе плохо понимают Соединенные Штаты. Я 
читал какие-то восторженные статьи в «Известиях» о том, что мы-то еще ближе с Соединенными Штатами, чем Европа. В 
Европе они закоснели в прежнем мышлении. А мы-то уже гораздо дальше пошли. Но результаты позитивные для нас где? 
Что мы получили от этого? Мы от сближения с Соединенными Штатами получаем их проникновение в нашу сферу влияния.

Затулин К.Ф. Если кто-то из вас и особенно лица в МИДе будет думать, что у нас ничего нет на постсоветском 
пространстве, мы уже отовсюду ушли, и все уже давно пропало, то у нас никогда ничего и не будет. Вы просто вначале 
попробуйте оценить потенциал, который у нас есть. Главное, наш потенциал заключается в том, что примерно 1000, в иных 
случаях 200, в иных случаях 150 лет мы жили в одном государстве. Вы думаете, что это проходит за 10 лет? Вы думаете, от 
того, что мы не вложили деньги в Узбекистан за эти 10 лет или, допустим, в Туркменистан и Киргизию, от этого фактор 
зависимости этого народа и этого государства от нашего как бы общего прошлого, культуры и от нас с вами абсолютно 
деградировал? Я не буду говорить об очевидных вещах.  Русское население везде.  Русскокультурное и русскоязычное 
население в основном живет по-прежнему на этом пространстве и ориентировано на прежнюю базовую систему ценностей. 
Скажите, пожалуйста, мы когда-нибудь делали попытку мобилизовать этот потенциал, послать им сигнал, сказать о том, что 
вот это нам нравится, а вот это не нравится? Нет, мы все время демонстрировали, что нет, нет, нет – мы уже к Вам не  
имеем отношения. Мы только немножко играли в соотечественников.
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Наша элита политическая, в том числе и политологическая никаких объединяющих целей для этих государств, для 
этих народов не выдвигает, за исключением хилой риторики про интеграцию, в которую уже никто не верит. Потому что ни 
каким образом не  объясняет,  не  говорит  внятно  о  том,  что  будет  в  случае,  если  они  будут  не  с  нами.  Здесь  сидел 
уважаемый товарищ из МИДа, который уже ушел. Он говорил, что в Грузию газ поставляем по такой-то цене, грузины здесь 
работают. Послушайте, поставьте все это в зависимость одного от другого. Скажите, что завтра газ не будет отпускаться по 
50 долларов, если американцы будут в Грузии. Вы когда-нибудь таким языком говорили? Никогда. И, кстати, это вполне 
закономерно.

В 98-м году Михаил Сергеевич проводил здесь семинар как раз сразу после дефолта, падения Кириенко, и я так 
понимаю, Михаил Сергеевич был очень увлечен приходом Евгения Максимовича Примакова, возлагал надежды. Позже мы 
с Евгением Максимовичем шли в одном блоке на выборы, но в 98-ом я у вас выступал. Можно поднять мое выступление, 
оно напечатано, у меня есть ваш сборник. Я сказал: «Вы знаете, что я хочу сказать, с большим уважением относясь к 
Евгению Максимовичу  Примакову,  вы не  дождетесь  от  Евгения  Максимовича  Примакова,  чтобы он возглавил процесс 
возрождения страны. Он не в состоянии этого сделать по одной простой причине – он никогда не был первым лицом. И за 
15  лет  он  принадлежит  к  той  самой  элите,  которая  сформировалась  на  поражениях  и  ничего,  кроме  поражений  и 
отступлений  не  знает».  Вот  главная  квалификационная  проблема  нашей  элиты.  Никто  не  видит  потенциала.  Сидят  и 
спрашивают взрослые люди: «А где наши факторы влияния, а что мы можем сделать?». Послушайте, вы только недавно 
были  общей  страной.  Где  та  красная  черта,  дальше  которой  вы  перестанете  все  продавать,  отдавать  и  сдавать? 
Объясните.

И последнее, что хочу сказать. Вот вам пример, Средняя Азия и размещение там американцев. Опять же здесь 
мне оппонировал молодой человек из МИДа: как же так – ведь американцы сейчас узаконили свою операцию в ООН, в 
отличие от истории с Югославией. В отличие от истории с Югославией, мы теперь просто слили нашу позицию в ООН и 
сочли, что это соответствует нашим интересам. В случае с Югославией мы все-таки не на все пошли. Вот и вся цена этой  
легитимации.  Мы что  добились  в  нынешних  резолюциях  сроков  проведения  операции?  Мы добились  международного 
мониторинга этой операции? Ничего этого не было сделано. Мы просто дали американцам карт-бланш и освятили это в 
ООН.

Я хочу сказать, что мы могли бы прежде, чем Рахмонов приглашал американцев, дать понять Рахмонову, что мы 
против этого. Он бы не пригласил. Но мы вместо этого рассказывали о том, что американцам надо аплодировать за то, что 
они решают наши проблемы в Афганистане. И в этих условиях и Рахмонов, и трижды Рахмонов может делать все, что 
угодно.  Мы  себя  размагнитили  абсолютно.  У  нас  отсутствует  позиция.  Президент  Российской  Федерации  говорит: 
«Американцы  вышли  из  ПРО.  Мы  против  этого,  но  наши  отношения  не  ухудшатся».  Послушайте,  а  чего  еще  нужно 
американцам,  чтобы быть  спокойными?  Если  они  могут  делать  все,  что  угодно,  даже  сесть  нам  на  голову,  но  наши 
отношения не ухудшатся. Тогда и сядут, и садятся.
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
«Меня вело чувство стыда...» Интервью Константина Затулина по 
итогам поездки в Югославию

11.07.2002 г., Литературная газета
Лидия Графова

Три года назад и дня не проходило без телерепортажа из Косово. Сегодня мода на эту “горячую точку” прошла. Как 
живут люди на той израненной бомбами земле, наши СМИ почти не вспоминают. 

Недавно в Югославии побывала российская делегация. В ее составе: советник мэра Москвы, директор Института 
стран  СНГ  Константин  Затулин,  министр  правительства  Москвы,  префект  г.  Зеленограда  Анатолий  Смирнов,  глава  г. 
Буденновск  Ставропольского  края  Николай  Ляшенко,  директор  Центра  по  изучению современного  балканского  кризиса 
Елена Гуськова, главный редактор “Литературной газеты” Юрий Поляков, начальник московского управления МЧС России 
Александр Елисеев, настоятель храма Святой Троицы в Тверской области Валентин Цвелев. Это был ответный визит. 
Накануне  у  нас  побывали  представители  Общества  сербско-российской  дружбы.  Общество  такое,  оказывается,  в 
Югославии есть, и собрались там люди довольно молодые, искренне приверженные русской культуре – ничего похожего на 
наши официозно-ветеранские учреждения с одноименным названием.

Да, Общество сербско-российской дружбы живет и действует, а вот в отношениях наших двух народов наступила, 
как  считает  Константин  Затулин,  “непростительная трехлетняя  пауза”.  Затулин  был руководителем этой  первой  после 
войны поездки российской делегации в Югославию. Объездили вдоль и поперек все Косово. В Белграде, когда проводили 
пресс-конференцию в Русском доме, вдруг узнали, что ни один российский телеканал своего корпункта в Югославии не 
имеет. “Но это же предательство со стороны России – потерять всякий интерес к судьбе страдающих сербов”, – говорит 
Затулин.  Пытаясь  представить  будущее нашей  измученной  Чечни,  я  не  раз  проводила  мысленно  аналогию с  Косово. 
Однако  мучительно  не  могла  понять:  почему  даже  под  присмотром  миротворческих  сил  так  долго  длится  беженская 
трагедия?

– Начну с такой вот странной детали. Мы приехали в край, где еще недавно основная часть населения легко 
понимала близкий  к  сербскому  русский  язык  и  где  среди  миротворческих  сил  есть,  заметьте,  и  российские  войска,  а 
передвигались  мы по  Косово  не  с  нашими  военными,  а  в  сопровождении бронетранспортеров  индусского  контингента 
наблюдателей ООН. Так было безопаснее. К русским, как и к сербам, у албанцев отношение подозрительное.

Тридцать пять тысяч иностранных миротворцев три года стоят в Косово, и все это время регулярно взрываются 
сербские церкви, памятники XII и XIII веков. С лица земли стирается сама память об истории края. Ведь Косово – это как 
большая  Троице-Сергиева  лавра,  там  сотни  ценнейших  памятников.  Край  Косово,  как  известно,  –  колыбель  сербской 
истории. Именно здесь, на Косовском поле, произошла в 1389 году знаменитая битва с турецкими полчищами. В той битве 
погиб  сербский царь  Лазарь,  но  и турецкий султан Мурад тоже сложил голову.  Маленькая Сербия не  могла,  конечно, 
победить мощную Османскую империю,  но турецким войскам был нанесен такой  сокрушительный удар,  что  дальше в 
Европу они уже не пошли. Сербия, попавшая под пятисотлетнее турецкое иго, фактически заслонила собой от нашествия 
другие европейские страны.

– Но почему все-таки сербы не возвращаются в Косово?
– Просто боятся. Вот до войны на территории края жило около полумиллиона сербов, примерно половина из них 

стали беженцами, а вернулись всего лишь... 250 человек. Это из двухсот пятидесяти тысяч! Трудно поверить? Но такова 
реальность. Зато албанцев сегодня в Крае на сорок процентов больше, чем было до войны.

– Простите, Константин Федорович, но сталкивать беженские трагедии по национальному признаку,  по-моему, 
грешно. Тринадцать лет я работаю в общественных организациях, помогающих беженцам, и на вопрос: “Беженцев какой 
национальности вы защищаете?” – мы всегда отвечаем, что для нас существует одна “национальность” – беженец. Говорю 
это к тому, что косовские албанцы тоже в свое время натерпелись. От сербов.

Ну, бомбардировки Косово начались, как нам объясняли, ради того, чтоб защитить албанцев от этнических чисток. 
Про  страдания  албанцев  нам  рассказывали  постоянно  и  громко,  чтоб  хоть  как-то  приглушить  ужас  натовских 
бомбардировок, от которых массово погибали мирные люди разных национальностей. При этом, конечно же, было просто 
необходимо “раскрутить” образ врага из сербов и Сербии. Сегодня открывается множество подтасовок, грубой лжи.

Но не будем даже говорить об истинных политических мотивах агрессии НАТО, давайте согласимся хотя бы с 
очевидным: жизнь в очередной раз доказала, что военной силой внутренние конфликты не разрешить. Мира на Балканах 
как не было, так и нет. Ю.М. Лужков абсолютно прав, заявляя, что бомбардировки Косово – чудовищная ошибка НАТО, за 
которую еще долго будет расплачиваться вся Европа.

Смотрите:  раньше  в  Югославии  жили  около  8  миллионов  сербов,  последняя  перепись  насчитала  всего  5 
миллионов.  Сербы  бегут  из  своей  страны,  многие  скрывают  свою  национальность.  Хоть  бомбардировки  Косово 
совершались под красивым лозунгом защиты прав человека, но защищенными чувствуют себя сегодня албанцы, а сербы 
превратились  в  побежденную,  обреченную  нацию.  Можете  сколько  угодно  подозревать  меня  в  предвзятости,  но  вот 
свидетельство командующего российского миротворческого контингента генерал-майора Николая Кривенцова, он сообщил 
нам поразительную цифру: на средства международного сообщества в Косово восстановлено и построено 40 тысяч домов 
для албанских семей (мы повсюду видели эти крепкие каменные строения), а для семей сербов всего лишь... 40 домов. 
Разница в тысячу раз! 
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–  Не  может  быть,  чтобы  международное  сообщество  творило  такую  несправедливость,  помогая  беженцам 
выборочно, в зависимости от национальности!

– Международное сообщество помогает тем, кто возвращается. А сербы, повторяю, боятся возвращаться. Дело 
ведь идет к тому, что Косово вот-вот может потребовать независимости и присоединиться к соседней Албании. Несмотря на 
плачевное  состояние  экономики  этой  страны,  мечты  о  Великой  Албании  у  ее  политиков  неукротимы.  Так  что  вполне 
возможно появление в скором будущем мусульманского анклава в центре Европы. Что там ждет славян-сербов? Вот и не 
возвращаются. Дух у людей сломлен. Мы ехали в Югославию, чтобы морально поддерживать сербов. 

Мной  лично,  когда  я  организовывал  эту  поездку,  руководило  чувство  стыда  за  роль  России  в  югославской 
трагедии. По сути, мы предали народ, с которым нас породнила сама история. Начиная с тех пор, как Петр I прорубил окно 
в  Европу,  Сербия  видела  в  России  главного  своего  союзника.  Единство  веры,  схожесть  языков  помогали  сербам, 
переселившимся при Екатерине в Россию, быстро интегрироваться. Точно так же русские белогвардейцы, бежавшие в 
Югославию,  не  чувствовали  себя  там  чужими,  многое  привнесли  в  сербскую  культуру.  Ряд  нынешних  руководителей 
Югославии – дети или внуки тех, кто в свое время учился в Белградском университете у русских профессоров-беженцев.

– В чем все-таки вы видите вину России?
– Ну вспомните: прежде чем начать бомбардировки, Запад вел активную идеологическую “артподготовку”, и в той 

войне слов все грехи сыпались на сербов. А Россия трусливо молчала. Скажите, вот вы можете согласиться с тем, что 
бывают плохие, во всем виноватые народы?!

– Но Россия пыталась образумить союзников, занять особую позицию в конфликте.
–  Да,  сербы  с  благодарностью  вспоминают,  как  тогдашний  премьер-министр  Примаков,  узнав  о  начале 

бомбардировок,  приказал развернуть самолет, летевший в Америку. Но дальше-то что было? Россия то поддерживала 
официальную  западную  линию,  далекую  от  справедливости,  то  слабо  протестовала,  а  тем  временем  мирные  люди 
погибали  под  бомбами.  А  финал  войны?  Любой  человек  в  Югославии  расскажет  вам  про  “артистичный”  жест 
Черномырдина, прилетевшего уговаривать Милошевича подписать ультиматум о капитуляции. После долгих уламываний 
на  вопрос  Милошевича:  “А  что  будет  с  Югославией,  если  мы не  согласимся  подписать  ультиматум?”  –  Черномырдин 
наотмашь смел на пол всю посуду со стола. Вот, мол, что будет: страны такой на земле не останется.

Считается, что Россия сыграла значительную роль в миротворческом процессе. Так могло быть, так должно было 
быть,  но  случилось  совсем иначе.  Наши заискивания перед Западом,  продиктованные сиюминутными  экономическими 
выгодами, отвели России позорную роль адъютанта, порученца, передающего ультиматум о чужой победе.

– Если бы Россия стала тогда активно защищать сербов, могла бы вспыхнуть новая мировая война!
– Ладно, не будем говорить про “тогда”. Погибших не воскресить. Но сейчас, когда уже никто никого не бомбит и 

среди самих союзников выявилось немало противоречий, кое-кто из них близок к раскаянию за кровавое “миротворчество”,  
почему и сейчас Россия боится подать голос в защиту униженного народа? А ведь у нас есть на это право. Хоть мы и не 
бомбили Югославию, но именно Россия выступила на последнем этапе гарантом уважительного отношения к этой стране. 
Теперь же затаились,  отстраненно смотрим,  как  Югославию окончательно разрывают на части.  Знаете ли вы,  что три 
месяца назад было решено само слово “Югославия” сдать в архив, у страны будет теперь двойное название: “Сербия и 
Черногория”?

Мало  кто  в  России  обратил  на  это  внимание.  Как  и  на  тот  не  поддающийся  здравой  логике  факт,  что 
миротворческий  контингент  российских  войск  в  Косово  сократился  с  трех  тысяч  до  шестисот  солдат.  Генерал  армии 
Квашнин заявил, что у нас, мол, не хватает денег на сапоги солдатам в России, а мы будем еще на Косово тратиться... 
Однако известно, что и югославское правительство, и некоторые из союзников предлагали профинансировать содержание 
наших войск. Они там нужны все для той же моральной поддержки сербского населения. Казалось бы, в интересах всех 
миротворцев установить справедливое равновесие. Нет, Россия гордо отказалась от финансирования. Так что не в сапогах 
тут дело.

– А в чем же?
– Мне кажется, эта трехлетняя пауза, фактическое отсутствие наших связей с Югославией можно объяснить, как 

ни странно, схожестью судеб. Долгий и грандиозный эксперимент по созданию единого советского народа, как и более 
локальный эксперимент по созданию югославского народа, потерпели оаинаковое фиаско. И вот психологический феномен: 
побежденные пребывают в депрессии и как бы сторонятся друг друга. Впрочем, это относится только к уровню официоза, а 
у простых людей, как мы постоянно убеждались во время визита к нам сербов и потом, когда сами объезжали Косово, 
проводили встречи  в  Белграде,  тяга  друг  к  другу  огромная,  родственная.  Да,  сербы все  еще ждут,  что  Россия о  них 
вспомнит.  Помощь  славянского  народа  другим  славянам,  попавшим  в  страшную  беду,  никакой  не  национализм,  а 
обыкновенный человеческий долг. Скажите: а как еще преодолеть страх сербских беженцев, которые пусть субъективно, но 
до сих пор считают, что миротворцы как начинали, так и продолжают защищать права только албанского населения? Вот на 
краю Косово расположился российский госпиталь, туда обратились за помощью двадцать две тысячи сербов, приезжают 
издалека – говорят, что в других местах их не очень охотно обслуживают.

– А албанцев в этом госпитале лечат?
– Да, пять тысяч албанцев тоже получили помощь. Хотя здесь работает всего 50 врачей и оборудование не из 

лучших, в российский госпиталь часто обращаются и военные из контингента союзников. Доверяют квалификации наших 
врачей, ведь в их госпиталях даже с ячменем сажают в самолет и посылают, например, лечиться в Германию.

В заключение Константин Федорович рассказал о своих планах организовать при содействии московской мэрии 
конвой  адресной  помощи  в  Косово,  распределять  которую  будут  обитатели  сохранившихся  там  монастырей  (“Мы  не 
повезем сухое молоко или секонд-хенд, только самое необходимое: обогревательные приборы, дизель-электростанции – 
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чтобы возвращающиеся беженцы могли пережить зиму”). И повторил, что эта почти символическая помощь России должна 
напомнить косовским сербам, что они не забыты… 

Миграция и демографическая ситуация в России
12.07.2002 г., «Молодежь Эстонии»

Николай Котов
В  Москве  состоялся  семинар  «Диаспора  и  миграция  —  два  сообщающихся  сосуда»,  посвященный 

обсуждению проблем соотечественников за рубежом. В семинаре, который был организован Институтом стран 
СНГ  и  Комиссией  по  международным  связям  Генерального  совета  Всероссийской  партии  «Единая  Россия» 
(неофициально именуемой «партией власти»),  участвовали представители Совета Федерации,  Государственной 
думы РФ, правительства Москвы, научные работники, политологи,  представители правозащитных организаций, 
зарубежные соотечественники, журналисты.

«Российские соотечественники — проблемы и ожидания»
Так озвучена тема основного доклада, с которым выступила заведующая отделом диаспоры Института стран СНГ 

Александра Докучаева (знающая данный предмет не понаслышке – в течение ряда лет, проживая до последнего времени в 
Алма-Ате,  она  являлась  председателем Славянского  движения  «Лад»).  Согласно  проведенным Институтом стран  СНГ 
исследованиям,  сказала она, после крушения Советского Союза 25 миллионов русских и 5 миллионов представителей 
других  коренных  народов  России  оказались  за  ее  новыми  рубежами.  Мощные  миграционные  потоки  охватили  все 
постсоветские  пространства.  За  10  лет  Россия  приняла  более  9  миллионов  переселенцев.  Миграция  в  Россию 
продолжается,  и,  по  ориентировочным  оценкам,  в  ближайшее десятилетие  в  Россию может  прибыть  до  4  миллионов 
переселенцев. В общем миграционном потоке переселенцы из Казахстана и государств Средней Азии составляют свыше 
60%, из Закавказья – около 18%, остальные из Украины и Прибалтики.

Наибольшее число соотечественников – 1,2 миллиона – прибыли через казахстанскую границу, 450 тысяч – из 
Узбекистана, 400 тысяч – из Киргизии, 350 тысяч – из Таджикистана, 250 тысяч – из Туркменистана. После 1994 года 
Казахстан дает ежегодно от половины до одной трети всех переселенцев в Россию.

Миграционные  потоки  имеют  явно  выраженный  этнический  характер.  «Из  новых  суверенных  государств 
выталкиваются русские, которые потеряли там не только ведущие позиции в управленческой, экономической сфере, но 
подвергаются дискриминации в  возможности получать образование на родном языке,  не имеют перспектив карьерного 
роста,  а  часто  и самой работы,  которой  лишаются в  первую очередь...  В  России переселенцы-русские  не пользуются 
никакими привилегиями».

А.Докучаева напомнила слова президента Российской Федерации В.В.Путина, который, выступая на Конгрессе 
соотечественников 11 октября 2001 года, сказал о том, что «Россия заинтересована в возвращении соотечественников, это 
продиктовано экономическими и моральными причинами». Он подчеркнул, что сейчас отношение к тем, кто переселяется в 
Россию, негативное. «К сожалению, к таким людям относятся, как к непрошеным гостям», – сказал он.

Докладчик сослалась на важное выступление директора Института этнологии и антропологии РАН В.А.Тишкова, 
который  в  речи  на  парламентских  слушаниях  в  Государственной  думе  4  мая  2002  года  сказал:  «После  распада 
исторического  государства  была сделана  ошибка,  что  не  был установлен,  скажем,  десятилетний  срок,  когда  граждане 
единого исторического государства независимо от их национальной принадлежности могли выбирать страну проживания. 
Эту ошибку уже не исправить.

Естественно, что должна бы была быть конкуренция за то население, которое оказалось разделенным границами 
15 государств,  но конкуренция не состоялась в силу существующего этнического национализма, эмигрантских фобий и 
низкого  уровня  компетенции  управленцев  в  новых  постсоветских  государствах  (включая  Россию)...  Тем  не  менее, 
Российская  Федерация оказалась  в  выигрыше и  остается  наиболее  притягательным местом жизненного  обустройства, 
уступая  в  этом преимуществе,  пожалуй,  только  странам  Балтии...  Россия  может  и  должна  строить  свою  политику  на 
дальнейшем привлечении мигрантов из стран бывшего СССР. Ее территория и ресурсы, а также и трудовые потребности 
вполне могут позволить прием не менее одного миллиона мигрантов в год...»

Что нужно сделать в связи с намерением государства реформировать миграционную политику и 
навести порядок в данной сфере?
Прежде всего, срочно решить проблему облегченной регистрации и трудоустройства уже находящихся в стране 

нескольких миллионов временных или незарегистрированных мигрантов. Это должно включать и быстрое предоставление 
российского гражданства... Приравнивание граждан стран СНГ ко всем другим иностранцам по части въезда в Россию и 
проживания  в  ней  –  это  саморазрушительный  шаг  с  точки  зрения  экономики  и  политики.  Кстати  говоря, 
саморазрушительной будет и программа «Переселение соотечественников». Не русских надо переселять из Восточной 
Украины и из Северного Казахстана в Россию (потому что переселение это будет означать отчуждение этих государств раз 
и навсегда от России) а,  скорее всего, «хороших» мигрантов, которые могут говорить на русском языке и которым нет 
достойной работы в этих странах, включая узбеков, казахов или киргизов. По крайней мере, это лучше, чем привозить потом 
эмигрантов из Китая или из Африки. Необходимо оказание более ощутимой поддержки мигрантам из стран СНГ.

Правозащитник Михаил Артюнов критически отозвался о недавно происшедшей передаче работы по миграции в 
ведение МВД, сотрудники которого, по мнению выступающего, слабо ориентируются в данной сфере. По поводу нового 
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российского  закона о  гражданстве  заявил,  что  этот  закон,  «ставит железный занавес на возможность  приехать  нашим 
соотечественникам в Россию».

В  заключительном  слове  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин  сказал,  «...надо  сделать  все 
возможное,  чтобы соотечественники  на  Украине,  в  Белоруссии,  Казахстане,  Латвии  и  Эстонии закреплялись  по  месту 
проживания, врастая в иерархию, имели связь с Россией, но при условии поддержки их и со стороны местной власти».

Денис Ломов, вынужденный переселенец из Петропавловска: «Я 
приехал в Россию, как в чужую страну»

13.07.2002 г., Советская Россия
6 июля 2002 года на телеканале ТВЦентр была показана передача «Материк» (снятая по заказу Института стран 

СНГ). 
Ведущий  Рустам  Арифджанов,  главный  редактор  газеты  «Совершенно  секретно»,  обсуждал  с  Константином 

Затулиным, директором Института стран СНГ, проблему 25 миллионов русских соотечественников, оставшихся не по своей 
воле после распада СССР за пределами России. 

Политика  нынешнего  правительства  РФ  и  администрации  Путина  была  подвергнута  жесточайшей  критике  и 
разоблачениям. 

Закончился провалом и забылся так называемый Конгресс российских соотечественников, прошедший в Москве 
11—12  октября  2001  года,  широко  разрекламированный  за  год  до  «съезда»  в  той  же  «Российской  газете»  (орган 
правительства  РФ!)  (см.  статью «Наши русские  чужими не  останутся.  Такова  позиция Кремля  к  соотечественникам за 
рубежом», «Российская газета» от 20.10.2000, с.5). Путину не удалось создать единую организацию соотечественников в 
PR-интересах «единодушного одобрения» всех своих инициатив. 

После этого «съезда» правительственная комиссия по делам соотечественников собралась ... через полгода! Не 
выполняется ни один пункт из Федерального закона №99-ФЗ от 24.05.1999 «О государственной политике РФ в отношении 
соотечественников за рубежом». Такая вот «диктатура закона». 

Все  руководители русских  организаций  СНГ однозначно  заявили,  что  нынешнее правительство  РФ не  просто 
игнорирует права и интересы русских в странах СНГ, а проводит политику уничтожения любых структур русских в странах 
СНГ. 

Так,  Анатолий  Фомин,  президент  Фонда  поддержки  переселенцев  из  Туркмении,  прямо  заявил:  «Во  всех 
республиках  СНГ  идет  националистическая  политика,  жестокое  подавление  русских  по  национальному  признаку...  А 
посольства России в странах СНГ сотрудничают с этими режимами!  Мне лично посол России в Туркменистане в лицо 
заявил: «Я сделаю все, чтобы защитить честь и достоинство Туркменбаши!» 

Нынешний президент РФ, функционеры его администрации и правительства любят поговорить о либерализме. А 
уж какой корректный и профессиональный в нынешнем правительстве министр иностранных дел! Но примечательно, что 
эти люди, а также государственные СМИ ни разу не заикнулись о ситуации с либерализмом и правами человека в том же 
Казахстане, что достаточно доказывает все их лицемерие и цинизм при разговорах об их приверженности либерализму и 
правам человека, которые в Казахстане, Киргизии, Туркменистане втоптаны в грязь. 

После озвучивания фактов ксенофобии в отношении русских в странах СНГ Рустам Арифджанов задал чиновнику 
правительства РФ прямой вопрос: «Занимается ли комиссия фактами дискриминации в Казахстане? Как вы отреагировали, 
конкретно?» 

Казалось  бы,  ответственный  секретарь  правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  Сергей 
Ипполитович  Николаев  должен  был  заявить,  что  правительство  РФ осуждает  проявления  ксенофобии  и  русофобии  в 
странах СНГ и будет настаивать на борьбе с такими проявлениями экстремизма. Не тут-то было! Этот «главный чиновник 
по работе с соотечественниками» заявил в жанре обыкновенного бюрократического «футбола»: «Мы их слушаем. Вопросы 
переправляются в соответствующие органы». 

О том, как «они их слушают и переправляют», тоже известно. 
К примеру, партизана Великой Отечественной войны Василия Кононова (уже гражданина РФ!) опять таскают по 

судам, пытаясь засадить за решетку по «делу» о расстреле латышских полицаев-фашистов. Примечательно, что в начале 
2000 года, во время избирательной кампании, ОРТ несколько передач «Время» подряд крутило сюжет, в котором В.Кононов 
благодарил Путина ЗА личное вмешательство,  за паспорт РФ, врученный послом РФ и Латвии, и за освобождение из 
застенков  латышской  тюрьмы.  Ныне же  он  — опять  подследственный города  Риги.  Так  же,  как  и  еще десятки  менее 
известных русских партизан-антифашистов. Но об этом ныне — гробовое молчание. 

26 марта 2000 года миллионы русских переселенцев и беженцев из стран СНГ, живущих ныне в РФ, голосовали за 
Путина. Их просто использовали, как ... Тогда ему был нужен еще один сюжет «всенародной поддержки» офицера КГБ — 
ФСБ. Ныне же совсем другие «глобальные» вопросы. И без этого проблем хватает у «всенародно избранного»! 

Можно  сказать,  что  это  просто  вопрос  приоритетов.  Уже  давно  всем  абсолютно  ясно  —  для  нынешнего 
президента, его администрации, председателя и членов правительства РФ вопрос прав и интересов миллионов русских в 
странах СНГ, так же, как вопрос ксенофобии и русофобии в странах СНГ, — вопрос десятистепенный! Они просто делают 
вид, что этого в природе нет. 

Но  это  еще  что!  Ответственный  секретарь  правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  Сергей 
Ипполитович  Николаев  сделал  сенсационное  открытие  в  юриспруденции:  «Соотечественник  —  это  не  юридическое 
понятие!» 
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(Нам, конечно, понятна причина 11-летнего уклонения правительства РФ от юридической формулировки понятия 
«соотечественник».  Это  связано  с  сутью национальной  политики,  проводимой  нынешней  властью  РФ.  Но  об  этом на 
публике в РФ не принято говорить.) 

Вступивший недавно в силу Закон о гражданстве РФ, внесенный в Госдуму именно от администрации Путина, 
абсолютно игнорирует права и интересы русских в странах СНГ. В нем нет ни одного слова о соотечественниках в странах 
СНГ и облегченном получении ими гражданства РФ. 

По этому закону, например,  русские из  Северного Казахстана должны прожить 5 лет в России — так же,  как 
граждане Зимбабве и Эфиопии, прежде чем им предоставят право получить российское гражданство. 

Обо всем этом было сказано в передаче «Материк» на ТВЦ. 
Лилия  Макарова,  руководитель  организации  «Свет»  (Таджикистан)  сказала:  «Этот  закон  не  для  нас.  Он  для 

гастарбайтеров». 
Валерий Крылов, руководитель организации «Русь» (Узбекистан): «Лучше бы с законов стран Европы передрали, 

и то бы лучше было!» 
Александр  Свистунов,  председатель  Русского  движения  Украины:  «Закон  не  учитывает  интересов 

соотечественников! Оставляет огромное поле для произвола чиновников». 
Не  случайно  министр  иностранных  дел РФ с  русской  фамилией  И.С.Иванов  заявил,  что  «ни  в  одной  стране 

россияне, соотечественники не чувствуют себя ущемленными!» (7.07.2002, OPT, «Времена»). Из этих слов вытекает и вся 
политика МИДа в отношении режимов в странах СНГ, что бы там ни происходило в отношении русских! 

Об этой политике сказали сами русские из стран СНГ. 
Валерий Крылов, руководитель организации «Русь» (Узбекистан): «Я приехал в Россию, как в чужую страну. С 

большим трудом выбивал прописку. С большим трудом выбивал землю для поселка». 
Рогачиков, председатель переселенческой организации русских из Прибалтики «Россы»: 
«Мы не имеем никакой поддержки от государства. Можно сказать, что политики в отношении соотечественников 

нет. А можно сказать — и есть. Она заключается во всяческом противодействии». 
Выражая  коллективное  мнение  лидеров  и  активистов  русских  организаций  Казахстана  и  стран  СНГ,  можно 

заявить, что в конце 1999 г. и начале 2000 г. во время предвыборной кампании Путина, умело сыгравшего свою «игру в 
патриотизм», у многих русских переселенцев в РФ, а также соотечественников, остающихся в Казахстане и странах СНГ, 
были определенные иллюзии. Теперь никаких иллюзий в отношении этого человека у нас нет. Мы сделаем все возможное 
для того, чтобы этот человек на выборах 2003 г. получил как можно меньше голосов русских переселенцев из Казахстана и 
стран СНГ! 

Может ли Россия обойтись без портов стран Балтии?
8-14.07.2002 г., журнал «Русский Фокус», № 24

Тема  балтийского  соседства  России  сейчас  снова  становится  актуальной.  Общий  бизнес  или  бесконечное 
противостояние - по какому из этих двух сценариев будут развиваться наши отношения со странами Балтии? Одна из 
самых важных точек пересечения экономических интересов наших стран - это порты на Балтийском море, без которых 
немыслима российская внешняя торговля. Мы задали нашей «Фокус-группе» вопрос: Способна ли Россия обойтись без 
портов стран Балтии? Если да, то что для этого нужно сделать?

Валерий Каргин, 
президент Parex bank
Многие россияне являются совладельцами портов в Балтии.  И вряд ли этих предпринимателей,  как  правило, 

собственников грузов, можно заставить вредить своему бизнесу. Полагаю, что в XXI в. нет места таким идеологическим 
подвигам. Вспомнив историю, мы увидим, что транзитные пути через Латвию и территории наших соседей были протоптаны 
многие сотни лет назад. Например, русские цари, явно люди неглупые, хорошо понимали экономическую целесообразность 
постройки портов на Балтике.

Если  вкратце  ответить  на  ваш  вопрос,  то  да,  могут.  Но  только  теоретически.  Хотя  определенное 
перераспределение грузовых потоков, наверное, произойдет.

Владимир Смирнов, 
начальник коммерческого отдела компании «Экстэс-транспорт»
Я думаю, что Россия способна обойтись без портов стран Балтии. Но для этого, во-первых, наши порты нужно 

привести в соответствие с европейскими стандартами, построить складские помещения, которых у нас пока, к сожалению, 
нет (за исключением Санкт-Петербурга, где все находится на стадии строительства). Кроме того, необходимо повысить 
качество обслуживания хотя бы до уровня прибалтийских портов.

Владас Стурис, 
директор по стратегии дирекции Клайпедского государственного морского порта
Я бы сначала провел аналогию с Германией. Ее мощнейшую экономику обслуживают не только немецкие порты, 

но и порты Бельгии и Франции. Например, существует «плечо» от французского Гавра до немецкого Гамбурга. Причем 
обслуживает оно грузопотоки Германии. История взаимоотношений Германии, Франции и Бельгии непроста, однако сегодня 
это очень гармоничный организм, и я не слышал немецких постановлений о том, чтобы немецкие грузы шли только через 
порты Германии.
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Я думаю, то  же самое сейчас и на Балтийском море.  От Гданьска до Финляндии работа есть для всех.  Мне 
кажется, что нет экономического смысла в том, чтобы стремиться провозить свои грузы только через свои порты. Думаю, в 
очень недалеком будущем Россия все равно вольется в ВТО, в активную жизнь Европейского сообщества, поэтому отказ от 
портов  стран  Балтии  мне  кажется  бесперспективной  мерой.  Решить  все  разногласия  могут  только  Его  Величество 
Грузовладелец и экономика: где будет дешевле - тем и будут пользоваться. Чтобы отказаться от услуг балтийских портов, 
нужно для начала иметь миллиарды и миллиарды долларов. Если такие деньги найдутся, то нужно подумать, как их можно 
вернуть. А вернуть их можно только двумя способами: посредством сборов от грузов и судов, которые заходят в порты, и 
аренды земли. Вот два источника дохода. Если все сложится успешно и Россия сможет вернуть эти деньги, то нам надо 
только радоваться за своих соседей. Не хочу быть категоричным, но, насколько я знаю портовую экономику, эти деньги 
будет не так-то легко вернуть.

Гинтаутас Кутка, 
вице-президент Ассоциации стивидорных компаний Литвы
Эта тема сейчас действительно очень актуальная. Причем больше в России, чем у нас, в Литве. Об этом я сужу по 

заголовкам некоторых статей в российских изданиях. Я думаю, если говорить прямо, Россия может обойтись без этих 
портов. Но не сейчас. Если Россия будет продолжать наращивать свои мощности, то в будущем она сможет отказаться от 
услуг  портов  стран  Балтии.  Мне  кажется,  что  искать  решение  нужно  очень  аккуратно,  потому  что  существует  еще  и 
экономическая  сторона  проблемы  -  выгодно  ли  самой  России  и  российским  предпринимателям  вкладывать  огромные 
финансовые ресурсы с возвратом через 15-20 лет.

Привлекательность порта оценивается с нескольких сторон. Главное - определить его мощность: скорость работы, 
какие суда он принимает, культуру работы и т. д. Очень важен и законодательный аспект - как работают таможня и другие 
структуры. Думаю, что в России проблемы возникнут именно с законодательной стороны. Здесь у балтийских стран есть 
преимущество перед российскими портами. Всех нас, т. е. большие балтийские порты, волнует уменьшение транзитного 
потока. Если раньше транзит составлял у нас 60-70% от общего объема, то в прошлом году осталось всего 45%, а процент 
российских грузов в нашем порту в прошлом году был совсем небольшим - 16%.

Сергей Лопарев, 
вице-президент Ассоциации экспедиторов Российской Федерации
Во-первых, российские порты на Балтийском море с августа прошлого года имеют преимущества по сравнению с 

портами стран Балтии.  Прежде всего они  касаются железнодорожного  тарифа после  его  унификации.  Но даже в  этой 
ситуации  объемы  перевалки  грузов  через  порты  стран  Балтии  более  чем  в  два  раза  превышают  перевалку  через 
российские порты на Балтийском море. Во-вторых, качество обслуживания в прибалтийских портах выше, чем в российских. 
В-третьих, порты стран Балтии на Балтийском море имеют природные преимущества: они более глубокие, не замерзают 
зимой  (соответственно,  не  нужно  оплачивать  ледокольный сбор).  В-четвертых,  солидные  пакеты акций  прибалтийских 
портов принадлежат нашим крупным компаниям. Исходя из всего этого, я думаю, что российские грузы будут всегда идти 
через порты стран Балтии. Отказаться от них невозможно по ряду экономических, природных, объективных и субъективных 
причин.

Владислав Дорофеев, 
председатель совета директоров ОАО «Морской торговый порт «Калининград»
Во-первых,  мне кажется,  что страны Балтии нужно разделить:  Латвия -  Эстония и,  особняком,  Литва.  Я буду 

говорить о взаимоотношениях России с Литвой с точки зрения интересов и перспектив Калининградского региона. У вопроса 
о  необходимости  использования  портов  стран  Балтии  есть  три  части:  финансовая,  технологическая  и  политическая. 
Технологически мы можем обойтись без них. Финансово исключить порты Балтии из российского грузопотока, наверное, 
очень непросто. Допускаю, что и финансово, и технологически России достаточно выгодно присутствие таких портов, как, 
например,  Клайпедский.  С политической точки зрения я не думаю,  что отказ  от  балтийских портов будет правильным. 
Калининград  -  территория,  окруженная  со  всех  сторон  государствами,  которые  в  перспективе  станут  членами  ЕС. 
Стратегическое сотрудничество с Литвой - это приоритет для России. Соответственно, с политической точки зрения России 
лучше поддерживать  Литву  и ее  порты.  Нужно  постараться  сохранить  грузопоток,  который идет  на  Европу  и  в  более 
отдаленные места через порты Калининграда и Литвы. Существует проект «2К» (Клайпеда - Калининград),  и я считаю, 
нужно его всячески поддерживать.

Константин Затулин, 
директор института стран СНГ
Я не буду говорить обо всех странах Балтии, коими являются и Дания, и Норвегия, и Финляндия, а затрону только 

страны  бывшей  советской  Прибалтики.  В  нормальной  ситуации,  когда  сотрудничество  России  с  прибалтийскими 
государствами не  было бы отягощено сегодняшними проблемами,  ответ  на  этот  вопрос  был бы сугубо  практическим, 
основанным на  экономическом расчете.  Нужно  было бы посчитать все  издержки,  расстояния,  тарифы и пошлины и в 
результате получить «голую цифирь», которая и позволила бы объективно ответить на вопрос, что лучше и дешевле для 
России: вести транспортировку своих грузов через традиционные прибалтийские порты -  Ригу,  Таллин и др. или через 
Калининград и не развернутую еще в должной мере портовую инфраструктуру Ленинградской области.

Но в сегодняшней ситуации мы не можем полагаться только на объективные математические и экономические 
расчеты.  Во-первых,  Калининградская  область  -  это  проблемы  не  только  экономики  и  политики,  но  даже  проблемы 
общеевропейской  философии.  Для поддержания Калининградской области  в  общем экономическом поле  с Российской 
Федерацией  нужны  большие  экономические  издержки,  в  противном  случае  ее  экономика  будет  ориентироваться  на 
соседей. А вслед за экономикой последует культурная и политическая переориентация. Следовательно, мы должны идти на 
издержки,  продолжая  использовать  портовые  возможности  Калининграда,  даже  если  экономически  выгоднее  на 
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сегодняшний день пользоваться портами других стран. Во-вторых, во взаимоотношения с Россией Эстония и Латвия (в 
меньшей  степени  Литва)  постоянно  привносят  идеологическую  составляющую.  Это  касается  даже  экономических 
взаимоотношений,  не  говоря  уж  о  политических.  Они  относятся  к  нам неприязненно  и  возлагают  на  нас  вину  за  все 
мыслимые и немыслимые грехи прошлого.

Даже если сегодня экономический расчет нам показывает, что проще и дешевле пользоваться проторенными еще 
в советские годы путями, то завтра может оказаться так, что условия будут не по нашей воле изменены. В результате мы 
встанем перед необходимостью срочного принятия решения. Соответственно, для России нет другой альтернативы, кроме 
как развивать собственную портовую инфраструктуру в Ленинградской области. Конечно, до тех пор, пока наше портовое 
хозяйство не в полной мере создано или модернизировано, мы будем вынуждены продолжать транспортировку через порты 
Балтии. Однако в создавшейся обстановке это скорее вынужденная мера, чем добрая воля.

Десантный корабль ВМС Украины вышел из строя за несколько часов до 
начала российско-украинского морского крестного похода с мощами святого 
адмирала Федора Ушакова

10.07.2002 г., РИА «Новости»
За несколько часов до начала  российско-украинского  морского крестного  похода с мощами святого адмирала 

Федора  Ушакова  украинская  сторона  заявила,  что  десантный  корабль  Военно-морских  сил  Украины  "Константин 
Ольшанский" вышел из строя, и поход оказался на грани срыва. 

Об этом говорится в распространенном в среду заявлении директора Института стран СНГ Константина Затулина. 
Как  отмечается  в  заявлении,  крестный  поход  должен  был  начаться  во  вторник  на  двух  кораблях  -  "Ямал" 

российского Черноморского Флота и "Константин Ольшанский" Военно-морских сил Украины. 
Отказываться от запланированного похода его участники не собираются и во главе с архиепископом Львовским и 

Галицким Августином намерены выехать  из  Севастополя  автобусом  до  Херсона.  Оттуда  крестный  ход  отправится  на 
российском корабле в Новороссийск, а затем вернется в Севастополь. 

Согласно тексту заявления, многие участники крестного похода убеждены, что десантный корабль украинского 
флота вышел из строя "по политическим мотивам". Они расценивают происшедшее как попытку "сорвать важную духовную 
акцию, призванную укрепить единство России и Украины в лоне Русской Православной Церкви и поддержать российский 
Черноморский Флот", покровителем которого считается адмирал Ушаков. 

"Действительно,  -  отмечает  Затулин,  -  демарш  Военно-морских  сил  Украины  совпал  с  чередой  заявлений 
высокопоставленных чиновников Совета национальной безопасности и обороны Украины о необходимости избавиться от 
Черноморского  флота  в  связи  со  вступлением  Украины  в  НАТО  и  попыткой  создания  на  Украине  независимой  от 
Московского Патриархата "единой поместной церкви". 

Директор  Института  стран  СНГ  подчеркивает,  что  "Россия  официально  не  обращает  никакого  внимания  на 
кампанию официального  Киева  по  расторжению российско-украинских  соглашений  по  Черноморскому  флоту".  Поэтому 
Затулин  советует  российским  политикам  поучиться  упорству  и  последовательности  православных  верующих,  которые 
проведут крестный поход, несмотря ни на какие препятствия.

Черноморский Флот: севастопольский вальс или последнее танго 
в Крыму

9.07.2002 г., Полит.ру
Игорь Федюкин

9 июля на Украину прибывает генеральный секретарь НАТО Джордж Робертсон, который проведет заседание 
комиссии  Украина-НАТО  на  уровне  послов.  По  словам  самого  Робертсона,  на  этом  заседании  "будет  дана  оценка 
проделанной работе в рамках сотрудничества Украины с НАТО". Российские СМИ, однако, лорду не поверили, и сделали 
вывод, что Украина собирается выгнать российский Черноморский флот с его баз в Севастополе. Назревает скандал.

Есть ли основания для столь далеко идущих выводов? Фоном для всего происходящего, конечно, служит памятное 
заявление  Киева  (сделанное  главой  украинского  Совбеза  Марчуком)  о  намерении Украины вступить  в  НАТО.  Никакой 
особенной сенсации в этом не было - на самом деле, сенсацией было бы заявление о том, что Украина НЕ имеет такого 
намерения. Тем не менее, Леонид Кучма поспешил вяло дезавуировать слова своего подчиненного. Однако, в конце июня 
заместитель  Марчука  Сергей  Пирожков  объявил,  что  "Украине  надо  определиться  с  базированием ЧФ,  потому  что  по 
критериям НАТО страна, на территории которой находятся иностранные военные формирования, не может быть членом 
Альянса". Более того, по словам Пирожкова, 9 июля, во время заседания комиссии Украина-НАТО будут обнародованы 
украинские  предложения  к  программе  "Membership  Action  Plan"  (перечень  стандартных  требований,  которые  НАТО 
предъявляет  всем  кандидатам на  вступление  в  эту  организацию).  В  случае  утверждения  украинских  предложений  по 
самореформированию в соответствии с этим перечнем, Украина  получит статус страны-кандидата. Как заявил Сапожков, 
"реакция со стороны России уже была.  Они не хотят этих переговоров, а хотят продления срока аренды, так как ничего не 
делается для создания новой базы для размещения ЧФ".

Насколько велика вероятность того, что российским морякам предложат досрочно покинуть Севастополь? Уже 29 
мая,  через несколько дней после решения Совбеза Украины о вступлении страны в НАТО, Леонид Кучма заявил,  что 
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размещение ЧФ РФ на украинской территории не имеет никакого отношения к сотрудничеству Украины с НАТО. Эксперты 
также не склонны драматизировать ситуацию. 

Директор московского представительства Центра оборонной Информации Иван Сафранчук считает, что данные 
заявления носят вполне рутинный характер: "Когда приближаются какие-нибудь учения или визиты на Украину, связанные с 
участием высокопоставленных чиновников НАТО,  Украина обязательно делает какие-то антироссийские заявления. Как 
правило, они касаются военных баз, поскольку это наиболее актуальная тема". Украина, по мнению Сафранчука, избрала 
такую стратегию отношений с Западом:  "чем сильнее вы пихаете Россию, тем быстрее  двигаетесь в сторону Запада". По 
такой  модели  действовали  в  середине  90-х  восточноевропейские  государства,  в  середине  и  второй  половине  90-х 
прибалтийские государства, но в последнее время они практически отказались от этой модели. Украина же продолжает 
действовать по ней и сейчас. В этом нет никакой трагедии: пройдет визит Робертсона, и все эти заявления через несколько 
недель будут забыты и ни в какие практические шаги не перейдут". 

Руководитель  отдела  Института  стран  СНГ  Кирилл  Фролов  считает,  что  существующий  российско-украинский 
договор в принципе "не соответствует интересам России". Он был ратифицирован Госдумой при единственном условии - 
ратификации  Верховной  Радой  Украины  соглашений  по  Черноморскому  флоту,  и  "если  Украина  пересмотрит  эти 
соглашения,  Россия имеет полное право выйти из двустороннего договора о стратегическом партнерстве. Таким образом, 
представляется хороший шанс избавиться от козыревского наследства во внешней политике, венцом которой (политики 
российских  уступок  Украине)  и  стал  российско-украинский  договор  о  сотрудничестве".  Впрочем,  признает  эксперт,  в 
долгосрочной  перспективе  "Украина  явно  намерена  выходить  из  договора  по  Черноморскому  флоту.  Не  случайно  в 
последнее  время вбрасываются различные заявления.  Марчук  еще за  месяц до  заявления  Пирожкова  поднимал этот 
вопрос и заявил о том, что вопрос о выводе флота нужно решать". 

Что касается украинских экспертов, то они вовсе отрицают черноморскую подоплеку визита Робертсона. "Я не 
думаю,  что  этот  вопрос  будет  подниматься  в  формате  Украина-НАТО  на  саммите  9  июля",  -  говорит  директор 
международных программ киевского Центра Разумкова Валерий Чалый. С другой стороны, "обсуждение этого вопроса уже 
сегодня - позитивный момент. Мы имеем достаточно четкую и понятную ситуацию до 2017 года, до тех пор, пока будут 
действовать соглашения. И здесь позиция Украины остается неизменной - она не собирается выходить из этих соглашений. 
Так вопрос на официальном уровне с украинской стороны никто никогда не ставил". Однако понятно, что рано или поздно 
вопрос о выводе флота встанет: "переговоры о месте дислокации Черноморского флота именно после 2017 года должны 
идти уже сегодня", тем более что "возможный перевод флота на иные базы займет, по подсчетам экспертов, порядка 13-15 
лет". 

Вывод российского флота из Крыма представляется неизбежным - и не только в связи с намерениями Украины 
относительно  НАТО,  но  и  как  естественная  производная  украинской  внутриполитической  логики.  Всюду,  где  бы  ни 
оставались российские войска и базы в постсоветское десятилетие - в Закавказье, в Молдавии, в Средней Азии - Москва 
использовала их как рычаг воздействия на местную политическую ситуацию.  Это  относится и к флоту в Севастополе, 
который занимается не столько боевой подготовкой, сколько (при поддержке московской мэрии) антикиевской пропагандой. 
Надеяться, что Украина - даже за все газовые долги на свете - будет терпеть эту занозу в своем самостийном теле, нет 
никаких оснований, тем более, что запрет на размещение иностранных баз прописан в украинской Конституции. 

Очевидно, что Украина движется по той же траектории, что и страны Восточной Европы - и российско-украинские 
отношения  развиваются  по  тому  же  сценарию:  стремление  в  НАТО/ЕС  -  попытка  России  идти  на  конфронтацию  - 
вынужденное отступление Кремля - нормализация отношений. Примечательно, впрочем, что официальная Москва пока не 
делала заявлений по этому поводу.

Директор Института стран СНГ подверг критике российских политиков за 
то, что до сих пор не разработана модель союза с Белоруссией

4.07.2002 г., РИА «Новости»
Отсутствие  в  России  четко  разработанной  и  декларированной  модели  союза  с  Белоруссией 

свидетельствует о нежелании российской стороны объединяться, считает директор Института стран СНГ 
Константин Затулин. 

Об этом, как передает корреспондент РИА "Новости", он заявил в ходе заседания рабочей группы Совета по 
внешней и оборонной политике  на тему  "Есть  ли перспективы у  российско-белорусской интеграции?"  По словам 
Затулина, он ни разу не слышал выступления российского руководства, в котором говорилось бы, "чего хочет Россия 
и какую союзную модель мы строим". 

При этом Затулин подчеркнул, что "до сих пор нет разработанного по срокам проекта". По его словам, "это 
доказывает нежелание объединяться или, по крайней мере, идти до конца". "Поэтому, - заключил директор института 
стран СНГ, - сейчас важно, чтобы сама идея интеграции России и Белоруссии не оказалась под угрозой.
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К.Затулин и С.Шушкевич в полемике о Белоруссии в 
информационно-аналитической радиопрограмме «Радиус» 
Русской Службы ВВС 3 июля 2002 г.

Ведущий Данила Гальперович
ГАЛЬПЕРОВИЧ. День независимости Белоруссии - праздник с двумя историями и противоречивым смыслом. Как 

в  Москве  воспринимают  подчеркнутую  сегодня  самостоятельность  Минска  и  насколько  в  Минске  ценят  свою 
независимость?

Здравствуйте,  уважаемые  радиослушатели!  Сегодня  в  "Радиусе"  мы  поговорим  о  праздновании  Дня 
независимости  Белоруссии.  Правда,  подойдем к  этой  теме несколько  шире  -  обсудим последнее  развитие  отношений 
Москвы и Минска как двух союзных столиц. 

День  белорусской  независимости,  который  когда-то  отмечался  27  июля  как  День  принятия  Декларации  о 
независимости, а теперь отмечается 3 июля как День освобождения Минска от немецко-фашистских захватчиков. Это все 
официальные названия - бывшее и нынешнее. Очевидно, что и по поводу значения этого дня, и по поводу отношения к 
нему есть разночтения у белорусской власти, у белорусской оппозиции и у внешних наблюдателей.

Но сначала о том, как именно проходил сегодняшний День независимости в Минске. Это мы сейчас узнаем от 
вышедшей с нами на прямую связь из белорусской столицы Татьяны Нечепайко, нашего постоянного автора.

Татьяна, добрый вечер!
НЕЧЕПАЙКО. Добрый вечер!
ГАЛЬПЕРОВИЧ. Как сегодня проходили празднования?
НЕЧЕПАЙКО. Утром в Минске прошел военный парад, правда, в этом году без использования военной техники. По 

центральной Октябрьской площади рядом с резиденцией белорусского Президента прошли спортивные колонны. Очевидцы 
и  те,  кто  глядел  по  телевизору,  говорят,  что  это  очень  напоминало  спортивные  праздники  сталинских  времен  или 
проводимые сегодня в Корее. 

Президент  Александр Лукашенко  в  короткой речи перед участниками парада  акцентировал свое  внимание  на 
втором символическом смысле этого дня: 3 июля - это День освобождения Минска от фашистских захватчиков. По словам 
белорусского Президента, именно с этого дня – освобождения республики от фашистских захватчиков в годы Великой 
Отечественной войны ведет свой отсчет независимость Белоруссии.

Белорусская оппозиция этот  день использовала для организации массовых уличных гуляний, которые,  кстати, 
продолжаются и до сих пор. Также они организовали акцию поддержки независимой прессы. Молодые люди раздавали 
газеты, кстати, легальные и официально зарегистрированные, раздавали листовки, в которых напоминали минчанам о том, 
что два года назад 7 июля пропал оператор "ОРТ" Дмитрий Завадский - его судьба до сих пор не ясна.

Мне только что сообщили,  что уже арестованы трое участников этой акции.  У молодых людей конфисковали 
газеты  и  листовки,  они  сейчас  находятся  в  отделении  милиции.  И,  кстати,  такая  любопытная  деталь,  о  которой  мне 
рассказали  туристы  из  Великобритании.  Сейчас  на  улицах  Минска  очень  много  людей,  туристов,  которые  высказали 
сочувствие нашим молодым людям и предупредили их о том, что близко находятся наряды милиции.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Тем не менее, Таня, я хотел бы спросить вот о чем. Насколько серьезно поднималась сегодня 
сама тема независимости, самостоятельности и белорусской государственности, насколько она была яркой в течение этого 
праздника?

НЕЧЕПАЙКО.  Я  бы  сказала,  что  она  поднималась  постоянно,  но  без  привычных  в  последнее  время  резких 
высказываний.

Накануне, на торжественном собрании по случаю Дня независимости Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
повторил свой тезис о том, что распад СССР - величайшая трагедия ХХ века, и подчеркнул, что Беларусь не приняла 
рекомендации западных советников, а избрала свой, белорусский, путь развития, основанный на интеграции со странами 
СНГ и Россией. Однако о том, что Беларусь должна быть суверенной и независимой, сегодня говорится целый день.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Большое спасибо. Татьяна Нечепайко на прямой связи с нами из Минска.
Гостями нашей передачи являются два человека, которые, вероятно, придерживаются различных взглядов и на 

белорусскую независимость, и на Союз России и Белоруссии. Возможно, это поможет установить некую золотую середину, 
либо немного шире познакомить вас, уважаемые радиослушатели, со спектром мнений по этому поводу.

В московской студии ВВС директор Института стран СНГ Константин Затулин, а с нами на прямой связи из Минска 
бывший председатель Верховного Совета Белоруссии, активный деятель белорусской оппозиции Станислав Шушкевич.

Добрый вечер, господа!
И мой первый вопрос Станиславу Шушкевичу.  Разве плохо,  Станислав Станиславович,  что празднуется День 

белорусской независимости?
ШУШКЕВИЧ. Вы знаете, это очень хорошо. Для меня 3 июля - это праздник, но это праздник освобождения города 

Минска. Я был свидетелем этого освобождения и видел первый танк, который вошел в Минск. И повторяю, для меня это 
очень большой праздник, его нужно отмечать.

Но дело в том, что есть еще больший праздник этой же направленности - это День победы, который мы отмечаем 
9 мая, и он перекрывает и этот, я бы сказал, частный случай, общим большим случаем - победой. Поэтому это разные 
праздники. 

В Белоруссии есть истинный праздник независимости. И я думаю, что логичнее всего его отмечать 25 марта. В 
этот день в 1918 году была объявлена Белорусская Народная Республика. Примерно в это же время произошли подобные 
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процессы в Литве, Латвии, Эстонии, и они такие праздники отмечают по сей день. Может быть, целесообразнее было бы 
отмечать тот праздник, который Вы назвали, то есть 1990-й год - принятие Декларации о государственном суверенитете. 
Это  было  ликование,  был  праздник.  А  25  августа  1991  года,  как  вы  знаете,  этой  декларации  был  придан  статус 
конституционного закона.

Поэтому я бы праздник независимости, праздник суверенной Белоруссии никак не связывал с 3 июля. 3 июля, 
повторяю, хороший праздник - День освобождения Минска, и я с удовольствием его праздную.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  А  сейчас я обращаюсь к  Константину Затулину. То,  что сегодня в Минске была подчеркнута 
ценность суверенитета Белоруссии и того, что Белоруссия - это отдельное государство, а о Союзе с Россией практически 
ничего не говорилось, насколько это известно из сегодняшних информационных сообщений из Белоруссии, насколько это 
показывает последний статус отношений Минска и Москвы?

ЗАТУЛИН. То, что мы видим на уровне акцентов в различного рода официозных мероприятиях и речах по этому 
поводу, показывает последствия происшедшего совсем недавно обмена любезностями между двумя президентами, я бы 
так сказал.

Хотя можно отметить и тот факт, что впервые Президент Белоруссии выступал перед торжественным собранием 
по поводу Дня независимости на белорусском языке.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Но что же из этого должно следовать дальше? Вот Белоруссия, в свое время отменившая День 
независимости как День принятия декларации, но тем не менее гордящаяся своей независимостью, будет ли она дальше 
уходить от России?

ЗАТУЛИН. Я думаю, что этот кризис должен был состояться. Весь вопрос - в тех ли он формах состоялся, так ли 
корректны были, скажем, в России критики Союза Белоруссии и России, и в том числе Президент Путин. Ту ли форму они 
избрали, тот ли случай для того, чтобы заявить о своих проблемах в процессе объединения с Белоруссией, о проблемах 
России в объединении с Белоруссией. Это и является предметом обсуждения. 

Если бы выступление Президента Российской Федерации было не таким азартным по форме и не таким, я бы 
сказал, случайным по месту, то можно было бы только поддержать стремление внести ясность во взаимоотношениях сил, 
связанных со строительством Союзного государства России и Белоруссии. Но, к сожалению, Президент избрал неудачную 
форму и затронул не только форму, но и идею Союза, то есть тем самым нанес ущерб атмосфере, желанию объединиться. 
Вот это то, что в этом кризисе, на мой взгляд, является для интересов России контрпродуктивным.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Станислав Шушкевич, как Вы считаете, насколько Владимир Путин, оценивая недавно состояние 
российско-белорусского союза, и документы, которые были подготовлены к одобрению Белорусской стороной, был, что 
называется, созвучен тому, что Вы об этом думаете, вообще о российско-белорусском союзе?

ШУШКЕВИЧ. Вы знаете, если говорить об азарте, я бы сказал, здесь никакого азарта не было. Азарт бывает у 
нашего  предводителя,  который,  в  общем-то,  может  играть  в  хоккей  или  бегать  на  лыжах  по  асфальту,  и  призывать 
неизвестно к чему...

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Да, но российский Президент, правда, тоже достаточно спортивный человек.
ШУШКЕВИЧ.  Российский  Президент  сказал  очень  четко:  надо  отделить  «мух  от  котлет».  И  я  бы  господину 

Затулину сказал так: я радуюсь, что, наконец-то, на уровне Президента было сказано: хватит шести договоров, в которых 
перепутаны юридические понятия, заклинания и прочее, и прочее.

Есть  две  формы  объединения:  типа  Евросоюза,  либо  обратно  в  СССР.  Вторая  форма  для  нас  абсолютно 
неприемлема. Первая форма - великолепная, прекрасная, но нельзя же отделять Белоруссию от Европы, понимаете, вот 
какой-то союз создавать - "русобелию" или "русобеларусь", я не знаю, что еще. 

Владимир Владимирович Путин, Президент России, совершенно достойно, четко, ясно, как и по многим другим 
вопросам, сказал: давайте поставим точки над "i", давайте задумаемся, что мы делаем.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  Станислав  Станиславович,  давайте  мы  спросим  сейчас  Константина  Затулина,  если 
действительно белорусской оппозиции,  которая насколько я  понимаю, не настроена ссориться с  Россией,  понравились 
слова Президента Путина, может быть, просто Кремль ищет общего языка не с Лукашенко, а с теми слоями белорусского 
общества, которые как бы отстоят от нынешнего белорусского лидера, и всё, какая здесь трагедия?

ЗАТУЛИН. Во-первых, хочу сказать, что белорусская оппозиция до сих пор находится в такой оппозиции, получает 
настолько мизерные результаты на выборах, именно потому, что она везде и всюду исходит из одной идеи - все, что плохо 
для Лукашенко, хорошо для оппозиции.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Но надо Вам сказать, что все-таки эти выборы отчасти подвергаются сомнениям международных 
организаций.

ЗАТУЛИН. Они могут подвергаться сомнениям международных организаций, могут быть злоупотребления на этих 
выборах,  этого нельзя исключить.  У  нас  в  России  они  тоже отмечаются и везде  они  отмечаются.  Может быть,  там в 
большей мере, чем у нас, или где-то еще. Но, во всяком случае, очевидно, что ни один из лидеров оппозиции ни в какое 
сравнение не идет с популярностью действующего Президента у белорусского населения.

Вопрос  заключается  в  том,  что  все,  что  они  всегда  говорят,  это  все  как  бы  исходит  из  идеи:  чем  хуже  для 
Лукашенко,  тем  лучше  для  оппозиции.  Вот  если  плохо  сказал  Президент  Путин  о  чем-то,  связанном  с  российско-
белорусскими отношениями, негативно, критически отозвался о позиции белорусской стороны, значит, это уже прекрасно, 
удивительно, восхитительно, этому надо только аплодировать.

Видите ли, в только что сказанных Станиславом Станиславовичем словах вы услышали, не только, что призывы 
со стороны Путина замечательные. А вообще-то не нужно и этого создавать. Не нужно создавать российско-белорусский 
союз по примеру Европейского Союза. Не надо отделять Белоруссию от Европы. То есть, вообще-то говоря, надо идти 
дальше, чем Путин, не надо никакого особого Союза России с Белоруссией, а нужно просто нам всем поодиночке или 
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вместе вступить в Европейский Союз. Но это ведь совсем не то, о чем говорилось все эти годы - об объединении России и 
Белоруссии.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Станислав Станиславович, Вы, правда, совсем против Союза?
ШУШКЕВИЧ. Вы знаете, прежде всего, давайте снова разделим котлеты и мух.
Прежде  всего,  в  Белоруссии  никаких  выборов  не  было.  Видели  ли  Вы  когда-нибудь  выборы  при  всех 

злоупотреблениях в России, когда в избирательные комиссии всех уровней, подчеркиваю, всех уровней не был включен ни 
один представитель оппозиционной партии, ни один.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  Простите, я все-таки хотел бы вернуться к тому вопросу, который я Вам задал. Белорусская 
оппозиция совсем против Союза с Россией?

ШУШКЕВИЧ.  Вы  знаете,  в  белорусской  оппозиции  есть  несколько,  три-четыре  "отщепенца",  которые  могут 
выступать против Союза с Россией. Врагов России в белорусской оппозиции нет, не было и не будет. Врагов-россиян среди 
белоруссов, я имею в виду население Белоруссии, тоже нет. Поэтому не надо снова мешать котлеты и мух.

Дело в другом вопросе. Восемь лет у нас правит Лукашенко, а все наши показатели летят вниз.  И я не буду 
статистику приводить, я приведу один пример. За время правления Лукашенко белорусский рубль обесценился в сто раз. 
Вот  вам  показатель  экономики.  А  если  Институт  СНГ  под  руководством  Константина  Затулина  будет  анализировать 
статистические  данные  нашего  фальсификаторского  центра  -  Министерства,  то  он  придет  к  выводу,  что  у  нас  рост 
благосостояния. Это чепуха.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  Тем  не  менее,  я  вижу,  что  Константин  Затулин  хочет  задать  Вам  вопрос,  и  я  должен 
предоставить ему это право.

ЗАТУЛИН.  Во  второй  раз,  Станислав  Станиславович,  не  отвечаете  на  вопрос  не  мой  уже,  а  вопрос  нашего 
обозревателя. Он задает Вам вопрос: Вы за Союз России с Белоруссией, межгосударственный, внутригосударственный, 
любой другой? Вы все время говорите только о том, что мы не будем врагами России. Это, извините, как говорят в Одессе, 
две большие разницы. За Союз или не быть врагами?

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Константин Федорович, давайте дадим ответить Станиславу Станиславовичу.
ШУШКЕВИЧ.  Я господину Затулину хотел бы напомнить, как создавался Евросоюз. 50 лет назад, союз угля и 

стали. И нам нужно начать с экономического союза, он нужен и России, и Белоруссии. По форме он существует. Но если 
есть две тысячи несогласованных позиций, по таможенным сборам, то фактически союза нет.

Я очень горячий сторонник союза и последовательных шагов. Но если мы сегодня говорим об объединении валют 
-  это  чепуха,  это  нонсенс.  Потому  что  нельзя  валюту,  которая  летит  в  тартарары,  как  наша,  повторяю,  в  сто  раз 
обесценившуюся,  по  сравнению  с  российской,  за  время  правления  Лукашенко,  объединить  с  российской.  Для  России, 
понимаете, это гадкий шаг, она должна просто беречь себя от этого.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Станислав Станиславович, давайте сейчас спросим Константина Затулина, что нужно, в первую 
очередь, сделать, чтобы действительно Союз заработал как некое объединение, не просто описанное и написанное на 
бумаге?

ЗАТУЛИН.  Я  думаю,  что,  конечно,  эти  8  или  10  лет,  можно  по-разному  отсчитывать,  они  имели  и  свои 
положительные, и свои отрицательные стороны.

Положения тех договоров, которые были заключены, в частности в 1999 году, не полностью реализованы. Есть 
проволочка,  есть  неумение  вести  эту  интеграцию,  есть  корыстные  интересы  обеих  сторон.  И  есть  неготовность 
политической элиты или части политической элиты России заинтересованно отнестись к идее о политическом объединении. 
И со своей стороны...

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Да, но как мы видим, и части политической элиты Белоруссии.
ЗАТУЛИН.  Да.  Позвольте,  я  закончу.  Со  своей  стороны,  и  желание  руководства  Белоруссии  использовать 

возможности  России,  и  не  в  полной  мере  пойти  на  те  формы объединения,  которые  не  предоставляют  достаточных 
гарантий  этому руководству.  Все  это  есть.  И  вместе  с  тем,  хочу  заметить,  что  программа оппозиции,  которую сейчас 
озвучивает Станислав Станиславович, направлена на демонтаж любых договоренностей, сколько-нибудь конкретных.

Он говорит о том, что не нужно объединять валюту. Об этом, между прочим, никто не говорит. Но говорят о том, 
что нужно создать единую валюту. Является это шагом в направлении объединения? Является. 

Отсылки  к  объединению угля  и  стали,  которое  50  лет  назад  существовало  в  Западной  Европе  и  с  чего  все 
началось,  не  учитывают  одного  обстоятельства.  Мы  всего  десять  лет  назад,  в  том  числе  и  благодаря  Станиславу 
Станиславовичу, развалили Советский Союз, и в силу этого у нас совершенно другие исходные основания для этого Союза. 
Объединение России и Белоруссии - это, если хотите, воссоединение, так же, как Западной и Восточной Германии, при 
благоприятных условиях.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  Я все-таки хотел бы получить ответ на вопрос: что нужно конкретно сейчас, в данное время 
сделать?

ЗАТУЛИН. На мой взгляд, не было бы счастья, да несчастье помогло. Нужно сейчас здесь в России, не подвергая 
сомнению идеи Союза, развернуть плодотворную и ограниченную в сроках, для принятия решений дискуссию о формах 
этого объединения, о том, какие шаги должны быть сделаны. 

Я сторонник того, чтобы мы реализовали положения Союзного договора о прямом избрании депутатов союзного 
парламента. Мне кажется, это было бы возможно сделать. Возможно было бы доработать документ, не такой уж бином 
Ньютона - конституционный акт.

ГАЛЬПЕРОВИЧ.  Станислав  Станиславович,  только  что  Константин  Затулин  предложил  рецепт  работающего 
Союза. Насколько Вы согласны с этим? И почему бы, собственно, не реализовать эту схему?

ШУШКЕВИЧ. Нет, Вы знаете, перед тем, как строить мост, нужно решить, вдоль или поперек его строить. 
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Так вот, перед тем, как избирать парламент, нужно определить его функции, будет ли он по типу европарламента, 
по типу парламентской ассамблеи ОБСЕ, или это будет что-то иное. Так вот, надо определить эти функции. Фактически этот 
вопрос четко, ясно и прямо поставил Путин: нужен ли еще какой-то парламент или нужен общий парламент. И ответа на 
этот вопрос нет. А в конституционном акте такая путаница, что непонятно. Я объясню, для чего это все делается. 

Все подтянуто к воле одного человека. Лукашенко не хочет расставаться с властью, ему нужно что-нибудь, чтобы 
быть у власти. И он не хочет быть просто секретарем обкома объединенных белорусских областей. Понимаете? И поэтому 
он хочет провести референдум с помощью России. Точно так,  как он совершил с помощью России переворот. Строев, 
Примаков, примыкнувший к ним Черномырдин, Селезнев - вот кто переворот совершили. Надо задуматься над этим. 

Надо идти на нормальный Экономический союз, избирать органы такие, как в Евросоюзе, которые имеют право 
совещательного голоса, дают хорошие советы, а национальные правительства решают, что делать, чтобы сближать эти 
государства. Это прекрасная схема, я сторонник такой схемы. Потому что нам с Россией, повторяю, ссориться незачем, не 
нужно. Мы очень близки по ментальности с русским народом.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Станислав Станиславович, я хочу очень коротко, буквально 20 секунд, если можно. Насколько 
вот та схема, которую сейчас предложил Станислав Шушкевич, для Вас, Константин Затулин, работает?

ЗАТУЛИН. Я хочу сказать, еще раз подчеркнуть, что вместо того, чтобы предложить пути объединения, Станислав 
Станиславович  нам  предлагает  не  ссориться.  Да  если  бы  и  хотели,  Станислав  Станиславович,  не  получится  у  Вас 
поссориться, потому что возможностей мало. Поэтому не в этом достижение, а в том, чтобы попробовать объединиться. 
Этого, кстати, хотят люди, которые в свое время не избрали Вас, а избрали Лукашенко.

ГАЛЬПЕРОВИЧ. Но я надеюсь, в нашей программе, в любом случае, вы не поссорились.
Передача,  программа "Радиус"  подходит  к  концу.  И  я  благодарю участников  сегодняшнего  выпуска "Радиуса" 

Константина Затулина и Станислава Шушкевича. 
И мне остается сказать большое спасибо моим коллегам, которые готовили сегодняшний "Радиус" - это Ольга 

Пинскер и Владимир Ардаев. Провел передачу Данила Гальперович.
Всего хорошего. И оставайтесь на нашей волне.
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УКРАИНА
Хроника 
1 июля. Святейший Патриарх Московский и всея Руси Алексий Второй заявил, что государственная регистрация 

Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата  на  территории  Украины не  означает  ее  автокефалии.  Его 
Святейшество  прокомментировал по просьбе РИА "Новости" заявление заместителя председателя Госкомитета Украины 
по  вопросам  религии  Николая  Маломужа.  По  словам  представителя  Госкомитета,  Украинская  Православная  Церковь 
"юридически является автономной, независимой от Московского Патриархата структурой, поскольку зарегистрирована на 
Украине и самостоятельно решает экономические и организационные вопросы, включая назначения епископов". Святейший 
Патриарх напомнил, что в 1992 году Украинской Православной Церкви предоставлена широкая автономия - решение всех 
хозяйственных, внутренних, финансовых и кадровых вопросов. "Но мы сохраняем молитвенную и духовную связь, которую 
не  дано  право  разорвать  никому",  -  подчеркнул  он.  Законодательство  суверенных  государств  требует  от  Русской 
Православной Церкви гражданской регистрации для получения прав юридического лица, но эта процедура "не означает, что 
Церковь зарегистрирована как независимая от Московского Патриархата структура", - объяснил Патриарх. Это знаковое 
заявление  Святейшего  Патриарха,  сделанное  в  разгар  пропагандистской  кампании  по  вступлению Украины в  НАТО и 
выдавливанию  Черноморского  флота  из  Севастополя,  свидетельствует  о  том,  что  Русская  Православная  Церковь  не 
намерена  идти  на  уступки  в  украинском  вопросе,  не  смотря  ни  какое  давление  украинских  властей.  К  сожалению. 
Большинство российских СМИ проигнорировали заявление Первоиерарха РПЦ.  

2 июля - Киев не намерен пересматривать подписанные в 1997 года соглашения о базировании подразделений 
Черноморского флота РФ на территории Украины. Об этом РИА "Новости" заявили в понедельник в посольстве Украины в 
России."Никаких изменений в официальной позиции Киева относительно временного пребывания на территории Украины 
российского  флота  нет",  -  подчеркнули  в  диппредставительстве.  (Соглашения,  определяющие  условия  базирования 
российского Черноморского флота в  Севастополе,  были подписаны в мае 1997 года главами правительств Украины и 
России. Согласно документам, Россия арендует на 20 лет часть территории Севастополя для размещения главной базы 
Черноморского флота. Российские военные моряки должны базироваться в трех бухтах Севастополя - Южной, Карантинной 
и  Севастопольской).Заместитель  секретаря  Совета  национальной  безопасности  и  обороны Украины Сергей  Пирожков, 
выступая  24  июня  на  научном  семинаре  в  Киеве,  заявил  о  "намерении  Украины"  инициировать  вопрос  о  выводе 
подразделений  Черноморского  Флота  РФ с  территории  Украины  в  контексте  движения  Украины  в  НАТО.  Однако,  как 
отметили в украинском посольстве, выступление Пирожкова "следует расценивать только как высказывания ученого, а не 
официального лица". В свою очередь, доводы чиновников украинского посольства не выглядят убедительными –Пирожков, 
в первую очередь, высокопоставленный чиновник СНБОУ, шеф которого Евгений Марчук также выступил за вывод флота.

2  июля  -  Телерадиоорганизации  Украины  в  течение  одного  года  должны  перейти  на  ведение  программ 
собственного  производства  на  государственном  языке.  Такое  решение  принял  Национальный  совет  по  вопросам 
телевидения и радиовещания.

Это решение согласуется со статьей 9 закона Украины "О телевидении и радиовещании",  сообщили агентству 
"Интерфакс - Украина" в пресс-службе Нацсовета. На своем заседании в четверг Нацсовет по телерадиовещанию также 
принял решение о запрете рекламного анонсирования кино- и телефильмов, программ, содержащих элементы насилия и 
эротики,  в телеэфире с 6.00 до 22.00. Такое решение обусловлено рядом законодательных актов,  в частности,  указом 
президента Леонида Кучмы от 15 марта 2002 года "О неотложных дополнительных мерах по укреплению моральности в 
обществе и утверждении здорового образа жизни".

3 июля - Около 40% населения Украины считает, что Украине необходимо присоединиться к коллективной системе 
безопасности в Европе, базирующейся на НАТО. Об этом свидетельствуют результаты социологического исследования, 
проведенного  Институтом  социальной  и  политической  психологии,  Центром  "Социальный  мониторинг"  и  Украинским 
институтом  социальных  исследований,  обнародованные  на  пресс-конференции  руководителями  этих  учреждений.  В 
частности, как отметил директор УИСИ Александр Яременко, по данным его заведения, доля тех, кто на сегодняшний день 
доверяет НАТО, является несколько выше, чем доля тех, кто не доверяет. Также он заметил, что уровень доверия к НАТО 
существенно вырос по сравнению с результатами опроса,  проводившегося в декабре 1999 года.  Тогда доверие НАТО 
высказывали только 22% опрошенных, не доверяли этой организации - 48%, сказал он. На сегодняшний день, по словам 
А.Яременко,  данные  опроса  УИСИ  и  ЦСМ  свидетельствуют,  что  "полностью  доверяют"  и  "скорее  доверяют" 
североатлантическому альянсу всего 38% населения Украины, а по данным опроса ИСПП - 35%. Также 39% населения 
Украины,  по  данным опроса УИСИ и ЦСМ,  считают,  что Украине  необходимо присоединиться к  системе коллективной 
безопасности,  которая  создается  в  Европе  на  основе  НАТО,  а  по  данным  опроса  ИСПП  -  47%.  В  то  же  время,  как 
свидетельствуют  результаты  соцопросов,  большая  часть  населения  не  знает  о  решении  Совета  национальной 
безопасности и обороны Украины о вхождении Украины  в НАТО. В частности, как свидетельствуют данные УИСИ и ЦСМ, 
54% респондентов  заявили,  что  слышат  об  этом решении впервые.  А  по  опросам ИСПП эта  цифра составляет  63%. 
Интересно, что почти 40% опрошенных одобряют провозглашенную стратегию отношений Украины с НАТО - по данным 
УИСИ и ЦСМ это 38% опрошенных, а по ИСПП - 43%. Однако, социологи умалчивают , что в преддверие парламентских 
выборов 31 марта 2002 года 33% граждан Украины выступали за единое государство с Россией. Вряд ли их количество 
уменьшилось
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4  июля  Верховная  Рада  поддержала  предложение  Президента  Украины  Леонида  Кучмы  о  назначении 
Генеральным  прокурором  заместителя  председателя  Государственной  налоговой  администрации,  начальника 
следственного управления налоговой милиции Святослава Пискуна

4  июля  По  сообщению  сайта  «Лента.Ру»,   Минкультуры  России  начнет  пропагандистскую  кампанию  против 
фильма  о  Мазепе.  Министерство  культуры России,  возможно,  будет  рекомендовать  кинопрокатчикам не  выпускать  на 
российские экраны фильм "Молитва о гетмане Мазепе" украинского режиссера Юрия Ильенко. Об этом заявил министр 
культуры России Михаил Швыдкой, передает агентство РИА "Новости". Однако Швыдкой добавил, что его министерство "не 
имеет полномочий" запретить показ. По словам министра, "несмотря на то, что в картине снялся известный актер, мой друг 
Богдан Ступка - это не лучший фильм". Как заявил Швыдкой, "министерство культуры считает этот фильм антирусским и в 
известном смысле искажающим историю российско-украинских отношений, и поэтому будет рекомендовать не проводить 
показ в российском кинопрокате". Вместе с тем Швыдкой считает, что фильм про гетмана, равно как и немецкую киноленту 
"Враг у ворот", любители кино вправе смотреть. Согласно официальной российской историографии, украинский гетман Иван 
Мазепа (1644-1709) стремился к отделению Левобережной Украины от России, а во время Северной войны перешел на 
сторону  вторгшихся  на  Украину  шведов.  В  фильме  Мазепа  представлен  не  предателем,  а  борцом  за  независимость 
Украины.  Россию  авторы  фильма  изобразили  агрессором,  а  Петра  I  -  сумасшедшим  маньяком,  сообщает  агентство 
"Интерфакс". 

Фильм о Мазепе уже вызвал крайне негативные отклики в российской прессе и в политических кругах,  однако 
министр культуры Швыдкой ранее содействовал в съемках этого фильма. Мало того, Швыдкой передал уникальные фрески 
Михайловского  Златоверхого  Собора  раскольническому  «киевскому  патриархату».  Одновременно  минкульт  России 
пролоббировал  принятый  Госдумой  закон  «О  культурных  ценностях»,  дискриминационный  по  отношений  к  Русской 
Православной Церкви. 

5  июля Генеральные консульства  России  на Украине  -  в  Харькове,  Одессе,  Львове и Симферополе,  а  также 
консульский  отдел  посольства  в  Киеве  временно  не  принимают  заявления  по  вопросам  обретения  и  прекращения 
российского гражданства. Об этом сообщил вчера представитель консульского отдела посольства РФ на Украине.

Прием заявлений приостановлен с 1 июля ориентировочно на срок до двух месяцев, что связано со вступлением в 
силу нового российского закона о гражданстве. Прием заявлений возобновится после утверждения нового положения о 
порядке рассмотрения вопросов гражданства России.

5 июля Городской Совет Львова отказал общине Украинской Православной Церкви Московского Патриархата в 
строительстве храма в одном из микрорайонов. Об этом сообщили 4 июля в управлении по вопросам религии львовской 
областной  администрации.  Год  назад  накануне  визита  во  Львов  Иоанна  Павла  II  депутаты  приняли  решение  снести 
деревянный православный храм, так как на этом месте должна была состояться встреча папы с молодежью. Понтифик 
якобы просил депутатов отказаться от непродуманного решения и дать возможность православной общине построить себе 
каменную церковь. Однако встречу на месте снесенного храма не отменил. Во Львове, где насчитывается около полтысячи 
храмов  и  других  культовых  сооружений,  лишь  одна  единственная  маленькая  Святогеоргиевская  церковь  принадлежит 
православным. Верующим не хватает места и они молятся во дворе храма и на проезжей части улицы. 

8  июля  заместитель  генерального  консула  РФ  в  Харькове  консул-советник  Вячеслав  Елагин  сообщил 
журналистам, что с 1 января 2003 г. въезд на территорию России будет разрешен только тем жителям Украины, которые 
имеют заграничный паспорт. 

По словам дипломата,  «эта мера должна преградить путь в Россию незаконным мигрантам,  наркокурьерам и 
террористам.   Она предпринята вовсе не для ограничения свободы перемещения законопослушных граждан». Странна 
позиция  МИД-своими  руками  создавать  еще  один  фактор  отчуждения  Украины от  России.  Аргументация  абсурдна  -  у 
наркокурьеров и террористов как раз нет проблем с загранспаспортами.

9 июля были взяты под стражу директор, главный инженер и горный инженер донецкой шахты "Украина", где три 
дня назад при пожаре погибли 35 шахтеров. 

Задержанные  помещены  в  следственный  изолятор.  Они  подозреваются  в  грубом  нарушении  правил  техники 
безопасности,  которое  привело  к  человеческим жертвам.  Возникший 6 июля в  шахте  сильнейший пожар  продолжался 
несколько дней. 9 июля на Украине объявлено днем траура.

8  июля  Леонид Кучма принял  членов  Синода  Украинской  Греко-Католической  Церкви  во  главе  с  кардиналом 
Любомиром Гузаром. Кучма сделал важное заявление на встрече: "Украинская власть показывает своими действиями, что 
нам  нужна  единая  церковь",  -  сказал  Л.  В  последнее  время  президент  Украины  делает  подобные  заявление  с 
периодичностью раз в неделю, однако сказанное на встрече с Гузаром выходит за рамки обыденных фраз. Дело в том, что 
глава  украинских  греко-католиков  Лубомир  Гузар  попросил  Леонида  Кучму  ходатайствовать  перед  Ватиканом  о 
предоставлении украинской греко-католической церкви статуса Патриархата. Этот Патриархат будет в Киеве. Очевидно, что 
заявление  Гузара  согласовано  с  Ватиканом.  Гузар  подарил  Кучме  хранившийся  в  Ватикане  личный  паспорт 
самопровозглашенного «первого президента Украины» Михаила Грушевского. Одновременно лидер раскольников Филарет 
(Денисенко) заявил, что «мы униатами из одного киевскогго корня». Нескольким днями ранее Кучма наградил Денисенко 
орденом Ярослава Мудрого 4 степени, награду вручали Виктор Медведчук и Владимир Литвин. В ближайшее время для 
встречи  с  Филаретом  приедет  и  представитель  Константинопольского  патриархата  епископ  Всеволод  (Майданский)-
убежденный  филокатолик.  Все  это  означает,  что  в  ближайшее  время  будет  предпинята  новая  попытка  создания 
«Украинской  Поместной  Церкви»  и  что  эта  «Церковь»  будет  униатской.  Следовательно,  православные  отвергнут  эту 
авантюру,  о чем свидетельствуют резкие заявления Алексия Вторго.  Важно,  чтобы в этот  раз  протесты православных 
граждан не остались без поддержки.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

34



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

9  июля.  Как  сообщает  агентство  «Русская  линия»,  Председатель  Русского  Движения  Крыма  Александр 
Черноморов заявил, что после выборов 2002г, а особенно после спорного избрания спикером ВС Крыма г-на Дейча Б.Д. 
резко  усилилось  давление на  газету "Русского движения Крыма" "Русский  Крым".  Еще осенью 2001г.  именно г-н  Дейч 
инициировал судебные разбирательства против этой газеты по статье "О наболевшем", написанной ветераном Великой 
отечественной войны Е.Малаховским. Дважды суды отказывали в приеме исковых заявлений Рескомпечати о закрытии 
газеты, но все-же Апелляционный суд АРК с подачи названного комитета обязал суд первой инстанции рассмотреть дело. 
Очередной суд назначен на 9 июля. Таким образом, Крымский Рескомпечати 10 месяцев боролся за то, чтобы обязательно 
довести  дело  до  суда.  В  то  же  время,  мы  видим  неудающиеся  попытки  Русского  движения  Украины  привлечь  к 
ответственности  за  разжигание  межнациональной  розни  газету  "Украiнське  слово",  которая  неоднократно  делала 
провокационные заявления по отношению к русскому народу Украины. Вряд ли это способствует межнациональному миру и 
согласию в Украине.

Председатель "Русского движения Крыма" Александр Черноморов так прокомментировал эти действия Крымских 
властей: «Идет настоящая война против русских организаций. В парламент Крыма на выборах 2002г. прошли 5 депутатов 
от русских организаций, но нет их представителей ни в Президиуме ВС Крыма, ни в Правительстве, и никто из руководства 
республики  даже  не  вел  никаких  консультаций  по  этому  вопросу,  хотя  спикером  Б.Дейчем  декларировалось,  что 
консультации велись со всеми политическими и общественными силами. Да, со всеми, кроме русских организаций.

Татары при  представительстве  в  Крымском Парламенте  в  количестве  7  человек,  получили несколько  мест  в 
Президиуме  ВС  Крыма  (возглавили  постоянные  депутатские  комиссии),  да  к  тому  же  получили  место  заместителя 
Председателя ВС Крыма,  которое занял человек,  ранее организовывавший прямые террористические действия против 
органов  власти.  После  занятия  поста  зампреда,  он  сразу  начал  нагнетать  обстановку  по  поводу  Свято-Успенского 
монастыря в Бахчисарае.  Татары также получили несколько министерских постов в СМ АРК.  Вот такое равноправие в 
Крыму. Но русские организации надо совсем раздавить. И появляются странные судебные иски уже не против газеты, а 
против  "Русского  движения  Крыма",  которые  услужливый  суд  спешит  удовлетворить  (иск  Автоуправления  АРК  против 
"Русского движения Крыма").

Без диалога с русскими организациями не будет никакого согласия. Игнорирование интересов русского народа 
Крыма  не  приведет  ни  к  чему  хорошему,  а  если  при  этом  еще  закрывать  русские  газеты,  то  это  может  привести  к 
противостоянию в Крымском обществе.  Неужели об  этом не думают  организаторы таких  действий? Что  же последует 
дальше  в  контексте  травли  русских  организаций  и  их  печатных  изданий.  Может  быть,  таким  образом  уже  началось 
выдавливание русскоязычных СМИ из информационного поля Украины?

Мы призываем всех поддержать "Русское движение Крыма" и газету "Русский Крым" в их нелегкой борьбе».
9 июля Россия обеспокоена сообщениями о решении Национального совета Украины по вопросам телевидения и 

радиовещания,  обязывающего  теле-  и  радиоорганизации  страны  в  течение  года  перейти  на  ведение  программ 
собственного производства на украинском языке

Как заявил во вторник на брифинге в Москве официальный представитель МИД Александр Яковенко, "по сути 
данный шаг сужает возможности реализовать право получать информацию на родном языке многомиллионное русское 
население Украины и многих украинцев,  для которых русский язык также является родным".  По словам Яковенко,  это 
противоречит как духу российско- украинского гуманитарного сотрудничества, так и международным стандартам в области 
поощрения и защиты прав лиц, принадлежащих к меньшинствам. 

Представитель МИД России подчеркнул, что в Москве рассчитывают на то,  что украинская сторона примет во 
внимание озабоченности РФ по этому вопросу. В то же время он заверил, что Россия с уважением относится к стремлению 
властей Украины развивать украинский язык и украинскую культуру в стране. "И в России предпринимаются усилия по 
удовлетворению языковых потребностей украинцев Российской Федерации", - подчеркнул дипломат. Он отметил, что на это 
направлены многие мероприятия в рамках проходящего в настоящее время Года Украины в России. 

8-10 июля состоялся визит  Генсека НАТО Джорджа Робертсона на Украину.   В преддверие визита президент 
Кучма подписал указ, в котором вступление в НАТО постулируется как цель внешней политики Украины. "Альянс готов 
продвигать вперед наши отношения, но многое зависит от желания Украины. Мы готовы идти так далеко, как может и хочет 
Украина",  -  сказал Робертсон на заседании комиссии Украина-НАТО во вторник в Киеве. В заседании приняли участие 
министр иностранных дел Украины Анатолий Зленко, госсекретарь минобороны Виктор Банных, послы 19 стран- членов 
НАТО.  "Сегодня  наша  безопасность  является  неделимой.  Украина,  сделав  стратегический  выбор  на  полноценную 
евроатлантическую  интеграцию,  вносит  свой  вклад  в  систему  безопасности.  Мы  приветствуем  этот  подход,  который 
является ключевым для успеха", - сказал Робертсон во вступительном слове. Он отметил, что его визит на Украину не 
является "сентиментальным путешествием". Это деловая поездка, во время которой будут подведены итоги и проделана 
подготовительная работа для пражского саммита Украина- НАТО, подчеркнул генсек.

10  июля  Правительственная  организация  по  изучению  деятельности  Организации  украинских  националистов 
(ОУН)  и  Украинской  Повстанческой  Армии  (УПА)  разработала  и  представила  проект  закона  «О  восстановлении 
исторической  справедливости  относительно  борцов  за  свободу  и  независимость  государства».  10  июля  состоялось 
заседание этой комиссии под председательством вице-премьера Владимира Семиноженко. Законопроектом предлагается 
«признать  борьбу  «Украинской  повстанческой  армии»  при  идеологическом  обеспечении  Организации  украинских 
националистов борьбой за свободу и независимость Украинского государства и считать период с сентября 1939года до 
середины  пятидесятых  годов  двадцатого  столетия  движением  сопротивления,  которое  совершалось  ОУН-УПА  с 
единственой  целью  -  объединения  и  создания  единой  Украины».  Комиссия  одобрила  законопроект  «в  целом». 
Историческая справка была составлена институтом истории НАНУ.Активная реабилитация государственными и научными 
структурами Украины «ОУН-УПА» является первым прецедентом реабилитации национал-социализма на государственном 
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уровне, ибо ОУН-УПА была не более чем приводным ремнем разведки Третьего Рейха. По всем правилам здравого смысла 
реабилитация ОУН-УПА ( а точнее, нацизма)  украинским государством  должна повлечь жесткие меры международного 
сообщества вплоть до санкций.

Реабилитация  ОУН-УПА  автоматически  делает  Украину  враждебным  России  государством.  Соответственно, 
Москва должна бить в колокола во всех международных инстанциях.

И еще один замалчиваемый аспект: ОУНовцы в 1941-45 годах зверски уничтожили несколько сотен  православных 
священников,  в  том  числе  Митрополита  Киевского  и  всея  Украины  Алексия  (Громадского)  за  то,  что  они  не  хотели 
отделяться от Русской Церкви и уходить в раскол. На эту тему выпущена уникальная книга С.Раневского  «Украинская 
автокефальная церковь» (Джорданвилль, 1948 г.). По церковному учению убитые бандеровцами епископы и священники 
являются мучениками. Соответственно, их канонизация будет достойным ответом на попытку реабилитации нацистов.

Цели поставлены, задачи определены
 Кирилл Фролов

В первой декаде июля были публично расставлены все точки над I в украинской политике. Собственно, ее цели 
экспертами были очевидны и ранее, но события и заявления, сделанные лидерами Украины в последние дни, должны 
открыть глаза тем, кто еще питал иллюзии насчет киевской политической элиты. 

1.Кучма  подписал  указ  о  вступлении  Украины  в  НАТО.  Единственная  причина,  по  которой  посетивший  Киев 
натовский генсек Джордж Робертсон  был осторожен в вопросе принятия Украины в блок, был сам Кучма. В НАТО ждут 
Украину без Кучмы. Об этом свидетельствует раскручиваемая американскими СМИ версия о поставках украинского оружия 
Ираку. Об свидетельтвует и проект введения поста вице-президента «под Ющенко» с целью незамедлительной передачи 
ему власти. Ясно и то, что надежды Леонида Кучмы заручиться гарантиями на Запваде являются тщетными, но, похоже, 
окружение президента (Литвин?) пытается убедить его в обратном.

2.  Массированные  вбросы  в  общественное  мнение  идеи  выдворения  Черноморского  флота  России  из 
Севастополя, заявления высокопоставленных чиновников по этому поводу. 

3. Заявления сделанные, Кучмой и главой Украинской Греко-католической церкви Любомиром Гузаром на встрече 
9  июля  о  создании  униатского  патриархата  с  центром  в  Киеве.  Это-идеологическое  оформление  антироссийской 
ориентации  Украины,  предельно  четко  сформулированное  Львовским  униатским  митрополитом  Андреем  Шептицким  в 
начале двадцатого века: «Украинцы являются орудием божественного промысла, призванным вырвать христианский восток 
из клещей ереси (т.е. Православия), водворить его в лоно апостольского престола и европейского сообщества». Эти шаги 
поразительно совпали с визитом Робертсона.

4.  Заявление  правительственной  комиссии,  возглавляемой  считавшимся  «пророссийским»,  «донецким»  вице-
премьером  Владимиром  Семиноженко  о  реабилитации  ОУН-УПА  украинским  государством.  Это  официальная 
реабилитация нацизма и  признание  антироссийской идеологии в качестве государственной. 

Из России не видно никакой адекватной реакции на эти принципиальные заявления украинских лидеров. Между 
тем,  единственно  возможной  линией  поведения  является  прекращение  всякой  экономической  благотворительности  в 
отношении Украины, строительство альтернативного трубопровода, выработка и реализация в сжатые сроки специальных 
программ поддержки русского населения и Украинской Православной Церкви Московского Патриархата, постановка вопроса 
о государственной реабилитации нацизма на Украине перед международным сообществом, постановка вопроса о выходе 
из «договора о стратегическом партнерстве с Украиной» при первой попытке «тронуть» Черноморский флот.

Войска НАТО будут десантироваться с украинских самолетов
9.07.2002. Газета.Ру.

В ходе визита генерального секретаря НАТО Джорджа Робертсона на Украину, он заявил, что Украина и НАТО 
начинают официальные переговоры по соглашению "О стратегических авиатранспортных перевозках"

Он отметил, что самолеты Ан украинского производства "сыграли важную роль во время перевозок подразделений 
и оборудования из Европы в Афганистан" в ходе антитеррористической операции. 

"Наши переговоры направлены на достижение соглашения об использовании этих уникальных ресурсов Украины в 
операциях НАТО", - подчеркнул он.

В ходе пребывания генсека НАТО в Киеве стороны подписали меморандум о взаимопонимании между НАТО и 
Украиной по вопросам обеспечения поддержки операций НАТО со стороны Украины.

Робертсон сообщил, что в ходе нынешнего заседания будет подписан так называемый "отчет о достижениях", 
который "будет хорошей базой для плана действий". 

В свою очередь министр иностранных дел Украины Анатолий Зленко надеется, что Украина и НАТО расширят и 
качественно  поднимут  уровень  сотрудничества.  Он  так  же,  как  и  генсек  НАТО,  считает  сегодняшнее  мероприятие 
"своеобразным мостом" к пражскому саммиту Украина-НАТО в ноябре нынешнего года. 

Кучма подписал указ о вступлении Украины в НАТО
9.07.2002. Русская линия.
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Сегодня на Украину с трехдневным визитом прибыла делегация Североатлантического совета НАТО во главе с 
генеральным секретарем Альянса Джорджем Робертсоном. 

Это - уже второй визит на Украину Североатлантического совета НАТО. Предыдущий состоялся в феврале 1999 
года, напоминает MIGnews.com.

Сегодня  утром  состоялось  специальное  заседание  Комиссии  Украина-НАТО  на  уровне  послов  при  участии 
министра иностранных дел Украины Анатолия Зленко и генсека НАТО, посвященное 5-летию подписания Хартии Украина-
НАТО. По итогам заседания была организована совместная пресс-конференция Робертсона и Зленко, в ходе которой, как 
передает РИА "Новости", Робертсон заявил, что "НАТО с пониманием относится к стремлению Украины вступить в Альянс". 
"Однако – это долгосрочный процесс", - добавил Робертсон ложку дегтя (видимо, чтобы прапорщик Пилипенко не сильно 
радовался открывающимся перспективам).

Пока  стороны  ограничились  совместным  заявлением,  текст  которого  был  роздан  журналистам  после  пресс-
конференции. В нем в самых общих чертах отмечается, что, Украина и НАТО намерены поднять свое сотрудничество на 
более высокий уровень, сообщает Интерфакс-Украина.

Сегодня  же  генсек  альянса  был  принят  президентом Украины  Леонидом Кучмой.  Состоялись  его  встречи  со 
спикером украинского парламента Владимиром Литвиным, премьер-министром Анатолием Кинахом,  секретарем Совета 
национальной безопасности и обороны Украины Евгением Марчуком, министром обороны Владимиром Шкидченко. Словом, 
со всеми первыми лицами Украины.

К вечеру, когда делегация Альянса отбыла в Донецк, НАТОфилия в Киеве достигла апогея. Появилось сообщение, 
что президент Украины Леонид Кучма подписал Указ о введении в силу решения Совета национальной безопасности и 
обороны (СНБО) относительно вступления Украины в НАТО. В среду, 10 июля, Указ президента будет обнародован в СМИ, 
сообщает РТР.

РБК напоминает, что 23 мая 2002 г. Украина официально заявила, что намерена вступить в НАТО.
Видимо в Киеве решили плюнуть на стремление руководства НАТО повременить с приемом Украины в состав 

Альянса и вступить туда на основании указа президента Кучмы. Что ж, более чем оригинальное решение! Посмотрим, чем 
теперь ответит НАТО?

Русская линия

ГУУАМ-новый импульс из Киева
8.07.2002. ForUm

Президент Украины Леонид Кучма утвердил персональный состав организационного комитета по подготовке и 
проведению очередного Ялтинского саммита ГУУАМ. Комитет возглавит вице-премьер Василий Роговой. Это определено 
распоряжением президента от 8 июля. 

Как передает «Интерфакс-Украина», в составе оргкомитета более 20 человек, в частности, министр иностранных 
дел Украины Анатолий  Зленко  (заместитель  главы комитета),  министр топлива и энергетики Виталий  Гайдук,  министр 
культуры  и  искусств  Юрий  Богуцкий,  министр  транспорта  Георгий  Кирпа,  глава  СБУ  Владимир  Радченко,  министр 
внутренних дел Юрий Смирнов, министр финансов Игорь Юшко, госсекретарь Кабинета министров Владимир Яцуба. 

Комментарий
Кирилл Фролов

Столь  представительный  состав  оргкомитета  предполагает  самое  серьезное  отношение  Киева  к  этому 
антироссийскому  блоку.   Как  объяснить  в  этом  случае  оптимистичные  заявления  чиновников  ЕвроЗаЭС  о  сколом 
вступлении Украины в эту организацию? 

 

Кучма предложил Ющенко пост вице-президента? 
9.07.2002. ForUm

На встрече  лидера  «Нашей Украины» Виктора  Ющенко  и президента  Леонида  Кучмы,  накануне  утверждения 
парламентом Святослава Пискуна генпрокурором президент предложил В.Ющенко вакантное и пока еще не существующее 
в природе место вице-президента страны. Об этом сообщила в номере за среду газета «Сегодня» без ссылок на какие-либо 
источники. 

Как  сказано  в  статье,  Леонид  Кучма  предложил  В.Ющенко  собрать  большинство,  внести  соответствующие 
изменения в Конституцию, после чего перейти на работу вице-президентом страны.

Автор  статьи утверждает,  что  в  данное  время Виктор Ющенко «думает над предложением».  Как  говорится в 
публикации, Л.Кучма, делая экс-премьеру такое предложение «гасит» возросшее влияние главы АП Виктора Медведчука 
(чтобы не расслаблялся),  во-вторых,  демонстрирует  всему миру  лояльное  отношение к  нелевой  оппозиции,  в-третьих, 
подает знак Западу относительно перспектив их «любимца публики».

Автор не исключает, что парламент может внести соответствующие изменения в Конституцию и ввести должность 
вице-президента государства, считая,  что «при определенной «работе» это вероятно.  Подтверждение тому – недавнее 
голосование за утверждение нового Генпрокурора».
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Автор также предполагает, чего именно хочет добиться президент, делая такое предложение: «президент реально 
просчитал потенциал Ющенко на президентских выборах 2004 года, следовательно, хочет получить гарантии для себя и 
готов  взамен  на  обещания  Виктора  Андреевича  назвать  его  своим преемником».  Второй  вариант,  по  мнению автора: 
президент  решил  применить  тактику  -  «не  можешь  убить  -  задуши  в  объятьях»:  «Если  Ющенко  становится  вице-
президентом, можно «замазать» его арсеналом «компры» на нынешнюю власть так, чтобы он потом не отвертелся».

Между тем,  интернет-издние «Украинская правда»,  акцентируя на том,  что «газета «Сегодня» контролируется 
главой ГНАУ Николаем Азаровым», утверждает, со ссылкой на источники в ближайшем окружении Ющенко, что никакого 
похожего предложения в ходе встречи с Кучмой Ющенко не получал. 

«Украинская  правда»  отмечает,  что  «подобную  информацию  предложили  еще  нескольким  газетам»  и  не 
исключено,  что  данная  разработка  придумана  для  того,  чтобы  во-первых,  попытаться  скомпрометировать  Ющенко 
сепаратными переговорами с властью. Во-вторых, возможно, некто попытался запустить эту утку как пробный шар – чтобы 
посмотреть на реакцию и просчитать шаги конкурентов. 

Мельниченко, Робертсон и Саддам
9.07.2002. «Независимая газета».

Андрей Миселюк

Предполагаемая дружба Киева с Багдадом выводит Вашингтон из себя
Вчера, в день начала визита генсека НАТО Джорджа Робертсона на Украину, разразился новый виток оружейного 

скандала.  Как  пишет  на  первой  полосе  английская  "Файнэншл  таймс"  (FT),  в  ее  распоряжении  оказались  новые 
доказательства  оружейных контактов "террориста"  Саддама Хусейна с  украинским президентом Леонидом Кучмой:  "На 
записях, которые прослушивали сотрудники "Файнэншл таймс" и которые, по утверждениям (майора Мельниченко. - А.М.), 
являются разговорами между украинским президентом Леонидом Кучмой и Юрием Алексеевым, директором "Южмаша", 
крупнейшего украинского ракетного завода, двое собеседников вспоминают Иран, Ирак и ракеты". FT цитирует бывшего 
военного  инспектора  ООН Тимоти  МакКарти:  "Отношения между Украиной  и  Ираком,  которые концентрируются вокруг 
военных технологий, длились в течение нескольких лет.  Кажется, они сейчас возобновляются,  и нам нельзя повторять 
прошлые ошибки". 

Показательно, что статья на первой полосе FT появилась практически одновременно с началом визита генсека 
НАТО Джорджа Робертсона на Украину. Отношения Украины с НАТО сейчас переживают очередной "медовый месяц" после 
того, как Совет национальной безопасности и обороны Украины (СНБОУ) в мае принял решение о вступлении в альянс. 
Однако этим намерениям могут помешать как минимум два обстоятельства. Во-первых, до визита Робертсона так и не 
появилось указа президента Кучмы о вступлении в силу решения СНБОУ. Во-вторых, альянс не готов говорить о членстве 
Украины в НАТО в ближней перспективе. Накануне визита Робертсон во время встречи с украинскими журналистами в 
Брюсселе сказал следующее: "Мы приветствуем стремление Украины интегрироваться в евроатлантические структуры, в 
том числе и НАТО. Но пока что можно лишь гипотетически говорить о членстве Украины в альянсе". 

Осторожность высказываний Робертсона на украинской земле подтверждает эту позицию альянса. "У нас уже 
очень  хорошие  отношения  с  Украиной,  которой  мы  содействуем  в  дальнейшем  развитии  реформ.  Я  надеюсь,  что  с 
сегодняшнего дня и до проведения саммита в Праге мы сделаем еще больше в этом направлении", - заявил генсек НАТО. 

Не обошел стороной представитель альянса и проблему базирования Черноморского флота России в  Крыму. 
Генсек НАТО выразился дипломатично: "Вопрос о Черноморском флоте очень интересен.  Но эту проблему суверенная 
Украина должна решать с суверенной Россией". 

Осторожность высказываний Робертсона вкупе с новым витком компромата против Леонида Кучмы, по мнению 
экспертов, может означать банальный намек: НАТО готова рассмотреть вопрос о вступлении Украины в альянс, но... без 
Кучмы. 

Другую версию выдвинула  сама FT:  Штаты  готовятся  к  военной  кампании  против  Ирака.  И,  возможно,  столь 
своевременное возобновление "кассетного скандала" является попыткой инициировать обсуждение весьма болезненного 
для США и НАТО вопроса  о  сотрудничестве  Киева и Багдада  в  сфере вооружений.  (Разумеется,  в  программе визита 
Робертсона обсуждение данного вопроса не предусматривалось.) 

Киев заметает ракетные следы
9.07.2002. «Независимая газета».

Михаил Ходаренок
На  Украине  запрещены  пуски  ракет,  но  не  запрещены  тренировочные  обстрелы  гражданских  

самолетов 
Вновь на Украину падают подозрения в обстреле 4 июля иностранного пассажирского авиалайнера. Президент 

Украины  Леонид  Кучма  в  сложившейся  обстановке  вынужден  был  заявить,  что  после  "несчастливого  инцидента"  с 
самолетом авиакомпании "Сибирь" над Черным морем в прошлом году пуски ракет в стране запрещены. Это сообщение 
носит несколько парадоксальный характер, поскольку для безаварийной эксплуатации технически сложного вооружения 
необходима определенная степень напряжения боевой и оперативной подготовки. В противном случае навыки у боевых 
расчетов  будут  окончательно  утрачены и  боевая техника  станет попросту опасной  для армии,  на вооружении которой 
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находится.  Сегодня  выучка  вооруженных  сил  Украины и  так  невысока,  а  если  запретить  учебные  стрельбы,  то  тогда 
становится непонятным, зачем Киеву вообще нужны ракетные войска. 

Украинская сторона  выдвинула  версию,  что  израильский  летчик  видел метеорит,  причем подчеркивается,  что 
момент  вхождения  в  атмосферу  космического  пришельца  всегда  сопровождается  короткой  вспышкой  бледно-голубого 
цвета. Ее якобы и наблюдали пилоты "Боинга-757". 

Так ли это на самом деле? Отметим, что командир экипажа израильского лайнера - опытнейший пилот, в прошлом 
боевой  летчик,  участник арабо-израильских войн.  В ходе  боевых действий  он  неоднократно  наблюдал пуски  зенитных 
управляемых ракет (ЗУР) и  ни с чем другим их перепутать не мог.  Иными словами,  как в известной песне -  "кто хоть 
однажды видел это, тот не забудет никогда". Напомним, что пуск ЗУР зенитного ракетного комплекса средней дальности 
безоблачной ночью виден на  дальности до 170 км.  Стрельба ракетами 5В28 зенитного  ракетного  комплекса  дальнего 
действия типа С-200 заметна еще с большего расстояния. Так что пуск ЗУР израильский пилот мог идентифицировать с 
большой вероятностью, и нет никаких оснований ему не доверять. 

Что  же могло случиться ночью 4 июля?  Украинская сторона  утверждает,  что на трассе  пролета "Боинга-757" 
никаких учений с боевой стрельбой в этот период не проводилось и учебные центры зенитных ракетных войск, в которых 
теоретически  могут  осуществляться  учебные  пуски  ЗУР,  отсутствуют.  И  это  соответствует  действительности.  Однако 
израильский лайнер в ходе полета пересекал один за другим несколько позиционных районов зенитных ракетных частей 
противовоздушной  обороны Украины,  начиная  с  174-й  зенитной  ракетной  бригады в  Севастополе  и  заканчивая  138-м 
зенитным ракетным полком шестидивизионного состава С-300П в Днепропетровске. 

Вполне возможно, события (по мнению специалистов) развивались следующим образом. В дежурном дивизионе 
138-го зрп группой вышестоящего штаба осуществлялась проверка боевой готовности, в ходе которой была дана команда 
поднять высокое напряжение передающих устройств зенитного ракетного комплекса, выйти в эфир и произвести поиск 
воздушных целей. После выполнения этой команды боевой расчет доложил, что наблюдает рейсовый самолет, следующий 
по  международному  коридору.  Нельзя  исключать,  что  в  целях  проверки  слаженности  зенитного  ракетного  дивизиона 
последовала команда произвести "захват" лайнера и обстрелять цель "учебно". 

В общем-то, это самая обычная практика для зенитных ракетных войск. Однако для максимального приближения 
условий тренировки к реальным украинский проверяющий мог приказать боевому расчету выдать питающие напряжения на 
пусковые  установки  и  поставить  ЗУР  "на  подготовку".  В  этот  момент  и  произошло  трагическое  сочетание  каких-либо 
случайностей технического и организационного характера, приведших к непреднамеренному пуску зенитной ракеты. Она 
стартовала.  Осознав,  что  натворили,  украинские  ракетчики  приняли  все  меры  к  уводу  ракеты  от  цели  и  к  ее 
самоликвидации. Все эти моменты, по всей видимости, и наблюдал пилот израильского "Боинга-757". Вполне возможно, что 
непреднамеренный пуск в одном из дивизионов 138-го зрп произошел и по другим причинам, например, поздним вечером 4 
июля украинские ракетчики устраняли неисправность на стартовом оборудовании. Не исключены и другие причины. 

Кстати,  зенитная  ракетная  система  С-300  очень  критична  к  ошибкам  обслуживающего  персонала,  и 
непреднамеренные пуски "трехсотых изделий" в период эксплуатации вовсе не редкость. Достаточно напомнить только 
один случай, произошедший в конце 1980-х гг. на Дальнем Востоке, когда в ходе обслуживания стартового оборудования в 
зенитной ракетной бригаде под Владивостоком из-за ошибки расчета был произведен непреднамеренный пуск ракеты С-
300. Сработал вышибной заряд, ЗУР вылетела из транспортно-пускового контейнера, запустился маршевый двигатель, и 
больше "изделия" никто не видел. Где оно упало, поначалу оставалось неизвестным. Военные доложили "наверх",  что 
ракета самоликвидировалась на большой высоте. Однако через несколько дней официальный Пекин уведомил российскую 
сторону,  что  на  северном  побережье  озера  Ханка  упало  нечто,  сильно  напоминающее  ракету  5В55.  Впоследствии 
выяснилось, что, описав баллистическую траекторию, ЗУР приземлилась на китайской территории, пролетев расстояние, 
которое ранее не могли предположить в самых смелых прогнозах. Если бы не реакция Пекина, этот случай так и остался бы 
покрытым мраком неизвестности. Так что при эксплуатации техники и вооружения бывают самые невероятные случаи... 

Правду  о  событиях  той  июльской  ночи  на  Украине  мы,  по  всей  видимости,  не  узнаем  никогда.  Поскольку 
гипотетический  запуск  украинской  ракеты  не  повлек  за  собой  жертв  и  разрушений,  то  Минобороны  и  политическое 
руководство Украины, сразу заявив о непричастности к обстрелу израильского лайнера, теперь до упора будут отстаивать 
свою версию.  Обгоревший транспортно-пусковой  контейнер  от  ракеты  С-300  уже,  по  всей  видимости,  переплавлен  на 
металл в мартенах "Запорожстали", стартовая позиция засыпана свежим песком, "изделие" списано задним числом пять 
лет  назад,  боевой  расчет  проинструктирован  до  слез.  Отыгрывать  назад  во  избежание  нового  и  сильнейшего 
международного конфуза у Киева возможности нет. А степень "незалежного" упрямства по опыту трагедии 4 октября 2001 г. 
над Черным морем уже хорошо известна.

Православным львовянам не разрешают строить храм 
10.07.2002. Седмица.Ру

Недавно российские СМИ распространили информацию о том, что во Львове в очередной раз властные структуры 
отказали общине, пребывающей в юрисдикции канонической Украинской Православной Церкви, в выделении земельного 
участка  для  строительства  храма.  В  то  же  время  редакция  «Седмицы.RU»  получила  от  ряда  западно-украинских 
информагентств  сообщения,  в  которых  утверждается,  что  информация  об  отказе  властей  выделить  землю  под  храм 
православным верующим не соответствует действительности. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Чтобы прояснить  сложившуюся  ситуацию,  мы обратились  к  настоятелю православной  общины на  Сиховском 
жилом массиве во  Львове,  о  которой идет речь в  сообщениях,  -  протоиерею Владимиру Кузьо,  секретарю Львовского 
епархиального управления:

- Отец Владимир, действительно ли вашей общине в очередной раз отказано в выделении участка земли для 
строительства храма? 

- Да. 
- Кто вынес это решение? 
- Львовский городской совет. Украинское законодательство относит этот вопрос в ведение городских властей. 
- Некоторые львовские СМИ обвинили московские православные издании в том, что они распространяют ложную 

информацию о событиях вокруг общины на Сихове. 
- Это довольно странно, потому что во Львове об отказе выделить нам землю сообщили многие местные газеты. 

Например, об этом писала львовская газета "Поступ" (№ 95 за 4-10 июля 2002 года) в статье "Депутаты не послушали папу". 
Я процитирую в переводе на русский язык: «Вчера депутаты Львовской городской рады не согласились на отвод земельного 
участка  на  Сихове  для  строительства  храма  религиозной  общины  Украинской  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата  (УПЦ  МП).  Кстати,  на  этом  же  заседании  сессии  депутаты  дали  разрешение  на  строительство  другим 
религиозным общинам – oрганизации «Сообщество сестер  св.  Иосифа» УГКЦ (Украинской греко-католической церкви), 
общине «Божьего  Милосердия»  Римско-католической  церкви (РКЦ)  и общине Украинской  автокефальной  православной 
церкви (УАПЦ) Шевченковского района Львова. 

Депутат Львовской городской рады, начальник управления по вопросам религии Львовской облгосадминистрации 
Василий  Билоус в  интервью «Поступу» рассказал,  что год  тому назад,  перед приездом во Львов Святейшего  Отца,  и 
представители Ватикана, и Патриарх УГКЦ кардинал Любомир Гузар просили депутатов согласиться выделить земельный 
участок общине УПЦ МП для строительства церкви. Тогда же депутаты городской рады прошлого созыва приняли такое 
решение и постановили разрешить строительство на Сихове. «Сегодня, когда уже на рассмотрение депутатов вынесено 
конкретное место на улице Коломийца, депутаты это решение не приняли. Думаю, что непринятие этого решения – это 
нехорошо, необходимо было дать право общине, которая зарегистрирована, начинать процесс строительства храма. Ибо 
каждый человек,  каждый гражданин Украины имеет право на свое вероисповедание. Я считаю,  что по-христиански мы 
должны были бы выделить этот участок”, – считает Василий Билоус». Вот так львовские газеты отозвались на то, что у нас 
происходит. Как видите, все отвечает действительности. 

- Отец Владимир, есть ли сейчас у верующих из вашей общины возможность совершать богослужения? 
- Пока службы продолжаются в маленьком храме, а нам ведь обещали новый участок земли. Но на том участке, 

который нам обещали выделить  первоначально,  уже  сделали автостоянку.  Взамен предложили другой,  на  который не 
соглашаемся  уже  мы  сами.  Дело  в  том,  что  там  сейчас  находится  помойная  яма.  Мы  считаем  издевательством 
предложение поставить православный храм на таком месте. 

- Почему же власти Львова проявляет такую нетерпимость к православным, если сам папа Иоанн Павел II призвал 
их выделить вам землю для храма? 

- Вы знаете, то, что папа говорил о помощи нам, на самом деле, ничего не значит. Это были красивые слова, 
сказанные во время папского визита во Львов, и только. Депутаты декларируют веротерпимость, но на практике поступают 
иначе. Позиция папской курии, на мой взгляд, выглядит просто как лицемерие. Если бы Ватикан дал указание выделить 
участок  нашей общине,  то  это  уже  давно  было  бы сделано,  так  как  наши  депутаты готовы слушаться  папу  во  всем. 
Поражает циничная позиция римо- и греко-католиков, которые здесь, на Западной Украине, буквально душат нас, но при 
этом требуют от властей Украины помочь им в продвижении на Восток. Буквально на днях на Синоде Греко-католической 
церкви  кардинал  Гузар  открытым  текстом  сказал  в  адрес  правительства:  "Помогите  нам  получить  храмы  в  Киеве  и 
Харькове".  Католики  требуют  себе  уже  не  просто  земельные  участки  на  Востоке  Украины,  а  храмы,  наши  храмы, 
православные. То есть уже идет процесс насильственного окатоличивания всей Украины, а не только нашей Галичины.

Документы 
Год Украины в России: русский язык приравнен Верховной Радой к порнографии
Заявление  пресс-службы  религиональной  организации  по  защите  прав  русского  и  русскоязычного  населения 

Новороссии «Единое Отечество», г. Одесса
6- летие своей Конституции Украина отметила как обычно, издав очередное антирусское распоряжение об изъятии 

с национального телевидения русского языка. В течении года русская речь должна быть полностью вытеснена украинской 
мовой, хотя до сих пор вещание на обоих языках велось поровну. Это было вполне справедливо, так как численность 
русскоговорящих  на  Украине  -  57  процентов,  по,  явно  заниженным,  официальным  данным.  На  самом  деле  - 
русскоговорящих намного больше. 

Решение  об  изгнании  русского  языка  из  эфира  принял  Национальный  совет  Украины  по  телевидению  и 
радиовещанию. Разумеется, оно появилось под давлением депутатов - националистов из Верховной Рады. И это в то же 
время, когда было принято решение о создании российско -украинского консорциума "Газпром",  чрезвычайно выгодного 
Украине, так как, судя по всему, этот монстр позволит воровать неблагодарным "партнёрам" на Украине российский газ на 
вполне легальной основе.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Менять  двуязычную  концепцию  придётся  трём  из  четырёх  главных  украинских  телеканалов.  Кроме  того,  на 
украинский перейдёт "Интер" - этот канал иногда ретранслирует ОРТ. Скорее всего, исчезнет и "Новый канал", который 
существует на деньги российских инвесторов. 

Чудовищно,  что  присутствие  русского  языка  на  экранах  Верховной  Раде  не  нравится  наравне  с 
"порнографическими и эротическими фильмами". Однако с ними поступят не так жестоко, - просто запретят их анонсировать 
в не ночные часы. 

Кроме  того,  Рада  считает  незаконными  права  на  вещание,  выданные  русскоязычным  радиостанциям,  и 
собирается обратиться с иском в Генпрокуратуру. К этому дискриминационному решению, кроме оголтелых националистов 
из  "Нашей  Украины",  как  ни  странно,  присоединились  и  левые  из  Соцпартии.  Эти  господа  -  товарищи  не  простили 
русскоговорящим журналистам объективность в освещении недавних парламентских выборов. А господа депутаты подвели 
всё происходящее под украинский закон "О телевидении и радиовещании". 

Странная получается дружба в странный год Украины. Если добавить к этому, что изгнание из эфира "иноземного 
языка" начали сразу после встречи премьеров России и Украины Михаила Касьянова и Анатолия Кинаха, то создаётся 
впечатление,  что  "верхи"  нас  просто  манипулируют  общественным  мнением.  Ведь  оба  премьера  почти  целый  день 
говорили об  усилении украино -российских  контактов,  о  совместном создании учебников  истории,  которые стирали бы 
противоречивые моменты в прошлом обеих стран, бывших совсем недавно единым Государством. 

Вселяет надежду лишь то, что нынешняя кампания - не первая, которую объявляют на Украине. Но раньше удар 
принимали на себя выходящие в Киеве русские газеты. И всё равно, несмотря на любые попытки убрать эту прессу с рынка 
печатной продукции, она так и осталась самой популярной у жителей Украины. На русском издаётся множество местных 
газет, а в южных и восточных областях - подавляющее большинство. И сейчас телевизионщики ищут способы сохранить в 
эфире русские программы. Говорят, что к русским передачам на экране просто приложат украинские субтитры. 

Правду говорят: если Бог хочет наказать кого-то, он лишает его разума. Вот и появится на экранах миллионов 
русских людей в Украине Пушкин с украинским подстрочником. Не безумие ли это? 

Сообщение пресс-службы Русского Блока
Сегодня 9 июля 2002 года в Киеве проходит саммит "Украина-НАТО" с участием президента Украины Л.Кучмы, 

генерального  секретаря  Североатлантического  альянса  Д.Робертсона,  других  официальных  лиц.  Проходят  иные 
мероприятия, посвященные 5-летию подписания хартии о сотрудничестве Украины с НАТО. 

Русский Блок неоднократно заявлял о том, что внешнеполитический вектор Украины, направленный на слияние с 
НАТО, является губительным для украинской государственности, противоречит интересам нашего народа. Сотрудничество 
Украины в вопросах создания системы коллективной безопасности должно, по нашему глубокому убеждению, происходить 
прежде всего в рамках союза с Россией и Белоруссией. 

Русский Блок выражает решительный протест  попыткам втянуть Украину в  агрессивный Североатлантический 
альянс и проводит 9 июля с 17 00 у здания Администрации президента Кучмы (ул.Банковая,  11),  главного инициатора 
вовлечения Украины в НАТО, акцию протеста. 

Заявление Русского Блока против вступления Украины в НАТО
9 июля в городе Киеве состоится саммит "Украина-НАТО". Ряд официальных лиц нашего государства уже сейчас с 

воодушевлением разглагольствует о тех "благах", которые якобы может принести Украине ее присоединение к Организации 
Североатлантического договора (НАТО). 

Русский Блок с тревогой воспринимает подобные заявления. Ориентация во внешнеполитической стратегии на 
блок НАТО противоречит коренным интересам нашей страны и ее народа, создает реальную угрозы превращения Украины 
в бессловесную пешку чужой геополитической игры. 

Известно, что блок НАТО является военно-политическим союзом западных держав, который в прошлом активно 
противостоял нашему Единому Отечеству. После ликвидации Варшавского договора и разрушения СССР НАТО, вопреки 
здравому смыслу, не самораспутилась, тем самым подтвердив не оборонный, а наступательный, агрессивный характер 
своей стратегии. 

Красноречивой  иллюстрацией  подлинных  устремлений  Североатлантического  альянса  явилась  его  агрессия 
против Югославии, главной и вполне осознанной жертвой которой натовские стратеги избрали мирное сербское население. 
Другой  очаг  конфликта  вблизи  украинских  границ  натовцы создали  в  Македонии,  поддерживая  и  вооружая  исламских 
экстремистов из числа албанцев, нарушив тем самым суверенитет православной Македонии. 

Нет  секрета  в  том,  что  НАТО  является  инструментом  военно-политической  экспансии  США,  стремящихся 
установить свой контроль в  планетарном масштабе.  Такая политика Вашингтона вызывает массовые протесты даже в 
Европе. 

Ссылка  инициаторов  курса  на  интеграцию в НАТО на  "аналогичный"  пример России  лишена смысла,  так  как 
Россия не вступает и не намерена вступать в НАТО. Российское руководство своей политикой с позиций национального 
достоинства участвует в создании органа, обеспечивающего ее равноправный диалог с НАТО. Украине же ее официальные 
лица предлагают стать под натовское ружье в качестве рядового члена. 

Русский  Блок  считает,  что  вектор  слияния  Украины  с  НАТО  является  губительным  для  украинской 
государственности и противоречащим интересам нашего народа. Украинским правительством должен быть взят курс на 
создание  органа  коллективной  безопасности  в  рамках  союза  с  Россией  и  Белоруссией,  в  котором наша страна  будет 
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занимать достойное место, не противоречащее ее геополитическому положению и исторической стратегии. Только в рамках 
этого союза можно говорить о развитии диалога с НАТО, с другими международными институтами. Только в этом случае 
Украина будет выступать с достойных позиций и без угрозы своему суверенитету. 

Следует отметить, что решение вопросов внешней политики Украины находится исключительно в компетенции 
Верховной  Рады Украины.  Однако  учитывая,  что  ни  одна  из  представленных  в  парламенте  партий  и  блоков  в  своей 
предвыборной программе не ставила вопрос о вступлении Украины в НАТО, принятие положительного решения по данному 
вопросу будет равнозначно узурпации воли народа. 

Русский Блок намерен направить свою деятельность на недопущение конкретных шагов по вхождению Украины в 
НАТО и прибегнет к акциям законного протеста против антинародных решений властей. 

Председатель Русского Блока А.Г.Свистунов

В Киеве протестовали против вступления Украины в НАТО
Сообщение пресс-службы РБУ

Около 100 представителей Коммунистической партии Украины,  Союза украинских офицеров,  Русского блока и 
Всеукраинского союза рабочих во второй половине дня во вторник,  9 июля,  пикетировали Администрацию Президента 
Украины, где проходил саммит Украина-НАТО, выражая протест против планов вступления страны в Альянс,  передает 
Интерфакс-Украина.

Участники пикета приняли требования к  Президенту  Украины,  среди которых отказ  от  реализации положений 
Хартии "Об особом партнерстве  Украины и НАТО",  отмена  Указа  Президента  Украины "О государственной  программе 
расширения сотрудничества Украины и НАТО до 2001 года", подписанного 4 ноября 1998 года. 

В числе требований также - "прекратить втягивать Украину в НАТО, что приведет к полной утрате государственной 
независимости  и  превращению  Украины в  сырьевой  придаток  Запада";  принять  закон  "Об  основах  внешней  политики 
Украины", которым был бы закреплен внеблоковый статус Украины. 

Участники пикета считают, что НАТО является инструментом военно-политической экспансии США. 
Как  заявил  заместитель  председателя  Русского  блока  Павел  Баулин,  "система  коллективной  безопасности 

конечно же нужна, но она должна строиться через союз с Россией и Белоруссией, а не с НАТО".
Ход акции контролировали около 10 работников милиции.

Новости из Подкарпатской Руси
Кирилл Фролов

Институт  Стран  СНГ  уделяет  принципиальное  значение  проблеме  Подкарпатской  Руси,  русинского  народа  , 
составляющего  большинство  жителей  Закарпатской  области  Украины,  который  не  приемлет  галицийской  идеологии, 
находится в лоне Московского Патриархата и не намерен рвать с Россией. Именно по этой причине украинское государство 
отказывается  признать  русинов  самостоятельным  народом.  В  России,  к  счастью,  иначе.  Русины  включены  во 
всероссийскую перепись населения в качестве отдельного народа. 

Ниже публикуются материалы Секретаря Общества Друзей Карпатской Руси М. Дронова по следам поездки в 
Закарпатье и Пряшещину – карпаторусский анклав в Словакии. 

Пряшевская Русь возрождается
Михаил Дронов

Постоянным читателям сайта известны проблемы карпатских русинов, проживающих на своих коренных землях в 
Карпатах и на чужбине – на Балканах и в Америке. Однако русинская национальная жизнь в различных государствах не 
стоит на месте, а постоянно развивается. И именно поэтому сегодня хочется рассказать об успехах русинских патриотов в 
северо-восточной Словакии – на Пряшевской Руси.

Город Пряшев,  столица  края,  еще в  XIX столетии  являлся  признанным национально-культурным и  духовным 
центром  русинского  народа.  Именно  здесь,  на  задворках  чужих  государств  (Венгрии,  Австрии,  Австро-Венгрии, 
Чехословакии) местное население с давних пор называло себя «русинами», «руснаками» или просто «русскими», сохраняя 
специфические  черты  древнерусской  культуры.  Так  продолжалось  вплоть  до  50-ых  годов  XX века.  Тогда  по  указке 
компартии русинское население было подвергнуто насильственной украинизации. Русины Словакии в своем большинстве 
не  приняли  новшества:  в  результате  украинизаторской  политики  люди,  не  желавшие  вписывать  в  документы 
национальность «украинец», стали переводить детей из украинских (бывших карпаторусских)  школ в словацкие, а себя 
записывали  словаками.  После  падения  социалистического  режима  русины  вновь  получили  возможность  открыто 
декларировать  свою  национальность.  Однако  за  четыре  десятилетия  многое  было  упущено:  твердая  русинская 
интеллигенция была истреблена, выросло целое поколение духовно покалеченных «русинов-украинцев», а большинство 
русинского населения давно уже считало себя словаками.

В  таких  условиях  более  десяти  лет  тому  назад  приходилось  начинать  свою  работу  русинским  активистам, 
объединившимся в ряд национальных организаций: «Русинское возрождение», «Объединение русинской интеллигенции 
Словакии», «Русское (карпаторусское) культурно-просветительное общество имени А.В. Духновича» и «Русский клуб-1923». 
Мы  уже  рассказывали  об  их  деятельности,  но  именно  прошедшие  год-полтора  были  ознаменованы  качественным 
прорывом вперед.
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В мае 2001 года в республике прошла общегосударственная перепись населения. Как уже сообщалось, в ходе 
переписи 24 201 человек назвали себя русинами и 54 901 человек назвали русинский язык – языком своей матери (в 1991 г. 
эти числа были соответственно 17 197 и 49 099 человек). Число же причисливших себя к украинцам снизилось за десять 
лет с 13 281 человека до 10 814 человек. Украинский язык признали за материнский лишь 7 879 людей (в 1991 г. таковых 
насчитывалось 9 480). Не менее интересна статистика по отдельным городам и селам. Так, на северо-востоке Словакии 
численность русинов увеличилась в 164 населенных пунктах (упало в 64). У украинцев (т.е. считающих себя украинцами) 
противоположная ситуация: в 155 пунктах их количество упало и только в 42 возросло. Подводя итог сухим статистическим 
данным, с радостью отметим, что в 218 селах и городах число русинов превысило численность украинцев.

В  течение  прошлого  года  в  Словацкой  республике  были  зарегистрированы  новые  профильные  русинские 
организации, сразу же активно взявшиеся за дело. В первую очередь, это «Общество русинских писателей Словакии» 
(председатель Василий Хома) и «Общество русинской молодежи Словакии» (председатель Марек Гай).

Уже в  начале  этого  года  наконец-то  началось  долгожданное  радиовещание  на  русинском языке  (до  этого  на 
Пряшевском  радио  существовала  единая  т.н.  «русинско-украинская»  редакция,  навязывавшая  простым  русинским 
радиослушателям украинский литературный язык). 

Пожалуй,  самой  яркой  победой  последнего  времени  является  постановление  Пряшевского  районного  суда  о 
возвращении «Русскому клубу – 1923» принадлежавшего ему «Русского народного дома» в Пряшеве (ул. Главная, д.62). 
При  социализме  это  историческое  здание  перешло  в  городскую  собственность.  Город  сдавал  его  в  аренду  сперва 
«Культурному союзу  украинских трудящихся  ЧССР»,  а  в  последнее  время его прямому наследнику  -  «Союзу русинов-
украинцев СР», т.е. организациям, проводившим насильственную украинизацию русинского населения Словакии. Теперь 
же, если ничего не случится, «Русский дом» вновь окажется в руках своих настоящих хозяев – русинов-карпатороссов. В 
многолетней работе по возвращению Дома принимали участие И.  Бобак,  М.  Барна,  Г.  Бескид,  И. Ковач, Д. Кришко, С. 
Секерак и другие карпаторусские активисты. Торжественная передача «Русского дома» должна состояться 9 августа с.г. 

Однако, конечно же, словацкие русины имеют еще много неразрешенных вопросов. Не просто обстоят дела с 
финансированием национальной деятельности. Так, Министерство Словацкой республики выделило русинам на развитие 
собственной культуры и прессы 3 миллиона 200 тысяч крон (приблизительно 65 тысяч долларов).  Украинцы Словакии, 
заметно  уступающие  русинам  в  численности  (см.  выше),  получили  2  миллиона  400  тысяч  крон.  Исходя  из  простых 
арифметических  расчетов,  нетрудно  догадаться,  что  русины по  справедливости  должны были бы получить  хотя  бы 5 
миллионов или украинцы -  полтора.  Вдобавок к этому нельзя забывать,  что тем же украинцам,  как  и  венграм,  чехам, 
полякам, живущим в стране, помогают свои государства. Русины не имеют подобной финансовой поддержки, а у далекой 
России, с которой русинов связывает единый корень «рус»/«рос», нет сил помочь даже великороссам.

Остаются и другие проблемы. Так в Пряшевском университете до сих пор не открыта самостоятельная Кафедра 
русинского языка и культуры. Много сложностей на периферии края. Например, в городе Свиднике уникальный «Музей 
украинско-руськой культуры» по-прежнему находится в руках украинофилов.

Но все же, несмотря на трудности, Пряшевская Русь постепенно возрождается. К слову, именно в Пряшеве в 2003 
г.  пройдут  VII Мировой  конгресс  русинов  и  первый  в  истории  Форум  русинской  молодежи.  Становится  видно,  что 
словакизация (как впрочем и украинизация) не затронули дух и сердце русинского народа в Словакии, оставив перспективы 
и надежды на полноценное развитие этого самого западного уголка Русского міра.
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
26  июня  была  принята  новая  редакция  Закона  об  обороне  РБ,  в  котором  теперь  содержится  положение, 

разрешающее белорусским военнослужащим участвовать в миротворческих операциях за рубежом.
В  начале  июля  в  ходе  ежегодной  сессии  Конференции  по  разоружению  в  Женеве  белорусская  делегация 

поддержала представителей Китая и России, выразивших протест против размещения оружия в космосе и применения 
силы или угрозы силы в отношении космических объектов.

С 1 июля консульский отдел посольства Российской Федерации в РБ и Генеральное консульство РФ в Бресте 
прекратили прием документов на получение российского гражданства(или выход из него) впредь до утверждения нового 
положения о порядке рассмотрения вопросов гражданства России.

1 июля. Во  время работы экономического форума в г. Нюрнберге(ФРГ) под названием «Россия-Беларусь: шансы и 
возможности  для  делового  сотрудничества»  представитель  фирмы  «Muller&Baraulja Beratung»(проект  Запад-Восток) 
Х.Мюллер  всячески  подчеркивал  преимущества  сотрудничества  германского  бизнеса  с  РБ  –  стабильная  политическая 
ситуация и наличие в республике квалифицированных кадров. Работники посольства РБ в Германии подготовили доклад 
«Экономическая ситуация  в  Республике  Беларусь  и  возможности  для  двустороннего  сотрудничества»,  где  акцент  был 
сделан  на  привлечение  германских  инвесторов  в  белорусскую  экономику,  а  также  на  дальнейшее  развитие  германо-
белорусской торговли. В прошлом году двусторонний оборот внешней торговли между ФРГ и РБ вырос на 23%, Германия, 
крупнейший  внешний инвестор  экономики  Белоруссии,  вышла на  второе  место  после  России  по  взаимоотношениям  в 
торговле и финансово-экономической области.

1  июля.  На  встрече  с  лидерами  думских  фракций  в  Кремле президент  РФ Владимир Путин подчеркнул,  что 
конфликта с Беларусью не произошло.  Чуть позже спикер нижней палаты российского парламента Геннадий Селезнев 
высказал мнение о необходимости ревизии Договора  1999 г.  о  создании Союзного государства.  Этого  требует,  по его 
словам, реализация варианта Европейского союза в контексте строительства российско-белорусского государства, который 
«нам ближе» и который поддерживает Парламентское собрание СБР (вероятно он имел в виду российских «квотников»). 

1  июля.  Председатель  Совета  Республики  НС  Александр  Войтович,  выступая  перед  представителями  СМИ, 
специально  подчеркнул,  что  большинство  граждан  Белоруссии  не  хотят  быть  частью  России,  предпочитая  сохранить 
независимость республики в рамках Союзного государства. Достаточно странным выглядел и пассаж спикера верховной 
палаты парламента,  бывшего  президента Академии наук о  том,  что  и русские  в  Белоруссии категорически  не желают 
воссоединяться с  Россией –  из  11,4% таких только 3%. Впервые,  таким образом,  не радикальная националистическая 
оппозиция, а официальные власти прибегли к раскрутке темы этнических русских в РБ: так недолго договориться и до 
существования «пятой колоны» на белорусской территории.

1 июля. Президент белорусского государственного концерна «Белнефтехим» Иван Бамбиза призвал российское 
руководство  вмешаться  в  дела  «Славнефти»,  поскольку  борьба  за  рычаги  правления  в  этой  российско-белорусской 
компании отрицательно сказывается на работе входящих в нее предприятий и организаций, прежде всего, расположенного 
на территории республики Мозырьского НПЗ. 

1  июля.  Посольство  США  в  Республике  Беларусь  распространило  информацию,  в  которой  сообщается  о 
заявлении Государственного департамента о том, что США присоединяются к ОБСЕ и правозащитным группам, осудившим 
преследование независимой прессы в республике. Поводом для подобного демарша послужил приговор, вынесенный двум 
журналистам  газеты  «Пагоня»(П.Можейко  и  Н.Маркевичу)  24  июня  с.г.,  которые  были  осуждены  за  клевету  в  адрес 
президента РБ. Госдепартамент США в очередной раз открыто вмешался во внутренние дела Белоруссии, потребовав от 
ее  властей  отменить  законы,  по  которым  журналисты  подвергаются  уголовным  преследованиям,  и  обеспечить 
соответствующую защиту всем независимым СМИ.  Ранее в несколько комитетов Конгресса США поступил законопроект 
сопредседателя  комиссии  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  Кристофера  Смита  «В  поддержку  развития 
демократии,  прав  человека  и  верховенства  закона  в  Республике  Беларусь,  а  также  консолидации  и  укрепления 
суверенитета и независимости». Помимо того, что эта законотворческая инициатива предполагает введение достаточно 
жестких санкций в отношении властной элиты РБ, обвиненной в преступлениях против демократии и поставках вооружений 
странам-изгоям,  оказание  финансовой  поддержки  белорусской  радикальной  оппозиции  и  независимым  СМИ,  она, 
фактически, направлена и против развития союзнических отношений Белоруссии с Россией.

3  июля.  В  Минске  и  других  городах  РБ  прошли  торжества,  посвященные  празднованию  Дня  независимости 
Республики Беларусь. В ходе мероприятий, предшествующих национальному празднику, глава белорусского государства 
Александр Лукашенко подчеркнул, в частности, что «надо выполнять уже заключенный Договор о Союзном государстве, а 
не  выхолащивать  его.  Поэтому  белорусские  предложения  о  Союзе  основываются  на  принципах  конфедерации  с 
сохранением  суверенитета  и  Беларуси,  и  России».  В  своем  поздравлении  по  случаю  национального  праздника  РБ 
президент России Владимир Путин, в частности, отметил, что «братские народы наших стран, связанные многовековой 
дружбой,  духовной  и  культурной  общностью,  вместе  защищали  отечество,  совместно  восстанавливали  разрушенное 
хозяйство, всегда были рядом друг с другом. Убежден, что в современных условиях избранный нами курс  на глубокую 
интеграцию России и Беларуси в рамках Союзного государства еще больше сблизит российский и белорусский народы, 
станет  дополнительным  катализатором  экономического  прогресса  и  социального  процветания  наших  стран».  Китай, 
напротив, поспешил выразить большую радость в связи с тем, что под руководством Лукашенко «Беларуси, - как сказано в 
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послании  председателя  КНР  Цзян  Цзэминя,-  удалось  сохранить  свою  независимость  и  суверенитет,  достичь 
выдающихся успехов в деле развития народного хозяйства»(?).

3 июля. Глава белорусского государства А.Лукашенко подверг очередной перетряске кабинет министров: первым 
заместителем  премьер-министра  был  назначен  Сергей  Сидорский,  а  заместителями  –  Андрей  Кобяков(одновременно 
является министром экономики) и Анатолий Тютюнов.

4 июля. Президент РБ Александр Лукашенко направил соболезнования президенту РФ Владимиру Путину в связи 
с катастрофой самолета Ту-154 «Башкирских авиалиний», повлекшей человеческие жертвы. От имени белорусского народа 
А.Лукашенко выразил глубокие соболезнования родным и близким погибших в результате этой трагедии.

5 июля. Пикетирование резиденции главы белорусского государства провели родные и близкие оппозиционных 
политических  деятелей  и  других  известных  граждан  РБ,  пропавших  без  вести.  Незадолго  до  этой  акции  пикетчики 
обращались за помощью в целях организации нового объективного расследования причин и обстоятельств исчезновения 
людей в Белоруссии к некоторым лидерам фракций Государственной Думы ФС России. В целом, поиски защиты у России, 
исходящие от оппозиционных кругов РБ, становятся в последнее время тенденцией.

6-го  июля.  Постоянный  комитет  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ на  своей  летней  сессии  в  Берлине  принял 
решение  перенести  рассмотрение  "белорусского  вопроса"  с   летней  на  зимнюю  сессию  ПА  ОБСЕ.  За  это  решение 
проголосовали  28  национальных  делегаций,  входящих  в  ПА  ОБСЕ.  3  делегации  -  Армении,  России  и  Швейцарии  – 
голосовали против;  9  -  воздержались.  Таким образом,  продолжает  оставаться  в  силе  концепция  "пустого  кресла"  для 
Белоруссии, - это означает, что белорусский парламент по-прежнему не будет представлен в ПА ОБСЕ. 

7  июля  в  Белоруссии  отмечалось  120-летие  со  дня  рождения  поэта  Ивана  Луцевича,  более  известного  под 
литературным  псевдонимом  как  Я.Купала.  Классику  национальной  литературы  был  открыт  очередной  музей  в  дер. 
Яхимовщина (он стал уже четвертым филиалом государственного литературного музея Янки Купалы).

8 июля. Президент РБ А.Лукашенко заслушал отчет председателя Минского горисполкома Михаила Павлова. В тот 
момент, когда М.Павлов докладывал о результатах деятельности Белорусской ассоциации породненных городов, которую 
возглавляет, глава государства предложил выстроить иную шкалу приоритетов, поставив во главу угла связи Минска с 
европейскими столицами. 

8  июля.  Президент  Польши Александр  Квасьневский,  выступая  на  совещании  польских  послов  в  Варшаве,  в 
частности,  заявил,  что  одной  из  приоритетных  задач  внешней политики  польского  государства  является  всестороннее 
участие  в  процессе  сближения Белоруссии  с  европейскими структурами.  При этом,  особое  внимание  будет  уделяться 
поддержке  тех  сил  в  Белоруссии,  которые  ориентируются  в  своей  деятельности  на  "европейские  ценности".  Следует 
заметить,  что  Польша  активно  помогает  различным польским национальным объединениям,  в  первую очередь  Союзу 
поляков,  который постепенно  превращается в  довольно внушительную силу в  западных областях  Белоруссии.  Так,  во 
многих  районных  центрах  Гродненской  области  с  помощью  Польши  Союзом  поляков  построена  или  приобретена  в 
собственность недвижимость, которая является по сути опорной базой для расширения польского влияния в  западных 
регионах  республики.  Помимо  Союза  поляков,  активную  деятельность  в  республике  проводит  Польский  институт, 
находящийся в Минске. Одним из важных направлений его деятельности является развитие в Белоруссии т.н. рыцарских 
клубов  (в  настоящее  время  в  Белоруссии  насчитывается  порядка  30-ти  подобных  клубов).  "Рыцарское"  движение  в 
Белоруссии обладает хорошей материальной базой, являясь своеобразной кузницей молодых кадров для общественных 
организаций с четко выраженной антироссийской направленностью. Важно заметить, что дети многих активистов и лидеров 
оппозиции являются членами "рыцарских орденов". Определенные силы Республики Польша серьезно, с перспективой на 
будущее занимаются вопросами создания долгосрочных опорных точек своего влияния в Белоруссии.

9 июля. В ходе приема генерального прокурора республики Виктора Шеймана президент РБ Александр Лукашенко 
поставил органам прокуратуры задачу усиления борьбы с экономическими преступлениями и коррупцией.

15  июля.  В  Беловежской  пуще  начал  работу  белорусско-польский  семинар  по  сохранению  культурно-
исторического  наследия  этого  региона.  Семинар  проходит  в  рамках  международной  программы  ООН  в  Беларуси  по 
развитию трансграничного сотрудничества в Беловежской пуще. 

К  середине  лета  долги  белорусского  государства  по  выплате  заработной  платы  гражданам  достигли  13%, 
задержки ее выдачи в отдельных отраслях хозяйственного комплекса республики и в некоторых регионах достигли одного-
двух месяцев.  Это стало главной  причиной требования отставки правительства,  которое  исходило  от  большой группы 
депутатов  Палаты  представителей  НС.  В  свою  очередь  государственный  бюджет  недополучил  свыше  200  млрд. 
белорусских руб. по долгам предприятий, среди которых стремительно выросло число убыточных.

Перспективы российско-белорусского бизнеса
Александр Фадеев

За первое  полугодие  текущего  года  подтвердились  опасения,  основывающиеся  на  неблагоприятном прогнозе 
перспектив  взаимной  торговли  между  Россией  и  Белоруссией:  падение  товарооборота  начало  приобретать  черты 
необратимого и лавинообразного процесса. Поставки продукции белорусских предприятий в Россию упали по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого  года  в  ценовом  выражении  почти  на  90  млн.  долларов  США,  а  снижение  экспорта 
довольно  болезненно  отразилось,  прежде  всего,  на  аграрном  секторе  РБ.  Дело  в  том,  что  белорусские 
сельскохозяйственные продукты стали не выдерживать конкуренции с продукцией российских крестьян, что отразилось в 
сокращении объемов поставок в РФ всех традиционных статей белорусского продуктового экспорта – творога, яиц, сыров, 
говядины и свинины.
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Более, чем на 70%(!) упал экспорт в Россию белорусских сельскохозяйственных уборочных машин, синтетических 
нитей и волокон, полиэтилена, шин, сократился объем поставляемых восточной соседке тракторов и грузовых автомобилей. 
За исключением холодильников и кожаной обуви в этом году нет роста показателей экспорта в РФ абсолютно по всем 
остальным группам промышленных товаров.

На  региональном  уровне  основным  торговым  партнером  РБ  остается  Москва,  но  и  ее  доля  в  общем 
товарообороте между РБ и РФ(свыше 36%), скорее всего, будет неуклонно снижаться. Тем не менее, и в первом полугодии 
2002  г.  Москва  была  единственным  российским  регионом,  который  успешно  реализовывал  взаимовыгодный  и 
сбалансированный торговый  обмен  с  Белоруссией.  Остальные российские  регионы(включая следующие  за  ней  Санкт-
Петербург,  Московскую  и  Смоленскую  области)  на  порядок  отстают  от  Москвы.  Кроме  того,  Москва  и  ближайшее 
Подмосковье являются единственным регионом в России,  где многие годы на основе договоренностей с руководством 
города  успешно  ведут  строительные  и  монтажные  работы  большие  группы  специалистов  архитектурно-строительного 
комплекса из Белоруссии.

Несмотря на то, что Россия остается пока на первом месте по объему товарооборота с РБ (ее доля составляет 
сегодня порядка 54%), ее импорт в союзную страну сократился почти на 60 млн. долл. США за прошедшие шесть месяцев 
с.г. Эта тенденция обусловлена как искусственными ограничениями и регулированием ввоза товаров из России со стороны 
правительства РБ, так и тем, что Россию активно вытесняет с белорусского рынка Германия, которая только за 2001 г. 
сумела на 23% увеличить товарооборот с Белоруссией. Более того, ФРГ прочно заняла второе вслед за Россией место по 
финансово-экономическому  взаимодействию  с  республиканским  хозяйственным  комплексом,  продолжая  оставаться 
крупнейшим  его  инвестором.  Весьма  характерно  при  этом,  что  правительственные  и  деловые  круги  ФРГ  игнорируют 
международные(довольно  низкие)  рейтинги  привлекательности  Белоруссии  для  вложения  внешнего  капитала,  т.е. 
проблему, которую так любят педалировать российские правые, «научно» аргументируя вредность и нецелесообразность 
хозяйственного сближения России с РБ. 

Недооценивать германскую финансово-экономическую экспансию на территорию союзной страны нельзя, сейчас 
Германия  является  самым  мощным  и  энергичным  государством  Западной  Европы,  финансовый  потенциал  которой 
позволяет  в  сжатые  сроки  решать  буквально  любые  проблемы.  За  примером  далеко  ходить  не  надо,  стоит  только 
присмотреться к тому, что за кратчайший исторический период удалось сделать федеральному правительству в Восточной 
Германии и, в частности, в бывшей столице ГДР, которую просто не узнать. Германское общество находится на подъеме, 
буквально бурлит и источает невероятную деловую энергию. Специально подчеркнем, что в Белоруссии в настоящее время 
помимо федеральных германских структур ведут активную работу почти 800 немецких неправительственных организаций, 
которые продолжают расширять круг своих интересов в республике. Одновременно внешнеполитическое ведомство ФРГ 
настойчиво  и  кропотливо  укрепляет  контакты с  властной  элитой  РБ,  явно показывая ей свою незаинтересованность  в 
дальнейшей  изоляции  Белоруссии,  «которая  принадлежит  Европе».  Германские  высокопоставленные  дипломаты  все 
настойчивее убеждают республиканское руководство сделать «несколько шагов в правильном направлении», позволяющих 
нормализовать отношения с Западной Европой.

Ну а управленцы России, похоже, готовы пустить дело взаимоотношений с РБ на самотек,  так и не сумев за 
последние годы выработать ясную программу интеграции с ней. В экономическом плане бросается в глаза то, что заметно 
снизились в 2002 г. поставки в Белоруссию энергоносителей из России  по сравнению с прошедшим годом – на 76%(!). А 
ведь российские природный газ, нефть и нефтепродукты составляют более трети объема всего импорта. Отмечено падение 
показателей  импорта  в  Белоруссию  бумаги,  металлопроката,  лома  черных  металлов,  дизельных  двигателей  из  РФ. 
Последнее  вообще  настораживает,  если  брать  во  внимание,  что  главной  и  самой  масштабной  союзной  программой 
считается российско-белорусский проект «Развитие дизельного автомобилестроения». Однако он вообще может оказаться 
под  угрозой  срыва,  поскольку  в  июле  премьер-министр  РФ  Михаил  Касьянов  неожиданно  выступил  с  инициативой 
запрещения продажи в России грузовых автомобилей с двигателями «Евро-0», т.е. именно того класса грузовиков, которые 
преимущественно производит Минский автозавод, ставя на свои МАЗы в рамках союзной программы ярославские моторы 
стандарта «Евро-0». 

С  серьезными  проблемами  столкнулся  и  другой  промышленный  гигант  республики  –  завод  по  выпуску 
крупнотоннажных грузовиков в Жодино(БелАЗ),  объем производства грузовиков на котором стремительно падает. Стоит 
напомнить, что БелАЗ имел прочные кооперационные связи с союзной Россией: почти 80% комплектующих и узлов ранее 
поставляли этому предприятию российские партнеры. Белорусские власти не упускали случая подчеркнуть этот факт в 
контексте освещения интеграционного процесса с Россией. Тем не менее, инвестирует БелАЗ уже три года Чехия, которая 
вложила в реконструкцию предприятия уже порядка 100 млн. долл., поставив автозаводу металлообрабатывающие центры 
и  другое  оборудование  чешского,  германского,  американского,  швейцарского  и  итальянского  производства.  Сегодня 
дирекция  БелАЗа  ведет  переговоры  еще  с  двумя  западными  компаниями  –  Deutz (ФРГ)  и  Kammins (Соединенное 
Королевство)  о  закупке  в  кредит  линий  по  производству  двигателей  и  литейного  оборудования.  Таким  образом,  в 
ближайшей перспективе доля участия России и в производстве крупнотоннажных грузовых автомобилей БелАЗ неизбежно 
снизится, завод будет скооперирован с западными партнерами.

Руководству России и Белоруссии на этом фоне и в этом году никак не удается навести порядок в  
союзном  бюджете.  В  первом  полугодии  показатели  доходной  части  союзного  бюджета  так  и  не  были  
выполнены, оставшись на отметке 37%. Белоруссия сумела перечислить в союзный бюджет лишь около 9% 
от плана, Россия – 52,3%. Очевидно, что наблюдается рецидив прошлогоднего опыта бюджетных неплатежей,  
когда  довольно  скромный  союзный  бюджет  2001  г.  был  просто  провален  по  вине  белорусской  стороны  
(исполнение его составило 75%), недоплатившей в совместный российско-белорусский «кошелек» две трети 
от запланированного объема финансовых средств. Возможно настал момент определиться и с бюджетным 
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финансированием  союзного  аппарата,  поставив  объемы  выделяемых  ему  средств  в  зависимость  от  
целесообразности и эффективности выполняемой им конкретной деятельности. 

К  лету  этого  года  Россия  и  Белоруссия  подошли  не  имея  на  перспективу  крупных  программ  экономической 
кооперации в сфере промышленного и сельскохозяйственного производства, а также на рынке услуг. Запланированная на 
первое  полугодие  2002  г.  процедура  создания  российско-белорусского  предприятия  на  основе  преобразования 
«Белтрансгаза» была заблокирована белорусским правительством, которое открыто нарушило все ранее достигнутые с 
крупными деловыми партнерами из РФ договоренности. В последний момент кабинет министров изменил и правила игры в 
рамках акционирования белорусского нефтехимического комплекса. В данном случае также были нарушены громогласные 
обещания  союзникам  со  стороны  республиканского  руководства.  По  мнению  некоторых  белорусских  экспертов  такая 
позиция властной элиты РБ объясняется ожиданием более выгодных предложений по акционированию нефтехимических 
предприятий республики от Саудовской Аравии и Арабских Эмиратов.

Исключение составляет бизнес-проект российской компании «Мобильные ТелеСистемы (МТС), которая с конца 
июня  приступила  к  освоению белорусского  рынка  сотовой  связи  стандарта  GSM совместно  с  белорусским унитарным 
предприятием “Междугородняя связь”. Первые плоды деятельности российско-белорусского ООО МТС будут ясны уже к 
концу этого года, но уже сам факт победы компании по итогам тендера,  в результате жесткой конкурентной схватки с 
девятью зарубежными конкурирующими фирмами, преодоление ею еще более трудного препятствия в виде архаичного 
законодательства и бюрократического аппарата РБ впечатляет. 

Впрочем, приход в Белоруссию российского оператора сотовой связи, скорее всего, и не состоялся бы (контракт 
несколько раз был на грани срыва из-за позиции правительства республики), если бы не взвешенная и гибкая политика 
Мэра  Москвы Юрия Лужкова,  который в  критический  момент  помог  на  самом высоком уровне  буквально  «продавить» 
бизнес-проект МТС. Это, кстати, пример для других руководителей из России как надо патронировать своих национальных 
предпринимателей на внешних рынках, оказывать помощь в реализации российских деловых интересов. Президенты и 
другие высшие политические руководители самых богатых и процветающих стран мира, к слову, делают это ежедневно, с 
завидной  настойчивостью,  а,  если  необходимо,  и  жесткостью,  используя весь  арсенал воздействия на  потенциальных 
партнеров, имеющийся в их распоряжении.

Политические галлюцинации
«СБ»,2002, 26 июня

Людмила Маслюкова
В  день  22  июня,  когда  народы  отдавали  дань  памяти  жертвам  второй  мировой  войны,  в  Минске  получило 

распространение антироссийское заявление сойма Консервативно-христианской партии БНФ.
Неудивительно, что маргинализовавшийся БНФ среагировал на дискуссию вокруг Договора о создании Союзного 

государства. Не диво, что тон документа проникнут обычной угрожающе-бессильной риторикой: "Остановить уничтожение 
белорусов можно только при одном условии: если остановить российскую политику уничтожения, отмежеваться от России, 
укрепив независимость, границы, государство, культуру, белорусскую армию, белорусские деньги, сельское хозяйство и 
экономику". По замыслу авторов, черная тень прошлого должна была усилить эффект опасений по поводу захватнических 
намерений соседа. Более чем понятно, почему с таким энтузиазмом БНФ бросился спекулировать на этой теме.

Поражает одно: как же быстро - за десятилетие с небольшим - вырабатывается, исчерпывается, иссякает свежая 
вроде бы и популярная поначалу идея. Ведь начиналось, помнится, светло и восторженно, увлекательно для сотен тысяч 
людей - с помыслами о национальном возрождении, о самобытности, о культуре и будущем расцвете... Был момент, когда 
нельзя было публично возразить или напомнить: если делают ставку на чувства национальной исключительности, то рано 
или поздно на донышке обнаружится ложка дегтя. Так и случилось. Несколько человек, которыми все еще руководит из 
далекого далека Зенон Позняк, опять прокричали о российской угрозе.

Поскольку  ни  о  чем  другом,  особенно  в  последние  годы,  они  не  говорили,  то  пришлось  им  заняться 
словотворчеством, ведь весь лексический запас давно использован, вплоть до самых сильных выражений неприязни ко 
всему русскому.  Сойм принял заявление о "этноциде" белорусской нации.  Три словаря (старых и новых) пролистала - 
иностранных  слов,  толковый,  орфографический...  Не  содержат  общеупотребительные  источники  такого  понятия,  хотя 
смысл его угадает любой образованный человек -  по аналогии с  термином "геноцид".  Так сегодня видят современный 
политический процесс апологеты белорусского национализма. Странно выглядит их позиция и все же узнаваемо. Как если 
бы некто в шкуре, неистово размахивая дубинкой, грозился остановить скоростной железнодорожный эшелон.

Дмитрий Рогозин советует Александру Лукашенко не увлекаться 
политической виагрой 

Белорусская деловая газета, 10/07/2002
Ирина Халип, Марина Ирхо

Дмитрий Рогозин — самая настоящая «певчая птичка» Кремля. Редко кому доводилось слышать от него точку 
зрения, не совпадающую с точкой зрения президента Российской Федерации. И когда 38-летний прагматик, если не сказать 
конъюнктурщик, Дмитрий Рогозин что-нибудь декларирует, можно быть уверенным: это Кремль говорит его устами. Еще на 
апрельской сессии Парламентской ассамблеи Совета Европы Дмитрий Рогозин на вопросы о Беларуси отвечал в стиле no 
comments,  но  по  прошествии  всего  лишь  двух  месяцев,  на  июньской  сессии  ПАСЕ,  охотно  согласился  на  разговор  о 
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российско-белорусском союзе, точнее, о полной его бесперспективности и даже невозможности в сегодняшних условиях. И 
еще  о  том,  что  на  поддержку  Москвы  белорусскому  лидеру  рассчитывать  больше  не  следует.  Времена  изменились 
окончательно.

— Дмитрий Олегович, после скандально известной фразы президента РФ о том, что мух нужно отделять от котлет, 
президент Беларуси Александр Лукашенко заявил, что за десять лет независимости белорусский народ еще никто так не 
оскорблял. Вы считаете, это действительно было оскорблением?

— Александру  Григорьевичу  не  следует  ассоциировать  себя  с  народом.  Даже самому  яркому  политическому 
деятелю это негоже. Он действительно муха, а белорусский народ в данном случае — котлета. То есть все народы — 
котлеты, а политические деятели — мухи. Лукашенко — сам по себе, народ — сам по себе. И нужно отделять одно от 
другого.  Так что в  данном случае речь шла не об Александре Григорьевиче,  а  о белорусском народе,  к  которому мы 
испытываем вне зависимости от  каких бы то ни было событий очень теплые чувства как  к  очень близкому народу.  А 
изображать ситуацию таким образом, что есть незаменимые государственные деятели и если они существуют, то есть 
процесс интеграции, а если их нет, то и процесса интеграции нет, — это неправильно. История видела много разных людей. 
Был,  например,  такой  Людовик,  который  утверждал:  «Государство  —  это  я».  Александр  Лукашенко,  видимо,  тоже 
происходит из Людовиков, если считает, что коль скоро ему сделали замечание — по существу, по тому, как он ведет с 
российской стороной переговоры об экономическом и политическом сотрудничестве, — то это замечание было сделано и 
всему белорусскому народу. Это первое. Второй момент — и тут я полностью согласен с Путиным — касается «второго 
издания» Советского Союза. Никто не собирается строить Советский Союз, поскольку это не нужно прежде всего самой 
России — она больше всех от этого потеряла бы. Она раздала огромные земли союзным республикам в порядке «дружбы 
народов»,  и  в  результате  25  миллионов  русских  остались  за  пределами  национальных  границ.  Поэтому  никаких 
компромиссов, которые являются ложными, потому что задевают интересы самой России, не будет. До сих пор возимся с 
Калининградом и Крымом. Очевидно, что, с одной стороны, у народов есть тяга к тому, чтобы быть как можно ближе и, 
возможно, в перспективе жить в некоем союзном государстве. С другой стороны, политики не должны гадать на ромашке, а 
обязаны руководствоваться чувством прагматизма и отстаивать интересы того государства, которое они представляют.

— Прагматизм  Владимира  Путина  с  самого  начала  был  очевиден.  Почему  же  жесткая  позиция  в  отношении 
Беларуси проявилась только сейчас?

— Александр Григорьевич,  с  моей точки зрения,  совершенно напрасно самого себя ассоциирует с  процессом 
интеграции Беларуси и России. Спекулировать такими высокими ценностями нельзя. Процесс реинтеграции в любом случае 
будет носить объективный поступательный характер. Он совершенно не зависит от правительств, потому что такова воля 
населения. Но в данном случае человек вдруг начинает спекулировать этим процессом и говорить: для успеха процесса 
необходимо  сделать  первое,  второе,  третье  и  четвертое  —  что  никоим  образом  не  объясняется  ни  экономическими 
возможностями Республики Беларусь,  ни ее потребностями,  — и если это не делается,  то он объявляет это выпадом 
против  процесса  реинтеграции.  Так  вот,  это  —  чистой  воды  жонглерство,  с  чем  мы  никак  не  можем  согласиться. 
Договариваться  мы  будем,  безусловно,  но  Александр  Григорьевич  слишком  сильно  ассоциирует  себя  с  процессом 
реинтеграции и тем самым наносит самому процессу огромный ущерб. Потому что в глазах молодого поколения Республики 
Беларусь, если именно Лукашенко является главным реинтегратором, такая реинтеграция им совершенно не нужна. Мы 
таким образом теряем массовую поддержку этого процесса, чего нам очень не хотелось бы. Помогать Беларуси Россия, 
конечно,  будет,  но  в  тех  формах,  которые  будут  способствовать  приемлемому  поиску  места  Беларуси  в  союзном 
государстве. Никакого права вето и никакого блокирующего российские решения голоса у руководителя Беларуси быть не 
должно. И не будет.

— Кстати,  в  Санкт-Петербурге  Владимир  Путин  еще  и  единую валюту  поставил,  мягко  говоря,  под  большое 
сомнение.

— Здесь  дело  вот  в  чем.  Я,  например,  знаю  многих  бизнесменов,  которые  хотели  бы  вкладывать  деньги  в 
Республику Беларусь, где есть много весьма привлекательных инвестиционных проектов. И вдруг все они сталкиваются с 
административными барьерами, с попытками белорусского руководства приватизировать все то, что должно работать по 
определенным экономическим законам. Разумеется, это делает слишком сложным введение единой валюты, поскольку 
единая валюта может работать там, где есть единые экономические законы, во всяком случае, адаптированные друг к 
другу. И если Россия, не ставя вопроса о введении единой валюты с Евросоюзом, не говоря о введении евро на своей 
территории, все же адаптирует свои законы к европейским стандартам, то почему бы этого же не сделать и Беларуси, 
которая все время пытается поставить телегу впереди лошади? Сначала нужно адаптировать законодательство, ввести 
общие правила игры на рынке в рамках приватизации объектов, в рамках отношения к собственности, в том числе на 
землю. Только после того, как это будет исполнено, можно будет вводить единое денежное исчисление и экономическое 
пространство. Пока это не сделано, говорить о единой валюте преждевременно.

— Условия, которые предлагает белорусская сторона — право вето, два эмиссионных центра и так далее, — 
совершенно неприемлемы для России. Какова же другая, приемлемая для России формула — аншлюс Беларуси?

— Мы не говорим об аншлюсе.  Само это слово имеет агрессивное звучание.  Хотя если говорить о  союзном 
государстве,  то  можно  не  спекулировать  историей,  а  вести  речь  о  сочетании  двух  государств  в  рамках  единой 
государственности.  Если  воспринимать  российско-белорусский  союз  как  государство,  то  Россия  при  этом теряет  свою 
идентичность. Беларусь, кстати, тоже. Можно применить формулу, когда только одна из частей теряет свою идентичность. 
Например, Беларусь теряет свою идентичность, а Россия ее сохраняет. Либо, наоборот, Россия теряет свою идентичность 
и входит в состав Беларуси. Все это на сегодняшний день вопросы без ответов. Лично я вел бы дело к тому, чтобы у 
Беларуси был очень серьезный государственный статус, но в рамках единого государственного образования.

— Это как — автономная республика? Вроде Коми?
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—  Слияние  в  рамках  одного  государственного  образования  —  это  передача  части  суверенитета  другому 
государственному образованию. Что такое, к примеру, Европейский союз? Это передача каждым государством, вошедшим в 
него, части своего суверенитета Европейскому союзу. Они все спокойно передают, потому что их много и они примерно 
равноценны.  Но когда есть одно маленькое образование и одно совсем большое — «я тучка, тучка, тучка, я вовсе не 
медведь», — ситуация иная.

— Страны Евросоюза вовсе не все равны — сравните, к примеру, Германию и Люксембург.
— Люксембургу гораздо выгоднее передать часть своих полномочий Евросоюзу, чем нести расходы, скажем, по 

созданию собственной армии и эмиссионного центра. Зачем, если все это можно сделать за счет более крупного соседа? 
Тем более если с ним нет никаких политических разногласий. А что касается нас, то формулы пока не существует. Или это 
теперешнее понимание союза как надстройки и над Россией, и над Беларусью — тогда совершенно непонятными остаются 
права  обоих  субъектов.  Или  же  в  качестве  знаменателя  берется  государственность  Российской  Федерации  и 
вырабатываются  новые  подходы  с  точки  зрения  того,  что  остается  специфичного  для  Беларуси  в  рамках  этого 
государственного образования: культура, национальный язык, свои преференции в экономике, в таможенной политике с 
учетом географического положения. Опять же непонятным остается вопрос белорусской армии. Что будет: армия в рамках 
российской армии или же единые вооруженные силы? Вот о чем следует сейчас говорить, если мы вообще говорим об 
интеграции.  Мне  кажется,  что  это  приведет  к  экономическому  успеху,  но  для принятия  такого  решения  с  ним должно 
согласиться большинство белорусов.  Готовы ли они жить в  таком вот  большом государстве или предпочитают жить в 
маленьком гордом государстве с маленьким гордым вождем?

— Россия сейчас шагает семимильными шагами к светлому будущему не просто параллельно, а рука об руку с 
Западом.  Не опасается ли ее руководитель,  что если у него из  кармана будет выглядывать  маленький гордый вождь 
белорусского народа, то это может сильно повредить репутации России на Западе?

— Ни  Путин,  ни  Лукашенко,  ни  Иванов,  ни  Сидоров  не  являются  вечными руководителями.  Они избираются 
народом на определенный срок. Они назначаются народом на должность высочайшего уровня менеджеров. А уже потом 
народ судит, насколько хорош этот менеджер и к чему он привел акционерное общество, называемое государством.

—  Однако  мнение  Лукашенко  в  данном  случае  резко  отличается  от  мнения  Путина:  он  считает,  что  будет 
руководить вечно.

— Вот пока их представления об этом отличаются, невозможным остается процесс объединения. Мне не нравится 
многое из того, что делает Лукашенко, и я тем более не хотел бы, чтобы такой лидер оказался несменяемым. Это просто 
невозможно в Европе сегодня. Разве что следует ввести монархию в Беларуси. Однако для этого вождю желательно иметь 
хоть какие-нибудь династические корни, а у Александра Лукашенко, как известно, их нет вообще.

— А каково в таком случае будущее России?
—  Россия  очень  близка  с  Европой,  особые  отношения,  возможно,  ассоциированные:  безвизовые  поездки, 

отсутствие  таможенных  барьеров,  вероятно,  общее  экономическое  пространство.  При  этом  у  России  останется  своя 
специфика. Прежде всего геополитическая: Россия не может иметь только одного союзника — Европу, обязательно будут и 
США,  и Китай, и Средняя Азия.  Но с Европой отношения будут очень близкими.  И если мы сейчас грамотно пройдем 
проблему Калининграда, то через 5–7 лет обязательно встанет вопрос о снятии барьеров. Будет ли Беларусь играть в эти 
игры? Если не будет, а продолжит заниматься самоизоляцией, то, кроме леса, там ничего не останется. Люди сбегут — кто 
в Россию, кто на Запад. И для Беларуси очень важно сейчас, на этапе формирования новых геополитических взглядов 
России, найти свое будущее. То есть нужно определиться, интересно ли ей участвовать в этих больших играх; хочет она 
быть маленьким государством или частью большого, но очень перспективного государственного образования.

— Вы недавно сказали, что имеете большие сомнения по поводу того, стоило ли России вступать в Совет Европы.
— Дословно я сказал вот что: если бы в 1995 году, когда принималось решение о вступлении России в Совет 

Европы, можно было предугадать, через какие испытания, через какие гадости придется проходить при обсуждении Чечни 
или обязательств России и какими несправедливыми будут  выпады против российского государства,  то люди, которые 
принимали  это  решение,  крепко  бы  задумались,  стоило  ли  это  делать.  Я  действительно  считаю,  что  было  много 
несправедливых выпадов. Но к этому надо готовиться грамотно и аргументированно. А то, как белорусская сторона ведет 
себя в международных отношениях, свидетельствует о том, что формируются режим изоляционизма и образ врага. И этим 
врагом объясняются все проблемы внутри государства. Но это слишком легко.

— Чуть раньше вы сказали, что в России есть немало крупных инвесторов для Беларуси, которые сталкиваются с 
административными барьерами. Вы имели в виду «Балтику»?

— Не только «Балтику». Даже в моем окружении есть немало людей, которые искренне хотели бы укрепить свои 
экономические позиции в Беларуси. Это же приток капитала — разве плохо? Мы бы очень хотели, чтобы у России были 
крупные иностранные инвесторы… Но люди, о которых я говорю, хотят вмонтировать Беларусь в общую экономическую 
сеть, причем зарабатывающую сеть: будь то транзит, создание нефтеперерабатывающих центров, сельхозпереработка. Да 
мало ли что — хотя бы хорошие дороги. Вот я ехал недавно из Вильнюса в Минск. В Беларуси меня поразило полное 
отсутствие малого бизнеса, который «облепил» всю литовскую дорогу с обеих сторон. Пересекли границу — и будто бы 
въехали в партизанский край. Было ощущение, что на меня в лучшем случае хмуро посматривают из-за деревьев люди с 
берданками.  А  остановиться  купить  воды негде.  Разве  в  Беларуси  все  так  заняты  трудовыми  свершениями,  что  нет 
возможностей для создания малого бизнеса? Все косят сено и перебирают картошку? Обидно, однако! Беларусь — очень 
красивая страна. Но ее нужно грамотно позиционировать. Это как бы передовой край России при расширении Европейского 
союза.  Очевидно,  что  такого  рода  пограничные  регионы  весьма  привлекательны  для  инвестиций  —  со  всех  сторон. 
Конечно, Запад иногда хамит. Но отвечать всегда нужно вежливо. А когда Александр Григорьевич говорит: «Что имеем, то и 
введем» — куда это годится? После этого в Москве очень многие плевались: «Зачем он так себя ведет, зачем всех нас 
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оскорбляет? Он же не на базаре и не на свалке!» Подчеркиваю: ничего не имею против него лично. В конце концов, это 
законный выбор белорусского народа. Значит, белорусский народ считает, что вождь должен быть именно таким. Но мне 
кажется, что народ просто не видит других вождей и потому выбирает такого.

— А какого посоветовала бы Россия?
— Не надо копировать полностью то, что происходит в России. У нас масса негатива во время избирательных 

кампаний. Я имею в виду весь этот черный пиар и так далее. Но у нас хотя бы есть из чего выбирать.
— Если на самом деле через 5–7 лет с Россией произойдет все то, о чем вы говорили — близость с Европой, 

отсутствие виз и таможен, — что в таком случае будет с Беларусью?
— С чистой совестью могу сказать, что мы Беларусь защищаем везде, где только можно. Россия уже переругалась 

со всем миром из-за Беларуси, при этом на самом деле не понимая, почему Беларусь так себя ведет. Мы защищаем ее 
просто по факту: вроде как родные, свои, и мы не хотим, чтобы о Беларуси говорились какие-то негативные вещи. Я в своих 
выступлениях везде, даже в Совете Европы, говорю: «Не давите вы на Беларусь. Она потеряла во время войны каждого 
третьего и всякое давление извне воспринимает в штыки. У белорусов психология народа, который никогда не сдавался». 
Это на самом деле так, и, думаю, весь мир испытывает огромное уважение к белорусскому народу — этаким несгибаемым 
славянам. Но даже когда мы все это говорим миру, то при этом прекрасно понимаем, что внутри самой республики есть 
процессы, с которыми мы не можем справиться. А без этого мы не можем ее открыть ни для нормального, позитивного 
политического влияния, ни для экономического.

— Имеет ли смысл в ущерб собственной репутации на всех мировых трибунах защищать Беларусь? Этим вы 
добиваетесь только одного: полной уверенности белорусского руководства в том, что у него есть сильный защитник — 
такой большой русский медведь, на которого хоть всем миром с рогатиной иди — ничего не выйдет. Вот и получается, что 
под защитой России у нас убивают политических деятелей, сажают журналистов, уничтожают бизнес.

— А вот здесь уже появляются вопросы к белорусской оппозиции. Я многих оппозиционных деятелей знаю еще по 
первой волне всевозможных неформальных организаций. Так вот, у них тоже нет никакого морального права решать все 
свои проблемы на Западе, не появляясь при этом в Москве и не желая работать с московскими политиками. Таким образом 
они, по сути, становятся наймитами. Я понимаю, что они не были упорны, а Россия прежде была глуховата к белорусской 
оппозиции. Но это не значит, что нужно немедленно развернуться в обратную сторону. Ситуация изменилась, кстати говоря, 
и  я  с  удовольствием  буду  проводить  какие-то  мероприятия  с  участием  неформальных  и  формальных  политических 
организаций, представителей оппозиционных средств массовой информации.

— А почему вы этого не делали раньше?
— Да потому,  что раньше не было новой  российской политики  в  отношении Беларуси.  Был Борис Ельцин,  с 

которым было  очень  трудно  общаться  даже  по  внутренним российским проблемам.  (Я  сам был  членом комиссии  по 
импичменту,  одним  из  16  российских  депутатов.)  И  еще  потому,  что  Кремль  рассматривал  Александра  Лукашенко  в 
качестве возможного преемника.

— Неужели Кремль мог быть настолько близорук?
— Да,  потому  что  в  России,  несмотря  на  все  ее  145  миллионов  населения,  тогда  было  ощущение  полного 

отсутствия достойного преемника. А оказалось — есть, нужно было просто чуть-чуть покопаться, снять очки, посмотреть 
вокруг и увидеть множество талантливых людей. Путина ведь тоже никто не знал, а вот дали ему возможность поработать 
2–3 месяца в качестве премьер-министра — и все увидели, что он незаурядная личность. И все захотели его в качестве 
президента. Нужно и в Беларуси то же самое сделать — снять очки и осмотреться. Белорусская оппозиция должна выйти из 
этого своего прозападного крена, в котором она сейчас находится и, как девочка, обижается на Россию, где ее будто бы не 
очень  привечают.  Но  Россия  —  это  абстрактное  понятие.  Что  значит  «Россия»?  Приезжайте,  приходите  в  Думу, 
встречайтесь с руководителями фракций, зарабатывайте свои очки, поддерживайте реинтеграцию. Ничего же просто так не 
бывает. А то выходит, что белорусская оппозиция против реинтеграции. И получается, что единственный, кто поддерживает 
этот процесс, — Лукашенко, а вся оппозиция выступает против. Это выбор, абсолютно неприемлемый ни для белорусов, ни 
для россиян.

—  Вы  утверждаете,  что  неплохо  знакомы  с  белорусскими  политиками  —  как  официальными,  так  и 
оппозиционными. Вы сами видите того, кто мог бы сменить Лукашенко?

— Было бы корректно отвечать на этот вопрос, если бы я сам был гражданином Беларуси. А так снова получается 
российское  давление.  Но  я  знаю  многих  людей,  которые,  уверен,  смогли  бы  активно  поработать  и  привлечь  к  себе 
внимание. Есть, в конце концов, немало белорусов и в России — община же огромная. Они тоже встречаются, переживают, 
обсуждают. Я сам несколько раз бывал в таких компаниях, где все возмущались тем, что народу не предоставлен выбор. Но 
главное, чего нужно добиться белорусам, — равных возможностей на выборах, равных возможностей по пропаганде своей 
позиции. А дальше уж пусть народ решает.

—  Положим,  до  выборов  может  и  не  дойти.  Сейчас  в  Беларуси  активно  обсуждаются  варианты  продления 
президентских  полномочий  —  например,  проведение  референдума.  Какова  будет  позиция  России  в  случае,  если  это 
произойдет?

— Да у нас уже аллергия на все эти попытки! У России действительно страшная аллергия на стремление к вечной 
политической молодости. А белорусский лидер сейчас занят как раз тем, что горстями глотает политическую виагру. Но 
пусть не надеется — никто в России его в этом не поддержит, абсолютно никто. Это вызовет у нас в стране только волну 
протестов  как  на  официальном уровне,  так  и  у  российского народа.  Что это  Лукашенко задумал — увековечить  себя, 
забронзоветь окончательно? Не выйдет, проходили мы уже все это. Наелись, спасибо. Сколько проблем из-за этого: все эти 
смерти, «вырубка» целого поколения,  во всяком случае, лучших его представителей, самых талантливых. А чего стоит 
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потеря огромных территорий? И что, теперь еще поддерживать страну, которая пичкает себя старыми инъекциями, давно 
просроченными? Нет, конечно. Никакой поддержки с российской стороны не будет. 
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Сокращение мускулов
Белорусские силовые структуры вступили в период затяжного реформирования. Вслед за Министерством обороны 

сокращения и реструктуризация начались в МВД, КГБ, МЧС, Госкомитете пограничных войск и других ведомствах. Однако 
желание  урезать  количественный  состав  силовиков,  похоже,  не  подкреплено  расчетом социальных  последствий  таких 
реформ.

Методы и объекты реформирования силовые ведомства, кроме Минобороны, афишировать не желают. Причин 
тому можно назвать  несколько.  Нет  четкой  общей концепции реструктуризации силовых структур.  Президент  поставил 
задачу сокращать управленческий аппарат — и сокращение началось. Причем каждое ведомство стало урезать штаты по-
своему.  Основным  контингентом,  брошенным  в  жертву  реформам,  стали  люди  пенсионного  возраста.  Следующие  на 
очереди — сотрудники вспомогательных подразделений. Но, судя по всему, руководители ведомств оставляют за собой 
право в последний момент переиграть некоторые аспекты собственного реформаторства. И это тоже причина нежелания 
публично что-либо конкретизировать.

Самая  крупная  после  армии сокращаемая  структура  — Министерство 
внутренних  дел.  Как  сказал,  отвечая  на  вопрос  корреспондента  «БДГ», 
заместитель министра — начальник Следственного комитета (СК) МВД генерал-
майор  Леонид  Глуховский,  «реорганизация  идет  для  того,  чтобы 
сконцентрировать основные силы на основных направлениях. Это криминальный 
блок, охрана общественного порядка, следствие и дознание». По его словам, в 
свое  время  в  МВД  был  «перегиб»  —  вспомогательные  службы,  службы 
обеспечения получали приоритет. Их было значительно больше по количеству, а 
«потолки»  званий  у  сотрудников  таких  служб  были  не  меньшие,  чем  в 
оперативных подразделениях. Теперь подобного положения не будет.

От конкретизации масштабов и сроков сокращения Л. Глуховский уклонился, сказав, что он «не кадровик и не 
министр,  а  это скорее их цифры».  Но отметил,  что к  реорганизации в  МВД идут  очень осторожно,  так  как  за  каждым 
сокращением  стоят  конкретные  люди.  «Мы  даже  больше  идем  по  тому  пути,  —  сказал  генерал,  —  чтобы  кого-то 
разаттестовать, чтоб это были вольнонаемные люди. А сокращение в основном идет за счет вакансий и пенсионеров».

Что же касается Следственного комитета, то, по словам Л. Глуховского, несмотря на то, что сегодня нагрузка на 
следователей уменьшилась (это связано с уменьшением количества преступлений и появлением службы дознания), работы 
у его подчиненных по-прежнему остается много. Кроме того, когда создавалась служба дознания, 140 человек из СК были 
переведены туда. Так что дальнейших сокращений среди следователей не ожидается.

По некоторым данным, сокращение в системе МВД может достигнуть 25 тыс. штатных единиц. Однако реально в 
лучшем случае треть этого числа будут составлять реальные работники. В основном станут сокращаться вакансии, хотя и 
людей этот  процесс также не минует.  Уже сейчас вне стен привычных кабинетов оказываются 50-летние пенсионеры. 
Перспектива  тихо  почивать  на  заслуженном  отдыхе  крепких  еще,  здоровых  мужиков  не  очень-то  устраивает.  Но 
альтернативы им не предлагают. А что делать сержантам, которые также могут попасть под реорганизационный каток и 
которые, кроме как дубинкой махать, ничего не умеют? Но программ по их социальной адаптации и ресоциализации нет. 
Каждый должен решать, как жить дальше, самостоятельно.

Серьезному реформированию подвергается и КГБ. Штатная численность в нем должна сократиться на 10%. Но в 
КГБ,  помимо  центрального  аппарата,  есть  структура  на  «отпущение»  —  управление  военной  контрразведки.  Бывшие 
«особисты» логично вписались в 30-тысячное сокращение Вооруженных сил. Кроме того, планируется сократить рабочих и 
служащих КГБ. Однако, как заявил его председатель Леонид Ерин в интервью Интерфаксу, «никто из наших сотрудников не 
будет уволен». Так что, видимо, можно ждать прибавления в армии сексотов.

В  Госкомитете  погранвойск  реформирование  уже  фактически  завершено.  Сокращение  коснулось  сотрудников 
центрального  аппарата  и  управленческих  структур  погранотрядов.  В  подразделениях,  непосредственно  охраняющих 
границу, никаких штатных изменений не произошло.

В Министерстве по чрезвычайным ситуациям также идет урезание количества управленцев и технических служб. 
Здесь также собственно спасателей-огнеборцев оно практически не затрагивает.

Чем чревато появление безработной армии профессионалов-силовиков для общества — объяснять не стоит. Но 
на самих реформированных министерствах и ведомствах это особо не отразится.  Да,  сперва будет сложно.  Однако в 
соответствии с законом сохранения если где-то чего убывает, значит, где-то того же прибывает. К примеру, уже в этом году 
в Мозыре, Речице и Пинске должны появиться вновь созданные роты внутренних войск. Они будут заниматься охраной 
общественного порядка. В МЧС создается собственная авиация с сопутствующими службами. Не исключено, что новые 
подразделения  и  вакансии  возникнут  и  в  других  структурах.  Кто  туда  пойдет  работать?  Разумеется,  «сокращенные» 
специалисты.  Не  могут  же  все  стать  предпринимателями  или  самодостаточными  пенсионерами.  А  учитывая,  что  в 
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соответствии  с  июньским  указом  президента  «О  сокращении  численности  работников  территориальных  органов 
республиканских органов государственного управления» на 10% будут урезаны не только силовики, но и чиновничество, то 
и в нереформированных госучреждениях появятся новые кресла. Но вряд ли такую систему можно назвать продуманной 
социальной программой. 

Великая и Белая Русь должны воссоединиться
Заявление Союза Православных Граждан
Союз  Православных  Граждан  поддерживает  законопроект  о  религиях,  одобренный Национальным Собранием 

Белоруссии.  Особенную  радость  вызывает  тот  факт,  что  в  законе  отмечена  системообразующая  роль  Русской 
Православной  Церкви  в  бытии  и  самосознании  Белой  Руси.  Констатация  этого  факта  на  законодательном  уровне, 
безусловно,  будет  способствовать  восстановлению  православного  самосознания  белорусской  ветви  единого  русского 
народа,  что  особенно  важно  на  фоне  агрессивной  католической  и  протестантской  экспансии  в  Белоруссии  и  попыток 
похоронить  святое  дело  воссоединения  единоверных  и  единокровных  народов  Белой  и  Великой  Руси,  иначе  говоря, 
Западной и Великой России. Мы надеемся, что следующим шагом станет подписание «Акта о социальном партнерстве 
между Белорусским Экзархатом Русской Православной Церкви и государством». Союз Православных Граждан разработал 
законопроект «О социальном партнерстве Церкви и Государства» и готов предоставить его белорусской стороне.

Одновременно  мы  обращаем  внимание  на  деструктивную  деятельность 
антиправославного  лобби  в  Белоруссии,  представляемого  не  только  «профессиональными 
оппозиционерами»,  но  и  такими  деятелями,  как  Иван  Пашкевич,  которое  пытается 
препятствовать делу православного возрождения и воссоединения Белоруссии с Россией. Мы 
полагаем, что православные граждане Белой Руси преодолеют сопротивление антицерковных 
и антисоюзных лоббистов. 

Мы  полагаем,  что  в  поддержку  этого  закона  должны  объединиться  все  те  в 
Белоруссии, кто выступает за скорейшее объединение с Россией. Союз Православных Граждан считает, что промедление в 
этом вопросе более невозможно. 

Мы обращаем внимание на великое наследие выдающихся православных историков и идеологов Белоруссии, 
таких, как Михаил Осипович Коялович, который вел термин «Западная Россия» применительно к Белоруссии и убедительно 
обосновал  тот  очевидный  исторический  факт,  что  белорусы  и  великороссы  являются  самобытными  частями  единого 
русского народа, что Западная Россия сыграла выдающуюся роль в становлении Русской Православной Церкви и русского 
литературного языка.

Союз Православных Граждан призывает достойно увековечить память Михаила Кояловича в Минске и Москве, и 
незамедлительно издать его программный труд «Лекции по истории Западной России», который по своей сути является 
манифестом белорусско-великорусского воссоединения.

Мы считаем, что продолжающиеся трагическое разделение Белоруссии и Великороссии ставит под угрозу наше 
историческое, национальное самосознание, основы Православной славянской  цивилизации, которые скрепляются духовно-
административным единством Русской Православной Церкви. 

Мы полагаем уместным сравнить процесс разделения Белоруссии и России с разделом Германии на ФРГ и ГДР, и, 
соответственно, добиваться воссоединения Восточной и Западной России подобно тому, как воссоединилась Германия.
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
28 июня.  В Приднестровье   прошли  учения  совместных миротворческих сил  (СМС),  состоящих из  воинских 

контингентов  России,  Республики  Молдова  и  Приднестровья.  Учения  проводились  с  целью  проверить  боеготовность 
личного  состава  СМС,  слаженность  работы  командного  состава  и  штабов  при  проведении  практических  действий, 
направленных на обеспечение мира и стабильности в регионе.

2 июля Агентство «Молдпресс» распространило информацию посольства России в Республике Молдова (РМ) о 
временном прекращении с 1 июля 2002 г.  приема заявлений и ходатайств о приобретении и прекращении российского 
гражданства до получения нормативных актов, регулирующих механизм применения нового федеративного Закона РФ  «О 
гражданстве Российской Федерации», который вступил в силу 1 июля 2002 года.

2-3  июля.  В  Киеве  возобновились  полномасштабные  переговоры  политических  экспертов  Молдавии, 
Приднестровья, России, Украины и ОБСЕ по урегулированию приднестровской проблемы.

3 июля. Президент  РМ  В.Н.Воронин  направил  президенту Республики Беларусь А.Г.Лукашенко послание по 
случаю национального праздника – Дня Независимости. 

3  июля.  Молдова  и  Россия  инициируют  процесс  проведения  переговоров  по  подготовке  подписания  нового 
Соглашения о свободной торговле. По словам замминистра экономики РМ М.Лупу, договоренность об этом была достигнута 
на прошлой неделе в Женеве в рамках переговоров по вступлению России во Всемирную торговую организацию.

3 июля.  Премьер-министр Молдавии В.Тарлев встретился с Чрезвычайным и Полномочным послом Канады в 
Республике  Молдова  Р.Жираром.  В.Тарлев  обратился  за  поддержкой  Канады  в  реструктуризации  внешнего  долга 
республики Парижским клубом кредиторов. Он заверил канадского дипломата в том, что Молдова решительно настроена 
идти по пути интеграции в Европейский союз.

4  июля.  Президент  Республики  Молдова  В.Н.Воронин  направил  президенту  Соединенных  Штатов  Америки 
Джорджу  Бушу  поздравительное  послание  по  случаю  Дня  независимости  США,  в  котором  он,  в  частности,  выражает 
признательность США за политическую поддержку страны в вопросе сохранения ее независимости, а также за щедрую 
техническую и гуманитарную помощь.

4 июля. В Кишиневе между Республикой Молдова и Канадой было подписано Соглашение об избежании двойного 
налогообложения и предотвращении уклонений от выплаты налогов. По словам премьер-министра В.Тарлева, Молдавия и 
Канада  завершают  работу  еще  над  5-ю  двусторонними  документами,  в  т.ч.  дорабатывается  Соглашение  о  взаимном 
продвижении и защите инвестиций. 

4 июля. Верховный Совет Приднестровья принял во втором чтении новые трудовой и уголовно-процессуальный 
кодексы республики.

5 июля. Лидеры трех фракций молдавского парламента проведут 16 июля в Страсбурге встречу с Генеральным 
секретарем  Совета  Европы  В.Швиммером.  Планируется  обсудить  ход  выполнения  Молдовой  резолюции  о 
функционировании в РМ демократических институтов, принятой на сессии ПАСЕ 24 апреля с.г. 

5  июля.  В  Тирасполе  состоялась  пресс-конференция  по  итогам  киевской  встречи  (2-3  июля  с.г.)  участников 
переговорного процесса по приднестровскому урегулированию, на которой выступил глава внешнеполитического ведомства 
Приднестровья  В.А.Лицкай.  Он  высоко  оценил  проект  документа  по  урегулированию  молдовско-приднестровских 
отношений,  подчеркнув  при  этом,  что  для  приднестровцев  особо  важной  является  статья  1,  которая  предполагает 
федеративное устройство Республики Молдова.

8 июля. Премьер-министр   Молдавии  В.Тарлев  встретился с заместителем министра иностранных дел Польши 
А.Залуцким. Премьер поблагодарил правительство Польши за оказанную поддержку в процессе вступления РМ в ВТО. 

8  июля.  В  Кишиневе  состоялась  торжественная  церемония  вручения  дипломов  63  выпускникам  Военного 
колледжа,  на  которой  присутствовали премьер-министр  В.Тарлев,  министр  обороны В.Гайчук,  военные атташе США  и 
Российской Федерации в РМ. На церемонии было объявлено, что в соответствии с постановлением правительства с 1 
сентября 2002 года Военный колледж будет преобразован в Военный институт с 4-годичным сроком обучения.

9 июля. Председатель Комитета Министров СЕ, министр иностранных дел Люксембурга Л.Польфер направила в 
президенту Молдавии В.Воронину письмо, в котором выражена просьба ускорить выполнение решения Европейского суда 
по правам человека о  регистрации Митрополии Бессарабии и преобразовании Государственной компании «Телерадио-
Молдова» в общественную структуру. 

9 июля. В Кишиневе подписан Протокол о сотрудничестве в области образования на 2002/03 и 2003/04 учебные 
годы между Молдовой  и  Украиной.  80  из  100  мест  на  учебу  в   вузах  Украины будут  отданы молдавским гражданам 
украинской национальности. 

10 июля. Президент Словении  Милан Кучан прибыл  в  РМ с официальным визитом. В ходе визита М.Кучан 
встретился  с  президентом  В.Ворониным,  председателем  парламента  Е.Остапчук  и  премьер-министром  В.Тарлевым,  а 
также участвовал в открытии Форума бизнесменов Молдовы и Словении.

10  июля.  Дальнейшее  развитие  сотрудничества  с  США  в  области  сельского  хозяйства  представляет  особый 
интерес для Молдовы, отметил вице-премьер, министр сельского хозяйства РМ Д.Тодорогло в ходе своего визита в США. 
Фонд Сороса предоставил на внедрение программы помощи фермерам, которая является продолжением национальной 
программы «Пэмынт», около 15 млн. долларов США.
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11 июля. По случаю 10-й годовщины установления дипломатических отношений между Республикой Молдова и 
Израилем, в адрес министра иностранных дел РМ поступило послание от вице-премьера и министра иностранных дел 
Израиля Шимона Переса. 

11 июля.  Председатель Народного собрания Гагаузии И.Кристиогло избран в  среду местным парламентом на 
должность временно исполняющего обязанности башкана, т.е. главы автономно-территориального образования.

Большая политика маленькой республики
Российско-Приднестровский

Информационно-Аналитический центр 
Представительный Форум "Мы - Россия", прошедший на днях в Тирасполе и посвящённый проблемам российских 

соотечественников за рубежом, высветил ряд тенденций во внешней и внутренней политике Приднестровья. Эти тенденции 
не стали неожиданностью для тех, кто следит за развитием политической ситуации вокруг Приднестровья, но вместе с тем 
явились весьма показательными. 

В выступлениях большинства приднестровских участников, а особенно в выступлении министра иностранных дел 
В.  Лицкая,  было заявлено  о  стратегической  переориентации политики  Приднестровья  с  России  на  Украину.  При  этом 
приводились такие обоснования этой позиции:

1. Россия  добровольно  уходит  из  Приднестровья,  отдавая  политическую  инициативу  в  руки  Кишинёва, 
Киева, США и ОБСЕ; 

2. Россия  поддерживает  на  переговорах  унитарную  позицию  Кишинёва,  не  учитывая  предложения 
Приднестровья о конфедерации; 

3. Россия  поддержала  кишинёвскую  таможенную  блокаду  Приднестровья,  в  отличии  от  Украины, 
поддержавшей Приднестровье; 

4. Россия, вопреки достигнутым договорённостям, не осуществила взаимозачёт по газу, взамен вывозимой 
в  Россию из  Приднестровья,  в  соответствии  со  стамбульскими соглашениями  1996  года,  российской 
военной техникой; 

5. Россия ничего не сделала для поддержки 100 тысяч своих граждан, проживающих в Приднестровье, не 
открыв даже своего консульского учреждения в Тирасполе. 

Однако,  помимо  обозначенных  причин,  существуют  и  другие,  связанные  с  международной  ситуацией  и 
внутриполитическими раскладами.

Прежде всего надо отметить решение Украины о вступлении в НАТО. Уже сейчас президент Украины Л. Кучма 
говорит о подготовке своих Вооружённых сил к переходу на натовские стандарты. 

Россия,  по заявлениям министра  обороны С.  Иванова,  не собирается присоединяться к  военной организации 
НАТО и не приветствует её расширение. Таким образом, если Россия видит свою задачу в стратегическом политическом 
партнёрстве с США и НАТО по формулам "двадцатки",  "  большой восьмёрки" и т.д. на постсоветском пространстве, то 
Украина  взяла  курс  на  интеграцию в  военно-политическую структуру  НАТО.  И это  не  просто  разные  технологии  двух 
соседних государств в достижении своих внешнеполитических целей. Речь идёт о соперничестве двух стран в борьбе за 
сферы влияния. Российское руководство, устанавливая дружеские отношения с влиятельными международными центрами 
силы,  одновременно  старается  развивать  новые  интеграционные  процессы  на  территории  СНГ,  в  первую  очередь  в 
экономической сфере и в области безопасности.

В это  время  украинские  политики,  судя  по  всему,  стремятся  не  только  обеспечить  полную независимость  от 
Москвы, но и создать собственный субрегиональный политический центр, к которому будут стремится новые независимые 
государства в качестве альтернативы Москве. И они в этом стремлении не одиноки, а опираются на поддержку США.

Показательна  в  этом отношении история,  произошедшая с  выходом 13  июня  Узбекистана  из  ГУУМА (Грузия, 
Украина, Узбекистан, Азербайджан, Молдавия)- единственной региональной организации, объединяющей страны СНГ без 
участия России. Стоило Узбекистану заявить об этом, как последовало предложение Государственного департамента США 
пересмотреть  данное  решение.  И  Ташкент  пересмотрел  его  на  стамбульском саммите  Черноморского  экономического 
сотрудничества. 

Складывается впечатление,  что если Россия в процессе антитеррористической операции дала "зелёный свет" 
военно-политическому  присутствию США  и  НАТО в  Средней  Азии  и  Закавказье,  то  последние  продолжают  проводить 
политику  сдерживания  России  на  постсоветском  пространстве.  И  Украине  здесь  отводится  ведущая  роль.  При  этом 
политическое влияние Украины, чье желание вступить в НАТО оценено в Брюсселе очень позитивно, благодаря усилению 
роли США и НАТО на постсоветском пространстве, в последнее время значительно возросло. Похоже, что этот аспект 
"стратегического партнёрства" с западом российским руководством должным образом оценен не был… 

В  этой  ситуации,  заявление  о  проукраинской  ориентации  Приднестровья  означает  не  только  то,  что  оно 
рассчитывает на помощь Киева при обсуждении таможенной проблемы, но и то, что оно сигнализирует США о готовности 
участвовать в политической игре и интеграционными процессами в СНГ на стороне Украины. 

При этом США становится всё более активным участником приднестровского урегулирования. Приднестровская 
сторона открыто предлагает расширить пятисторонний формат переговоров и сделать его шестисторонним. Американские 
и  другие  западные представители  регулярно  посещают  Тирасполь,  а  вопросы возобновления  переговорного  процесса 
накануне предстоящей в начале июля в Киеве встрече представителей Молдовы, ОБСЕ, Российской Федерации, Украины и 
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Приднестровья  обсуждались  президентом  Молдовы  Владимиром  Воронин  в  Стамбуле  с  специальным  посланником 
госдепартамента США по конфликтам в Евразии Рудольфом Периной. 

Фактически  сложилась  ситуация,  что  все  заинтересованные  стороны  приднестровского  урегулирования  по 
основному вопросу - определению статуса Приднестровья, выверяют и согласовывают свои позиции с Государственным 
департаментом  США.  При  этом,  в  политическом  раскладе  возникает  принципиально  новый  контур  отношений,  когда 
Приднестровье, США и Украина выступают с одной стороны, а Молдова и Россия с другой. Это соотношение безусловно 
проигрышно для Москвы и Кишинёва, которые не имеют достаточных ресурсов для проведения жёсткой самостоятельной 
политики, и, в принципе, давно от неё отказались...

Складывается впечатление, что в Кишинёве ещё до конца не осознали, что готовность следовать в фарватере 
американской  политики  глобализации  и  регионального  сотрудничества,  как  об  этом  заявил  на  стамбульском  саммите 
организации черноморского сотрудничества президент Молдовы В. Воронин, ещё не означает автоматической поддержки 
его позиции по приднестровскому вопросу со стороны западных держав. Конечно, никто не будет возражать против тезиса о 
том,  что  "региональное  экономическое  сотрудничество  представляет  собой  благоприятную  возможность  продвижения 
взаимовыгодных  отношений,  а  также  является  важным  фактором  интенсификации  экономического  и  социального 
прогресса" и , что "большое значение имеют Соглашения между правительствами стран ЧЭС о сотрудничестве в области 
борьбы с преступностью, и особенно с ее организованными формами". 

Однако, как представляется, принятие реальных решений по определению статуса Приднестровья и по решению 
таможенных вопросов, будет прежде всего зависеть от того, какую позицию в вопросе приднестровского урегулирования 
займут США, а также смогут ли найти взаимоприемлемое решение Москва, Киев, Кишинёв и Тирасполь.

Надо отметить, что складывающийся политический контур не отвечает интересам ни Москвы, ни Кишинёва, ни 
Тирасполя.  Москва,  в  случаи  дрейфа  Приднестровья  в  сторону  Украины,  следствием  которого  станет  реальным 
объединение Бессарабии с  Румынией,  надолго теряет здесь свои  политические и экономические  позиции.  Тем самым 
серьёзный удар будет нанесён и по всем планам интеграционных процессов в СНГ под эгидой России. Перед Кишинёвом 
возникнет реальная угроза прекращения существования Молдовы как  независимого государства.  Приднестровью также 
придётся  столкнуться  с  необходимостью  отказа  от  своей  государственности  и  пройти  серьёзную  "санацию"  то  ли  на 
украинский, то ли на псевдоевропейский лад. В любом случаи для нынешних финансовых и политических элит Кишинёва и 
Тирасполя мест на властном и финансовом олимпе уже не будет. 

Однако  Москва  и  Кишинёв  по  прежнему  занимают  солидарную  демагогическую  позицию  бескомпромиссной 
борьбы с "сепаратистами и контрабандистами" из Приднестровья, не слишком задумываясь о её последствиях не только 
для народа Приднестровья, но и для своих национальных интересов.

Для  В.  Воронина  неурегулированность  приднестровского  вопроса  продолжает  оставаться  одной  из  причин 
снижения  политического  рейтинга  его  и  его  партии.  Наряду  с  действиями  оппозиции  под  руководством  Христианско-
демократической народной партии, чей рейтинг за последнее время, по мнению экспертов-социологов Института развития и 
социальных инициатив (IDIS) Viitorul, возрос на 5%, это в конечном итоге может стоить ему президентского кресла. В глазах 
мировой  общественности  правящая  компартия  Молдовы,  несмотря  на  все  пропагандистские  усилия  нынешнего 
молдавского руководства, продолжает выглядеть советским атавизмом и безусловно, многие влиятельные силы и внутри и 
вне Молдовы предпочли бы видеть у руля государства более понятных и привычных европейским традициям политиков 
социал-демократической направленности. 

В настоящее время В. Воронин даёт возможность своим оппонентам обоснованно критиковать свою внешнюю 
политику  за  проблемы  с  Украиной  и  Румынией,  а  также  за  действия  (или  отсутствие  таковых),  по  приднестровскому 
урегулированию. 

Интересно  отметить,  что  бывший  премьер-министра  Молдовы  Брагиш  в  эксклюзивном  интервью  Украинской 
Службе  Би-Би-Си  подтвердил  существование  американо-российских  договоренностей  относительно  приднестровского 
урегулирования, достигнутых на высшем уровне в мае во время саммита в Москве Буш-Путин. Примечательно не только то, 
что такие договорённости существуют, но и то, что ни В. Воронин, ни его администрация или МИД Молдовы ничего об этом 
не заявляли.  Получается,  что молдавское руководство оказалось статистом в  этом важнейшем для страны вопросе,  а 
отставной оппозиционный политик лучше ориентируется в высших кулуарах переговорного процесса, чем нынешняя власть.

Если г-н Брагиш прав, то политическую жизнь и Молдовы и Приднестровья ждут очень серьёзные изменения, 
связанные с переделом всех сфер влияния. Для Российской Федерации в этом случаи тем более важно вести активный 
диалог и налаживать сотрудничество по "обеим берегам" Днестра, что она, в настоящее время, делает недостаточно. 

В этом смысле нельзя не согласиться с позицией участников форума "Мы - Россия", что "под давлением внешних 
сил происходит разрушение традиционных связей, теряются верные союзники, покидаются исторически сложившиеся зоны 
влияния. Российское государство закрывает глаза на судьбу многомиллионной диаспоры, находящейся на территории СНГ 
и странах Балтии. Неготовность власти защищать жизненно важные права россиян негативно сказывается и на российском 
бизнесе за рубежом, что наносит серьезный удар по национальным интересам и престижу России."

Следует особенно отметить, что в Приднестровье есть и всегда будут влиятельные политические силы, которые 
являются патриотами России. Это связано с тем, что, по расчётам социологов, примерно 80 % приднестровцев хотело бы 
получить  российское  гражданство,  а  100  тысяч  человек  его  уже  имеют.  Это  связано  с  тем,  что  большинство 
приднестровских предприятий имеют российских партнёров. Это связано с тем, что кадровая основа силовых структур ПМР 
состоит в своём большинстве из бывших военнослужащих 14-й Советской Армии и настроена пророссийски. 

В  этих  условиях  попытка  изменить  внешние  приоритеты  политики  ПМР  неминуемо  приведёт  к 
внутриполитическому расколу. Такой раскол крайне негативно отразиться на политической стабильности Приднестровья, 
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приведёт к существенным кадровым изменениям, нарушит сложившийся баланс сил. Это, в свою очередь отразится на 
экономике Приднестровья, существенно повлияет на готовящиеся процессы массовой приватизации. 

Следствием  односторонней  политики  России  может  стать  потеря  возможности  российского  капитала  занять 
соответствующую нишу на этом рынке.  Тем самым, вслед за потерей политического влияния Россия потеряет здесь и 
многие экономические перспективы. 

Таким  образом,  прошедший  Форум  и  другие  политические  события  продемонстрировали  своего  рода 
глобализацию региональных проблем и сложное переплетение внешних и внутренних интересов в этом процессе. В любом 
случае,  как  представляется,  Россия  должна  более  активно  поддерживать  своих  естественных  союзников  в  ближнем 
зарубежье, если Кремль мыслит категориями национальных интересов.

Заявление депутата Государственной Думы В. Алксниса
22-23 июня т.г. в г. Тирасполе Приднестровской Молдавской Республики проходил международный форум «Мы – 

Россияне». Российская сторона была представлена депутатами Государственной Думы РФ, известными политологами и 
журналистами ведущих средств массовой информации России.

Сенсацией форума явилось выступление министра иностранных дел ПМР В.А.Лицкай,  которое поразило всех 
участников  форума  своей  антироссийской  риторикой.  Участники  форума  надеялись  получить  разьяснения  по  данному 
выступлению (была ли изложена официальная точка зрения руководства ПМР или зто было личнюе мнение министра) от 
Президента ПМР И.Н.Смирнова, чье выступление было запланировано. Однако данное выступление было отменено, а от 
встречи с российскими участниками форума, предложенной самим И. Н.Смирновым, в последний

момент он отказался.
В данных обстоятельствах, у меня не остается выбора, кроме как трактовать выступление министра иностранных 

дел ПМР на форуме как  официальную позицию руководства  Приднестровской  Молдавской  Республики.  Согласно этой 
позиции Приднестровье краткий период (около ста лет) своей многовековой истории было колонией Российской империи и 
Советского Союза, и это были не лучшие времена. Однако сейчас Приднестровье может реализовать свою независимость и 
самодостаточность, и намерено переориентироваться с России на США И Украину.

Учитывая  столь  кардинальную  смену  позиции  приднестровского  руководства,  я  не  вижу  для  себя  смысла 
оставаться членом Комиссии Государственной Думы РФ по содействию в урегулировании политической и экономической 
ситуации в Приднестровье, заявляю о своем выходе из нее и о прекращении контактов с официальными институтами ПМР.

В  условиях  отказа  руководства  ПМР  от  пророссийской  ориентации  и  декларировании  собственной 
самодостаточности,  я  не  вижу смысла в  существовании самой  Комиссии  Государственной  Думы РФ по  содействию в 
урегулировании политической и экономической ситуации в Приднестровье и предлагаю на осенней сессии Государственной 
Думы ее расформировать.

В.И.Алкснис

Не надо душить Приднестровье 
«Время новостей» 08.07.2002

Елена Супонина

Интервью с министром безопасности ПМР Владимиром Антюфеевым
ОБСЕ доставила в Молдову оборудование для утилизации боеприпасов, хранящихся в Приднестровье на складах 

оперативной  группы российских  войск.  Но  Тирасполь  от  подарка  отказывается.  О ситуации в  регионе  спецкор  газеты 
«Время новостей» беседует с министром госбезопасности Приднестровья генерал-майором Владимиром АНТЮФЕЕВЫМ.

-- По соглашению Стамбульского саммита ОБСЕ 1999 года к концу этого года в Приднестровье не должно остаться 
российского оружия. По вашим данным, россияне успеют?

-- Скорее всего. Оружия-то уж нет.  Лишь легкое стрелковое, но и его тайком уничтожают. Но хотя бы остатки 
боеприпасов нельзя уничтожать,  разоружая Приднестровье.  Ситуация нестабильна.  Армия нам нужна только чтобы не 
допустить крови, как при агрессии Молдовы 1992 года. Без восполнения боеприпасов невозможны учения. Купить не на что, 
да нам никто и не продаст. Хотелось бы, чтобы российская армия -- и в 1995 году наш народ проголосовал за это -- в том 
или ином качестве осталась. Хотя бы рота. Или пускай будет миротворческая база. Россия осуществляет здесь уникальное 
миротворчество,  без  насилия,  мир  мог  бы  поучиться.  Полное  безумие,  если  Россия  уйдет  совсем.  Стамбульское 
соглашение нанесло вред. Российское вооружение варварски уничтожено, мы были против. Разрезаны новые танки, БТР, 
артиллерийские системы.  Последняя партия тяжелой  техники --  на 200 млн долларов.  Нарушен закон:  было решение 
Генштаба, а не правительства России. Мы возбудили уголовное дело, но перспективы ограниченны.

-- Против кого обвинения?
-- Против генерала Евневича, бывшего командующего группой войск здесь, и офицеров, выполнявших преступный 

приказ по уничтожению. Мы приказа, на который они ссылались, никогда не видели, найти его сложно.
-- А против Сергеева, сменившего Евневича, нет обвинений?
-- Сергееву нечего уничтожать, но и он слепо выполняет указания из Москвы по уничтожению боеприпасов. Наше 

требование к любому командующему группой войск: заниматься службой войск, а не политиканством, как генерал Евневич, 
который объезжал в Кишиневе все западные посольства. Россия не выплачивает нам обещанные компенсации за вывоз 
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военного  имущества.  По  нашему  законодательству  оно  в  случае  ухода  российской  армии  должно  было  остаться 
Приднестровью. Наш народ, как и другие, вправе претендовать на часть имущества СССР.

-- Какова сумма компенсаций?
-- Огромнейшая, но мы пошли навстречу: речь о 100 млн долларов. Их должны списать в счет наших долгов 

«Газпрому».
--  Вы  уже  выпускали  эшелоны  с  российским  оружием.  А  Москва  так  и  не  списала  ваши  долги.  Россия  вас 

обманула?
--  Это  российские  чиновники  ради  мнимого  успеха  подрывают  стратегические  интересы  России.  Да,  нас 

обманывали. Компенсации смешны. Вот получили 5 тысяч металлических чайников. Подержанные, по 15 лет, автомашины. 
Полевые  кухни.  Десять  тысяч  металлических  ломов.  Отдают  то,  что  нецелесообразно  вывозить  в  Россию  -- 
транспортировка дороже. Ну, двигатели двойного назначения: для грузовых машин, но могут пойти для БТР. Шинели, в 
России их бы не одели. Уход российской армии не оправдан, она тут на своей земле, ее привели сюда двести лет назад. Но 
если  она  уходит,  мы вправе  рассчитывать  на  компенсацию.  Стоимость  вооружения,  которое  мы сохранили здесь  для 
России, -- три с половиной миллиарда долларов. Вывезено на 800 млн долларов, но почему-то никто не интересовался, 
куда это делось.

-- Куда же?
-- Спросите российских военных. Мы считаем, что достаточное количество военного имущества расхищалось.
-- Куда шло расхищенное имущество?
-- Пускай разбирается Россия. Мы постоянно призываем к этому ее компетентные органы.
-- Не в Чечню ли?
- Ну, что-то попадало в Чечню. Вы знаете, какая Чечня черная дыра для России. Там материальные ценности 

пропадали как в Бермудском треугольнике. Но и до Чечни отсюда шли эшелоны с военным имуществом.
-- Сколько вы всего должны за российский газ?
-- 300 млн долларов. Текущие платежи осуществляем. А так у нас ни цента внешнего долга. Никто ничего не дает, 

выживаем сами.
--  Приднестровье  передало  контрольный  пакет  акций  своего  металлургического  завода  российской  газовой 

компании «Итера». Этим разве не выплачены долги за газ?
--  Речь  об  определенной  сумме,  не  обо  всем  долге.  Мы  бы  хотели  прихода  сюда  российского  капитала, 

предложения обсуждаются.
-- Вы жалуетесь на нехватку средств. Но тот же ваш завод «Прибор» продает военную продукцию России...
-- Молдова, нарушив договоренности, Меморандум 1997 года, организовала против нас экономическую блокаду, 

поддержанную, к сожалению, Россией. Наш бюджет по сравнению с прошлым годом упал в три раза. Нам очень тяжело. 
Предприятия останавливаются. Люди вынуждены брать отпуск. А из продукции военного назначения мы производим лишь 
детали. Та же Украина не разрешила бы транзит нашего оружия. У нас же Украина с одной стороны, Молдова -- с другой. 
Слухи о  контрабанде инспирирует Молдова,  чтобы спровоцировать против нас международные санкции.  Оружие у нас 
производится только для собственных нужд: пистолеты и гранатометы.

-- Не кажется ли вам, что с приходом Путина к власти отношение российского правительства к Приднестровью 
изменилось к худшему?

--  Сделана  ошибочная ставка на Воронина (президент  Молдавии.  --  Ред.),  розового и пушистого.  Президента 
Путина опять подставил российский МИД. Ваш МИД препятствует получению приднестровцами российского гражданства. 
Все руководство Приднестровья -- граждане России. У нас 100 тысяч российских граждан, но могло быть больше, если бы 
не  искусственные препятствия  российского  МИДа.  Новый закон «О гражданстве  РФ» создает  и  вовсе  непреодолимые 
условия для его получения. Россия хочет оставить Молдову в сфере своего влияния как окно на Балканы. Но Молдова 
ориентирована на Запад и может быть аннексирована Румынией. Чтобы удержать Молдову, Россия подкармливает ее за 
счет налогоплательщиков: друзей обижаем, врагов кормим. Не надо душить Приднестровье: оно надежная якорная цепь, 
которая  не  позволит  Молдове  уйти.  Приднестровская  молдавская  республика  --  гарант,  как  ни  странно,  суверенитета 
Молдовы.

-- Почему ваше руководство не пообщается об этом напрямую с Путиным?
-- В этом есть необходимость. Путин декларировал, что переговоры должны вестись в пятистороннем формате: 

Приднестровье, Россия, Молдова, Украина и ОБСЕ. Но Воронин избегает этого. Лишь на днях, после долгого перерыва, их 
удалось возобновить благодаря посредникам. Но не сорвет ли их Молдова, как это было неоднократно? А на президента 
Путина у нашего президента Смирнова прямого выхода нет. Они встречались раз, когда Путин был премьером. Не мне 
указывать  президенту  России,  но  было  бы  полезно,  если  б  встреча  состоялась.  Нам  трудно  прорваться  через 
информационную блокаду и потоки лжи.

-- Молдавия ориентирована на Запад. А куда Приднестровье?
-- В перспективе Приднестровье, а самостоятельно мы все-таки не можем существовать, хотело бы быть в союзе 

славянских государств, сильных и дружных. Нам не резон идти в Молдову с ее разрушенной экономикой, это для нее наш 
промышленный потенциал соблазнителен. Когда говорят, что мы идем куда-то на Украину, тоже неверно. Наш стержень -- 
баланс отношений. У нас живут молдаване, русские, украинцы. В Приднестровье, в районе Дубоссар живет престарелая 
мать Воронина, получает у нас пенсию. Воронин ее посещает с нашего разрешения. Мы не можем куда-то пойти в одну 
сторону. Но считаем нашу территорию исторически российской.
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О проекте соглашения между Молдавией и Приднестровьем
Кирилл Фролов

Данный проект является неприемлемым для Приднестровской Молдавской Республики по следующим 
пунктам.

1. Нет четкого определения Молдовы как договорной федерации (конфедерации), создаваемой субъектами 
с правом выходом в случае нарушениях их полномочий

2. Статья  14  поразительна  -  единственным  государственным  языком  «единой  Молдовы»  признается 
молдавский на латинском алфавите. Это откат от европейских норм, от норм ПМР, где свободно и равно 
функционируют 3 языка – русский, молдавский и украинский.

3. Статья  15.  Устанавливаемая  норма,  что   установление  основ  политики  и  программы  в  области 
государственного,  экономического,  экологического,  социального  и  культурного  развития  находятся  в 
ведении Республики Молдова может повлечь ущемление прав русских и русскоязычных, существенно 
ограничить суверенитет субъектов федерации.

4. То же и пункт «к»: внешняя политика и и международные отношения относятся к ведению Кишинева. А 
если Кишинев решит вступить в НАТО, присоединиться к Румынии, объявить Россию недружественным 
государством и т.д.?

Абсолютно  неприемлемым  является  пункт  3  главы  8,  согласно  которому  в  переходный  период  действует 
миротворческий контингент под эгидой ОБСЕ. Это означает прекращение российского военого присутствия и уход России из 
региона.

Таким  образом,  ряд  положений  проекта  не  соответствуют  интересам  русскоязычного  населения  Молдавии  и 
Приднестровья, не соответствуют международнывм нормам языковой политики. 

Проект  игнорирует  позицию  ПМР  об  общем  договорно-конфедеративном  государстве,  он  предусматривает 
фактическое поглощение ПМР. Проект не соответствует интересам России, ибо фактически закрепляет прекращение ее 
военного присутствия, освобождает создаваемое единое молдавское государство от каких-либо геополитических и прочих 
обязательств перед Россией, ликвидирует государственный статус русского языка. 

Проект Соглашения
«Независимая Молдова», 09.07.2002

Республика Молдова и Приднестровье (далее Стороны), 
стремясь к скорейшему и полному преодолению исключительно мирными, политическими средствами 

последствий конфликта, имевшего место в приднестровском регионе Республики Молдова; 
сознавая  ответственность  за  объединение  страны,  за  обеспечение  гражданского  мира,  доверия, 

взаимопонимания и согласия в обществе; 
договорились о нижеследующем: 
Глава 1. Основы конституционного строя Республики Молдова
Статья 1 
Республика  Молдова  -  демократическое  федеративное  правовое  государство,  с  республиканской  формой 

правления, политика которого направлена на создание условий, обеспечивающих достойную жизнь и свободное развитие 
человека. 

Статья 2 
Человек,  его  права и свободы являются высшей ценностью. Признание,  соблюдение и защита прав и свобод 

человека и гражданина - обязанность государства. Каждому человеку гарантируется судебная защита его прав и свобод. 
Решения и действия (или бездействие) органов государственной власти, органов местного самоуправления, общественных 
объединений  и  должностных  лиц  могут  быть  обжалованы  в  суде.  Каждый  гражданин  вправе  в  соответствии  с 
международными договорами Республики Молдова обращаться в межгосударственные органы по защите прав и свобод 
человека, если исчерпаны все имеющиеся внутригосударственные средства правовой защиты. 

Статья 3 
Носителем суверенитета и единственным источником власти в Республике Молдова является ее народ. Народ 

осуществляет свою власть непосредственно, а также через органы государственной власти и органы местного управления. 
Суверенитет Республики Молдова распространяется на всю ее территорию. Конституция Республики Молдова и ее законы 
имеют  верховенство  на  всей  территории  Республики  Молдова.  Республика  Молдова  обеспечивает  целостность  и 
неприкосновенность своей территории. 

Статья 4 
В Республике Молдова будут образованы государственно- территориальные образования. Они вправе иметь свою 

конституцию  и  имеют  свое  законодательство.  Государственное  устройство  Республики  Молдова  основано  на  ее 
государственной целостности, единстве системы государственной власти, разграничении предметов ведения и полномочий 
между  органами  государственной  власти  Республики  Молдова  и  органами  власти  государственно-территориальных 
образований  Республики  Молдова.  Во  взаимоотношениях  с  органами  государственной  власти  Республики  Молдова 
государственно-территориальные образования Республики Молдова между собой равноправны. 

Статья 5 
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Гражданство Республики Молдова приобретается и прекращается в соответствии с законом, является единым и 
равным независимо от оснований приобретения. Каждый гражданин Республики Молдова обладает на ее территории всеми 
правами и свободами и несет равные обязанности, предусмотренные Конституцией Республики Молдова. 

Статья 6 
В Республике Молдова гарантируются единство экономического пространства, свободное перемещение товаров, 

услуг и финансовых средств, свобода экономической деятельности. 
В Республике Молдова признаются и защищаются равным образом частная, государственная, муниципальная и 

иные формы собственности. 
Статья 7 
В Республике Молдова законодательная, исполнительная и судебная власти разделены и взаимодействуют при 

осуществлении своих прерогатив в соответствии с положениями Конституции. Органы законодательной, исполнительной и 
судебной власти самостоятельны. 

Статья 8 
Государственную  власть  в  Республике  Молдова  осуществляют  Президент  Республики  Молдова,  Парламент 

(Палата Представителей и Палата Законодателей), Правительство Республики Молдова, суды Республики Молдова. 
Государственную власть  в  государственно-территориальных  образованиях  Республики  Молдова  осуществляют 

образуемые  ими  органы  государственной  власти.  Разграничение  предметов  ведения  и  полномочий  между  органами 
государственной  власти  Республики  Молдова  и  органами  власти  государственно-территориальных  образований 
осуществляется  настоящим  Соглашением,  Конституцией  Республики  Молдова  и  ее  законами,  другими  договорами  о 
разграничении предметов ведения и полномочий. 

Статья 9 
В  Республике  Молдова  признается  и  гарантируется  местное  самоуправление.  Местное  самоуправление  в 

пределах своих полномочий самостоятельно. 
Статья 10 
В Республике Молдова признаются политическое многообразие, многопартийность. 
Глава 2. Государственное устройство
Статья 11 
Территориальное  устройство  Республики  Молдова  включает  создаваемые  государственно-территориальные 

образования,  под  которыми  понимается  конституционно  закрепленное  внутреннее  самоуправление  части  территории 
государства. 

Статья 12 
Статус  государственно-территориальных  образований  определяется  настоящим  Соглашением,  Конституцией 

Республики  Молдова  и  ее  законами.  Их  статус  может  быть  изменен  по  взаимному  согласию  Республики  Молдова  и 
государственно-территориальных образований в соответствии с Конституцией. 

Статья 13 
Границы государственно-территориальных образований Республики Молдова могут быть изменены с их согласия 

и с согласия Республики Молдова. 
Статья 14 
Государственным  языком  Республики  Молдова  на  всей  ее  территории  является  молдавский  язык  на  основе 

латиницы.  Государственно-территориальные  образования  вправе  устанавливать  свои  официальные  языки.  В  органах 
власти, органах местного самоуправления, учреждениях они употребляются наряду с государственным языком Республики 
Молдова. Республика Молдова гарантирует всем проживающим на ее территории народам право на сохранение родного 
языка, создание условий для его изучения и развития. 

Статья 15 
В ведении Республики Молдова находятся: 
а)  принятие  и  изменение  Конституции  и  законов  Республики  Молдова  и  контроль  за  их  соблюдением;  б) 

государственное устройство и территория Республики Молдова;  в)  регулирование и защита прав и свобод человека и 
гражданина; гражданство в Республике Молдова; регулирование и защита прав национальных меньшинств; г) установление 
системы  органов  законодательной,  исполнительной  и  судебной  власти,  порядка  их  организации  и  деятельности; 
формирование органов государственной власти; д) государственная собственность и управление ею; е) установление основ 
политики  и  программы  в  области  государственного,  экономического,  экологического,  социального,  культурного  и 
национального развития Республики Молдова; ж) установление правовых основ единого рынка; финансовое, валютное, 
кредитное,  таможенное  регулирование,  денежная эмиссия,  основы ценовой  политики;  экономические  службы,  включая 
Национальный банк; з) республиканский бюджет; налоги и сборы; и) энергетические системы, транспорт, пути сообщения, 
информация и связь; к) внешняя политика и международные отношения Республики Молдова, международные договоры 
Республики Молдова; вопросы войны и мира; л) внешнеэкономические отношения Республики Молдова ;  м)  оборона и 
безопасность; оборонное производство; определение порядка продажи и покупки оружия, боеприпасов, военной техники и 
другого  военного  имущества;  производство  ядовитых веществ,  наркотических  средств  и  порядок  их  использования;  н) 
определение  статуса  и  защита  государственной  границы,  воздушного  пространства  Республики  Молдова;  режим 
пограничных зон; 

о) судоустройство; правоохранительные органы; уголовное, уголовно- процессуальное и уголовно-исполнительное 
законодательство;  амнистия  и  помилование;  гражданское,  гражданско-процессуальное  и  арбитражно-  процессуальное 
законодательство; правовое регулирование интеллектуальной собственности; п) коллизионное право; р) метеорологическая 
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служба,  стандарты,  эталоны,  метрическая  система  и  исчисление  времени;  геодезия  и  картография;  наименования 
географических объектов;  официальный статистический и бухгалтерский учет;  с)  государственные награды и почетные 
звания Республики Молдова; 

Статья 16 
В совместном ведении Республики Молдова и государственно- территориальных образований находятся: 
а) обеспечение соответствия конституций и законов государственно- территориальных образований с настоящим 

Соглашением, Конституцией и законами Республики Молдова; б) защита прав и свобод человека и гражданина; защита 
прав  национальных  меньшинств;  обеспечение  законности,  правопорядка;  в)  вопросы  владения,  пользования  и 
распоряжения  землей,  недрами,  водными  и  другими  природными  ресурсами;  г)  разграничение  государственной 
собственности;  д)  природопользование;  охрана  окружающей среды и обеспечение экологической  безопасности;  охрана 
природных территорий,  памятников  истории и  культуры;  е)  общие вопросы воспитания,  образования,  науки,  культуры, 
физической  культуры  и  спорта;  ж)  координация  вопросов  здравоохранения;  защита  семьи,  материнства,  отцовства  и 
детства;  социальная  защита,  включая  социальное  обеспечение;  з)  осуществление  мер  по  борьбе  с  катастрофами, 
стихийными бедствиями, эпидемиями, по ликвидации их последствий; и) установление общих принципов налогообложения 
и  сборов;  к)  административное,  административно-процессуальное,  трудовое,  семейное,  жилищное,  земельное,  водное, 
лесное  законодательство,  законодательство  о  недрах,  об  охране  окружающей  среды;  л)  кадры  судебных  и 
правоохранительных  органов,  адвокатура,  нотариат;  м)  установление  общих  принципов  организации  системы  органов 
государственной власти и местного самоуправления. 

Положение  настоящей  статьи  в  равной  мере  распространяется  на  все  государственные  территориальные 
образования. 

Осуществление  согласованных  Сторонами  общих  и  исключительных  полномочий  Республики  Молдова  и 
государственно-территориальных образований будет происходить поэтапно. 

Статья 17 
Вне пределов ведения Республики Молдова и ее полномочий по предметам совместного ведения Республики 

Молдова  и  государственно-  территориальных  образований  Республики  Молдова,  государственно-  территориальные 
образования Республики Молдова обладают всей полнотой государственной власти. 

Статья 18 
На  территории  Республики  Молдова  не  допускается  установление  внутренних  таможенных  границ,  пошлин, 

сборов и каких-либо иных препятствий для свободного перемещения товаров, услуг и финансовых средств. Ограничения 
перемещения товаров и услуг могут вводиться в соответствии с законами Республики Молдова, если это необходимо для 
обеспечения безопасности, защиты жизни и здоровья людей, охраны природы и культурных ценностей. 

Статья 19 
Денежной  единицей  Республики  Молдова  является  лей.  Денежная  эмиссия  осуществляется  исключительно 

Национальным банком Республики Молдова. Введение и эмиссия других денег в Республике Молдова не допускаются. 
Статья 20 
По  предметам  ведения  Республики  Молдова  принимаются  конституционные  законы  Республики  Молдова, 

имеющие прямое действие  на  всей  территории Республики  Молдова.  По  предметам совместного  ведения Республики 
Молдова  и  государственно-территориальных  образований  издаются  законы  Республики  Молдова  и  принимаемые  в 
соответствии  с  ними  законы  и  иные  нормативные  правовые  акты  государственно-территориальных  образований 
Республики  Молдова.  Вне  пределов  ведения  Республики  Молдова,  совместного  ведения  Республики  Молдова  и 
государственно-территориальных  образований  Республики  Молдова,  государственно-территориальные  образования 
осуществляют собственное правовое регулирование, включая принятие законов и иных нормативных правовых актов. 

Законы и иные нормативные правовые акты государственно- территориальных образований Республики Молдова 
не должны противоречить законам Республики Молдова. В случае противоречия действует закон Республики Молдова. 

Статья 21 
Система органов государственной власти государственно- территориальных образований устанавливается ими 

самостоятельно  в  соответствии  с  основами  конституционного  строя  Республики  Молдова  и  общими  принципами 
организации  законодательных  и  исполнительных  органов  государственной  власти.  Органы  исполнительной  власти 
Республики Молдова и органы исполнительной власти государственно-территориальных образований составляют единую 
систему исполнительной власти в Республике Молдова. 

Статья 22 
Органы исполнительной власти Республики Молдова для осуществления своих полномочий могут создавать свои 

территориальные  органы и  назначать  соответствующих  должностных  лиц.  Органы исполнительной  власти  Республики 
Молдова  по  соглашению  с  органами  исполнительной  власти  государственно-территориальных  образований  могут 
передавать им осуществление части своих полномочий, если это не противоречит настоящему Соглашению, Конституции 
Республики  Молдова  и  ее  законам.  Органы  исполнительной  власти  государственно-территориальных  образований 
Республики  Молдова  по  соглашению  с  органами  исполнительной  власти  Республики  Молдова  могут  передавать  им 
осуществление части своих полномочий. Президент Республики Молдова и Правительство обеспечивают осуществление 
полномочий государственной власти на всей территории Республики Молдова в соответствии с настоящим Соглашением и 
Конституцией Республики Молдова. 

Глава 3. Президент Республики Молдова
Статья 23 
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Президент Республики Молдова является главой государства. Президент Республики Молдова в соответствии с 
Конституцией  Республики  Молдова  и  законами  определяет  основные  направления  внутренней  и  внешней  политики 
государства. 

Статья 24 
Президент  Республики  Молдова  избирается  на  совместном  заседании  обеих  палат  Парламента.  Президент 

Республики Молдова обладает всеми правами и обязанностями, предусмотренными Конституцией Республики Молдова и 
другими конституционными законами. Президент Республики Молдова вправе приостанавливать действие актов органов 
исполнительной  власти  Республики  Молдова  и  государственно-  территориальных  образований  Республики  Молдова  в 
случае,  если  эти  акты противоречат  Конституции Республики  Молдова  и  ее  законам,  международным обязательствам 
Республики Молдова или нарушают права и свободы человека и гражданина, до решения этого вопроса соответствующим 
судом.  Президент  Республики  Молдова  может  использовать  согласительные  процедуры  для  разрешения  разногласий 
между  органами  государственной  власти  Республики  Молдова  и  органами  государственной  власти  государственно-
территориальных  образований,  а  также  между  органами  государственной  власти  государственно-территориальных 
образований Республики Молдова. В случае недостижения согласованного решения он может передать разрешение спора 
на рассмотрение соответствующего суда. 

Статья 25 
Президент  Республики  Молдова  может  быть  отстранен  от  должности  Парламентом  на  основе  Конституции 

Республики Молдова. Решение Парламента об отстранении от должности Президента принимается двумя третями голосов 
членов Парламента. 

Глава 4. Парламент Республики Молдова
Статья 26 
Парламент Республики Молдова состоит из двух палат - Палата Представителей и Палата Законодателей. Состав 

Палаты Законодателей - 71 депутат. Избрание депутатов осуществляется в соответствии с законом на основе всеобщего, 
равного  и  прямого  избирательного  права  при  тайном  и  свободном  голосовании.  Государственно-территориальным 
образованиям гарантируется представительство в Палате законодателей пропорционально количеству избирателей. 

Палата  представителей  состоит  из  30  депутатов  и  является  палатой  территориального  представительства. 
Государственно-территоральные  образования  представлены  в  Палате  представителей  равным  количеством  голосов. 
Избрание  Парламента,  организация его  деятельности,  а  также  полномочия  устанавливаются  Конституцией  и  законами 
Республики Молдова. 

Статья 27 
Право  законодательной  инициативы  принадлежит  Президенту  Республики  Молдова,  депутатам  Парламента, 

Правительству Республики Молдова, законодательным органам государственно-территориальных образований Республики 
Молдова. Законопроекты вносятся в Палату Законодателей. 

Статья 28 
Законы  Республики  Молдова  принимаются  Палатой  Законодателей  большинством  голосов  от  общего  числа 

депутатов  этой  палатой,  если  иное  не  предусмотрено  Конституцией  Республики  Молдова.  Принятые  Палатой 
Законодателей  законы  в  течение  14  дней  передаются  на  рассмотрение  Палаты  Представителей.  Закон  Республики 
Молдова считается одобренным Палатой Представителей, если за него проголосовало более половины от общего числа 
членов этой палаты либо если в течение четырнадцати дней он не был рассмотрен Палатой Представителей. В случае 
несогласия Палатой Законодателей с решением Палатой Представителей закон считается принятым, если при повторном 
голосовании  за  него  проголосовало  не  менее  двух  третей  от  общего  числа  депутатов  Палаты  Законодателей.  Если 
Президент Республики Молдова в течение четырнадцати дней с момента поступления закона отклонит его, то Парламент 
вновь рассматривает данный закон в установленном порядке. Если при повторном рассмотрении закон будет одобрен в 
ранее принятой редакции, он подлежит промульгации Президентом Республики Молдова. 

Статья 29 
Конституционные законы принимаются по вопросам, предусмотренным настоящим Соглашением и Конституцией 

Республики Молдова. Конституционный закон считается принятым,  если он одобрен двумя третями голосов от общего 
числа членов Палаты Законодателей. 

Глава 5. Правительство Республики Молдова
Статья 30 
Исполнительную власть Республики Молдова осуществляет Правительство Республики Молдова. Образование 

Правительства, организация его деятельности, а также полномочия устанавливаются Конституцией и законами Республики 
Молдова. 

Глава 6. Судебная власть Республики Молдова
Статья 31 
Правосудие  в  Республике  Молдова  осуществляется  только  судом.  Судебная  система  Республики  Молдова 

устанавливается Конституцией Республики Молдова и ее законами. Создание чрезвычайных судов не допускается. 
Глава 7. Местное самоуправление Республики Молдова
Статья 32 
Местное самоуправление в Республике Молдова обеспечивает самостоятельное решение населением вопросов 

местного  значения.  Местное  самоуправление  осуществляется  гражданами  путем референдума,  выборов,  других  форм 
прямого волеизъявления, через выборные и другие органы местного самоуправления. 

Глава 8. Гарантии и переходные положения.
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Статья 33 
В целях обеспечения гарантий реализации и создания механизма претворения в жизнь положений Соглашения и 

других документов по вопросам приднестровского урегулирования, 
Республика Молдова и Приднестровье взаимно гарантируют полную и безусловную реализацию договоренностей 

об отношениях между ними. 
Статья 34 
Стороны принимают на себя обязательства не прибегать во взаимных отношениях к применению силы или угрозы 

силой.  Стороны  подтверждают,  что  любые  разногласия  будут  решаться  исключительно  мирными  средствами,  путем 
переговоров и консультаций между Республикой Молдова и Приднестровьем, при содействии и посредничестве государств-
гарантов и Миссии ОБСЕ. 

Статья 35 
Российская Федерация, Украина и ОБСЕ являются гарантами соблюдения положений Соглашения. 
Статья 36 
Стороны договорились о распространении гарантий выполнения положений Соглашения на следующие сферы: 
I. Политические гарантии 
Будет обеспечено взаимное уважение позиций Сторон и непринятие односторонних мер, направленных против 

другой  Стороны,  могущих  нанести  ущерб  ее  авторитету.  Стороны  выработают  согласованную  внутригосударственную 
процедуру вступления в силу международных документов, действие которых затрагивает интересы Приднестровья. 

II. Гарантии в области экономики 
В  переходный  период  совместными  усилиями  Республики  Молдова  и  Приднестровья:  -  решаются  проблемы 

восстановления и  подъема экономики,  развития хозяйственных связей в  таких  отраслях,  как  топливно-  энергетический 
комплекс,  транспорт,  связь  и  другие;  поощряется  осуществление  инвестиционных  проектов  и  создание  совместных 
предприятий;  -  по  взаимной  договоренности  определяются  размеры  и  источники  поступлений  в  совместный  бюджет 
государства;  -  поэтапно  решается  проблема  единой  валюты,  до  введения  которой  сохраняется  нынешний  порядок 
хождения валют; - по взаимному согласованию определяется содержание межбанковского сотрудничества; - сближаются 
законодательства  в  области  управления  государственным  имуществом,  а  также  приватизации  и  оформления  прав 
собственности; - гармонизируются налоговые системы с установлением общих принципов налогообложения и разработкой 
единого законодательства в этой области; - организуется работа по созданию общей правовой базы. 

III. Гарантии в военной области 
В целях поддержания прочного мира и стабильности Стороны согласны с присутствием в переходном периоде 

миротворческих сил под руководством ОБСЕ. Положение о миротворческих силах в Приднестровье определено отдельным 
документом, который подписывается одновременно с настоящим Соглашением. В целях укрепления доверия, завершения 
объединения Армии и реализации гарантий в военной сфере Республика Молдова и Приднестровье в переходном периоде 
взаимно обязуются: а) уведомлять друг друга о планируемых к проведению военных мероприятиях; б) создать институт 
военных наблюдателей Сторон на проводимых военных мероприятиях. 

IV. Гарантии в социальной, культурной и иных сферах 
В  Республике  Молдова  действуют  общие  согласованные  стандарты  в  сфере  образования,  здравоохранения, 

культуры, социальной защиты, в том числе касающиеся условий пенсионного обеспечения, уровней социальных гарантий в 
области  труда,  социального  страхования.  Населению  гарантируется  на  всей  территории  равный  и  беспрепятственный 
доступ к медицинскому обеспечению, к получению общего и специального образования, создаются равные условия для 
реализации  гражданами  своих  образовательных  и  культурных  запросов  и  потребностей.  Все  органы  власти  в 
Приднестровье обеспечивают соблюдение международно признанных прав человека и основных свобод ,  положений о 
правах и свободах, содержащихся в Европейской конвенции о защите прав человека и основных свобод и в протоколах к 
ней. Положения об этих правах и свободах имеют преимущественную силу перед другими законами. Каждый человек в 
Приднестровье  может  обратиться  в  международные  учреждения  для  защиты  своих  прав.  Всем  сотрудникам 
международных  организаций  разрешен  доступ  в  Приднестровье  для  оказания  международной  помощи.  Все  жители 
Приднестровья  также  пользуются  беспрепятственным  и  прямым  доступом  к  персоналу  таких  организаций.  Стороны 
признают, что все граждане имеют право на возвращение в свои дома в Приднестровье и Молдове. Соответствующие 
власти  принимают  все  меры  по  содействию  безопасному  возвращению  таких  лиц.  Стороны  примут  все  меры  по  их 
устройству.  Все  эти  лица  имеют  право  на  принадлежащее  им  собственность  и  личное  имущество.  Стороны  через 
поисковые механизмы комиссии по пропавшим без вести лицам сотрудничают и представляют информацию семьям всех 
лиц, судьба которых неизвестна. Стороны обращаются к международному сообществу с просьбой оказать гуманитарную 
помощь, в первую очередь беженцам и вынужденным переселенцам, возвращающимся в покинутые ими дома. 

Статья 37 
В Конституцию Республики Молдова будут внесены изменения и дополнения с учетом положений подписанных 

документов  по  вопросам  урегулирования  отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем.  Конституция  и 
законодательство  государственно-территориальных  образований  Республики  Молдова  должны  быть  приведены  в 
соответствие с Конституцией Республики Молдова и настоящим Соглашением. 

Статья 38 
Действующие в настоящее время в Приднестровье учреждения сохраняются до их замены органами, созданными 

в соответствии с Конституцией Республики Молдова и настоящим Соглашением. Все законы, постановления и другие акты, 
действующие в Приднестровье на момент вступления в силу Соглашения, сохраняют свое действие, если только и до тех 
пор, пока они не заменяются законами и постановлениями, принятыми компетентным органом. 
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Статья 39 
Республика  Молдова  и  Приднестровье  договорились  в  переходном  периоде  для  разрешения  споров  и 

конфликтных ситуаций создавать совместные комиссии на основе взаимного доверия. В ________ году будут организованы 
выборы  в  двухпалатный  Парламент  Республики  Молдова,  а  также  сформированы  новые  органы  власти  Республики 
Молдова и государственно-территориальных образований. 

Статья 40 
С  момента  подписания  настоящего  Соглашения  Стороны обеспечат:  -  разработку  механизмов  формирования 

единого бюджета, кредитно- банковской системы, макроэкономической политики; - использование Приднестровьем наряду с 
молдавским леем своей денежной единицы в качестве платежного средства в безналичной сфере; - гражданские права и 
свободы;  -  осуществление  мер  по  сокращению  вооруженных  сил  сторон  до  минимально  возможного  уровня;  - 
осуществление мер по борьбе с преступностью; - решение других вопросов. 

Статья 41 
Исходя из договоренностей, которые будут приняты в переходном периоде, а также из документов, определяющих 

статус Приднестровья, стороны согласились с необходимостью подготовки и внесения соответствующих законодательных 
инициатив о дополнениях и поправках в законодательствах. Для реализации намеченных настоящим Соглашением мер 
поэтапного  урегулирования  стороны  продолжат  регулярные  встречи,  обеспечат  беспрерывную  работу  комиссий  по 
социально-экономическому сотрудничеству и по координированию и обеспечению переговорного процесса. Стороны могут 
также в случае необходимости создавать по взаимному согласию совместные или согласительные комиссии, экспертные 
группы,  иные  рабочие  органы для  подготовки  и  реализации  тех  или  иных  соглашений.  Каждая  сторона  имеет  право 
принимать нормативные акты, способствующие осуществлению полномочий и обязанностей, закрепленных в настоящем 
Соглашении, при условии, что такие акты не будут изменять, ограничивать или ущемлять зафиксированные в документе 
обязательства. 

Статья 42 
Настоящее Соглашение имеет высшую юридическую силу, прямое действие и применяется на всей территории 

Республики Молдова.  Законы и иные правовые акты,  принимаемые в Республике Молдова,  не должны противоречить 
настоящему Соглашению. 

Общепризнанные  принципы и нормы международного  права  и  международные договоры являются  составной 
частью правовой системы Республики Молдова. Настоящее Соглашение вступает в силу со дня его подписания. 

За Республику Молдова 
За Приднестровье 
От государств-гарантов: 
За Российскую Федерацию 
За Украину 
От ОБСЕ 

О некоторых итогах киевской встречи участников переговорного 
процесса по приднестровскому урегулированию
В результате настойчивых усилий России, Украины и ОБСЕ, являющихся сопосредниками в переговорах между 

Республикой Молдова  и Приднестровьем по  приднестровской проблеме,  2-3  июля с.г.  в  Киеве после десятимесячного 
перерыва состоялась полномасштабная (в пятистороннем формате) встреча на уровне политических экспертов, которая 
означала  возобновление переговорного процесса по урегулированию взаимоотношений между Кишиневом и Тирасполем.

Делегации  на  переговорах  возглавляли:  от  Молдавии  -  представитель  президента  по  приднестровскому 
урегулированию В.В.Стурза;  от  Приднестровья  –  глава  внешнеполитического  ведомства  Приднестровья  В.А.Лицкай;  от 
России  –  посол  по  особым  поручениям  А.С.Новожилов;  от  Украины  –  представитель  президента  по  урегулированию 
приднестровской проблемы, посол Украины в Республике Молдова П.Ф.Чалый, от ОБСЕ – представитель действующего 
председателя ОБСЕ М.Курту и глава миссии ОБСЕ в Кишиневе Д.Суорц.

При этом следует  отметить,  что  отныне подобные встречи,  начиная с  киевской,  станут  регулярными и  будут 
именоваться  заседаниями  «Постоянного  совещания  по  политическим  вопросам  в  рамках  переговорного  процесса  по 
приднестровскому урегулированию».  Такое предложение было выдвинуто сопосредниками еще в  феврале 2002 года в 
Братиславе, однако только в Киеве их официальное обращение по этому вопросу к Кишиневу и Тирасполю было подписано 
представителем молдавской стороны (приднестровцы подписали его ранее).

Одним из вопросов повестки дня заседания политических экспертов было рассмотрение проекта документа об 
урегулировании отношений между Республикой  Молдова и  Приднестровьем,  представленного  сопосредником от  ОБСЕ 
Д.Суорцем. 

В отличие от других документов по урегулированию этот проект  впервые содержит положение о возможности 
федеративного устройства Республики Молдова, что было положительно воспринято всеми участниками переговоров. 

Затем, поскольку приднестровская делегация сослалась на необходимость более детального и глубокого изучения 
представленного проекта, было решено, что его обсуждение будет продолжено на следующей встрече, которая должна 
состояться  в  августе  с.г.  в  Кишиневе.  Участники  заседания  признали  также  целесообразным  продолжить  переговоры 
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отраслевых  экспертов  Республики  Молдова  и  Приднестровья,  на  которых  будут  рассматриваться  вопросы  развития 
сотрудничества и координации действий в области экономики, торговли, культуры, образования и в других сферах.

Немаловажно  и  то,  что  молдаване  и  приднестровцы  отказались  от  своих  предварительных  условий  для 
возобновления и продолжения переговоров по урегулированию. Как известно, до последнего времени молдавская сторона 
условиями своего участия в дальнейших переговорах ставила – свободный доступ в Приднестровье представителей ОБСЕ, 
установление совместных таможенных постов на приднестровском участке молдавско-украинской границы, возобновление 
вывоза  российского  военного  имущества  из  Приднестровского  региона.  Тирасполь  в  ответ  требовал  прекратить 
осуществляемую, по его мнению, экономическую блокаду Приднестровья.

В  Киеве  делегации  Кишинева  и  Тирасполя  заявили,  кроме  того,  что  все  ранее  достигнутые  договоренности, 
включая положения Московского меморандума от 8 мая 1997 года и Одесских соглашений от 20 марта 1998 года, будут 
сохранять  свою  силу.  В  протоколе  заседания  Постоянного  совещания  было  также  записано,  что  стороны  будут 
«воздерживаться от шагов, препятствующих продвижению переговорного процесса».

Эти  обязательства  Молдавии  и  Приднестровья  можно  рассматривать  как  весьма  значимый  итог  прошедших 
переговоров. 

Судя по высказываниям участников переговоров в Киеве, результаты оцениваются ими весьма положительно. Так, 
выступая  на  пресс-конференции,  организованной  в  Тирасполе  5  июля  по  итогам  встречи,  руководитель 
внешнеполитического ведомства Приднестровья В.А.Лицкай дал высокую оценку проекту соглашения.  Но однако самой 
важной для приднестровцев, как он заявил, является первая статья, где говорится о федерализации Республики Молдова. 
Документ, по его словам, является рамочным и наполнение этого термина во многом будет зависеть от договаривающихся 
сторон.  Реакция  Кишинева  была  более  сдержанной.  Представитель  президента  Молдавии  В.В.Стурза  сказал,  что 
«предложения,  которые  нам  (участникам  переговоров)  были  представлены,  мы  считаем  очень  серьезными,  они  дают 
возможность … и в Кишиневе, и в Тирасполе найти разрешение проблемы». Вместе с тем, не все в Молдавии восприняли 
итоги переговоров в Киеве однозначно. Если «Альянс Брагиша» во главе с бывшим премьер-министром (имеют вторую по 
значимости фракцию в молдавском парламенте) в принципе одобрил идею федерализации, также как и партия социалистов 
Молдовы,  то  представители  крайне  правых  националистических  кругов  и  молдавские  социал-демократы  заявили  о 
неприемлемости  для  них  федеративного  устройства  страны.  Лидер  социал-демократической  партии  О.Нантой  даже 
высказался в том плане,  что «киевская инициатива законсервирует сепаратистский режим на левом берегу и  положит 
начало  транснистризации  правого  берега»  (в  молдавском  и  других  западных  языках  Приднестровье  носит  название 
Транснистрия).

По  этому,  как  представляется,  пройдет  еще  немало  времени  пока  позиции  сторон  по  основным  параметрам 
политического  устройства  будущего  государства  будут  приведены  к  общему  знаменателю.  Сегодня  же  в  Республике 
Молдова  федерализация  страны  понимается  как  возможность  образования  т.н.  государственно-территориальных 
образований, обязательное подчинение этих субъектов федерации центру, в Приднестровье, со своей стороны, считают, 
что субъекты федерации должны быть полностью равноправны.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
1 июля. Президент Российской Федерации Владимир Путин поздравил Президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе 

с 10-летием со дня установления дипломатических отношений между Россией и Грузией. глава российского государства 
подчеркнул важность объединения усилий России и Грузии в борьбе с международным терроризмом.

1  июля.  Глава  Армении  Роберт  Кочарян  в  ходе  своего  официального  визита  в  Эстонию  на  встрече  с 
представителями армянской общины в Таллине сообщил, что в результате состоявшейся в эстонской столице встрече с 
сопредседателями минской группы ОБСЕ по Нагорному Карабаху (Россия, США, Франция) международные посредники по 
карабахскому урегулированию в настоящее время пытаются организовать встречу президентов Армении и Азербайджана.

1 июля. Армения и Всемирный банк подписали соглашение о реализации программы управления природными 
ресурсами и сокращении бедности стоимостью 16 млн долл. 

1  июля.  Доклад  Парламентской  Ассамблеи  Совета  Европы  (ПАСЕ)  по  Нагорному  Карабаху  будет  готов  в 
следующем году. Об этом заявил на пресс-конференции по итогам очередной сессии ПАСЕ председатель комиссии по 
внешним сношениям парламента Армении, руководитель армянской делегации в ПАСЕ Оганес Оганесян. 

2  июля.  Эдуард  Шеварднадзе  созвал  внеочередное  заседание  парламента,  на  котором  обсуждались  итоги 
исполнения госбюджета 2002 г.,  а также организационные вопросы. С докладом об исполнении госбюджета за четыре 
месяца выступил министр финансов Мириан Гогиашвили. 

2июля.  Минобороны РФ опровергло  заявление  грузинской  стороны о том,  что Грузии  ничего  не досталось  из 
вооружений бывшего СССР.

3 июля. Штаб объединенной группировки на Северном Кавказе утверждает, что Аслан Масхадов ведет активные 
переговоры  с  известным  полевым  командиром  Русланом  Гелаевым. По  сведениям  штаба,  лидер  чеченских 
сепаратистов уговаривает отряд Гелаева вернуться из Грузии в Чечню к середине июля. Российское военное 
руководство уверено, что с возвращением Гелаева Масхадов рассчитывает активизировать военные действия в 
Чечне.

3  июля.  Министерство  обороны  США  распространило  информацию  об  участии  различных  государств  в 
антитеррористической коалиции.  В  докладе  содержатся данные,  касающиеся роли Армении,  Азербайджана и Грузии в 
войне против терроризма.

3 июля. Грузия согласилась провести операцию в Панкисском ущелье вместе с США и Россией. Власти Грузии уже 
начали постепенную подготовку общественного мнения к тому, что без проведения именно такой совместной операции по 
наведению порядка в ущелье ситуацию в этом регионе стабилизировать не удастся. 

3  июля.  Нагорный Карабах  будет  отстаивать  свою независимость  на  международной  арене.  Об этом заявил 
президент НКР Аркадий Гукасян, выступая на II-м съезде Союза "Демократический Арцах"

3 июля. Евросоюз предоставил правительству Армении бюджетный грант в размере 4,5 млн евро.
3 июля. Парламент Армении принял во втором и окончательном чтении закон "О политических партиях". Согласно 

новой редакции закона, минимальное количество членов партии должно составлять не менее 200 человек вместо прежних 
1500. Партия обязана иметь подразделения как минимум в одной трети губерний, включая Ереван. Руководящие органы 
партии  и  ее  структурные  подразделения  могут  находиться  только  на  территории  Армении.  В  других  государствах 
политическая организация может иметь лишь представительства. Партия подлежит роспуску, если не приняла участие в 
последних двух выборах в Национальное Собрание Армении, или в одном из них набрала менее 1% голосов избирателей. 

3  июля.  Внеочередная  сессия  парламента  Грузии  после  двухдневного  обсуждения  не  приняла  в  проект 
постановления "О выполнении госбюджета Грузии 2002 года за 4 месяца": "против" проголосовало 70 депутатов, "за" - 13.

3 июля. В ходе заседания Комитета по экологии Парламентской ассамблеи Совета Европы Армения подписала 
соглашение о нераспространении и неприменении оружия массового поражения. Азербайджанская делегация в ПАСЕ в 
ходе заседания не преминула обвинить Армению в производстве и транзите оружия массового поражения.  В ответ на 
обвинения  своих  азербайджанских  коллег,  армянские  парламентарии  пригласили  членов  Комитета  по  экологии  ПАСЕ 
посетить Армению, на месте ознакомиться с ситуацией.

4 июля. Находящийся в Грузии с официальным визитом президент Румынии и Эдуард Шеварднадзе обсудили 
участие  своих  стран  в  проекте  Великого  Шелкового  Пути.  Обе  страны  являются  ключевыми  государствами  в  плане 
реализации этого проекта.

4 июля. Министр охраны окружающей среды и природных ресурсов Грузии Нино Чхобадзе предлагает проверить 
российские военные объекты, находящиеся в Грузии, на радиоактивную безопасность.

4  июля.  С призывом к  президенту Грузии  Эдуарду Шеварднадзе сформировать  правительство национального 
согласия  с  участием ведущих  политических  сил  выступил  в  пятницу  Христианско-демократический  альянс  Грузии.  Как 
отмечают оппозиционные силы,  ситуацию в стране осложняет атмосфера безответственности и отсутствия контроля в 
исполнительной власти, коррупция и фактическое нахождение страны в состоянии гражданской войны. 

5 июля. В Армении отмечается День Конституции. Президент Армении Роберт Кочарян поздравил сограждан с 
праздником.  Кочарян  назвал  Конституцию  Армении  "документальным  выражением  исторического  выбора  армянского 
народа, его позиций и целей".

5  июля.  Министерство  обороны  Грузии  опровергло  сообщения  ряда  грузинских  СМИ  о  том,  что  программа 
"Обучение и оснащение" ВС Грузии, осуществляемая правительством США, якобы находится под угрозой срыва.
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8  июля.  Азербайджан  совместно  с  Украиной  и  Молдовой  официально  заявил,  что  не  будет  участвовать  в 
подготовке проекта соглашения о спецпредставителе /главе миссии/ по предотвращению и урегулированию конфликтов на 
территории стран Содружества, которое Совет министров иностранных дел СНГ предполагает рассмотреть в октябре в 
Кишиневе Совет министров иностранных дел СНГ. 

8  июля.  Президент  республики  Эдуард  Шеварднадзе  выступает  с  заявлением  о  том,  что  Грузия  не  будет 
пользоваться помощью других государств для проведения силовой операции в Панкисском ущелье.

8  июля.  Группа  из  30  военнослужащих  американского  армейского  спецназа,  саперных  войск,  а  также 
подразделений  по  "психологическим  операциям"  Пентагона  приступила  к  работам  в  Азербайджане  по  обучению 
разминированию местных саперов. Обучение проводится в рамках программы по обезвреживанию противопехотных мин, 
оставшихся на территории Азербайджана после военных действий азербайджано-армянского конфликта вокруг Нагорного 
Карабаха.

8 июля. Председатель парламента Грузии Нино Бурджанадзе выступая на заседании постоянно действующего 
комитета парламентской ассамблеи ОБСЕ в Берлине выступила с заявлением, что предоставляемые Москвой паспорта 
российского гражданства жителям Абхазии - действия, направленные против территориальной целостности Грузии.

8 июля. Президент Грузии Эдуард Шеварднадзе считает преждевременным вывод миротворцев из зоны грузино-
осетинского конфликта. В ходе состоявшегося брифинга в грузинской столице, он назвал нынешнюю ситуацию «достаточно 
сложной, и пока не пришло время для ухода российских миротворцев".

8  –  11  июля.  Азербайджан  и  Иран  проведут  на  уровне  первых  заместителей  министров  иностранных  дел 
очередной раунд двусторонних консультаций по правовому статусу Каспия и разграничению дна моря

9 июля.  АО "Грузгаз"  (дочернее предприятие международной группы компаний "Итера" в Грузии)  возобновило 
приостановленные две недели назад из-за неплатежей поставки природного газа в Тбилиси.

9  июля.  Первый  замглавы МИД  РФ  Валерий  Лощинин  и  руководитель  миссии  ОБСЕ в  Грузии  Жан-Мишель 
Лакомба обсудили проблемы урегулирования грузино-осетинского конфликта.

9 июля. В МИД Грузии прошла встреча руководителей делегаций на переговорах по разработке нового рамочного 
договора между Грузией и Россией - министра иностранных дел Грузии Ираклия Менагаришвили и председателя комитета 
Госдумы РФ по странам СНГ и связям с соотечественниками Бориса Пастухова.

9  июля.  Секретари  Советов  безопасности  России  и  Грузии  обсудили  проблемы  борьбы  с  международным 
терроризмом, но никаких совместных решений не приняли.

9  июля.  Принято  решение  о  встрече  личных  представителей  президентов  Азербайджана  и  Армении  по 
урегулированию нагорно-карабахского конфликта  -  заместителей министров иностранных дел Араза  Азимова и Татула 
Маргаряна в конце июля.

10 июля. В кулуарах российско-грузинских переговоров в Тбилиси отмечают "позитивные сдвиги" в отношениях 
Грузии  и России.  Участники переговорного процесса утверждают,  что  стена  плотного  недоверия разрушена,  и  настает 
время энергичного взаимодействия.

10  июля.  Президент  Армении  Роберт  Кочарян  принял  исполнительного  директора  Всемирного  банка  Питера 
Стейка. В ходе встречи был обсужден процесс реализации Всемирным банком своих программ в Армении, в частности, 
была затронута стратегическая программа по снижению бедности. 

10  июля.  В  Ереване  перед  зданием  российского  посольства  состоялась  акция  протеста  в  связи  с  фактами 
избиения  армян  в  России.  В  акции  протеста  приняли  участие  представители  творческой  интеллигенции  Армении, 
потребовавшие объяснений у сотрудников посольства по поводу данных инцидентов. 

11 июля. Секретари советов безопасности России и Грузии Владимир Рушайло и Тедо Джапаридзе подписали в 
совместное заявление о сотрудничестве.

Абхазы теперь граждане России 
12.07.2002 г., Газета.Ру.

Мария Цветкова
Что бы ни говорил Эдуард Шеварднадзе, но Абхазия рано или поздно войдет в состав России. Даже если абхазов 

придется принимать в нее по одному, выдавая каждому российский паспорт. Такие обидные для грузинского президента 
намеки делал в четверг Владимир Рушайло, уезжая из Тбилиси после рабочего визита.

Грузинские журналисты явно хотели поставить главу российского Совета безопасности в тупик. После переговоров 
с Эдуардом Шеварднадзе, который, несмотря на последние скандалы, принял Рушайло на удивление доброжелательно, 
российскому  чиновнику  напомнили  о  50  тысячах  российских  паспортов,  которые  были  розданы  жителям  Абхазии. 
Грузинское  руководство  считает  это  неприкрытой  аннексией  своих  территорий,  и  логика  в  этом  есть.  Из  уважения  к 
территориальной  целостности  Грузии  Россия  пока  никак  не  может  реагировать  на  постоянные  просьбы  властей 
непризнанной Абхазии принять республику в свой состав. Но когда почти все абхазы получат российские паспорта, то речь 
будет идти уже о наших гражданах. В этом случае Грузия не сможет без оглядки на Россию даже возвращать в Абхазию 
своих беженцев, не говоря уже о военной операции против самопровозглашенного режима. 

Возмущение  официального  Тбилиси  достигло  пика,  когда  незадолго  до  вступления  в  силу  нового  Закона  о 
гражданстве РФ в Абхазии перед офисами Конгресса русских общин, в открытую помогавшего абхазам с гражданством, 
выстроились целые очереди. «Заявления накапливались, и возникла ситуация, когда нам надо было разобраться с этими 
обращениями до вступления в силу нового закона о гражданстве», – объяснил журналистам Рушайло, впервые официально 
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прокомментировав  историю  с  гражданством.  Однако,  по  его  словам,  российские  паспорта  будут  выдаваться  жителям 
Абхазии и после того, как закон вступит в силу. «Российская Федерация поощряет приобретение гражданства РФ лицами 
без гражданства и не препятствует приобретению ими иного гражданства», – сказал секретарь Совбеза, при этом, правда, 
спутав статью закона, где прописана эта норма. «Точно такого же порядка приема в свое гражданство, придерживаются и 
другие государства мира, в том числе США, Израиль, Франция», – привел Рушайло решающий аргумент. 

Новый  закон  «О  гражданстве»  почти  не  усложнит  жизнь  абхазам,  мечтающим  о  российском  паспорте.  Как 
объяснил  «Газете.Ru»  депутат  СПС  Борис  Надеждин,  раньше  абхазы  становились  гражданами  России  «в  порядке 
признания», то есть почти автоматически как жители бывшего СССР. Новый закон предусматривает для них упрощенную 
процедуру получения паспорта. 

То  есть  абхазским  жителям,  в  отличие  от  остальных  иностранцев,  не  нужно  будет  три  года  ждать  вида  на 
жительство, а потом еще пять лет до присвоения гражданства непрерывно жить в России. 

Такой  порядок  предусмотрен  для  тех  лиц,  которые  «имели  гражданство  СССР,  проживали  и  проживают  в 
государствах, входивших в состав СССР, не получили гражданства этих государств и остаются в результате этого лицами 
без гражданства» (статья 14, часть 1, пункт Б). То есть теперь вопрос о выдаче паспорта просто будет рассматриваться на 
более высоком уровне – МИД РФ, который в случае чего сможет на законных основаниях в предоставлении гражданства и 
отказать. 

Единственное, что может успокоить Шеварднадзе, так это позиция его коллеги Владимира Путина. Администрация 
российского президента прагматически настаивала на том, чтобы жители бывшего СССР, оказавшиеся без гражданства, 
становились россиянами на общих основаниях. Аргумент был прост: все, кто хотел иметь российский паспорт, давно успели 
его получить. Однако с подачи депутата Алксниса Госдума настояла на поправке о советских гражданах, спасительной, 
кстати,  не  только  для  абхазов,  но  для  жителей  Приднестровья,  Южной  Осетии  и  Прибалтики,  и  приняла  ее  почти 
единогласно. 

Так  что  при  всех  внешнеполитических  выгодах  массового  превращения  абхазов  в  россиян  Кремль,  похоже, 
совершенно  не  собирается  их  использовать.  И  несмотря  на  то  что  сейчас  уже  60% абхазов  являются  россиянами,  а 
будущем их число еще увеличится, грузинское руководство может не обращать на это никакого внимания: Путину до этого 
дела нет. 

Подходы Азербайджана по нагорно-карабахскому урегулированию 
остаются достаточно жесткими

10.07.2002 г., «Независимая газета»
Анатолий Гордиенко

"Считаю, что мониторинговая группа под руководством А.Гросса 15 июля в Азербайджан не прибудет. Позиция 
А.Гросса  в  отношении  Азербайджана  отличается  односторонностью  и  субъективизмом,  что  не  может  не  вызвать 
недовольства, и потому мы не думаем, что он прибудет в Баку”, - заявил министр иностранных дел Азербайджана Вилаят 
Гулиев на встрече с журналистами. Отвечая на вопросы прессы, министр прояснил ряд актуальных вопросов внешней 
политики Азербайджана.

-  После  резких  заявлений  США  в  Армении  сложилось  мнение,  что  официальный  Ереван  откажется  от 
посреднической миссии Минской группы ОБСЕ. Как отразится такой шаг на процесс урегулирования конфликта? 

-  Сейчас  Минская  группа  -  единственная  международная  оранизация,  занимающаяся  урегулированием 
карабахского конфликта, и пока нет организации, которая взяла бы на себя ее функции. И Армения, и Азербайджан - члены 
ОБСЕ,  в  функции которой  входит  урегулирование  конфликтов  в  Европе.  Поэтому  не  верю,  что  Армения  откажется  от 
посредничества МГ.

- Ну а если накануне президентских выборов следующего года усилится нажим на президента Роберта Кочаряна?
- Это внутреннее дело Армении. Р.Кочарян не сумел выполнить обещания, сделанные после прихода к власти, в 

том числе и по урегулированию карабахского конфликта. Естественно, что общественность страны и оппозиция спросят с 
него за это. 

- 15 июля ожидается приезд в Баку члена мониторинговой группы СЕ Андреаса Гросса. Может ли этот визит не 
состояться, если учесть возникшую между ним и азербайджанской делегацией на последней сессии ПАСЕ напряженность?

- Есть, и лично я думаю, что руководимая А.Гроссом мониторинговая группа 15 июля в Азербайджан не прибудет. 
Позиция А.Гросса в отношении Азербайджана отличается односторонностью и субъективизмом, что не может не взывать 
недовольства. Поэтому мы не думаем, что он прибудет в Баку.  Мы хотим, чтобы мониторингом Азербайджана в такой 
влиятельной международной организации, как СЕ, занимался достаточно объективный и непредвзятый депутат.

- Можно ли сказать, что в соответствии с требованиями Баку визит А.Гросса в Азербайджан может быть отложен?
- Нет, окончательного решения об этом пока не принято. Разговоры ходят тоьлко в кулуарах.
-  Не  приведет  ли  нынешняя  анпряженность  в  обострению  взаимоотношений  между  Советом  Европы  и 

Азербайджаном?
- С какой стати? Прецеденты недовольства кем-то из членов мониторинговой группы бывали и раньше. Например, 

в свое время правительство Латвии не допустило прибытия в страну докладчика, которым оно было недовольно. Если 
докладчик занимает предвзятую позицию, преднамеренно сикажает факты, страна вправе не принять его.

- В чем конкретно состоит предвзятость А.Гросса? Что в его выступлениях не устраивает Азербайджан?
- Об этом в печати писалось достаточно, и я не вижу нужды повторяться.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- Каково ваше отношение к “парижским принципам”?
- Я и сегодня тоог мнения, что “парижских принципов” не существует. В Париже между главами двух государств 

проведен обмен мнениями об урегулировании конфликта - как в Женеве, в Москве, других городах. О принципах можно 
говорить тогда, когда стороны приняли конкретные решения. В Париже этого не было.

- Ну, а ваше отношение к территориальному обмену между Азербайджаном и Арменией?
-  Мирные  переговоры  проходят  в  обстановке  конфиденциальности,  и  поэтому  обнародовать  их  содержание 

нельзя. Возможно, этот вариант входит в число рассматриваемых вопросов. Таких версий много.
- Но президент Гейдар Алиев сам заявил, что на переговорах вопрос территориального обмена рассматривался.
- Такие заявления входят в компетенцию президента.
- Ну, а как вы лично относитесь к такому варианту?
- Я вхожу в команду президента. Каково может быть мое отношение? 
- Может ли территориальный обмен быть оптимальным путем урегулирования конфликта? 
- Этот вопрос не зависит от мнения одного человека, он подлежит решению в соответствии с Конституцией. Если 

такой вариант существует, то отношение к нему должен высказать весь народ, а не министр иностранных дел и не какое-то 
другое  официальное  лицо.  В  нынешних  условиях  могут  рассматриваться  любые  варианты,  и  данный  вариант  -  не 
исключение. 

- Министерство иностранных дел представляло ноту Швейцарии в связи с инвестированием фирмами этой страны 
оккупированного Арменией Нагорного Карабаха, но потом выяснилось, что эти фирмы продолжали свою деятельность и 
после вручения ноты. 

- На днях я встретился с новым послом Швейцарии в Азербайджане и обсудил с ним этот вопрос. Он от имени 
своего правительства извинился за визит в Нагорный Карабах главы правительства одного из швейцарских кантонов и 
заверил, что ни одна швейцарская фирма в Нагорном Карабахе не действует. Возможно, что отдельные лица армянской 
национальности наезжают туда - правительство не может контролировать это, но каких-либо официальных сношений с 
Нагорным Карабахом Швейцария не имеет. Посол отметил, что публикации об этом в печати в большинстве своем носят 
пропагандистский характер. 

- А каким еще странам Азербайджан направлял ноты за связи с Нагорным Карабахом? 
- В прошлом году мы сделали жесткое заявление Аргентине, один из граждан которой армянского происхождения 

намеревался заняться в Карабахе предпринимательством. До сих пор никто официально в Карабахе не действовал. Вчера 
(8 июля) сопредседатель Минской группы от США Рудольф Перина еще раз заявил, что не признает такого образования, 
как "Нагорно-карабахская республика". 

-  Ожидаются ли в ближайшее время новые поездки в регион сопредседателей Минской группы, внесение ими 
новых предложений по урегулированию карабахского конфликта? 

- Поездка сопредседателей в регион планируется на сентябрь. Что до предложений, то все здесь ясно.  Наша 
позиция состоит  в  том,  что акрабахский  конфликт  должен найти разрешение  в  рамках норм международного права,  в 
соответствие с принципом территориальной целостности Азербайджана. Именно это требование должны отражать любые 
новые предложения. 

- Каково отношение Азербайджана к поэтапному урегулированию? 
- Мы всегда отдавали предпочтение иенно этому варианту, поскольку при нем возникает определенное взаимное 

доверие, и на последующих этапах стороны получают свободу рук, в итоге решение проблемы относительно облегчается. 
- Ожидается ли визит генерального секретаря Совета Европы Вальтера Швиммера в Азерабйджан? 
- Да. Как известно, В.Швиммер сейчас в Армении, и через некоторое время он прибудет в Азербайджан. 
- Есть ли новости в связи с намечаемым визитом в Азербайджан президента Ирана Мухаммеда Хатеми? 
-  Конкретные сроки этого визита пока не установлены.  Как известно,  президент Азербайджана Гейдар Алиев, 

находясь в Иране, официально пригласил М.Хатеми посетить Азербайджан. Надеемся, что этот визит состоится до конца 
этого года. 

-  Какова  цель  нынешнего  визита  в  Иран  заместителя  министра  иностранных  дел  Азербайджана  Халафа 
Халафова? 

- Там продолжаются переговоры экспертов по определению статуса Каспия. 
- Есть ли прогресс на переговорах? 
-  Это  вопрос  достаточно  сложный,  требует  всестороннего  обсуждения  мельчайших  деталей.  Переговоры 

продолжаются. 
- На днях в Киеве планируется открытие генерального офиса ГУАМ. Какова основная цель этой акции? 
-  Офис  позволит  координировать  деятельность  ГУАМ.  Сейчас  четыре  члена  ГУАМ  координируют  свою 

деятельность. На ялтинском саммите будет принят ряд документов по расширению состава организации. Мы не исключаем 
и возможности присоединения к  ГУАМ стран-наблюдателей,  что вызывает необходимость более широкой координации 
деятельности организации в будущем. Украинская сторона, открывая генеральный офис, взяла на себя эту миссию. 

- Какие страны желают вступить в ГУАМ в качестве наблюдателей? 
- Об этом можно будет говорить лишь после ялтинского саммита 19-20 июля. 
- В печати сообщается об интересе к ГУАМ со стороны Бразилии. С чем, по-вашему, связан интерес этой страны? 
-  Ничего  необычного  тут  нет:  экономическая  организация  РИО,  объединяющая  страны  Южной  Америки, 

рассматривает ГУАМ как средство выхода в другой регион мира. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Москва добивается согласия Тбилиси на проведение совместной 
спецоперации в Панкисском ущелье 

«525 Газета», 11 июля 2002 г.

Грузинские страдания 
В Грузию в  сопровождении группы экспертов  прибыл секретарь  СБ России  Владимир Рушайло.  Официально 

целью его  предстоящих  переговоров  с  грузинским коллегой  Тедо  Джапаридзе,  президентом Эдуардом Шеварднадзе  и 
главами  местных  силовых  ведомств  станет  "обсуждение  вопросов  региональной  и  международной  безопасности, 
двустороннего военного и экономического сотрудничества, проблем борьбы с международным терроризмом". 

-  Тема  Панкисского  ущелья  может  быть  затронута,  но  лишь  в  контексте  обсуждения  более  общих  вопросов 
двустороннего  сотрудничества,  -  сказал  корреспонденту  "НГ"  замсекретаря  СНБ  Грузии  генерал  Джемал  Гахокидзе. 
Говорить же, что Рушайло приехал в Грузию для согласования едва ли не конкретного плана проведения в Панкиси силовой 
операции, нет никаких оснований, подчеркнул он. 

Эдуард Шеварднадзе также назвал не соответствующими действительности утверждения, будто одной из главных 
тем переговоров станет возможное участие России в антитеррористической операции в Панкисском ущелье. По его словам, 
визит  секретаря  российского  СБ  носит  обычный  плановый  характер.  Никакого  иностранного  участия,  в  том  числе  и 
российского, в наведении порядка в этом районе Грузии не планируется, заявил президент. По его словам, Тбилиси будет 
делать это собственными силами. У президента России по этому поводу может быть свое мнение, однако ввод без санкции 
руководства Грузии в  данный регион российских армейских подразделений означал бы обычную агрессию,  подчеркнул 
Шеварднадзе, явно намекая на слова Владимира Путина о том, что проблему чеченских боевиков в Панкиси Тбилиси может 
решить  только  в  сотрудничестве  с  Москвой  и  что  Грузии  не  обойтись  "без  прямого  и  активного  участия  российских 
специальных служб и подразделений". 

В комментарии Шеварднадзе заслуживают внимания слова, что ввод в ущелье российских войск невозможен "без 
санкции руководства Грузии". Многие расценили это как знак смягчения позиции. Политолог Рамаз Климиашвили считает, 
что  власти  "начали  постепенную  подготовку  общественного  мнения  к  тому,  что  без  проведения  совместной  операции 
порядок  в  Панкисском  ущелье  не  навести".  Нет  и  иллюзий  относительно  участия  в  такой  операции  американских 
"коммандос" - США вряд ли направят их в Панкиси. Ведь и сейчас в ущелье остаются крупные силы чеченских боевиков и 
наемников-арабов - от 300 до 600 человек. Отмечаются изменения в их поведении: в местной полиции утверждают, что 
боевики в последнее время разбились на небольшие группы численностью от 20 до 40 человек и перебираются в горы - 
поближе к границе с Чечней. 

С декабря 2000 г. все въезды в ущелье блокированы постами внутренних войск МВД Грузии. Но помимо путей с 
юга  есть  и  выходы из  ущелья  на  севере.  Российские  военные  утверждают,  что  оттуда,  со  стороны Чечни,  готовится 
коридор, по которому из Грузии на российскую территорию уже в июле может пройти отряд Руслана Гелаева, численность 
которого  составляет  200-250  штыков.  Естественно,  даже  теоретическая  возможность  переброски  столь  внушительной 
подмоги блокированным на юге Чечни боевикам Россию никак не устраивает. 

Не этим ли обусловлена активность Москвы в стремлении убедить Тбилиси согласиться на "панкисский блицкриг"? 
Ответ на этот вопрос может дать и "плановый визит" в Грузию Владимира Рушайло. Тем более что сам секретарь СБ 
России уже отметил, что именно панкисская проблема станет стержнем его бесед с грузинскими коллегами.

Беспартийность и безыдейность в Армении становятся 
преимуществом 

9 июля 2002 г., «Независимая газета»

Политика как ненужная роскошь
После  бурных  обсуждений  и  споров  Национальное  собрание  Армении  приняло  знаменательную  поправку  к 

Избирательному  кодексу.  Если  до  сих  пор  из  131  депутата  97  избирались  по  партийным  спискам,  а  остальные  -  по 
мажоритарной системе, то отныне число "мажоритарщиков" увеличится в полтора раза, достигнув 56 человек. 

Это  решение  было "продавлено"  голосами  членов  фракции  Республиканской  партии  Армении,  составляющей 
большинство в Национальном собрании. Симптоматично, что все остальные фракции, несмотря на существующие между 
ними принципиальные разногласия, в данном случае единодушно выступили против законопроекта, но сделать ничего не 
смогли. 

Любопытно,  что  вместе  с  депутатами  от  оппозиции  против  такого  решения  высказался  и  руководитель 
пропрезидентского объединения "Национальное самоопределение", экс-советник главы государства, известный в прошлом 
диссидент и правозащитник Паруйр Айрикян. По его словам, принятие такой поправки к Избирательному кодексу означает 
"наступление  на  демократию",  поскольку  будет  способствовать  "внедрению  в  парламент  местных  авторитетов  и 
криминальных элементов". 

Давно  забытая  и  неожиданно  вновь  проявившаяся  оппозиционная  активность  Айрикяна  в  данном  случае 
свидетельствует,  что терпение парламентариев, представляющих те или иные политические силы, исчерпано. Нравы и 
высказывания отдельных депутатов-мажоритарщиков уже успели стать притчей во языцех. Полностью лишенные какой-
либо  идеологии,  эти  "народные избранники"  рассматривают  депутатское  кресло  исключительно  в  качестве  удобного  и 
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надежного  прикрытия,  способствующего  процветанию  их  бизнеса.  Разумеется,  они  поэтому  никогда  не  возражают 
"начальству" в лице исполнительной власти. Отсюда и ощутимое падение уровня законотворческой деятельности. 

Можно  с  уверенностью предположить,  что  законопроект  будет  положительно  воспринят  президентом  и  глава 
государства его подпишет. Во-первых, документ внесли и отстояли республиканцы, не только поддерживающие Роберта 
Кочаряна, но и, как правило, действующие в полном соответствии с волей президента. Поэтому, надо полагать, и в данном 
случае их инициатива была согласована (если не прямо инициирована) на самом высоком уровне. Во-вторых, законопроект 
был внесен сразу после того, как оппозиция попыталась начать процедуру импичмента президента. 

Очевидно, что новый порядок формирования парламента нанесет едва ли не смертельный удар по и без того 
достаточно слабой местной партийной системе. Авторитет партий, причем всех без исключения, окончательно исчезнет. 
Политики  станет  меньше,  зато  неизбежно  возрастет  "материальная  составляющая"  в  процессе  выборов.  Впрочем, 
инициаторы поправки  к  этому  и  стремились.  Лидер  фракции  республиканцев  Галуст  Саакян  заявил  (в  интерпретации 
Интерфакса), что "сегодня состояние страны таково, что нет потребности в пропорциональной системе". По существу, это 
может означать, что необходимости в развитии и укреплении многопартийности в Армении нет. Зато есть желание сделать 
и без того вполне управляемый парламент еще более ручным.

Азербайджан выполняет распоряжения Америки в Каспийском 
море

6.07.2002 г., Иран.Ру.
Иранский специалист по проблемам Каспия Мохаммед Али Талеби Хакиани заявил, что военные учения России в 

Каспийском море связаны с разногласиями между прикаспийскими государствами. 
В ходе интервью корреспонденту ИСНА Талеби указал на разногласия между прикаспийскими государствами по 

поводу  правового  статуса  Каспия  и  отметил,  что  в  настоящее  время  эти  разногласия  в  большей  мере  похожи  на 
противоречия между Ираном и Туркменией, с одной стороны, и остальными тремя странами, Россией, Азербайджаном и 
Казахстаном, - с другой. Последние три государства согласны с тем, что море должно быть поделено, однако у них нет 
единого мнения по вопросу о том, как оно должно быть поделено. 

В  этих  условиях  военные  маневры проводятся для  того,  чтобы продемонстрировать  силу  другим странам.  В 
результате этих маневров будут созданы условия для вмешательства во внутренние дела региона иностранных государств, 
в первую очередь США. В маневрах будут участвовать 10 тыс. военнослужащих, 60 боевых кораблей и катеров, десятки 
самолетов. На них будут присутствовать представители России, Азербайджана и Казахстана. 

Талеби  указал  на  то,  что  в  Каспийском море  произошло  объединение  части  сил.  Он  напомнил,  что  Россия, 
Казахстан и Азербайджан примут участие в маневрах. Россия располагает сильным флотом в Каспийском море. Большая 
часть боевых кораблей, оставшихся в Каспийском море со времен распавшегося Советского Союза, находятся у берегов 
Азербайджана.  Туркменистан  закупил  несколько  боевых  кораблей  у  Украины.  В  течение  нескольких  последних  лет 
Казахстан также укрепил свои вооруженные силы. Таким образом единственной страной, которая не располагает боевыми 
и военными кораблями в Каспийском море, остается Иран. 

Талеби подчеркнул, что Иран больше, чем какая-либо другая страна, стремится к расширению сотрудничества со 
странами региона, прежде всего с прикаспийскими государствами. Иран считает, что страны, расположенные на побережье 
Каспийского  моря,  объединившись,  могут  эффективно  и  с  пользой  для  себя  использовать  запасы энергоносителей.  В 
случае продолжения разногласий и образования своего рода коалиций возможность использования названных ресурсов 
станет  минимальной.  Кроме  того,  в  случае  использования  запасов  энергоносителей  связанные  с  этим  работы  будут 
противоречить существующим в мире законам о международных правах на ресурсы озер. 

Далее Талеби отметил, что ранее Иран объявлял о том, что в случае получения приглашения он примет участие в 
военных  маневрах.  Однако  официальное  приглашение  получено  не  было.  Тем  не  менее,  российские  представители 
заявляют, что Иран также примет участие в военных маневрах. 

Указав  на  общность  цели  Ирана  и  России,  которая  заключается  в  недопущении  вмешательства  зарубежных 
государств во внутренние дела каспийского региона, Талеби подчеркнул: "Каждая из обеих стран преследует эту цель. На 
ашхабадском совещании представители всех государств заявляли об этом. Однако на практике некоторые прикаспийские 
страны, например, Азербайджан, выполняют распоряжения Америки в Каспийском море и угрожают другим странам тем, 
что пользуются американской поддержкой". 

Указав  на  усилия  сионистского  режима  по  разжиганию  розни  между  прикаспийскими  государствами,  Талеби 
сказал,  что  как  подчеркивает  Иран,  планирование  действий  и  принятие  решений  в  зоне  Каспийского  моря  должны 
осуществляться только с участием всех пяти стран. 

Как  отметил  Талеби,  русские  заявляли,  что  военные  маневры  проводятся  для  борьбы  с  терроризмом  и 
распространением наркотиков, однако эти проблемы касаются всего региона, и проведение маневров с участием всех стран 
на  паритетных  началах  может  способствовать  стабильности  в  регионе  и  недопущению  иностранного  вмешательства. 
Однако дело обстоит иначе, и самая большая доля участия в маневрах принадлежит России. 

Талеби указал на то,  что  заявив о  проведении маневров,  русские  хотят  продемонстрировать  силу в  регионе. 
Обеспечение безопасности не достигается с помощью маневров. Цель России заключается в том, чтобы показать свое 
стремление к обладанию монопольными правами и к расширению зоны своего влияния в Каспийском море. 

По поводу путей обеспечения безопасности в регионе Талеби сказал, что наиболее приемлемым путем может 
служить  создание  комитета  с  участием представителей  всех  пяти  государств  и  принятие  соответствующих решений  в 
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рамках этого комитета, а также создание комитетов для рассмотрения вопроса о правовом статусе Каспийского моря и 
утверждения этого статуса. 

В конце интервью Талеби заявил: "Несправедливые доли стран, определяемые в правовом статусе моря, могут 
привести в будущем к  возникновению новых проблем и негативным последствиям для двусторонних  отношений и для 
судьбы Каспийского моря". 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
28 июня. Около 350 боевиков Исламского движения Узбекистана ищут возможности прорыва из Афганистана в 

страны Центральной Азии. Об этом заявил министр обороны Киргизии Эсен Топоев. Ссылаясь на оперативные данные, он 
сообщил, что в Афганистане сосредотачиваются разрозненные формирования международных террористов, в том числе 
Исламского движения Узбекистана. Топоев не исключает, что боевики попытаются прорваться на территорию государств 
Центральной  Азии  с  целью дестабилизации обстановки  в  регионе.  Оперативные группы  силовых  структур  Киргизии  и 
Таджикистана  постоянно  отслеживают  ситуацию  в  приграничных  районах.  В  южных  районах  Киргизии  усилены  меры 
безопасности.

29 июня. Политическое решение об участии казахстанского миротворческого батальона "Казбат" в миротворческой 
операции в Афганистане принято. Об этом сообщил министр обороны РК Мухтар Алтынбаев.

С  этой  целью  "Казбат"  был  полностью  экипирован  по  стандартам  НАТО.  Также  Казахстан  присоединился  к 
программе НАТО "Процесс планирования и анализа", что позволяет ВС РК принимать участие в миротворческих миссиях и 
мероприятиях по поддержанию мира в зонах вооруженных конфликтов. В настоящее время офицеры штаба Казбата уже 
принимают участие в планировании операции. В августе состоится встреча со специальными представителями НАТО по 
дальнейшей работе.

1  июля.  В  Алма-Ате  сотрудники  криминальной  полиции  задержали  двух  граждан  Узбекистана,  состоящих  в 
экстремистской религиозной организации ваххабитского толка, сообщили в пресс-службе ГУВД Алма-Аты.

Задержанных граждан Узбекистана длительное время разыскивали правоохранительные органы этой республики, 
в том числе за попытку подрыва конституционного строя, сообщили в пресс- службе МВД Казахстана.

1 июля. На 15 июля назначено начало судебного процесса над бывшим главой Павлодарской области Казахстана 
(на севере) Галымжаном Жакияновым. Об этом говорится в заявлении, распространенном пресс-секретарем Жакиянова 
Нурланом Жолдасовым. Суд пройдет в здании городского суда Павлодара.

1 июля. Официально объявлены запасы нефти на одном из месторождений северного Каспия. Накануне около 
полуночи в Астане компания-оператор "Аgip КСО" и национальная компания "Казмунайгаз" подписали документ – признание 
кашаганского  коммерческого  открытия.  Извлекаемые  запасы  нефти  на  Кашагане  оцениваются  в  пределах  от  7  до  9 
миллиардов  баррелей,  то  есть  более  миллиарда  тонн.  Это  самое  крупное  из  открытых  в  мире  за  последние  30  лет 
нефтяных месторождений, и поэтому признание коммерческих запасов Кашагана сегодня - одна из важнейших новостей 
мирового нефтяного рынка. Переговоры между компаниями длились несколько дней, и только накануне близко к полуночи 
документ был подписан. Геологические запасы нефти оцениваются в 38 миллиардов баррелей, извлекаемые запасы - 7-9 
миллиардов.  Данные  об  извлекаемых  запасах  могут  уточняться  и  увеличиваться  -  в  зависимости  от  результатов 
дополнительной разведки и применения новых технологий добычи. На Кашагане работает консорциум из семи иностранных 
компаний. По 16,6% долевого участия в проекте имеют "Эни Аджип", "Бритиш Газ", "Эксон Мобил", "Шелл" и "Тоталь Фина 
Эльф", по 8,3% - "Инпекс Девелэпмент" и "Филипп Петролеум". Консорциум вкладывает в проект более семи миллиардов 
долларов - на разведку и развитие береговой инфраструктуры, строительство промышленных объектов.

2 июля.  Запрещенной в Узбекистане оппозиционной партии "Бирлик"  скоро будет предоставлена возможность 
пройти повторную регистрацию и возобновить свое участие в политической жизни страны. Об этом заявило в своем пресс-
релизе посольство США в Узбекистане. 

2  июля.  Саммит  глав  государств-членов  ГУУАМ  пройдет  19-20  июля  в  Ялте.  Об  этом  сообщил  глава  МИД 
Азербайджана Вилаят Гулиев. 

По его словам, в ходе саммита планируется подписание ряда документов, в том числе соглашения о создании 
зоны свободной торговли в рамках ГУУАМ, Декларации о стабильности и безопасности, положения о Совете МИД стран 
ГУУАМ,  о  сотрудничестве  в  отдельных  областях  между  странами  объединения,  а  также  документа  об  открытии 
информационного офиса ГУУАМ в Киеве. 

Он отметил, что в Ялте же будет принято решение о статусе наблюдателя в ГУУАМ. 
Гулиев сообщил, что в качестве гостей на саммит в Ялте будут приглашены представители ряда стран. Среди них 

- США, Бразилия, Турция, Россия, Иран, Румыния, Казахстан, Болгария, Польша.
2 июля. Новая десантно-штурмовая бригада (ДШБ) мобильных сил ВС Казахстана будет базироваться в Астане. 

Об этом сообщил министр обороны РК Мухтар Алтынбаев.
ДШБ будет расположена в комплексе зданий, где в настоящее время находится военная школа "Жас улан". Сама 

школа будет переведена в село Алексеевка Акмолинской области, где для школы будет построен типовой комплекс.
2  июля.  Президент  России  Владимир Путин в  ходе встречи  в  Кремле с  министром обороны России Сергеем 

Ивановым и главнокомандующим ВМФ адмиралом флота Владимиром Куроедовым утвердил план проведения военных 
учений в Каспийском море в августе нынешнего года. Целью учения являются поддержание стабильности, обеспечение 
защиты  интересов  государства,  борьба  с  терроризмом  во  всех  его  проявлениях,  предотвращение  и  ликвидация 
экологических катастроф, решение задач спасения на море, предотвращение проникновения наркотиков на территорию 
государства.

Как  заявил  по  окончании  встречи  В.Куроедов,  это  будут  первые  серьезные  российские  учения  с  подобным 
количеством участников. По его словам, с российской стороны в нем будут задействованы порядка 10 тыс. человек, 60 
кораблей и судов, более 30 единиц авиатехники. В сбор-походе Каспийской флотилии примут участие многие российские 
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министерства  и  ведомства,  а  также  воздушные силы Казахстана  и  Азербайджана  и военно-морской  флот  Казахстана. 
Наблюдать за учениями,  как предполагается,  будут представители всех прикаспийских государств.  "Предстоящий сбор-
поход будет практически еще одним шагом по выполнению морской доктрины России", - подчеркнул главком. 

4 июля. Белый дом официально объявил о том, что Соединенные Штаты Америки поддерживают реализацию 
трансафганского  газопровода,  который предполагается проложить  по  маршруту  Довлетабад (Туркменистан)  -  Кандагар 
(Афганистан) - Мултан (Пакистан). 

4 июля. Президент Сапармурат Туркменбаши объявил об ужесточении правил выезда граждан Туркменистана в 
соседние Иран и Узбекистан. Как заявил  Ниязов на заседании Кабинета министров, существовавший ранее упрощенный 
режим пересечения туркмено-иранской и туркмено-узбекской государственных границ создает, к сожалению, благоприятные 
условия для наркокурьеров и незаконного вывоза туркменских товаров, и привел факты, когда «живыми контейнерами» для 
наркотиков становились туркменские женщины, посещающие Иран: «Около 160 туркменок привлечены иранскими судами к 
ответственности за наркоторговлю и другие правонарушения», заявил Туркменбаши.

Ниязов  заметил,  что  все  проблемы  Узбекистана  он  готов  решать  на  межправительственном  уровне,  но  не 
позволит отдельным лицам заниматься контрабандным вывозом нефтепродуктов.

Правительство Туркмении планирует ввести новый порядок пересечения границы с ИРИ и РУ для туркменских 
граждан сроком на 2 года. Он предусматривает обязательную регистрацию всех выезжающих по упрощенному режиму, 
включая проставление на пунктах пропуска специальных отметок в паспортах и взимание платы за переход границы в 
размере 6 долларов США. 

5 июля. Нурсултан Назарбаев отказался подписать закон о политических партиях в Казахстане, отправив его на 
доработку. Согласно этому закону, минимальное число членов партии, необходимое для ее регистрации, увеличится с 3 до 
50  тысяч.  Партии  должны  будут  располагать  более  чем  700  членами  в  каждой  из  14  областей  и  в  двух  городах 
республиканского подчинения. В Казахстане всего две или три партии, которые отвечают этим требованиям, причем все они 
являются проправительственными.

6  июля.  В  морском порту  Актау  на  казахстанском побережье  Каспия  состоялась  неформальная встреча  пяти 
президентов: России, Казахстана, Узбекистана, Киргизии и Таджикистана. 

После встречи пять президентов вышли к журналистам, однако, речь перед ними держал и отвечал на вопросы 
только президент Казахстана Нурсултан Назарбаев. Никаких документов подписано не было. 

Говорили президенты, по словам Назарбаева, о взаимодействии в топливно-энергетической сфере, положении в 
Афганистане, президент Путин в этой связи рассказал коллегам о том, как именно эти проблемы обсуждались на встрече 
Большой Восьмерки в канадском Кананаскисе. 

Президент  Узбекистана  Ислам  Каримов  говорил  на  встрече,  в  основном,  о  ситуации  в  Афганистане.  По  его 
оценкам, она далека от стабильности, и стабилизировать ее можно, как он сказал, в основном, адресной экономической 
помощью.

Много вопросов вызвало отсутствие президента Туркмении. Перед резиденцией в Актау, где проходит встреча, 
один из флагштоков остался пустым.

Нурсултан  Назарбаев  отметил,  что  достигнута  договоренность  о  подключении  Казахстана  к  транспортному 
коридору Север-Юг, который начинает функционировать между Россией и Ираном на Каспии. По окончании неформальной 
встречи  главы государств  Центральной  Азии  и  России  отправились  в  порт  Актау.  Директор  порта  рассказал о  работе 
возглавляемого им предприятия, об объектах, расположенных на его территории. Он показал схемы проходящих через порт 
морских транзитных коридоров и перспективную схему транспортного коридора "Север-Юг" в свете присоединения к этому 
проекту казахстанского порта. По словам директора, порт Актау - "новый и самый современный порт на Каспии", который 
отвечает всем мировым стандартам. 

6 июля. Между Россией и Казахстаном окончательно решены все вопросы на Северном Каспии, заявил в Актау по 
окончании неформальной встречи лидеров стран Центральной Азии и России президент Казахстана Нурсултан Назарбаев.

Окончательное  решение  всех  вопросов  по  Северному  Каспию  было  сделано  после  недавнего  подписания 
соглашения о разделе Каспия между Казахстаном и Россией "с выгодой для обоих государств", сказал президент РК.

8 июля. Объем поставок казахской и туркменской нефти через Иран возрастет к концу года в пять раз и составит 
120 тысяч баррелей в сутки (6 млн. тонн в год). С таким утверждением выступил президент швейцарской компании Vitol Ян 
Тейлор.

Тейлор заявил, что объем операций по схеме замещения можно в относительно короткие сроки повысить до 370 
тыс. баррелей в сутки.  Компания Vitol  участвует  в организации кредита на сумму 150 млн.  долл.  для финансирования 
проекта  расширения иранского направления транспортировки каспийской нефти.  По этому проекту  китайская компания 
Sinopec  проведет  реконструкцию  иранского  порта  Нека  на  Каспии  и  модернизацию  мощностей  на  НПЗ  в  Тегеране  и 
Тебризе. К декабрю 2002 г. проектная мощность Нека составит 11 млн. т. нефти в год. До этого же уровня еще через 6 
месяцев будет доведена пропускная способность нефтепровода Нека-Тегеран.

За операции по замещению Иран получает комиссионные в размере 16 долларов за тонну туркменской нефти и 13 
долларов - за тонну казахской из-за разного качества сырья. 

8-9 июля. В Китае находится с визитом военная делегация Туркменистана, возглавляемая первым заместителем 
министра  обороны,  начальником  Генерального  штаба  Сердаром  Чарыяровым.  Состоялись  его  встречи  с  министром 
обороны КНР Чи Хаотянем и начальником Генерального штаба Национальной освободительной армии Китая Фу Цюанью. 
Последний  в  ходе  переговоров  подчеркнул,  что  "китайские  Вооруженные  Силы  придают  важное  значение  китайско-
туркменским  армейским  связям  и  намерены  развивать  их  во  всех  областях,  базируясь  на  принципах  равноправия  и 
взаимной выгоды".
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Между двумя государствами уже  существует  сотрудничество в  подготовке военных кадров,  и  стороны готовы 
развивать взаимодействие в этой сфере. В этой связи делегация Туркменистана посетила, наряду с воинскими частями и 
оборонными предприятиями, и военные учебные заведения Китая.

Туркменские военные планируют в  рамках  дальнейших переговоров  обсудить  возможность  поставок из  Китая 
военного снаряжения и обмундирования для нужд туркменской армии.

9-10  июля.  В  Ашхабаде  состоялось  первое  заседание  Руководящего  Комитета  по  реализации  проекта 
строительства газопровода Туркмения –  Афганистан –  Пакистан.  Во главе  делегаций своих стран в  работе заседания 
принимают участие заместитель председателя Кабинета министров Туркмении Еллы Гурбанмурадов,  министр нефти и 
природных ресурсов Исламской Республики Пакистан Усман Аминуддин и министр промышленности и горных ресурсов 
Афганистана Джума Мухаммед Мухамади. На встрече присутствовал также представитель Азиатского банка развития г-н 
Раджив Кумар. Обращаясь к ним Сапармурат Туркменбаши призвал приложить все силы для ускоренного продвижения 
проекта, для успеха предстоящего в октябре туркмено-афгано-пакистанского саммита.

На  первом заседании руководящего  комитета  были обсуждены текущие вопросы строительства,  в  частности, 
условия объявления международного тендера, а также программа привлечения потенциальных инвесторов.

В качестве первоочередной задачи была признана необходимость скорейшей подготовки ТЭО Трансафганского 
газопровода и привлечение к финансированию проекта авторитетных мировых инвесторов, таких, как Всемирный банк и 
Азиатский банк развития. Р.Кумар заявил, что представляемый им банк весьма заинтересован в реализации проекта и 
предоставляет грант для завершения разработки ТЭО. Пока нет ни одной компании, которая публично заявила бы о своем 
интересе к проекту.

Газопровод протяженностью почти 1,5 тыс км планируется построить по маршруту Довлетабад /Туркменистан/- 
Кандангар /Афганистан/ - Мултан /Пакистан/.  Пропускная способность трубопровода может составить от 15 до 30 млрд 
кубометров газа в год. Ориентировочно строительство обойдется, минимум, в 2-2,5 млрд долларов США. 

10  июля.  В  Астане  подписан казахстанско-американский  меморандум о  взаимопонимании по  предоставлению 
международного  аэропорта  Алма-Аты  как  запасного  для  экстренных  посадок  и  дозаправки  самолетов  ВВС  США, 
участвующих в антитеррористической операции. Документ подписали вице-министр иностранных дел Казахстана Кайрат 
Абусеитов и посол США в республике Ларри Нэппер. 

По словам Ларри Нэппера, принятие меморандума «произошло в рамках сотрудничества наших стран в борьбе с 
международным терроризмом», которое «приобрело характер стратегического партнерства». 

Глава  МИД  Казахстана  Касымжомарт  Токаев  в  свою  очередь  подчеркнул,  что  «речь  не  идет  о  создании  в 
Казахстане  военной  базы  США.  Речь  идет  о  посадках  самолетов  антитеррористической  коалиции,  прежде  всего 
американских, в случаях, признанных обеими сторонами как чрезвычайные».

10  июля.  В  Казахстане  существует  реальная  угроза  депопуляции  населения.  Такое  мнение  высказывают 
специалисты министерства здравоохранения РК.

Как  отмечается  в  сообщении  пресс-службы  минздрава,  сложившаяся  в  республике  ситуация  прежде  всего 
обуславливается снижением рождаемости, на уровень которой большое значение оказывает здоровье женщин детородного 
возраста. За последние годы индекс здоровья женщин составляет 20%, а в некоторых регионах 10% и ниже.

В целом, по информации минздрава, 60% родов протекают с теми или иными осложнениями. Сокращается число 
нормальных родов,  их доля составляет 35%,  а  в  ряде  регионов Казахстана  меньше 25%.  Процент  здоровых женщин, 
родивших детей, на сегодня по республике составляет 11,4%. Каждый третий родившийся ребенок имеет отклонения в 
состоянии здоровья, а материнская смертность значительно превышает среднеевропейский показатель.

10 июля. С 1998 года Россия оказала Киргизии военно-техническую помощь на сумму более 17 млн. рублей для 
приведения  зенитно-ракетных  и  радиолокационных  комплексов  Киргизии  в  боевую  готовность.  Как  заявил  военный  и 
военно-воздушный атташе при Посольстве России генерал-майор В. Варфаламеев, охране южных границ Содружества 
уделяется особое внимание.

В настоящее время благодаря поставкам российских комплектующих к радиолокационным комплексам удалось 
ввести в строй РЛС П-14 «Оборона» с радиусом обнаружения цели 600 км, которая выработала свой ресурс. В ближайшее 
время  должна  поступить  очередная  партия  оборудования  для  зенитно-ракетных  комплексов.  Вся  техническая  помощь 
оказывается на безвозмездной основе. Прорабатывается вопрос поставки в республику комплекса С-300.

Кроме того, в рамках создания единой системы ПВО стран СНГ со стороны Российской Федерации оказывается 
помощь в подготовке кадров и консультативная помощь. В настоящее время в российских военных ВУЗах обучается более 
300 военнослужащих из Кыргызстана.

10  июля.  Подписанием  ряда  межгосударственных  соглашений  завершился  визит  в  Бишкек  премьер-министра 
Казахстана Имангали Тасмагамбетова. В ходе визита глава кабинета министров Казахстана и премьер-министр Киргизии 
Николай Танаев подписали соглашение "О трудовой деятельности и социальной защите трудящихся-мигрантов". Данное 
соглашение предусматривает выделение казахстанскими миграционными службами особой квоты для трудовых мигрантов 
из Киргизии. Стороны также одобрили документы "О рациональном использовании водно-энергетических ресурсов Нарын-
Сырдарьинского каскада водохранилищ на 2002 год" и "План мероприятий к программе экономического сотрудничества КР 
И РК на 2002-2003 годы". 

Планируется, что в этом году и первом квартале следующего Казахстан должен получить от Киргизии 1 млрд 100 
млн киловатт-часов электроэнергии и более миллиарда кубометров воды. 

В ходе переговоров премьер-министры двух стран также решили вопрос выплаты взаимных долгов и утвердили 
механизм их погашения в течение ближайшего времени. 
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11  июля.  Спецслужбы  Казахстана  "ожидают  рост  поступления  наркотиков  из  Афганистана".  Об  этом  заявил 
заместитель  начальника  департамента  КНБ  РК  по  городу  Алматы  Берик  Ошакбаев.  Он  пояснил,  что  увеличение 
наркотрафика из Афганистана произойдет в связи с открытием перевалов, через которые идет поставка наркотиков из этой 
страны. Учитывая, что основная масса наркотиков направляется в Россию, "скорее всего поставка будет осуществляться 
через территорию Западного Казахстана", констатировал замначальника департамента.

Как подчеркнул Ошакбаев, "сегодня в Афганистане имеются большие объемы производства наркотиков". 

В зоне жизненных интересов США
4.07.2002 «Мегаполис» (Казахстан) № 26

Ахас Тажутов 
Американцев  интересует  только  Каспийский  регион.  Остальную  Центральную  Азию  просят  не  

беспокоиться
На Всемирном экономическом форуме США объявили район Каспийского моря зоной своих жизненных интересов. 

Но  эту  часть  Евразии  делят  между собой  Россия,  Центральная  Азия,  Закавказье  и  Иран,  и  поэтому  такое  заявление 
американцев породило среди тех, кто считает себя непосредственно причастным к этим регионам, немало вопросов.

Крайне двусмысленным оказывается в данном случае положение Казахстана. Потому что прикаспийская часть его 
территории –  это  еще далеко  не  вся страна.  В  свете  вновь  заявленного  притязания США в подобном же  положении 
оказались, казалось бы, и  Россия с Ираном. Но для этих двух государств прилегающие к  Каспийскому морю части их 
территорий  не  имеют  исключительного  стратегического  значения.  Это  –  во-первых.  Во-вторых,  Россия  и  Иран  –  это 
государства  с  давними  традициями  державного  позиционирования  себя  в  региональном  и  мировом  контексте. 
Возникновение таких ситуаций и нахождение выхода для них не внове.

Что же касается закавказского Азербайджана и центральноазиатского Туркменистана, их территории целиком и 
полностью  находятся  в  пределах  того,  что  имеется  в  виду  под  названием  "Каспийский  регион".  Так  что  заявление 
американцев, которым они обозначили пространственные параметры своих жизненных интересов в этой части света, в тех 
странах не прокладывает в отличие от случая с Казахстаном незримой внутренней разделительной линии. Однако пока 
сами американцы не принялись подкреплять свои заявленные претензии конкретными делами, никому особенно в голову 
не приходила мысль задаваться предметным вопросом.

Но вот война в Афганистане привела США в Центральную Азию. И появился вопрос: хорошо ли это для здешних 
государств или плохо? На Западе ответ на такой вопрос однозначен: появление американцев создает новые возможности 
для выведения региона из затруднительного положения, поскольку в течение 10 лет после распада Советского Союза ни 
Россия,  с ее остаточным влиянием в Центральной Азии, ни новые лидеры пяти бывших советских республик так и не 
доказали  своей  способности  совладать  с  его  громадными  социально-экономическими  проблемами.  Там  считают,  что 
результаты во многом зависят от того, надолго ли они останутся здесь, и если да, то ради чего.

Для  российской  стороны более  важным представляется  не  сколько  то,  на  какой  срок  американцы останутся, 
столько  то,  по  какой  причине  они  останутся.  Такую позицию во  всяком случае  озвучил  московский  политолог  Андрей 
Пионтковский в дни международной конференции, проходившей в апреле под эгидой Всемирного экономического форума в 
Алматы.  Прояснил же он ее так:  если  американцы находятся здесь для дачи отпора исламскому экстремизму,  то  это 
хорошо; а если для обеспечения сугубо американских экономических интересов, то нехорошо.  (Robert COTTRELL "Asian 
entanglement", Financial Times, Apr 17, 2002).

Теперь же,  по прошествии двух с  половиной месяцев после той международной конференции,  мы,  наверное, 
можем сказать, что худшие ожидания А.Пионтковкого начинают оправдываться.  Судя по сообщениям из самых разных 
источников,  США,  которые  играют  ведущую  роль  в  проводимой  в  Афганистане  войне  против  терроризма,  против 
базирующихся там боевиков ИДУ (Исламского движения Узбекистана),  никаких шагов до сих пор не предприняли.  Эта 
структура,  в  прошлом  году  объявленная  американцами  террористической  организацией  и  переименованная  его 
основателями в ИДТ (Исламское движение Туркестана), как бы придерживается там нейтралитета. Но при этом у нее и 
идеология,  и уставные задачи никаких изменений не претерпели.  То есть ее деятельность направлена на эту сторону 
бывшей советско-афганской границы. А между тем на юге Кыргызстана, дважды - в 1999-м и 2000 году - становившегося 
объектом нападения боевиков ИДУ, гражданский мир вот уже несколько месяцев подвергается серьезнейшим испытаниям.

По сути дела, речь идет о дестабилизации, грозящей молодому кыргызскому государству распадом. Если в такой 
ситуации повторится вторжение исламистов, сразу же под вопросом окажется управляемость и целостность Кыргызстана. И 
дестабилизация  вполне  может  перекинуться  на  соседние  с  ним  государства.  Чтобы  предотвратить  такой  оборот,  их 
руководство должно будет превентивным образом вмешаться в кризис. Такова логика развития событий. А вот кто с чем в 
результате выйдет из такой ситуации – это трудно предугадать. Потому что многие ее детали не поддаются логическому 
объяснению.

Следовательно, на развитие этой ситуации воздействуют не только местные, но и международные силы. То есть 
начинают  ощущаться  последствия  подключения  глобальных  сил  к  делам  Центральной  Азии  после  вышеназванного 
заявления американцев,  давшего,  по сути дела,  старт  новому переделу региона внешними силами на зоны влияния и 
жизненных интересов.

Но можно ли говорить о том, что у тех же США, чьи Вооруженные силы находятся не только в Афганистане, где 
базируется  ИДУ,  представляющее  наибольшую  внешнюю  угрозу  существующим  в  бывшей  советской  Средней  Азии 
властным режимам, но и также в Кыргызстане, о котором в данном случае идет речь, могут быть в регионе масштабные 
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долгосрочные экономические интересы?! Да, США явно не желают служить защитой властям государств Центральной Азии 
в их противостоянии с оппозиционными силами, будь они даже исламскими радикалами. То есть в пределах СНГ они не 
хотят делать то, что было бы хорошо на взгляд вышеназванного А.Пионтковского. Но, с другой стороны, едва ли можно 
считать,  что  их  пребывание  здесь  объясняется  всего  лишь  необходимостью  обеспечения  безопасности  своих  сугубо 
экономических интересов.

Сами американцы совершенно недвусмысленно дают понять, что вся Центральная Азия для них, с точки зрения 
долгосрочных  экономических  интересов,  не  является привлекательной.  И,  как  следствие,  считают  они,  нет  достаточно 
крепких уз,  способных связывать США с этим регионом.  Общая их точка зрения такова,  что там,  кроме нефтегазовых 
производств  в  западной  части  региона,  на  побережье  Каспийского  моря,  нет  достаточно  большой  индустрии  или 
значительного  рынка,  что  может  заинтересовать  американские  компании.  Отсюда  следует  закономерный  вывод:  если 
только или как  только в  Афганистане стабильность будет  восстановлена,  вряд ли  такой отдаленный и  индустриально 
слаборазвитый регион может продолжать оставаться долгосрочным приоритетом среди геополитических доминант США.

Другое  дело  –  его  прикаспийская  часть.  Особенно  казахстанский  участок  этой  части.  Там  крупнейшими 
американскими компаниями вложены уже миллиарды долларов. Еще больше собираются они инвестировать в местное 
нефтегазодобывающую индустрию в течение ближайшего десятилетия. Их примеру следуют компании других западных 
стран. Так что заявление о жизненных интересах - вовсе не пустые слова. Интересы есть. И они уже сейчас очень большие. 
Параллельно растет значение Прикаспийского региона Казахстана в качестве новой нефтяной провинции.

Жоэль  Штольц,  специальный  корреспондент  главной  французской  политической  газеты  "Монд",  в  своем 
репортаже из  Вены,  где  26  июня  состоялась  конференция  ОПЕК на  уровне  нефтяных  министров  стран-участниц этой 
организации, пишет следующее: "У картеля также вызывает беспокойство рост могущества у его соперников – России и 
Казахстана". (Joelle STOLTZ "L"OPEP tente de maitriser les aleas de la conjoncture", Le Monde, 26.06.02 г.)

То  есть  мы  уже  сейчас  дожили  до  того,  когда  самые  крупные  нефтедобывающие  организации  вынуждены 
считаться  с  возможностями  нашей  страны.  Такой  факт  как  для  США,  так  и  для  всего  развитого  Запада  имеет 
первостепенное значение.

Еще одним подтверждением того, что в глазах США и Запада значение Прикаспийского региона Казахстана резко 
возросло и приобрело иное, чем прежде, качество, представляется то, что там вдруг стали добиваться наведения порядка в 
отношениях своих инвесторов с местными людьми и структурами. Другими словами, американская и западноевропейская 
общественность  теперь  озаботились  формированием  нормальной,  благоприятной  общественной  атмосферы  в  местах 
добычи каспийских углеводородов.

В связи с этим можно назвать в качестве примера весьма примечательную публикацию из "Файненшел Таймс". В 
ней  приводится  изустный  рассказ  Питера  Войке,  главы  Международной  финансовой  корпорации,  являющейся 
подразделением  Всемирного  банка  по  предоставлению  займов  частному  сектору,  о  том,  какой  он  имел  разговор  с 
менеджером одной нефтяной компании в Казахстане.

Банкир завел с ним речь о социальных и экологических последствиях деятельности компании. Тот ему после пяти 
минут заявил так: "Я послан сюда, чтобы доставать из-под земли нефть как можно быстрей. И не говорите мне, что должен 
строить детсады, школы и дороги".

Но это было только начало разговора, продлившегося два-три часа. В конце же нефтяной менеджер признал, что 
мало будет хорошего для него,  если он будет делать свое дело во враждебном окружении (Alison Maitland "Developing 
nations win by getting greener", Financial Times, 28.06.02 г.).

Уже из этого сюжета видно, какая огромная воспитательная работа ведется с западными производственниками в 
Западном Казахстане в плане улучшения их взаимопонимания с местным населением и обществом. Это и есть прямое 
следствие заявленной приоритетности региона Каспия для США и Запада. Но таких перемен не наблюдается в отношениях 
остальных иностранных компании с местными из других регионов Казахстана. Не значит ли это, что на наших же глазах 
формируются два разных Казахстана: один – прикаспийский, а другой центральноазиатский?!

Плацдарм для разведки
5.07.2002 «Независимое Военное Обозрение» №22 

Игорь Васькин
Его создают США в Центральной Азии, проникая туда все глубже и основательнее
Центральная Азия,  а также Средняя Азия и Казахстан занимают огромное пространство, включающее в себя, 

Киргизию, Таджикистан, Узбекистан и Туркмению. После распада СССР на территории Центральной Азии образовались 
суверенные государства республиканского типа с определенной склонностью к авторитарным режимам во главе с бывшими 
первыми секретарями ЦК Коммунистической партии Казахстана (Назарбаев), Узбекистана (Каримов), Туркмении (Ниязов). 
Бывшие  коммунисты  возглавляют  Киргизию  (Акаев)  и  Таджикистан  (Рахмонов).  Этот  регион  получил  также  названия 
республики Центральной Азии, центральноазиатские республики, центральноазиатские государства, центральноазиатские 
страны или Центрально-Азиатский регион.

Еще недавно Центральная Азия интересовала США в основном с точки зрения долгосрочной стратегии. Однако 
редактор издания "Джэн"с Уорлд Арми"с" отставной майор британской армии Чарльз Хейман считает, что "Соединенные 
Штаты интересовались  этой  областью уже  давно,  проведя  довольно  много  учений.  Об одних  сообщалось  достаточно 
широко, о других - нет. Достоверные подробности очень трудно узнать".

СТАВКА НА ТАШКЕНТ
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Основную ставку в этом регионе правительство США решило сделать на Узбекистан, который рассматривается 
Вашингтоном  в  качестве  ключевой  страны,  способной  возглавить  процесс  стратегической  переориентации  государств 
Центральной Азии с России на США. К тому же Узбекистан в 1999 г. вышел из Договора о коллективной безопасности СНГ. 
С другой стороны,  США стремятся завести себе надежного союзника рядом с Каспийским морем,  районе с большими 
запасами  нефти и  газа.  В  краткосрочной  перспективе  Вашингтон  надеялся  помочь  Ташкенту  в  его  противостоянии  со 
стороны  исламских  фундаменталистов,  активизировавших  свою  деятельность  в  соседних  странах,  добиться 
сотрудничества с Узбекистаном в программах по предотвращению распространения оружия массового уничтожения. В то 
время  как  госдепартамент  торопил  президента  Ислама  Каримова  с  либерализацией  его  правительства,  военные  для 
достижения вышеуказанных целей работали с узбекскими представителями, делая упор на налаживание контактов среди 
военнослужащих обеих армий. В 1999 г.  в ряд районов близ Ташкента прибыли группы "зеленых беретов" -  лучшие из 
солдат американской армии. В течение последующих двух лет они появлялись и исчезали каждые несколько месяцев. Их 
задача состояла в том, чтобы подготовить неопытных солдат узбекской армии к стычкам с диверсионно-террористическими 
группами Исламского движения Узбекистан, обвиняемых в подготовке и проведении прогремевших в 2001 г.  взрывов в 
Ташкенте.

Долгосрочная цель была более амбициозной и связана с расширением договоренностей в области обеспечения 
безопасности.  "Зеленые  береты"  заложили  основу  для  широкого  военного  сотрудничества.  Так,  в  соответствии  с 
программой международного военного образования и подготовки Узбекистан в 1995-2000 гг.  получил 2,2 млн. долл.,  на 
которые в США обучалось 150 офицеров узбекской армии. В свою очередь, большее число американских военных стали 
принимать участие в учениях в горных и степных районах Узбекистана.

США  также  оказывали  содействие  узбекским  военнослужащим  и  пограничникам  в  приобретении  военного 
снаряжения: шлемов, бронежилетов, 16 джипов, очков ночного видения, средств связи, противотанковых ракет и детекторов 
радиации, используемых для поиска контрабандных ядерных материалов. В связи с этим Узбекистан заключил с США в 
1998 г. соглашение о содействии на сумму 2,6 млн. долл. и на 34 тыс. долл. в 2000 г. Стороны договорились о создании 
постоянно действующей группы по военно-техническому сотрудничеству (ВТС).

После  того  как  США  объявили  Усаму  бен  Ладена  организатором  терактов  в  Нью-Йорке  и  Вашингтоне, 
геополитическое  и  геостратегическое  значение  центральноазиатских  государств  резко  возросло.  Отныне  внимание 
заокеанской  мировой  державы  к  этому  региону  носит  вполне  конкретный  и  оперативный  характер.  Отсюда  и  резкое 
"потепление"  в  отношениях  между  США  и  странами  Центральной  Азии.  В  начале  октября  2001  г.  США  и  Узбекистан 
заключили соглашение, согласно которому американским войскам в обмен на обязательство обеспечивать безопасность 
Узбекистана  были  предоставлены большие  полномочия  в  проведении  операций  с  узбекских  баз  Ханабад,  Кокайды  и 
Тузель.  При  этом  американцам  запрещено  использовать  территорию  Узбекистана  для  базирования  истребительной 
авиации.  Боевые  самолеты могут  осуществлять  посадку  на  аэродромах  Ханабад  и  Тузель  только  "в  исключительных 
случаях". В Ханабаде дислоцируются почти полторы тысячи американских солдат и более тридцати вертолетов. В период 
американских  бомбардировок  в  Афганистане  здесь  ежедневно  садились  транспортники,  доставлявшие  грузы  для 
американской группировки в этой стране, и оборудование для модернизации аэродрома.

Подписанное соглашение между США и Узбекистаном несколько недотягивает до статуса двустороннего пакта в 
области обороны, однако оно знаменует качественно новые отношения, которые включают в себя долгосрочные военные 
обязательства. Так, по данным газеты "Известия", после окончания действия соглашения будет официально объявлено об 
аренде  правительством  США  аэродрома  Ханабад  на  25  лет.  Тогда  в  Узбекистане  будет  дислоцировано  до  3  тыс. 
американских военнослужащих и примерно 50-60 истребителей. В обустройство объекта США планируют вложить более 
500 млн. долл., а аренда обойдется еще в 270-300 млн. долл. в год.

По неподтвержденной информации, в обмен на использование узбекских баз Вашингтон предложил Ташкенту 8 
млрд.  долл.  Вполне  может  быть,  что  указанная  цифра  сильно  завышена,  однако  США  с  октября  2001  г.  уже  начали 
выделять финансовые ресурсы на осуществление различных узбекских программ: Вашингтон выделил Ташкенту 6 млн. 
долл.  на  ликвидацию  хранилища  отходов  биооружия  в  Аральском  море,  направляются  средства  на  обеспечение 
безопасности, поставляется американское военное имущество и средства на борьбу с терроризмом.

БИШКЕК ДЕЙСТВУЕТ В ОТКРЫТУЮ
В то время как  по  ряду  причин внутреннего и  внешнего порядка американо-узбекское  соглашение тщательно 

скрывается и не афишируется правительством и президентом Узбекистана, то руководство соседней Киргизии, наоборот, с 
гордостью говорит о своих успешных контактах с США. Ее президент Аскар Акаев заявил о готовности продлить годовое 
соглашение  с  США  о  предоставлении  своей  территории для  американского  военного  контингента.  В  январе  2002  г.  в 
центральном аэропорту "Манас" в Бишкеке более 200 американских и французских военнослужащих занимались приемкой 
транспортных  самолетов.  К  февралю 2002  г.  их  численность  намечалось  довести  до  3000.  Из  Франкфурта  в  Бишкек 
регулярно прибывают самолеты ВВС США. Планировалось перебросить сюда 6 самолетов-заправщиков КС-135. А после 
модернизации аэропорта к ним прибавится эскадрилья многоцелевых истребителей ВВС Ф-15 и истребители ВМС Ф-18, 
находящиеся в Великобритании. Всего 30-40 самолетов. Франция подписала с Киргизией соглашение сроком на один год, в 
соответствии с которым в "Манас" прибывает 6 истребителей "Мираж 2000Д", 2 самолета-заправщика С-135Ф и 300-500 
человек обслуживающего персонала. По официальной версии, вся эта воздушная техника использовалась исключительно 
для нанесения авиационных ударов по группам и отрядам террористов в Афганистане. Ее другая задача заключалась в 
обеспечении безопасности международных миротворческих сил, действующих в Афганистане. В пределах их досягаемости 
окажутся районы индийско-пакистанской границы, западной части Китая, Узбекистан, Таджикистан, Казахстан, Туркмения.

Киргизия  является  участницей  Договора  о  коллективной  безопасности  и  не  имеет  права  создавать  на  своей 
территории военные базы других  государств.  Поэтому иностранным военнослужащим,  прибывшим в Бишкек,  присвоен 
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статус  сотрудников  специальной  дипломатической  миссии.  По  мнению  Пентагона,  аэропорт  "Манас"  должен  стать 
плацдармом для долгосрочного военного присутствия США в бывших советских республиках Средней Азии.

Вашингтон получил также согласие Таджикистана на использование воздушного пространства и аэродрома Айни, 
расположенного  неподалеку  от  Душанбе.  Его  взлетно-посадочная  полоса  была  переоборудована  для  того,  чтобы 
американские и французские самолеты могли пользоваться Айни, минуя Пакистан.

В  январе  2002  г.  спикер  Госдумы  Геннадий  Селезнев  посетил  Казахстан  и  Таджикистан.  Во  время  визита  в 
Казахстан  он  заявил  о  возможности  Москвы  применить  право  вето  в  отношении  развертывания  американских  сил  в 
Центральной Азии. Если до недавнего времени центрально-азиатские соседи России отвечали полной взаимностью, желая 
получить максимальные преференции при поставках российских вооружений, то затем их позиция начала стремительно 
меняться.  Наиболее откровенным в  этом плане стало заявление  министра обороны Казахстана  Алтынбаева  в  начале 
февраля 2002 г. о том, что для начатого в стране перевооружения системы ПВО "необязательно будет закупать военную 
технику в России", поскольку Астана сейчас "пристально изучает предложения США, Великобритании и Франции".

После  посещения  учебного  центра  российских  пограничников  в  Таджикистане  Селезнев  подчеркнул,  что 
присутствие там контингента французских и итальянских войск носит временный характер, а их деятельность и вопросы 
дальнейшего присутствия в республике должны обязательно находиться под контролем ООН. В этой связи он отметил, что 
Россия против того, чтобы в Таджикистане "появлялись разные американские или натовские базы".

США договорились с Туркменией относительно использования ее воздушного пространства военными самолетами 
ряда стран НАТО.

Таким  образом,  американцы  закрепились  на  авиабазах  Ханабад,  Кокайды  и  Тузель  (Узбекистан),  "Манас" 
(Киргизия), Айни и Куляб (Таджикистан), которые позволяют США контролировать всю Центральную Азию. Оснащение и 
модернизация каждой из  них  обошлась Вашингтону  в 200-250 млн.  долл.,  который щедро платит  местным властям за 
использование вышеназванных объектов.

КАЗАХСТАН НЕИНТЕРЕСЕН... ПОКА
Казахстан первым из центральноазиатских государств в сентябре 2001 г. официально заявил о полной поддержке 

американской операции возмездия в Афганистане и предложил США свою помощь, пообещав предоставить аэродромы в 
Чимкенте и Луговом, а также ряд других баз для развертывания контингента войск и сил антиталибской коалиции. Однако 
еще задолго до этого в Астане на полуофициальном уровне рассматривалась возможность в отношении размещения под 
Карагандой мотострелковой бригады США численностью до 5 тыс. человек. Одновременно специалистами обеих стран был 
разработан "План военного сотрудничества" военных ведомств и "Программа военных контактов между ВС Республики 
Казахстан  и  Центральным  командованием  США".  В  соответствии  с  этими  документами  осуществляются  конкретные 
программы обучения казахстанских военнослужащих в США, подготовка американским спецназом инструкторов из частей 
спецназа и мобильных сил ВС Казахстана, программы финансирования и проведения совместных учений, формирование 
миротворческого казахстанского батальона и т.п.

Однако  в  связи  с  большой  удаленностью баз  Казахстана  от  границ  Афганистана  они  не  представляют  пока 
интереса для США. Поэтому использование военных объектов Казахстана Соединенными Штатами и их союзниками по 
НАТО возможно лишь в будущем. Военные эксперты западных стран предполагают, что американское военное присутствие 
все-таки  будет  расширяться  к  северу,  так  как  именно  Казахстан  является  ключевым звеном в  планах  по  реализации 
грандиозных  транснациональных  транспортно-энергетических  проектов  типа  ТРАСЕКА  и  ИНОГЕЙТ.  Руководство 
Казахстана  понимает,  что  без  выхода  на  международные  рынки  энергоносителей  нельзя  утверждать  о  социально-
экономическом  прогрессе.  А  установление  и  поддержание  дружественных  контактов  с  США  является  обязательным 
условием реализации подобных планов. Поэтому у Астаны нет иного выхода, как расширять контакты с Западом и прежде 
всего с США.

"ДОСТОЙНОЕ МЕСТО ПОД СОЛНЦЕМ"
В декабре 2001 г. госсекретарь США Колин Пауэлл предпринял очередные шаги по укреплению новых связей с 

республиками Центральной Азии, подписав договор по безопасности с Узбекистаном, проведя переговоры в Казахстане и 
выслушав  мнения  России  по поводу  того,  что  чеченские боевики  могут  быть связаны с террористами в  Афганистане, 
включая Усаму бен Ладена.

Пауэлл заявил руководителям центральноазиатских республик, что страны, стремящиеся занять достойное место 
под солнцем, могут надеяться на помощь и поддержку со стороны США и по окончании афганской войны, если они, в свою 
очередь, больше усилий направят на укрепление демократии у себя дома. Прежде всего это касается Узбекистана.

Присутствие  американских  сил  на  центрально-азиатских  базах  привело  к  тому,  что  эти  объекты  могут  стать 
плацдармом  для  самолетов,  которые  поведут  наблюдение  и  разведку  за  Китаем,  Индией,  Пакистаном,  Россией, 
Центральной  Азией  и  другими  регионами.  Самолеты-разведчики  добывают  гораздо  более  точную  информацию,  чем 
космические разведспутники.

Появление американских войск в Центральной Азии и Афганистане,  быстрая ликвидация основных и крупных 
формирований движения "Талибан",  дальнейшее преследование террористов привели к решающим сдвигам в  военном 
балансе  сил  Центрально-Азиатского  региона  и  изменили  военно-политическую карту  Центральной  Азии.  Страны этого 
региона, а также Россия,  Индия,  Пакистан, Китай поддержали США в их войне с терроризмом.  В последнее время их 
серьезно беспокоила очевидная возможность выхода сил и идей исламского фундаментализма за пределы Афганистана и 
пересечения  их  собственных  границ.  С  другой  стороны,  в  регионе  открылись  новые  благоприятные  условия  для 
экономического развития.  Так,  в экономику новых союзников в лице Узбекистана, Таджикистана,  Туркмении и Киргизии 
Вашингтон планирует "влить" несколько миллиардов долларов. Пакистан в 2003 г. получит 1 млрд. долл. кредита в виде 
помощи  и  другие  уступки  от  США  в  обмен  на  отказ  поддерживать  движение  "Талибан".  Индия  тоже  может  получить 
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значительную  выгоду  в  создавшейся  обстановке  в  регионе.  Несмотря  на  возобновление  американской  поддержки 
Пакистану, стратегическому сопернику Индии,  в США проявляют большой интерес к  строительству индо-американского 
сотрудничества, в том числе в оборонной сфере. Что касается Китая, то он может почти уже не опасаться возможности 
проникновения  исламского  фундаментализма  в  его  Синьцзян-Уйгурский  автономный район,  граничащий  с  Центрально-
Азиатским регионом. В тоже время, по оценкам западных политологов, приход США в Центральную Азию нанес сильный 
удар по надеждам Китая на создание коалиции с Россией для предотвращения гегемонии США в регионе.

УГРОЗА НАРУШЕНИЯ БАЛАНСА
Больше всего от присутствия американских и других сил НАТО в Центральной Азии пострадала Россия, которая 

бессильно  наблюдает  как  "потенциальный  противник"  превращает  бывшие  советские  республики  в  очередной 
непотопляемый "авианосец". В случае закрепления постоянного военного присутствия США и их союзников по НАТО на 
территории  Центральной  Азии  у  России  возникает  несколько  конкретных  проблем,  связанных  с  изменением 
геополитической  обстановки  на  южных  границах,  когда  потенциальный  противник  вплотную  приблизился  к  районам 
развертывания стратегических резервов Российской армии, когда абсурдом оборачиваются и "ядерные гарантии" России 
своим партнерам по Договору о коллективной безопасности - Армении, Белоруссии, Казахстану, Киргизии и Таджикистану, 
поскольку для их защиты в случае ядерного конфликта Россия должна будет нанести ядерный удар по их же собственной 
территории.  Еще  одна  проблема  заключается  в  том,  что  ряд  стратегических  военных  объектов  России  остался  в 
Центральной Азии  с  советских времен.  Это уже достаточно открытый и  всему миру  известный космодром Байконур в 
Казахстане, арендуемый Россией для своих военных и гражданских программ, секретный противоракетный полигон Сары-
Шаган и расположенные на берегу Балхаша радиолокационные станции, входящие в систему предупреждения о ракетном 
нападении,  которая  непосредственно  связана  с  управлением  ядерными  арсеналами  России  (все  расположены  в 
Казахстане); в Киргизии находятся пункт дальней связи ВМС России и полигон на озере Иссык-Куль для испытаний ракето-
торпеды для атомных подводных лодок ВМС России; в Таджикистане недавно вступившая в строй новая станция оптико-
электронного наблюдения "Окно" в Нуреке, осуществляющая боевое дежурство в составе глобальной российской системы 
контроля космического пространства, и, наконец, в Узбекистане в местечке Китаб близ Самарканда в течение уже более 30 
лет круглосуточно функционирует широтная станция, входящая в международную систему наблюдения и слежения за ИСЗ. 
Ранее ее работу обеспечивали московские специалисты, вахтовым методом прибывавшие сюда рейсами "Аэрофлота".

У  центральноазиатских  республик  может  появиться  довольно  серьезный  соблазн,  состоящий  в  возможности 
использования западных систем вооружения и военной техники в результате "гуманитарной" передачи военного "секонд-
хенда" армиям тех стран, которые соглашаются с развертыванием американских баз или заявляют о своем "стратегическом 
партнерстве" с США. Поэтому ставка Вашингтона на Ташкент как на основного партнера и проводника своей политики в 
регионе может привести к резкому увеличению военного потенциала Узбекистана и нарушению сложившегося баланса сил 
в Центральной Азии. В целях недопущения дальнейшего проникновения диверсионно-террористических групп из состава 
исламистских фундаменталистских формирований Узбекистан усилил охрану своих границ с Таджикистаном, особенно в 
высокогорных приграничных районах, и выдвинул часть своих войск в приграничные районы с Таджикистаном, Киргизией и 
Казахстаном.

Между Узбекистаном и  другими странами  Центральной  Азии  заложено  немало "мин"  замедленного  действия, 
корни которых еще лежат в прошлой принадлежности части этих государств Бухарскому эмирату, разделение которого 
началось во второй половине XIX в. и завершилось в годы советской власти. Отсюда до сих пор сохраняется много проблем 
этнического и территориального характера. Затем возникли серьезные проблемы экономического порядка, когда появились 
разногласия в области взаимных расчетов за поставку энергоносителей, таможенного регулирования транзитных перевозок 
и  водопользования,  для  разрешения  которых  все  чаще  стали  применяться  методы  активного  давления.  Например, 
Узбекистан  вопреки  имеющимся  договоренностям  периодически  прекращал  подачу  газа  в  Казахстан,  Киргизию  и 
Таджикистан,  требуя  от  них  немедленной  выплаты накопившихся  задолженностей.  В  ответ  на  такие  действия  Астана 
повышала  таможенные  пошлины  на  узбекские  товары,  Бишкек  требовал  от  Ташкента  оплачивать  валютой  воду, 
подаваемую  из  Токтогульского  водохранилища  на  хлопковые  плантации  Ферганской  долины,  и  угрожал  существенно 
сократить ее сброс в период интенсивного полива.

И хотя Узбекистан по  праву считается ведущей страной в  регионе  и играет здесь  активную роль в  развитии 
военно-политической  обстановки,  у  президента  Каримова  и  его  ближайшего  окружения  могут  возникнуть  иллюзии 
возможного  разрешения  спорных  вопросов  с  соседними  государствами  силовыми  методами,  что  может  привести  к 
возникновению новых очагов и районов нестабильности, способных в любой момент перерасти в вооруженные конфликты. 
Все это в целом благоприятствует политике Каримова, стремящегося закрепить статус Узбекистана как привилегированного 
союзника  Соединенных  Штатов  в  центральноазиатском  регионе,  использовать  возрастающий  интерес  Вашингтона  к 
Ташкенту  для  расширения  гарантий  безопасности  Узбекистана,  решения  его  социально-экономических  проблем, 
нейтрализации группировки исламистских сил в соседних странах и еще более укрепить авторитет Узбекистана не только в 
Центральной Азии, но и во всем мире.

ТУРКМЕНИЯ
По вине Ниязова Туркменистан исключен из регионального энергетического 
диалога

03.07.2002 Гундогар
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Борис Шихмурадов
В последние дни на фоне громких международных событий вторым планом прошла весьма важная информация 

об энергетических делах в каспийском регионе и связанных с ними проектах. Причем, как всегда, жизненно важные для 
Туркменистана факты и события абсолютно не отражались в туркменской прессе, не вызвали никакой открытой реакции у 
официального Ашхабада. Однако в том, что скрытая реакция была (да еще какая!), вы можете не сомневаться.

Так вот, последние четыре года утративший сегодня свою легитимность должностного лица С. Ниязов говорил о 
нереальности проекта "Голубой Поток". Какие только аргументы он ни приводил: и "с Россией никто сотрудничать не будет", 
и "у русских нет ни денег, ни газа", и "турки никогда не пойдут на долгосрочные отношения с Россией. Дело доходило до 
прямых оскорблений отдельных представителей российского и турецкого политического и энергетического истеблишмента. 
Туркмены должны были верить своему вожаку на слово, ибо серьезных аргументов у него не было. Только пустая бравада, 
дескать "без моего газа никакие проекты невозможны". Для тех, кто поверил Ниязову на слово, будет интересно узнать, что 
пару  недель  назад  итальянская  компания  ENI  официально  объявила  о  завершении  укладки  второй,  последней  нитки 
морского участка газопровода "Голубой Поток", который свяжет Россию с Турцией. Специальное судно уложило первую 
нитку газопровода еще в феврале 2001 года, а затем приступило к прокладке на рекордных глубинах Черного моря (до 2150 
м)  второй  нитки.  В  настоящее  время  завершился  этап  соединения  морского  и  берегового  участков  газопровода  на 
территории Турции. Испытания газопровода "Голубой Поток" будут завершены к концу текущего года.

На эти и другие энергетические темы говорили на прошлой неделе в г. Стамбуле на международной конференции 
"Story of the three seas" ("Сказание о трех морях"), в которой приняли участие ответственные должностные лица разных 
государств,  эксперты,  представители  крупнейших финансовых институтов,  бизнесмены из  многих  стран Европы,  Азии, 
Америки. Среди участников конференции были и специальные представители своих президентов по каспийским вопросам 
россиянин Виктор Калюжный и американец Стивен Манн. Организационный и содержательный уровень конференции был 
весьма высок и профессионален, чтобы рассмотреть самые серьезные вопросы, включая выведение энергоносителей из 
Центральной Азии через Афганистан, Пакистан и Индию. Тем более, что афганская тематика активно присутствовала на 
упомянутой конференции. Отсутствие на конференции делегации из Туркменистана никого не удивило. Привыкли. А то, что 
в  кулуарах  конференции,  "как  оно  в  проруби",  болтался  ниязовский  нефтегазовый текстильщик  Ахмед Чалык,  назвать 
участием Туркменистана в конференции никак нельзя. Один из представителей США, говоря об отсутствии туркменской 
делегации на форуме, отметил, что "болезненная самоуверенность Ниязова и склонность к авантюрам уже привели к тому, 
что туркменский газ не потечет ни в транскаспийскую трубу "Баку-Джейхан", ни в Иран, а теперь все идет к тому, что и 
трансафганское направление останется в памяти как обычная игра словами".

Как бы громко Ниязов ни произносил эти слова, их действенность равна "нулю", как это происходит в его споре с 
Азербайджаном  относительно  месторождений  в  центре  Каспия.  Ниязов  постоянно  требует,  чтобы  Алиев  "прекратил 
эксплуатацию туркменских месторождений Чираг и Азери, иначе за последствия он не ручается". Но права на разработку 
этих  месторождений  в  соответствии  с  международно-правовой  нормой  уже  давно  принадлежат  Азербайджанской 
международной операционной компании (AIOC) и, если вступать в профессиональную серьезную дискуссию, то с ней. И не 
задним числом предъявлять декларативные претензии Г.  Алиеву, а сегодня сесть за стол переговоров и договориться, 
найти компромисс в сложной, но далеко не безвыходной ситуации. И это несомненно было бы достигнуто, если бы главным 
переговорщиком  с  туркменской  стороны  выступал  не  политический  подранок  С.  Ниязов,  а  кто-нибудь  из  разумных  и 
ответственных  туркменских  нефтегазовых  экспертов.  Ниязов  пытается  вести  себя  как  "ура-патриот",  самозабвенно 
отстаивающий интересы туркмен. Но это игра, политический цирк. На деле Ниязов давно "сдал" национальные интересы 
Туркмнистана и окончательно испортил отношения с Азербайджаном. Как реагирует Азербайджан на постоянные окрики 
Ниязова? А вот как. На прошлой неделе началось бурение второй скважины на месторождении Азери. По заказу AIOC эту 
работу выполняет "Caspian Drilling Company". Кстати, проходка ведется с плавучей буровой установки "Деде Горгут" имени 
героя одноименного тюркского эпоса, которого Ниязов считает исключительно туркменским. Это обстоятельство, видимо, 
должно  всерьез  его  расстроить:  туркмен  Деде  Горгут  (Горгут  Ата)  бурит  туркменское  месторождение  Азери  для 
азербайджанцев!  Как  сообщил  лидер  AIOC  британская  "Бритиш  Петролеум",  в  ближайшее  время  на  месте  плавучей 
буровой будет установлена стационарная морская платформа "Азери-1". Сейчас здесь пробурено 9 скважин, еще 39 будут 
заложены со стационарной платформы. Всего в рамках "фазы 1" в центральной части месторождения Азери из 48 скважин 
будет  добываться  ежедневно  425  тысяч  баррелей.  А  сегодня  только  с  платформы "Чираг-1"  добывается  121,5  тысяч 
баррелей в сутки. Общий объем нефти с Чирага и Азери будет подаваться по имеющемуся трубопроводу на береговой 
терминал.

Здесь  невольно  возникает  вопрос:  а  вменяем  ли  Ниязов,  когда  он  "торпедирует"  каспийский  процесс,  когда 
говорит,  что  кроме  него  "ни  у  кого  нет  ни  нефти,  ни  газа",  когда  подвергает  жестоким  испытаниям  туркмено-
азербайджанские  отношения,  когда  теряет  одну  за  другой  возможности  для  организации экспорта  туркменского  газа  в 
Турцию, когда в грубой форме отвергает идею В. Путина о "газовом альянсе", когда с маниакальной самоуверенностью 
говорит  о  реализации  проекта  трансафганского  газопровода  в  двухлетний  срок…?  Что  это,  политическая  наивность, 
экономический  дилетантизм  или  нечто  другое?  Если  добавить  к  сказанному,  что  в  это  же  время  была  достигнута 
стратегическая договоренность между Россией и Украиной по газу, а разработчики маршрута Новороссийск-Супса-Джейхан 
предлагают строить его с ОЭТ Баку-Тбилиси-Джейхан, становится очевидным, что Туркменистан из-за Ниязова оказывается 
вне  международного  партнерства.  А  Ниязов  все  больше напоминает  таракана,  который никак  не  может  выбраться из 
скользкой ванны на волю. Обычно судьба такого "таракана" оказывается предрешенной.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

КИРГИЗИЯ
ИДУ опять идет на нас?

3.07.2002 «Моя Столица» (Киргизия)
Беседовал Александр Ким

Весьма  шокирующим  для  общества  стало  заявление  премьер–министра  Николая  Танаева  о  том,  что  в 
Кыргызстане существует угроза нового вторжения боевиков.

Как же так? В течение года мы слышали успокаивающие обещания: дескать, все, террористы разбиты, их лидеры 
уничтожены, живи, народ, спокойно. И на тебе...

Секретарь Совета безопасности Мисир Ашыркулов ответил согласием на просьбу военного обозревателя "МС" 
дать эксклюзивное интервью на эту тему.

Вопрос- Мисир Ашыркулович, вопросы внешней угрозы для Кыргызстана находятся в вашей прямой компетенции. 
Именно вы обладаете оперативной информацией от всех силовых структур и можете четко ответить на вопрос - каких бед 
от террористов нам следует ожидать в скором будущем?

Мисир Аширкулов - Мне не совсем понятна такая бурная реакция отдельных депутатов и СМИ по поводу внешней 
угрозы.  Разве  является  сенсацией  сообщение  о  том,  что  на  юге  страны  постоянно  сохраняется  угроза  вооруженных 
прорывов боевиков ИДУ со стороны Афганистана через труднодоступные горные регионы Таджикистана? Мне кажется, что 
с августа 1999 года об этом знают все. И если премьер в очередной раз напомнил об этом, зачем цепляться к словам и 
раздувать сенсацию? Для тех, кто еще не понял, я могу подчеркнуть: да, действительно, угроза проникновения на нашу 
территорию существует и утверждать обратное могут только наивные.

Вопрос - Не могли бы вы расширить свое высказывание и конкретизировать факты?
М.А. - Насколько мне известно, вы сами офицер и бывали в горячих точках. Поэтому мне легче объяснить вам 

существующее положение.
По  нашим  сведениям,  в  районах  афгано–таджикской  границы  отмечено  появление  небольших  вооруженных 

отрядов. Это сторонники Исламского движения Узбекистана, с которыми мы хорошо познакомились три года назад. Это они 
с оружием в руках вторглись на юг нашей страны, пытаясь прорваться в Ферганскую долину, где намеревались создать 
новое исламское государство.

Так что ничего хорошего от идушников нам ждать не приходится.
Теперь, вникнув в ситуацию, рассудите, что предпримут отряды боевиков ИДУ, которые сконцентрировались на 

афганской  границе.  Двигаться  в  глубь  страны  им  нет  смысла  -  какой  резон  попадать  в  руки  афганцев  или  военных 
антитеррористической  коалиции?  Значит,  выход  один  -  прорваться  в  Таджикистан,  затем  через  юг  Кыргызстана  -  в 
Ферганскую долину.  Другими словами, возможен сценарий,  по которому террористы действовали в  1999 и 2000 годах. 
Поэтому нам нужно готовиться к их приходу заранее. Общество должно об этом знать и не паниковать.

Вопрос - Известны ли сроки вторжения и какими силами располагают боевики?
М.А.-  По срокам и силам боевиков следует говорить конкретно. Первое, что необходимо отметить:  события в 

Джалал–Абадской области - лишь часть того общего плана дестабилизации не только в Ферганской долине и Кыргызстане, 
но и во всем Центральноазиатском регионе. Только на "подготовленной" почве можно достичь результата.

Смотрите сами. Первый этап - дестабилизация общества на юге, действия "Хизб ут–Тахрира" тому пример. Второй 
- проникновение вооруженных формирований международных террористов в южные регионы Кыргызстана, туда, где нет 
стабильной общественной безопасности. Третий этап - это разжигание межнациональной розни, к примеру, политические 
требования этнических узбеков.

Мы тоже не сидим сложа руки. Первого июня находились в Душанбе, где согласовали совместные мероприятия на 
наших общих направлениях, в том числе на Мургабском. Нами создана совместная оперативная группа силовых структур 
Кыргызстана  и  Таджикистана  с  конкретными  задачами  и  сроками.  Провели  учения  Коллективных  сил  быстрого 
развертывания "Южный щит–2002" и другие мероприятия, направленные на обеспечение безопасности наших республик.

В  ближайшее  время  предусмотрена  плановая  встреча  с  таджикской  стороной  по  основным  направлениям 
стабилизации  обстановки  на  юге  республики.  Например,  ситуацию  в  Каратегинской  долине  Таджикистана  полностью 
контролирует наш союзник полковник Шох Искандеров. При личной встрече со мной в прошлом году он заверял, что через 
его территорию боевики не пройдут.  Командир сдержал слово,  надеемся,  что и нынче все будет нормально.  Если же 
случится так, что террористы сумеют прорваться через заслоны Искандерова, то он должен сразу же сообщить об этом в 
наш погранотряд для принятия мер безопасности.

Что касается численного состава ИДУ, то, по нашим данным, на территории ИГА в районе Горного Бадахшана 
(афганского) их около трехсот штыков. Вполне вероятно, что в Ферганской долине у них имеются сторонники, которые могут 
помогать боевикам.

Вопрос - На последнем саммите министров обороны СНГ глава оборонного ведомства Таджикистана Хайруллоев 
заявил, что на их территории никаких отрядов террористов нет.

М.А. - Не буду полемизировать, это бессмысленный спор, который длится уже третий год - есть в Таджикистане 
боевики и их базы либо их нет.

В ходе недавнего визита в Душанбе нам предложили послать разведчиков в любой район, где могут скрываться 
террористы.  Мы  выбрали  несколько  мест,  поехали  туда,  все  осмотрели  -  чисто.  Но  с  Памира  продолжает  поступать 
информация,  что  в  горах  скрываются  небольшие  группы  вооруженных  людей  -  по  пять–десять  человек.  Вряд  ли  это 
заготовители дров или охотники, хотя и отрядом их тоже не назовешь. Кстати, именно со стороны Горного Бадахшана 
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наиболее вероятно в этом году проникновение террористов. Правда, если мы заранее получим достоверную информацию, 
то сможем организовать отпор боевикам.

Вопрос - Мисир Ашыркулович, неадекватную реакцию в обществе вызвало заявление вашего российского коллеги 
Владимира Рушайло. Некоторые из депутатов–законодателей обвинили его в грубом вмешательстве в дела Кыргызстана. 
Как, с вашей точки зрения, можно расценить слова секретаря Совбеза России, суть которых сводится к тому, что российская 
сторона поддерживает курс президента по стабилизации обстановки в республике?

М.А. - Непонятно, что такого ужасного сказал Владимир Рушайло? О событиях, которые происходят у нас в стране, 
знают не только в России, но и во всем мире. Если российская сторона заявила о своей готовности помочь руководству 
решить проблемы, почему некоторые депутаты расценивают это как вмешательство во внутренние дела? Ведь речь идет 
совсем не об этом. Россия - самая близкая по духу нам страна, ведь даже диалог с вами мы ведем на русском языке. Она 
всегда помогала и будет помогать нам решать социально–экономические, военные и другие вопросы. Почему, когда в 1999 
году  в  ходе  баткенских  событий  российская сторона  прислала  военную помощь,  наши ура–патриоты не  объявили это 
вмешательством во  внутренние  дела?  Еще хотел бы отметить  для  сведения отдельных депутатов  ЗС,  что  Владимир 
Рушайло, не в пример некоторым из них, умный человек, весьма искушенный в политике, который никогда не позволит себе 
нарушить рамки дипломатического этикета.

Вопрос - Вернемся к боевикам. Будучи в США и неоднократно встречаясь с представителями госдепартамента и 
министерства  обороны,  я  тщетно  задавал  вопрос  об  участии  американских  военных  в  боевых  действиях  против 
террористов на территории Центральной Азии и Кыргызстана в частности. Вразумительного ответа я так и не получил. Что 
вы сами полагаете на этот счет?

М.А.  -  Участие  или  неучастие  военного  контингента  любой  страны  на  чужой  территории  -  вопрос  сугубо 
политический, и его реализация зависит от многих факторов. Военнослужащие антитеррористической коалиции, которую 
возглавляют  США,  находятся  в  Афганистане  по  мандату  ООН  и  исполняют  свою  миссию  в  полном  соответствии  с 
международными правилами. Для Кыргызстана этот вопрос не стоит. Так почему же американские солдаты должны воевать 
с "нашими" боевиками? США, кстати, и так уже много сделали для безопасности Кыргызстана. Вот и сейчас они выделили 
четыре миллиона долларов, которые пойдут на покупку одного боевого вертолета и ремонт двух геликоптеров, состоящих 
на вооружении нашей армии.

Разумеется, военный успех во многом зависит от взаимодействия с силовыми структурами соседних государств, 
особенно  Таджикистана  и  Узбекистана.  В  этом  направлении  мы  работаем  постоянно,  обмениваемся  информацией  и 
разведданными, проводим совместные учения и встречи на высшем уровне.

Кроме того, в случае необходимости мы можем привлечь на помощь Коллективные силы быстрого развертывания, 
в которые входит четыре полнокровных армейских батальона из Казахстана, Кыргызстана, России и Таджикистана. КСБР 
имеют мощную поддержку с воздуха, которую осуществляют самолеты и вертолеты российских ВВС.

Вопрос  -  В  прошлом  году  в  это  же  время  вы  совершили  поездку  с  силовиками  в  Джиргатальский  район 
Таджикистана, где встречались с коллегами из Душанбе. Командующий погранвойсками Каратегинской долины полковник 
Шох Искандеров был нашим союзником и защищал таджикско–кыргызскую границу от Джиргаталя до Старо–Матчинского 
района. Не изменилась ли его военно–политическая ориентация сегодня?

М.А.- Полковник Искандеров - наш друг и порядочный офицер. Он пользуется большим влиянием в своем крае. 
Его ненавидят боевики, которые несколько раз пытались организовать покушение на командующего. Искандеров вот уже 
третий год не пускает террористов через свою территорию к выходу на Чон–Алай. Мы оказываем друг другу взаимную 
помощь и поддержку.

Кстати, в скором времени мы снова собираемся в те места, чтобы ознакомиться с обстановкой, сделать прогнозы 
на будущее. Ну и повидать коллег, встретиться с Шохом Искандеровым. Если есть желание, можете присоединиться к нам и 
увидеть все своими глазами...

По ком звонят колокола
09.07.2002."Кабар"

Альберт Богданов
Есть ли в Кыргызстане почва для религиозного экстремизма
Семь  арабских  бизнесменов  из  Международной  организации  "Альвакаф  аль-Ислам"  присмотрели  место  для 

сооружения трех мечетей в Иссык-кульской области. Если, паче чаяния, на каждую не хватит по $40 тысяч, то они еще 
раскошелятся. А между тем миллионер из Кувейта уже заложил храм в селе Теплоключенка. На спонсорские деньги строят 
мечеть в городе Кара-Суу. В общем же за 10 лет на 3,5 миллиона мусульман построили 2,5 тысячи мечетей. Значительную 
часть из них - на пожертвования из тех стран, где официальной религией является ваххабизм или сильные радикальные 
традиции в исламе.

Парадокс: мечети есть - священников нет.
По  свидетельству  начальника  управления  Службы  нацбезопасности  (СНБ)  Ошской  области  Марата 

Иманкулова,большинство  мул малограмотны.  Это  же  выявила  и  аттестация:  четверть  вообще немогут  исполнять  свои 
обязанности,  а  почти  60%  должны  пройти  переаттестацию.Вот  почему  муллы  не  решаются  вступать  в  диалог  с 
представителями  таких  радикальных  партий  как  ХТИ  -  "Хизбут-Тахрир  аль-Ислами"  ("Партия  свободы  ислама"), 
"Ваххабиты",  "Аль  Каеда",  разворачивающие  свою  деятельность  в  Кыргызстане.  Имамы  мечетей  не  только  не 
противоборствуют,  а  даже  из  за  непонимания  потворствуют  распространению  радикальных  исламских  идей,  считает 
главный чекист Ошской области, и нужны грамотные кадры.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Пока только Исламский институт на юге страны выпустил первые два десятка богословов. Триста кыргызстанцев 
учатся в зарубежных исламских заведениях. Еще столько же, а может и больше, на деньги спонсоров из арабских стран 
выехали за рубеж нелегально, говорят эксперты Госкомиссии по делам религии при правительстве.

РАЙ ДЛЯ МИССИОНЕРОВ
Открытость Кыргызстана привлекает в республику миссионеров со всего мира. В Госкомиссии по делам религий 

назвали цифру иностранных миссионеров - 885. Это зарегистрированных. А было и немало таких, которые годами работали 
в республике, и о них никто ничего не знал.  Проректор кыргызско- турецкого университета "Манас"  Салижан Джигитов 
считает, что при дефиците идеологии и хлеба насущного, религия в малых дозах - хорошее обезболивающее.

По данным общественного объединения социальной защиты населения уровень бедности в стране 85,6%. При 
средней по республике зарплате в $23 доход селян в два с лишним раза меньше. Особенно в Ферганской долине. Кроме 
Кыргызстана,  в  нее  входят  территории Таджикистана,  Узбекистана.  При очень  высокой  плотности  населения  на  душу 
приходится  менее  сотки  пашни.  Обостряют  ситуацию  недостаток  поливной  и  питьевой  воды,  споры  из-за  угодий, 
недовольство властями и массовая безработица. Газеты в глубинку не доходят, не в каждом доме есть телевизор, радио. К 
тому  же,  здесь  проходят  самые  оживленные  наркотрассы  и  у  наркобаронов  есть  средства  подпитать  экстремистские 
настроения.

По данным ЦРУ из тысячи действующих на территории СНГ банд, более сотни - в Центральной Азии. Они имеют 
разветвленную сеть криминальных организаций, занятых наркотрафиком, продажей людей. Вполне возможно, что их пути 
не пересекаются, а идут в одном русле с мобильными группами, действующими под знаменами ислама. Кроме партии 
тахрировцев и "Ваххабитов"  спецслужбы полагают,  что  в  стране  могут  действовать объединения "Товба" ("Покаяние"), 
"Адолат  уюшмаси"  ("Общество  справедливости"),"Узун  сакал"  ("Длинная  борода"),  "Ислам  лашкорлора"  ("Воины 
Ислама").Сейчас активизировалась партия "Свободный Уйгурстан", у которой в республике 50 тысяч соплеменников. Есть 
основания полагать, что она плотно контактирует с китайскими "триадами". Но все они незаметны. Исключение составляет 
ХТИ.

Тахрировцев  вытеснили  из  Узбекистана.  В  1999  году,  когда  боевики  ИДУ  вторглись  в  Кыргызстан,  на  юге 
появились  листовки,  брошюры,  книги,  аудио-  и  видеокассеты  с  объявлениями  властям  джихада.  Мини-типографии 
обнаруживали не только на юге, в Чуйской области, но и в столице. Хорошо законспирированная, разбитая на пятерки 
организация  сумела  привлечь  до  четырех  тысяч  молодых  людей.  В  основном  безработных  селян.  ХТИ  призывает  к 
строительству в Ферганской долине исламского государства. Для своей пропаганды миссионеры попытались заручиться 
поддержкой  СМИ.  Как  и  в  Казахстане,  в  Кыргызстане  журналистам  предлагали  распространять  идеи  партии.  После 
нескольких арестов ХТИ перешла к открытым акциям протеста в защиту арестованных. Тем паче, что среди кыргызских 
парламентариев нашлись такие, кто предлагал легализовать ХТИ. Но нашла коса на камень.

Кыргызы издавна исповедуют умеренный ислам. Скорее придерживаются древних народных обычаев, которые 
впоследствии вошли в религиозные обряды и правила. Они не приемлют жесткие каноны шариата. Равно как и призывы 
тахрировцев - "Кто может взять оружие, боритесь оружием. Кто не может - языком и имуществом". В нескольких районах 
Ошской области прошли сельские сходы, где люди потребовали выселения земляков, которые достали своих односельчан 
проповедями с призывом к религиозной розни. Только в прошлом году, по словам губернатора области Накена Касиева 
было возбуждено почти четыре десятка уголовных дел. Однако, законодательство страны очень мягкое, и миссионеры 
отделывались легким испугом: штрафами или условными наказаниями.

Впервые  в  этом  году  миссионеры  были  серьезно  наказаны.  Как  сообщает  агентство  "Киргиз-инфо"  В  Оше 
завершился  судебный  процесс  над  двумя  активистами  запрещенной  в  Кыргызстане  религиозно-экстремистской  партии 
"Хизб  ут-Тахрир".  42-летний  Абдулла  Абдурасулов  и  25-летний  Шавкат  Исламбаев  осуждены  на  пять  лет  каждый  по 
обвинению в разжигании религиозной, национальной, расовой вражды. Дуэт был задержан милицией в момент проведения 
агитационной работы в городском парке. При обыске на дому у обоих найдены листовки противоправного содержания. 
Состояли  молодые  люди  в  подпольной  ячейке  "Хизб  ут-Тахрира"  с  1999-2000  годов  За  последние  месяцы  это  уже 
четвертый судебный процесс над членами незарегистрированной религиозной организации.

Ислам на территорию Киргизии пришел в ХП веке. До этого здесь господствовали христианские и буддийские 
вероученья.  Археологи  обнаружили  немало  храмов  и  других  свидетельств  христианского  влияния.  Например, 
предшественник современного Бишкека - Тасакент или "Город христиан". В находящемся неподалеку Баласагуне напротив 
соборной  мечети  стояла  христианская  церковь.  На  берегу  Иссык-Куля  был  монастырь.  Как  полагают  ученые,  в  его 
развалинах  могут  покоиться  останки  святого  Матфея,  совершавшего  паломничество  по  Великому  шелковому  пути. 
Православие осело в горном крае 130 лет назад. Эту дату недавно отметила Среднеазиатская епархия. И за все это время 
между двумя самыми крупными в республике религиозными конфессиями не было ни одного серьезного столкновения.

Кыргызы веротерпимы. Среди представителей 84 национальностей республики около 80% - мусульмане. Есть 
католики, протестанты, иудаисты, адвентисты, буддисты, иеговисты, баптисты, евангелисты, поклонники церкви Иисуса и 
даже  запрещенного  в  стране  ученья  святого  Муна,  общества  "Белое  братство".  Есть  еще  два  десятка  религиозных 
направлений.  Никто никому не мешает.  Разве что в последнее время мусульмане на юге республики стали выражать 
недовольство, когда правоверные изменяют вере отцов.

ИСЧЕЗАЕТ ЛИНИЯ РАЗДЕЛА
Российский востоковед Роберт Ланда заметил, что фундаменталисты с необыкновенной легкостью взяли старт в 

Центральной Азии и особенно в Узбекистане. Прагматик Ислам Каримов по началу пошел на контакт с верующими,  но 
быстро понял исходящую от радикального ислама опасность. Он отодвинул святых отцов от государственных дел и был 
непримирим к радикалам, чем вызвал недовольство на Западе. Американские газеты писали, что нападки на верующих - 
способ удержать власть. Но взрывы в Ташкенте показали, что Каримов был прав. Особняком стоит Партия исламского 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

возрождения  в  Таджикистане.  Она  стала  реальной  политической  силой  и  в  конструктивной  оппозиции  пока  действует 
цивилизованными методами.

В Кыргызстане взаимоотношения властей и религиозных конфессий складываются своеобразно. Религия здесь 
является одним из элементов духовного возрождения. До недавнего времени никого не беспокоило, что почти половина 
мечетей не зарегистрирована, а муллы там малограмотные. Власти опираются, если так можно выразиться, на духовные 
центры и нередко духовенство используют для формирования общественного мнения. Скажем, святые отцы выступают в 
командах кандидатов в депутаты парламента. Линия, разделяющая государство и церковь не очень заметна.

Недавно Центр ОБСЕ в Бишкеке и бюро по деминститутам и правам человека этой структуры вкупе с фондом 
Фридриха  Эберта,  Госкомиссией  по  делам  религий  при  правительстве  провели  в  Джалал-Абаде  международную 
конференцию  "Свобода  вероисповедания  и  выражения  убеждений".  Весьма  примечательны  были  высказывания  на 
форуме.  Например:  государство  должно  уравновешивать  свободу  вероисповедания  с  необходимостью  обеспечения... 
общественного порядка. Были и такие, которые считали: религия не может быть отделена от государства, поскольку она его 
часть. Каждая точка зрения имеет право на существование. Но есть нюансы.

Государство заинтересовано, чтобы в этой сфере не было эксцессов.  Однако,  если оно неспособно защитить 
интересы всех групп граждан, то процесс может пойти по другим каналам. Нынешний политический кризис в Кыргызстане 
возник  из-за  повсеместного  произвола,  беззакония  местных  властей  и  даже  высоких  чиновников.  Это  уже  признак 
отсутствия  государства  или  доказательство,  что  система  управления  порочна.  В  ней  нет  механизма  общественного 
взаимодействия и регулирования процессов. Прежде всего, потому, что пресса не смогла обеспечить не только обратную 
связь и дать возможность властям принимать адекватные решения. Она оказалась непрофессиональна и потому не сумела 
выполнить  главную  свою  функцию  -  оперативно  снабжать  население  достоверными  сведениями.  Она  представляла 
читателям только  отдельные факты,  но  не обобщала,  не вскрывала  сами явления.  В условиях нарастающего  кризиса 
правительство проиграло информационную войну.

ЛЮДИ МЕНЯЮТ ОРИЕНТИРЫ
В бытность СССР все заботы о благе граждан брало на себя государство. В новых условиях каждый беспокоится о 

себе. Но позиции государства еще сильны, а политики продолжают заверять, что все делается во имя человека и это не 
стыкуется с реалиями. Скажем, с высоких трибун заявляют, что за год действия программы Комплексные основы развития 
бедность снижена на 9,6%. А через некоторое время премьер страны заявляет: количество безработных за пять месяцев 
возросло  на  4,6%.  Т.е.,  тех  же  бедных.  Такой  разнобой  заставляет  задуматься.  Особенно,  когда  власти  не  могут 
реализовать свои задумки.

Почти десяток указов президента призваны были открыть дорогу малому и среднему бизнесу. В действительности, 
за год в Киргизстане из 38 тысяч субъектов этой сферы половина ушла в теневой бизнес. Государство на 90% существует 
за счет налогов, и количество платящих их постоянно сокращается, а долги по зарплате в этом году возросли на 21%.

За десятилетия страна так и не смогла восполнить 52-процентный обвал производства. Выезжали на кредитах, 
размеры которых, по данных Нацстаткома, приблизились к полутора миллиардам долларов. Но займы не сделали жизнь 
киргизстанцев  лучше.  Сейчас  для  реанимации  производства  нужны  прямые  зарубежные  инвестиции.  И  немалые.  В 
советское время республика ежегодно получала на $800 миллионов дотаций. Есть ли у Кыргызстана возможности сейчас 
получать хотя бы половину?

Воленс-ноленс люди начинают искать выход. Кто находит его в религии, кто в акциях протеста. Чтобы ни говорили 
политики, но даже самый могущественный род или отдельный человек не смог бы привлечь на свою сторону тысячи людей 
и держать в напряжении всю страну несколько месяцев, чтобы освободить от судимости депутата Азимбека Бекназарова. И 
не потому, что демонстранты добивались справедливого решения судьбы одного человека. Все случилось в самый пик 
социального напряжения в обществе.

ЦЕНА ВНУТРЕННИХ КОНФЛИКТОВ
Любой значимый внутренний конфликт в государствах Центральной Азии может принять религиозный характер. 

Опасность  усиливается  тем,  что  в  этих  странах  наиболее  распространена  классическая  форма  ислама.  Она  более 
восприимчива к тенденции возврата к традиционным исламским ценностям и фундаментализму. При этом агрессивные 
формы ислама получают распространение среди наиболее бедного населения стран региона.

Такое  мнение  высказали  на  организованной  ОБСЕ,  фондом  Фридриха  Эберта  и  Казахстанского  института 
стратегических исследований международной конференции в Алматы. Зам.директора этого института Мурат Лаумулин и 
главный редактор еженедельника [Континент]  Султан Акимбеков считают,  что любое противостояние таит  наибольшую 
опасность для Туркмении и Узбекистана. Здесь еще с советских времен сохранилась жесткая система управления всех 
сторон жизни общества. Снивелировать конфликты могла бы новая светская элита, но она еще не сформировалась, и 
действия властей очень прямолинейны.

На недавних слушаниях в конгрессе США помощник министра обороны США по международным вопросам Джей-
Ди сказал, что главную угрозу безопасности Центральной Азии представляют, прежде всего, социальные и политические 
проблемы: [Все государства Центральной Азии сталкиваются с  одним и тем же вызовом:  они должны реформировать 
институты советской эпохи и одновременно создать возможности для эффективного отражения транснациональных угроз. 
При этом корреспондент радио "Свобода" подчеркивает: "Экстремизм, получающий подпитку от наркоторговли и ложащийся 
тяжелым  бременем  на  население,  страдающее  от  нищеты,  -  вот  что  действительно  препятствует  стабильности  и 
безопасности].

В этой ситуации возможна духовная переориентация людей: во имя религиозных целей экстремисты побуждают 
людей  брать  в  руки  оружие.  И  чем  беспомощнее  будут  попытки  властей  по  экономическому  возрождению,  считают 
российские востоковеды Дмитрий Зеленин и Роберт Ланда, тем больше опасности для внутренней стабильности страны. 
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Тем более, что в соседнем Китае набирает силу сепаратистское движение уйгуров, в Узбекистане сеет смуту ИДУ, отряды 
которого могут вторгнуться в Кыргызстан. Не зря же министр обороны Кыргызстана Эсен Топоев обращает внимание на 
этот фактор. По его мнению, попытка вторжения банд представляет не военную, а идеологическую угрозу и может нарушить 
православно-исламский симбиоз в Киргизии. Пока это мощный фактор стабильности.

КАДРЫ РЕШАЮТ ВСЕ
В  Кыргызстане  демократию  все  эти  годы  пытались  подстроить  под  советские  образцы  управления,  но 

общественного  регулирования  не  получилось.  Тормозом стало  коррумпированное  чиновничество,  а  также  витающие  в 
обществе  идеи  трайболизма.  Недавно  в  ТВ  передаче  вице-премьер  Джоомарт  Оторбаев  сказал,  что  большинство 
постановлений правительства на местах просто игнорируют. Может и потому, что составлены они без учета сложившейся 
системы, когда членами кабинета министров руководит администрация президента.

Рядовому гражданину непонятно, почему несколько указов главы государства о предоставлении благоприятного 
режима для малого и среднего бизнеса так и не заработали: государство продолжает нещадно давить на этот сектор. Равно 
как остаются только на бумаге и указы о борьбе с коррупцией. О ней все говорят, но за 10 лет под суд не попал ни один 
коррупционер.

Страна оказалась в плену у 40-тысячной армии чиновников. Они никак не могут, скорее не хотят, договориться о 
разблокировании границ. В результате соседние республики оказались закрытыми для киргизских товаров. Их невозможно 
даже перебросить в другие страны из-за драконовских налогов и пошлин. Решение о создании единого экономического и 
торгового пространства остаются декларациями. А страдает от этого население: больше половины выращенного в садах и 
на полях до потребителя не доходит.

Сложилась ситуация, когда население не верит властям, банкам, правоохранительным органам, чиновникам. В 
стране растут груды взрывоопасного мусора. А Правительство пока не может назвать своим гражданам радикальных мер 
выхода из экономического тупика. Даже выполнение трехлетней программы борьбы с бедностью пока под вопросом. Нужно 
получить от доноров два миллиарда долларов. Сумма солидная: почти столько же, сколько назанимали за 10 лет. Проект 
программы передан донорским организациям.

В данных условиях религиозные фанатики могли бы разыграть свою карту и вовлечь народ в междоусобицу. И в 
дальнейшем,  чем  беспомощнее  будут  действовать  власти  в  подъеме  экономики,  тем  больше  вероятность,  что  люди 
попадут в сети ваххабитов, тахрировцев или других экстремистов. Все будет зависеть от скорости социально-экономических 
реформ и  решительности  общества  двигаться к  демократии.  Не  зря же  спикер  Законодательного  собрания Абдыганы 
Эркебаев предупреждает: пожар только притушили и аксыйские события могут продолжиться осенью. Значит, надо срочно 
менять отправную точку развития страны.

Заповедь истины или Как в Кыргызстане ищут причины собственных бед
03.07.2002. "Гундогар" 

Сафар Абдуллаев
Человеческой природе свойственно стремление и азарт поиска. Он ищет, и собственно именно это качество во все 

времена человеческой цивилизации способствовало великим открытиям и достижениям.  Но человек настолько увлекся 
этим действием,  что  научился  искать  и  находить  причины  своих  неудач  и  ошибок  в  лице  других,  тем  самым,  умело 
оправдывая собственные грехи. Потому что это было и есть всегда выгодной позицией.

Именно такой опыт, вернее более изощренный и не раз, апробированный с "успехом", применяют в последнее 
время руководящие круги Кыргызстана. Некогда "прославленному островку демократии" в регионе – Кыргызстану, сегодня 
ничего не остается, как обвинять во всех своих бедах своих соседей. Кризис, который достиг, ныне своего апогея, власти 
пытаются приостановить путем разжигания межнациональной розни между узбеками и киргизами, сваливанием внутренних 
проблем на соседний Узбекистан. Что касается организации межэтнических конфликтов, то в этом опыта им не занимать. 
Это  и  раньше  с  "успехом"  закручивалось  на  полных  оборотах,  и  по  сей  день  повсеместно  и  методично  нагнетается 
националистический шовинизм как против этнических узбеков в стране, так и всего Узбекистана. Дело даже доходит до того, 
что  в  обострении  так  называемого  аксыйского  кризиса  СМИ  упорно  ищут  "узбекский  след",  а  газета  "Аалам" 
безапелляционно  публикует  статью  под  названием  "Узбеки  финансируют  аксыйцев".  Налицо  явная  попытка  отвлечь 
внимание людей от  истинных причин кризисного положения в  стране и перевести дух волнений в  совершенно другую 
плоскость.

Ну а между тем, за последнюю декаду события в Кыргызстане разворачиваются с очень тревожными симптомами. 
21 июня тысячная колонна митингующих в пешем порядке прибыла в Узгенский район с дальнейшим маршрутом на Ош, где 
намечалось проведение крупномасштабного санкционированного митинга с требованием отставки А.Акаева. Одновременно 
с этим, правозащитные организации планировали провести в Баткене и Оше грандиозный студенческий митинг.

Правоохранительные  органы  адекватно  этому  принимают  соответствующие  меры.  В  Ош  прибыло 
спецподразделение  МВД,  а  в  Бишкеке  в  порядке  оказания  содействия  кыргызским  пограничникам  прибыло  1  тысяча 
российские военнослужащих, которые на самом деле будут оказывать помощь в обеспечении правопорядка, вызванный 
обострением обстановки в стране. Тем временем, правоохранительные органы проводят массовые аресты, в результате 
которых только за последние дни в г.Ташкумыр задержаны 40 человек – участников пикета 8-9 июня, а в райцентре Сузак 
Джалалабадского района в изоляторе доставлены 19 человек,  которым предъявлены обвинения в нарушении закона о 
проведении митингов и демонстраций.

Данная  кризисная  ситуация  усугубила  и  без  того  тяжелое  экономическое  положение  южного  региона  страны, 
граничащего с Узбекистаном. Здесь почти все население, можно сказать, живет за счет соседей. Продукты питания, товары 
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повседневно спроса, ГСМ и многое другое люди легально и нелегально покупают у соседей, и каждый день молят бога, 
чтобы Узбекистан не ужесточил контроль на этом участке своих границ. Иначе, как говорят люди, наступит настоящий голод 
и разруха. Опасение южан вполне можно понять. Ибо власть в Бишкеке своими выходками портит нормальные отношения с 
Узбекистаном.  Взять,  к  примеру,  принятый  парламентом  КР  Закон  "О  трансграничных  водах",  где  предусматривается 
абсурдная плата за протекающие водные ресурсы через кыргызскую территорию. В этом случае, если следовать логике 
Бишкека, то Россия должна требовать денег от Казахстана за реку Урал, Перу соответственно у Бразилии за Амазонку, у 
Германии  окажутся  в  должниках  Австрия,  Словакия,  Венгрия  и  др.  за  Дунай.  Или  ситуация  с  Тахтагульским 
водохранилищем, когда воды реки Нарын перекрываются в самый разгар полива сельхозугодий в Узбекистане, а осенью 
из-за аварийного переизбытка вода спускается из водохранилища, которая затем затапливает посевы соседей.

С другой стороны, Кыргызстан предпринимает явные попытки иметь и другие "козыри" в руках в отношениях с 
Узбекистаном, которые однако, из-за явной не дальновидности властей способно в ближайшие 3-4 года дестабилизировать 
общество изнутри. Речь идет о практически легальной деятельности религиозно-политической организации "Хизбут-тахрир", 
все  региональное  руководство  и  штаб-квартира  которой  переместилось  из  Узбекистана  на  юг  Кыргызстана.  Власти 
Кыргызстана,  несмотря  на  неоднократные  предупреждения  соседей,  изо  всех  сил  пытаются  оставаться  "островками 
демократии" в регионе, не отдавая себе отчет в том, что РПО "Хизбут-тахрир" действует по принципу "количественные 
изменения приводят к качественным".

Анализируя нынешнее кризисное положение в Кыргызстане, аналитики все больше приходят к той мысли, что 
одними из главных причин этому – существующий во всех эшелонах власти регионализм и клановость, которые в советский 
период  находились  в  состоянии  консервации.  На  современном  этапе  развития  этой  республики,  родо-племенные 
отношения не  только  возродились,  но и  получили свое развитие.  Современная политическая элита  все  еще пытается 
формироваться на основе семейной близости, личной преданности, родоплеменной идентичности и клановости.

Помимо этого, стала заметной и некоторая коммерциализация власти, когда главной ступенью наверх становятся 
деньги, что определяет уровень развития государственных отношений в кыргызском обществе.

О российско-киргизском военном сотрудничестве в области ПВО
08.07.2002. Кабар

Посольство РФ в КР
Взаимодействие  России  и  Киргизии  в  области  противовоздушной  обороны  (ПВО)  является  приоритетным 

направлением военного  и  военно-технического  сотрудничества  между  двумя  странами.  Начало  этому  взаимодействию 
положили подписание главами государств - участников СНГ Соглашения о создании Объединенной системы ПВО, Указ 
Президента  Киргизии  А.Акаева  о  создании  в  республике  системы  ПВО  от  1  августа  1995  года,  Соглашение  между 
правительствами России и Киргизии о сотрудничестве в области ПВО от 28 марта 1996 года и ратификация Киргизией в 
декабре 1997 года пакета международно-правовых актов по Объединенной системе ПВО, регламентирующих механизм ее 
функционирования.

Важное значение в поддержании высокой боевой готовности частей и подразделений ПВО республики занимает 
ежегодная  подготовка  киргизских  военнослужащих  в  вузах  Министерства  обороны  Российской  Федерации.  При  этом, 
повышение профессионального уровня личного состава частей и подразделений ПВО Министерства обороны Киргизии 
осуществляется, как правило, в ходе совместных командноштабных тренировок и тактических учений, в том числе с боевой 
стрельбой в российском учебном центре, расположенном в г. Ашулук. Кроме того, российскими специалистами постоянно 
оказывается помощь  Министерству  обороны Киргизии  в  освидетельствовании находящихся  на  вооружении комплексов 
ПВО, поддержании их в готовности к боевому применению, а также в решении вопросов совершенствования управления 
дежурными силами и средствами. С учетом технической оснащенности системы ПВО Киргизии и особенностей развития 
военно-политической  обстановки  в  Центральноазиатском  регионе,  основными  направлениями  дальнейшего  развития 
российско-киргизского  сотрудничества  в  области  ПВО  является  проведение  совместной  работы,  предусматривающей 
возможность  модернизации  находящихся  на  вооружении  Министерства  обороны  Киргизии  средств  ПВО  и  замены 
устаревшей техники на более современные зенитно-ракетные и радиолокационные комплексы.

В рамках  двусторонних  и многосторонних  договоренностей,  а  также соответствии с планом восстановления и 
совершенствования  системы  ПВО  Киргизии,  в  1998  году  российской  стороной  было  проведено  техническое 
освидетельствование зенитно-ракетных и радиолокационных комплексов Вооруженных сил республики, а также оказана 
военно-техническая помощь на сумму 11 млн. рублей для приведения вооружения и техники этих комплексов в боевую 
готовность. Проделанная работа позволила частям и подразделениям ПВО Министерства обороны Киргизии заступить в 
марте  2000  года  на  боевое  дежурство  по  противовоздушной  обороне  южных  рубежей  СНГ  совместно  с  силами  и 
средствами ПВО России и Казахстана.

С целью обеспечения постоянной боевой готовности системы ПВО Киргизской Республики в октябре 2000 года 
Российская Федерация предоставила Министерству обороны республики военно-техническое имущество на сумму более 
2,5 млн. рублей.

В дальнейшем сотрудничество в этой области было направлено на совершенствование созданной системы ПВО 
Вооруженных сил Киргизии, которое осуществлялось по линии Федерального государственного унитарного предприятия 
"Рособоронэкспорт".  Так,  в  июне  с.г.  "Рособоронэкспорт"  для  восстановления  радиолокацион-ных  комплексов  ПВО 
Министерства обороны Киргизии осуществил поставку в республику военно-технического имущества на общую сумму 4,1 
млн. рублей. В ближайшее время "Рособоронэкспорт" направит в республику новую партию военно-технического имущества 
для восстановления зенитно-ракетных комплексов ПВО Киргизии на сумму 3,5 млн. рублей.
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КАЗАХСТАН
В Казахстане объявлено о новом коммерческом открытии 

01.07.2002. GazetaSNG 
Александр Орлов

Когда два года назад в Казахстане было объявлено о том, что на месторождении Кашаган обнаружены большие 
запасы  углеводородов,  многие  эксперты  и  аналитики  строили  скептические  прогнозы.  В  частности,  заместитель 
председателя партии "Азамат" Петр Своик выразил сомнение насчет объемов запасов по поводу обнародованной цифры в 
7 млрд тонн. Однако сегодня стало очевидно, что пессимистические прогнозы не оправдались. Как заявили «ГазетеСНГ» в 
компании Аджип ККО, в конце прошлой недели стороны Соглашения о разделе продукции (СРП) по Северному Каспию 
объявили  о  кашаганском  коммерческом  открытии.  Совместное  заявление  о  коммерческой  значимости  кашаганского 
открытия сделали подрядные компании СРП по Северному Каспию (Эни, осуществляющая управление проектом через 
компанию Аджип ККО, Бритиш Газ, ЭксонМобил, Инпекс, Филлипс, Шелл и ТотальФинаЭльф) и "КазМунайГаз". Напомним, 
что  "КазМунайГаз"  была  образована  в  марте  этого  года  указом  президента  Казахстана  "О  мерах  по  дальнейшему 
обеспечению интересов  государства в  нефтегазовом секторе экономики  страны".  "КазМунайГаз",  которая представляет 
правительство республики, была сформирована путем слияния ЗАО "Национальная Нефтегазовая Компания "КазахОйл" и 
ЗАО "Национальная Компания "Транспорт Нефти и Газа". 

Объявление о коммерческой значимости месторождения Кашаган, расположенного в северной части Каспийского 
моря, на расстоянии около 70 км к юго-востоку от Атырау, приходится на конец 24-месячного, контрактного периода оценки. 
В течение этого периода компания Аджип ККО провела работы по оценке месторождения, а также исследования по охране 
здоровья, труда и окружающей среды, проектно-конструкторские разработки и исследования по транспортировке. Данные 
исследования способствовали определению предварительной оценки начальных геологических запасов углеводородов и 
извлекаемых запасов, добыча которых будет осуществляться в соответствии с согласованным освоением месторождения. 

Согласно предварительным расчетам, извлекаемые запасы месторождения Кашаган оцениваются примерно 7-9 
млрд баррелей нефти. Вышеуказанные цифры будут пересматриваться в будущем на основе результатов дополнительных 
данных и исследований, которые будут проводиться компанией Аджип ККО в ходе будущих работ. Соглашение, достигнутое 
сторонами в отношении кашаганского коммерческого открытия, является важным достижением всех сторон, принимавших 
участие в проекте. 

Завершение сложной работы, необходимой для объявления о коммерческой значимости месторождения Кашаган, 
подтверждает выдающиеся технологические ноу хау и совместные знания в результате сотрудничества между подрядными 
компаниями  и  КМГ.  Данное  объявление  создает  основу  для  успешного  перехода  к  освоению  нефтегазовых  ресурсов 
Казахстана для взаимной выгоды народа республики и подрядных компаний.  В настоящее время подрядные компании 
готовят  план  освоения  месторождения  Кашаган  для  продолжения  работ  с  бережным  отношением  к  чувствительной 
окружающей среде региона Северного Каспия. Подрядные компании продолжают разведочные буровые работы на других 
структурах  контрактной площади Северного Каспия:  Каламкас (2002),  юго-западный Кашаган (  2003),  Актоты (  2003)  и 
Кайран (2003). Подрядными Компанями по СРП по Северному Каспию являются Эни (осуществляющая работы через Аджип 
ККО, владеющая 16.67% доли участия),  Бритиш Газ (16.67%),  ЭксонМобил (16.67%),  Инпекс ( 8.33%), Филлипс (8.33%), 
Шелл (16.67%) и ТотальФинаЭльф (16.67%). 

Первая  нефть  с  месторождения  Кашаган  будет  экспортироваться  по  трубопроводу  Баку-Джейхан.  Об  этом 
договорились Нурсултан Назарбаев и спецсоветник президента и госсекретаря США Элизабет Джонс. Первая нефть с этого 
месторождения должна пойти в 2005 году.

Премьера казахстанского газа на европейском рынке
10.07.2002. "Экспресс-К" (Казахстан). N 127.

Андрей Доронин
Россия будет способствовать экспорту казахстанского газа в страны Европейского сообщества. Это сенсационное 

заявление в минувший понедельник появилось на официальном сайте РАО "Газпром". В правлении компании намерения 
газового монополиста полностью подтвердили.

Дело  в  том,  что  "Газпром"  не  справляется  с  собственными обязательствами по  долгосрочным контрактам на 
поставки газа в Европу. Добыча голубого топлива на российских месторождениях неуклонно падает второй год подряд, что 
не может не отражаться на курсе акций компании. Между тем лидеры ЕС заинтересованы в стабильных, гарантированных 
объемах закупок недорогого газа из России. Они продлили долгосрочные обязательства российских газовиков до 2020 года: 
доля поставок РАО в европейском потреблении этого горючего вырастет на треть и составит 22 процента. Но, получив этот 
желанный  подряд,  в  "Газпроме"  поняли:  не  справиться.  Именно  тогда  в  совете  директоров  компании  возникла  идея: 
транспортировать в Европу не только свой, но и казахстанский газ.

Россия  и  Казахстан  уже  подписали  межправительственное  соглашение  о  сотрудничестве  в  газовой  сфере. 
Документ  будет  действовать десять  лет.  На его  основании "Газпром"  и "КазМунайГаз"  создадут  на  паритетной  основе 
совместное предприятие. Задача создаваемого СП - обеспечение надежной и безопасной транспортировки казахстанского 
газа на рынки СНГ и Европы. В соглашении звучат довольно заманчивые цифры: уже в этом году Казахстан планирует 
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экспортировать через Россию 6 миллиардов кубометров газа. Такая же динамика роста сохранится и в следующем, и в 2004 
году. А через двенадцать лет доля среднеазиатского топлива в объемах газового экспорта в Европу из России достигнет 
сорока процентов. Для сравнения: немногим более двух месяцев назад Касымжомарт Токаев и Михаил Касьянов подписали 
в Москве аналогичное соглашение, предусматривающее довести объем транзитного газа к 2015 году до 12 миллиардов 
кубометров.

О реалистичности этих намерений в Москве предпочитают говорить с осторожностью: например, господин Сафин, 
вице-президент компании "ЛУКойл", рассказал корреспонденту "ЭК", что намерения "Газпрома" часто носят популистский 
характер.  Дескать,  громкие  заявления правление  компании иногда  делает для того,  чтобы "набить цену"  собственным 
обязательствам. Так, например, было с разработкой газового месторождения на Ямале: о намерении вложить в полуостров 
миллионы долларов экс-глава газовой монополии Рэм Вяхирев кричал на каждом углу, чтобы не пустить на рынок частных 
промысловиков.  Впрочем,  российско-казахстанское  соглашение  тоже  кое-кого  лишит  доступа  к  европейским  рынкам. 
Например,  Азербайджан,  Туркмению  и  Узбекистан:  эти  страны  тоже  страсть  как  хотели  побыть  европейскими 
поставщиками,  реализовав  тем  самым  ненужный  в  рамках  собственных  границ  потенциал  не  разработанных  пока 
месторождений.

Несмотря на скептицизм газовиков-частников, авторитетные экономисты, работающие в нефтегазовой отрасли, 
сходятся  во  мнении,  что  российско-казахстанскому  сотрудничеству  -  быть.  Например,  вице-президент  компании 
"Сургутнефтегаз" Анатолий Ольминиченко уверен: если Казахстан справится с обязательствами по этому соглашению, то 
раз и навсегда приобретет репутацию добропорядочного производителя и надежного поставщика на европейских рынках. 
России же деваться некуда: если она откажется от транзита казахстанского газа в Европу, то попросту не выполнит план 
поставок, и "Газпром" в Европе долго не продержится. По мнению господина Ольминиченко, все это означает, что и Россия, 
и  Казахстан  будут  из  кожи  вон  лезть,  лишь  бы  обеспечить  ЕС  газом,  а  значит,  отныне  будут  кровно  друг  в  друге 
заинтересованы. Речь-то идет о десятках миллиардов долларов.

Реализация  проекта  обойдется  примерно  в  12  миллионов  долларов.  Деньги  понадобятся  на  модернизацию 
газопровода из Средней Азии в Россию: необходима пропускная мощность в 60 млрд кубометров в год. Работы российская 
сторона доверила "КазМунайГазу". Тимур Кулибаев, вице-президент компании, доволен. Пресс-служба "Газпрома" цитирует 
его  заявление:  "Нас  устраивает  и  обширность  перспектив,  и  то,  что  сотрудничество  с  Россией  никак  не  ограничивает 
казахстанскую  сторону  в  конструктивном  сотрудничестве  с  третьими  сторонами  по  вопросу  добычи,  продажи  и 
транспортировки газа". А президент компании Ляззат Киинов заявил, что переговоры с инвесторами из Германии и Франции 
уже ведутся.

Собственно, и себя "Газпром" в правах не ограничил: сотрудничество с российскими газовиками никак не мешает 
ему оставаться монополистом внутри России. Руководство Европейского сообщества никогда и не отождествляло импорт 
газа из России с российскими газовыми месторождениями. Имеется в виду лишь российская "труба".

И казахстанский газ в этой трубе - серьезная тактическая победа менеджмента "КазМунайГаза".
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Основные направления поддержки Российской Федерацией 
соотечественников за рубежом в 2002-2005 годах (проект)
1. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ
Основные направления поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом на современном этапе 

представляют  собой  систему  практических  мер  по  созданию  эффективных  механизмов  взаимодействия  российского 
государства с зарубежной диаспорой в интересах защиты и поощрения прав и свобод соотечественников, проживающих за 
рубежом, более адекватному обеспечению их законных интересов и сохранению этнокультурной самобытности, а также 
активизации  их  роли  в  расширении  сотрудничества  России  с  зарубежными  государствами  и  дальнейшем  развитии 
демократических преобразований в Российской Федерации.

Правовую основу действий Российской Федерации по поддержке соотечественников составляют общепризнанные 
принципы и нормы международного права и международные договоры Российской Федерации, Конституция Российской 
Федерации,  федеральные  законы  и  другие  нормативные  правовые  акты  Российской  Федерации,  регулирующие 
деятельность  федеральных  органов  государственной  власти  в  сфере  внешней  и  внутренней  политики.  Реализация 
мероприятий по поддержке соотечественников в конкретных зарубежных государствах осуществляется в рамках и с учетом 
национального законодательства этих государств и общепринятой мировой практики.

Поддержка соотечественников за рубежом предполагает использование всего имеющегося арсенала механизмов, 
форм и методов политико-дипломатического, экономического, культурного, гуманитарного и информационного характера в 
общем контексте обеспечения национальных интересов Российской Федерации.

Работа  федеральных  органов  исполнительной  власти,  органов  исполнительной  власти  субъектов  Российской 
Федерации,  дипломатических  представительств и консульских  учреждений России с  российской диаспорой за рубежом 
проводится в интересах развития ее собственной активности в сотрудничестве с институтами российского гражданского 
общества.

2. ЦЕЛИ И ЗАДАЧИ ПОДДЕРЖКИ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИЕЙ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ЗА 
РУБЕЖОМ
Главными целями поддержки Российской Федерацией соотечественников за рубежом являются:
всестороннее  содействие  полноценной  реализации  и  эффективному  обеспечению  прав  и  свобод 

соотечественников,  а  также  их  других  законных  интересов  в  странах  проживания  на  основе  соблюдения  норм 
международного права;

налаживание  и  развитие  всесторонних  связей  Российской  Федерации  с  соотечественниками,  а  также  их 
организациями;

активизация роли соотечественников и их организаций в расширении равноправных и взаимовыгодных отношений 
России с зарубежными государствами и дальнейшем развитии демократических преобразований в Российской Федерации.

Реализация  этих  целей  является  одним  из  важнейших  факторов  укрепления  международной  стабильности  и 
безопасности,  углубления  взаимовыгодного  сотрудничества  с  зарубежными  странами,  обеспечения  национальных 
интересов России. Эффективное решение наиболее острых и масштабных проблем соотечественников, проживающих, в 
частности, в «ближнем» зарубежье, составляет важное условие

 формирования вдоль российских рубежей надежного пояса добрососедства и сотрудничества.
Российская  Федерация  исходит  из  того,  что  основную  ответственность  за  гарантированное  осуществление 

индивидуальных и коллективных прав, за обеспечение достойных условий социального существования всех своих жителей 
несут государства их проживания (пребывания).

Россия твердо настаивает на предоставлении и обеспечении соотечественникам в государствах их проживания 
полного объема гражданских, политических, социальных, экономических, культурных и иных прав и свобод в соответствии с 
общепризнанными международными нормами и стандартами,  строит практические отношения с этими государствами в 
соответствии с их готовностью должным образом обеспечивать указанные права и свободы.

Российская политика в отношении соотечественников за рубежом направлена на их адаптацию и интеграцию в 
жизнь  стран  проживания  при  добровольном  сохранении  этнокультурной  самобытности,  а  также  на  формирование 
механизмов их законной, контролируемой миграции в Россию, достижение оптимального баланса между этими процессами. 
Россия,  в  соответствии  со  своими  международными  обязательствами  и  национальным  законодательством,  намерена 
принимать  на  своей  территории  соотечественников,  переселяющихся  на  добровольной  основе  или  вследствие 
возникновения чрезвычайных обстоятельств в странах их нынешнего проживания.

Выступая  в  защиту  принципа  культурного  многообразия.  Российская  Федерация  придает  важное  значение 
сохранению, развитию и распространению за рубежом русской культуры и русского языка, как и любого другого языка и 
культуры российских народов.

Важной  частью  задачи  содействия  адаптации  и  интеграции  соотечественников  является  поддержка  их 
самоорганизации.  Решение  этой  задачи  способно  существенно  расширить  возможности  соотечественников  законными 
средствами обеспечивать в стране проживания свой равный статус с  гражданами других национальностей,  адекватное 
политическое представительство и участие в принятии решений, доступ к материальным и иным ресурсам, что является 
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необходимым условием для сохранения и развития собственной культуры соотечественников наряду с  приобщением к 
культуре страны проживания.

3. ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ПОДДЕРЖКИ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ ЗА 
РУБЕЖОМ
3.1. Использование  действующих  и  создание  новых  международных  механизмов  и  процедср  обеспечения  и 

защиты прав и основных свобод человека, включая права лиц, принадлежащих к меньшинствам
В двусторонних  отношениях  с  зарубежными государствами и других  формах международного  сотрудничества 

Российская Федерация учитывает правовое и социально-экономическое положение соотечественников. Россия исходит'из 
того, что плодотворное двустороннее и многостороннее сотрудничество, в том числе политическое, торгово-экономическое, 
научно-техническое и военное, возможно при соблюдении соответствующими государствами всего комплекса прав и свобод 
проживающих  там  российских  соотечественников,  включая  право  на  получение  гражданства  страны  проживания, 
сохранение культурной самобытности, свободное пользование родным языком.

С  учетом  особой  значимости  русского  языка  как  одного  из  мировых  языков,  являющегося  средством 
межнационального общения на постсоветском пространстве и рабочим языком СНГ, Российская Федерация, в соответствии 
с нормами международного права и общепринятой практикой, принимает все возможные меры для поддержания статуса и 
расширения сферы использования русского языка, в том числе в качестве официального.

Будучи приверженной соблюдению общепризнанных международных норм в области обеспечения прав и свобод 
человека,  включая права лиц,  принадлежащих к  меньшинствам,  Россия намерена  совместно с  другими государствами 
прилагать  энергичные  усилия  к  приведению  национальных  законодательств  и  правоприменительной  практики  всех 
государств в соответствие с международными нормами и их международными обязательствами.

Россия  поддерживает  принцип,  согласно  которому  обеспечение  прав  человека,  включая  права  лиц, 
принадлежащих к  меньшинствам, не является исключительно внутренним делом государства.  В этой связи Российская 
Федерация призывает к интенсификации сотрудничества в сфере прав человека в рамках ООН, ОБСЕ, Совета Европы. 
Совета государств Балтийского моря, других международных организаций.

Россия  открыта  для  сотрудничества  с  международными  и  национальными  неправительственными 
правозащитными и религиозными организациями, осуществляющими мониторинг соблюдения прав человека, ожидая от 
них  реального  вклада  в  улучшение  положения  соотечественников,  в  повсеместное  укрепление  верховенства  права,  в 
создание и упрочение демократических институтов.

Необходимым условием создания  благоприятного  политического  климата  и  установления  мер  доверия  между 
странами  является  принятие  соответствующих  обязательств  государствами,  пока  не  присоединившимися  к 
основополагающим  международно-правовым  актам  о  правах  и  основных  свободах  человека,  включая  права  лиц. 
принадлежащих к национальным меньшинствам.

Россия намерена в случае необходимости выносить вопросы обеспечения прав и свобод человека, включая права 
лиц, принадлежащих к меньшинствам, для рассмотрения на заседаниях высших уставных органов СНГ, а также в рамках 
двухсторонних контактов с руководством государств - участников СНГ и государств Балтии.

Россия выступает за интенсификацию переговоров с государствами - участниками СНГ и государствами Балтии по 
заключению двусторонних и многосторонних соглашений о формах и способах урегулирования всего комплекса проблем, 
связанных с правовым и гражданским статусом соотечественников. Акцент при этом делается на выработку эффективных и 
надежных  гарантий  достойного  и  полного  обеспечения  их  гражданских,  политических,  социальных,  культурных, 
религиозных  и  иных  прав  и  свобод,  а  также  создание  механизмов  реализации  достигнутых  договоренностей.  Особое 
внимание уделяется правам соотечественников - граждан Российской Федерации и лиц без гражданства, проживающих за 
пределами России, решению проблемы приобретения последними гражданства.

Исходя из того, что нарушения прав человека и дискриминация по этническому, языковому, религиозному и иным 
признакам препятствуют нормальной адаптации соотечественников в государствах проживания, служат одной из основных 
причин их вынужденных перемещений. Российская Федерация придает большое значение мониторингу соблюдения этих 
прав и считает своим долгом информировать отечественную и мировую общественность о положении российской диаспоры 
в зарубежных государствах, включая государства - участники СНГ и страны Балтии.

 Меры по формированию условий для реального соблюдения прав и свобод соотечественников, в том числе с 
использованием международных механизмов и процедур, изложены в приложении № 1.

3.2. Финансовая и экономическая поддержка соотечественников в странах нового зарубежья.
Исходя из того, что значительная часть соотечественников, проживающих в странах СНГ и Балтии, относится к 

социально незащищенным слоям населения, Российская Федерация рассматривает оказание им помощи и поддержки как 
одну из важных составных частей государственной политики в отношении соотечественников в этих странах.  Для этих 
целей  используются  средства  федерального  бюджета  в  пределах  ассигнований  соответствующего  года.  Прямая 
финансовая поддержка (в пределах выделенных на эти цели бюджетных средств) будет оказываться в первую очередь 
социально не защищенным группам соотечественников, проживающим (пребывающим) в государствах-участниках СНГ и 
государствах Балтии.

При этом поддерживаются усилия неправительственных организаций, привлекающих средства из внебюджетных 
источников.

Меры по оказанию финансовой и экономической поддержки соотечественникам представлены в приложениях №№ 
2 и 4.
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3.3. Развитие  гуманитарных,  культурных,  образовательных,  научных,  информационных  и  деловых  связей  и 
контактов с соотечественниками.

Российская Федерация поддерживает  развитие сотрудничества с  соотечественниками в  области  образования, 
культуры  и  искусства,  в  различных  сферах  научных,  гуманитарных,  информационных,  деловых,  профессиональных, 
спортивных, детских, молодежных, женских, ветеранских, парламентских, творческих, религиозных и других контактов и 
связей, в том числе на основе многосторонних и двусторонних соглашений с зарубежными государствами, и способствует 
их последовательной реализации.

Позиция  России  строится  на  необходимости  учитывать  культурные,  информационные,  образовательные, 
религиозные  и  иные  духовные  потребности  соотечественников,  их  готовность  взаимодействовать  с  российскими 
государственными и неправительственными структурами в осуществлении проектов гуманитарного, культурного, научного и 
иного характера.

К основным направлениям деятельности в сфере культурного присутствия России в зарубежных государствах 
относятся:  создание  и  развитие  сети  российских  центров  науки  и  культуры,  прежде  всего  в  ближайших  для  России 
государствах, интенсификация культурных связей на основе имеющихся договоров и соглашений и заключения новых;

содействие  всем  видам  обменов  и  контактов  между  Российской  Федерацией  и  соотечественниками; 
популяризация культуры народов России за рубежом.

Россия намерена продолжать оказывать содействие соотечественникам в получении образования и повышении 
квалификации  в  учебных  и  научно-исследовательских  учреждениях  Российской  Федерации,  а  также  в  рамках 
межправительственных  договоренностей  и  на  базе  договоренностей  между  соответствующими  организациями 
поддерживать деятельность средних, средних специальных, высших и иных образовательных учреждений с преподаванием 
на русском языке в зарубежных странах, способствовать налаживанию их сотрудничества с российскими образовательными 
и научно-исследовательскими учреждениями.

Вместе с тем, признавая особую роль семьи и семейного воспитания в сохранении этнокультурной идентичности, 
осознании  причастности  к  исторической  судьбе  России  независимо  от  места  конкретного  проживания,  Российская 
Федерация  будет  всячески  способствовать  процессам  неформального  сплочения  своих  соотечественников  в  каждом 
государстве, прежде всего по линии создания детских, юношеских и женских клубов, любых совместных видов организации 
семейного досуга, проведения общероссийских, национальных и традиционных религиозных праздников.

Российская  Федерация  содействует  реализации  прав  соотечественников  на  получение,  использование  и 
распространение информации на русском и других языках народов России, на сохранение и развитие информационных 
связей между российской диаспорой и Российской Федерацией, а также внутри российской диаспоры. В этих целях Россия 
принимает меры по заключению межгосударственных соглашений по сотрудничеству в целях обеспечения этнокультурных, 
образовательных,  информационных,  языковых  и  иных  потребностей  соотечественников,  а  также  по  реализации 
соответствующих программ сотрудничества.

Российская Федерации содействует и поощряет развитие всесторонних контактов и связей между общественными 
организациями  и  отдельными  гражданами  в  России  и  в  странах  проживания  соотечественников,  а  также  развитие 
общественных  инициатив,  направленных  на  поддержку  и  взаимодействие  с  соотечественниками  за  рубежом,  включая 
создание специализированных общественных организаций.

Российская  Федерация  приветствует  и  поощряет  в  рамках  действующего  законодательства  сотрудничество 
соотечественников и их организаций с российскими предпринимательскими структурами всех форм собственности.

Меры содействия  развитию гуманитарных,  культурных,  образовательных,  информационных  и  других  связей  и 
контактов с соотечественниками изложены в приложении № 2.

3.4. Поддержка общественных организаций (ассоциаций) и объединений соотечественников
Россия в  рамках  своего  национального законодательства  и в  соответствии  с  нормами международного  права 

оказывает  поддержку  общественным  организациям  соотечественников,  деятельность  которых  осуществляется  в 
соответствии  с  законодательством  стран  проживания  и  направлена  на  сохранение  их  этнической  и  культурной 
самобытности,  защиту  и  обеспечение  прав  и  свобод  человека,  включая  права  лиц.  принадлежащих  к  меньшинствам, 
развитие и укрепление контактов с Россией.

Особое значение придается мерам в поддержку молодежных организаций соотечественников, русскоговорящей 
молодежи, сохранению и развитию их связей с Россией.

Важным направлением является также поддержка религиозных объединений соотечественников, особенно в тех 
местах,  где  они  являются  весомым  фактором  сплочения  соотечественников  или  нуждаются  в  помощи  и  защите  от 
дискриминации и притеснений.

Россия намерена поощрять инициативы российских государственных и общественных организаций в их контактах 
с общественными организациями и иными структурами соотечественников, а также содействовать объединению их усилий 
для конструктивной деятельности в этой области.

В  интересах  консолидации  российской  диаспоры  Россия  приветствует  инициативу  по  созданию  всемирной  и 
региональных  международных  неправительственных  общественных  организаций  российской  диаспоры,  объединяющих 
юридических и физических лиц - резидентов зарубежных стран и Российской Федерации.

Загранучреждения  МИД  России,  российские  центры науки  и  культуры за  рубежом,  представительства  других 
российских  министерств  и  ведомств  осуществляют  постоянные  контакты  с  общественными  организациями 
соотечественников,  информируют  их  представителей  о  государственной  политике  Российской  Федерации  на  этом 
направлении.
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Меры  поддержки  общественных  организаций  (ассоциаций)  и  объединений  соотечественников  изложены  в 
приложении № 3.

3.5. Поддержка социально незащищенных категорий соотечественников
Российская  Федерация  в  рамках,  установленных  национальным  законодательством,  и  на  основе 

межгосударственных  договоренностей  оказывает  поддержку  социально  незащищенным  категориям  соотечественников. 
Наиболее  нуждающимся,  а  также  оказавшимся  в  экстремальных  ситуациях  соотечественникам,  проживающим 
(пребывающим)  прежде  всего  в  странах  СНГ  и  Балтии,  может  в  утвержденном порядке  и  на  индивидуальной  основе 
предоставляться прямая финансовая и иная материальная помощь. Для этих целей используются средства федерального 
бюджета в пределах ассигнований соответствующего финансового года.

Специальное внимание уделяется оказанию материальной поддержки соотечественникам - ветеранам Великой 
Отечественной войны и приравненным к ним лицам, которые проживают в тех государствах, законодательство которых не 
предусматривает  предоставления  им  льгот,  аналогичных  по  объему  и  содержанию  льготам,  установленным 
законодательством Российской Федерацией.

Меры поддержки социально незащищенных слоев соотечественников представлены в приложении № 4.

4. МЕХАНИЗМЫ РЕАЛИЗАЦИИ ОСНОВНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ
Реализация  мер  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  осуществляется  путем  скоординированных  и 

последовательных усилий федеральных органов власти и управления, органов исполнительной власти заинтересованных 
субъектов  Российской  Федерации  с  привлечением  иных  заинтересованных  партнеров,  включая  общественные, 
религиозные и иные организации, хозяйствующие субъекты, средства массовой коммуникации.

Координирующим  органом  Правительства  Российской  Федерации,  обеспечивающим  эту  работу,  является 
Правительственная комиссия по делам соотечественников за рубежом (далее - Правительственная комиссия).

Финансирование  соответствующих  мероприятий,  реализуемых  в  Российской  Федерации  и  за  рубежом, 
осуществляется за счет средств федерального бюджета, выделяемых ежегодно на цели поддержки соотечественников за 
рубежом.

Правительственная  комиссия  по  представлению  МИД  России  рассматривает  и  утверждает  направления 
использования средств федерального бюджета, выделяемых ежегодно на цели поддержки соотечественников за рубежом, 
вносит в них изменения и дополнения, контролирует исполнение в установленном порядке.

Правительственная комиссия принимает также меры по привлечению на поддержку соотечественников средств из 
внебюджетных источников и, по согласованию, из бюджетов субъектов Российской Федерации. Использование этих средств 
осуществляется в установленном порядке.

Порядок  использования  средств  федерального  бюджета  на  реализацию  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников за рубежом определяется Правительством Российской Федерации.

ПРИЛОЖЕНИЕ № 1 Меры по формированию условий для эффективной защиты и поощрения 
прав и свобод соотечественников, в том числе с использованием международных механизмов и 
процедур

Мероприятия Исполнители
1. Взаимодействие с зарубежными государствами и 

международными  организациями  в  целях  защиты  прав  и 
законных интересов соотечественников.

МИД России 
с  участием  комитетов  и  комиссий  палат 

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  (по 
согласованию)

2. Формирование  дополнительных  механизмов 
защиты прав соотечественников, в том числе создание при 
Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников 
за рубежом рабочей группы по оказанию правовой помощи 
соотечественникам,  разработка  и  внедрение  комплекса 
конкретных мер защиты и оказания правовой помощи.

МИД России,
Минюст России, 
МВД России, 
ФСБ России,
 Минобороны России 
при участии Уполномоченного по правам человека в 

Российской Федерации (по согласованию)
3. Поддержка  деятельности  правозащитников  и 

адвокатов,  отстаивающих  права  соотечественников  в 
правоохранительных органах и судах в странах проживания 
с использованием международных механизмов и процедур.

МИД России, 
заинтересованные  органы  исполнительной  власти 

субъектов Российской Федерации (по согласованию) 
с  участием  правозащитных  неправительственных 

организаций (по согласованию)

4. Разработка и продвижение инициатив по созданию 
дополнительных  международно-правовых  инструментов  и 
процедур,  а  также  совершенствованию  механизмов 
действующих  инструментов  и  процедур  защиты  и 
обеспечения  прав  человека,  включая  права  лиц, 
принадлежащих к меньшинствам.

МИД России, 
МВД России, 
ФСБ России
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5. Мониторинг  положения  соотечественников  за 
рубежом и подготовка на его основе ежегодного доклада «О 
положении соотечественников за рубежом и реализации мер 
по  их  поддержке».  Доведение  основных  положений 
ежегодного доклада до сведения общественности, средств 
массовой  информации,  международных  организаций  и 
иностранных  государств,  общественных  и  религиозных 
организаций соотечественников.

МИД России, 
Росзарубежцентр, 
МПТР России, 
ИТАР-ТАСС

6. Информационная  поддержка  общественных 
организаций  соотечественников  в  государствах-участниках 
СНГ и странах Балтии по созданию механизмов правовой 
помощи  в  целях  защиты  прав  соотечественников  в 
государствах проживания (пребывания).

МИД России, 
Минюст России 
с  участием  комитетов  и  комиссий  палат 

Федерального Собрания Российской Федерации

7. Предоставление средствам массовой информации 
официальных материалов о  положении соотечественников 
за  рубежом.  Использование  возможностей  Интернета  для 
информирования  общественности  России  и  зарубежных 
стран о состоянии с соблюдением прав соотечественников 
за рубежом и принимаемых мерах по их защите.

МИД России, 
МПТР России, 
ИТАР-ТАСС 
с  участием  комитетов  и  комиссий  палат 

Федерального  Собрания  Российской  Федерации  (по 
согласованию)

ПРИЛОЖЕНИЕ № 2 Меры по оказанию финансовой и экономической поддержки, развитию 
гуманитарных, культурных, образовательных, научных, информационных и деловых связей и 
контактов с соотечественниками

Мероприятия Исполнители
1.  Разработка  методик  составления  заявок  на 

финансирование  мероприятий  по  поддержке 
соотечественников  за  рубежом,  а  также  критериев  их 
экспертизы и отбора наиболее перспективных предложений.

МИД России, 
Минфин России

2. Использование  механизмов  международного 
сотрудничества  Российской  Федерации  с  зарубежными 
странами (прежде всего - приграничного и межрегионального 
сотрудничества  с  сопредельными  странами)  в  интересах 
налаживания  экономических  связей  соотечественников  за 
рубежом  и  их  организаций  с  хозяйствующими  субъектами 
Российской Федерации.

Минэкономразвития России, 
Минпромнауки России, 
МНС России, 
ГТК России, 
Минфин России, 
МИД России, 
органы исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации (по согласованию)
3. Содействие  организациям  соотечественников  в 

получении  информации  о  ситуации  на  российских 
региональных  рынках  труда  и  о  потребностях  в  рабочей 
силе, привлекаемой для постоянной, временной и сезонной 
работы, а также об условиях добровольного переселения в 
Россию.

Минтруд России,
МВД России, 
МИД России, 
органы исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации (по согласованию)

4. Проведение  двухсторонних  переговоров  с 
государствами-участниками СНГ и государствами Балтии о 
создании совместных российско-национальных (славянских) 
университетов,  гимназий  и  образовательных  учреждений 
других  типов,  поддержки  действующих  образовательных 
учреждений.

Минобразование России, 
МИД России, 
Росзарубежцентр, 
Минфин России,

5. Разработка и налаживание механизмов оказания 
методической  помощи  действующим  российско-
национальным  (славянским)  университетам,  иным 
образовательным учреждениям такого рода за рубежом.

Минобразование России, 
МИД России, 
Росзарубежцентр
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6. Проработка  и реализация проектов  по  целевому 
расширению  возможностей  очных  и  заочных 
(дистанционных)  форм  обучения  в  российских 
образовательных  учреждениях  соотечественников 
различных возрастных категорий.

Минобразование России, 
Минфин России, 
МИД России, 
Росзарубежцентр

7. Разработка  и  внесение  предложений  по 
заключению  межправительственных  соглашений  с 
конкретными  государствами  о  признании  эквивалентности 
документов и дипломов об образовании, присвоении ученых 
степеней и званий.

МИД России, 
Минобразование России

8. Внесение  в  интересах  соотечественников 
необходимых  изменений  в  действующий  порядок 
распределения  квот  государственных  стипендий, 
выделяемых  ежегодно  для  обучения  в  вузах  России 
иностранных студентов.

Минобразование России, 
МИД России, 
Минфин России

9. Проработка предложений по восстановлению сети 
образовательных курсов, в том числе по русскому языку, в 
«дальнем» зарубежье.

МИД России,
Росзарубежцентр, 
Минобразование России

10. Проведение в Российской Федерации олимпиад 
по  русской  словесност-и  и  другим  гуманитарным, 
естественнонаучным  и  прикладным  дисциплинам  для 
учащихся  образовательных  учреждений  зарубежных 
государств из числа соотечественников.

Минобразование России, 
Росзарубежцентр,
МИД России, 
Минфин России, 
Российская  академия  образования.  МГУ  им. 

М.В.Ломоносова
11. Организация  повышения  квалификации  научно-

педагогических  кадров  для  учреждений  образования  с 
русским языком обучения зарубежных стран.

Содействие  организации  и  проведению  ежегодного 
конкурса  «Лучший  учитель  русской  словесности»  среди 
педагогов  школ  с  русским  языком  обучения  государств-
участников СНГ и государств Балтии.

Разработка  предложений  по  распространению 
конкурса на другие страны.

Минобразование России,
МИД России,
Минфин России,
Институт русского языка им.
А.С.Пушкина
(по согласованию)

12. Осуществление  проектов  целевых  поставок,  в 
том  числе  на  коммерческой  основе,  учебно-методической 
литературы  для  общеобразовательных,  воскресных  школ, 
иных  образовательных  учреждений,  осуществляющих 
обучение  на  языках  народов  России  в  зарубежных 
государствах.

Минобразование России.
Минфин России,
ГТК России,
МИД России,
Росзарубежцентр,
органы исполнительной власти субъектов Российской 

Федерации (по согласованию)
13. Поддержка  театров,  профессиональных 

творческих  коллективов и  театров-студий,  действующих  за 
рубежом и пропагандирующих российскую культуру.

Организация творческих семинаров, встреч и мастер-
классов  для  творческих  деятелей – соотечественников  из 
государств-участников СНГ и государств  Балтии.

Оказание  помощи  известным  деятелям  культуры  и 
искусства, писателям, художникам, молодым дарованиям из 
среды   соотечественников,  содействие  их  участию  в 
творческих  международных конкурсах.

Минкультуры России,
Росзарубежцентр,
Минфин России.
МИД России,
Российский фонд культуры (по
согласованию),
Литературный институт им. М.Горького
(по согласованию)

14. Подготовка  и  реализация  проектов  по  изданию 
литературных  произведений  писателей  из  числа 
соотечественников  за  рубежом  в  серии  «Библиотека 
русского зарубежья».

Минкультуры России, 
Минфин России,
Российский фонд культуры,
Литературный  институт  им.  М.Горького  (по 

согласованию)  с  привлечением  неправительственных 
организаций и российских компаний (по согласованию)
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15. Осуществление мер по выявлению и сохранению 
в  странах  проживания  соотечественников  памятников, 
связанных с культурой и историей России.

Росзарубежцентр, 
МИД России

16. Организация  в  странах  проживания 
соотечественников семейных конкурсов на знание истории и 
культуры России с приглашением победителей на отдых в 
Российскую Федерацию.

Росзарубежцентр, 
МИД России, 
Минкультуры России, 
ИТАР-ТАСС, 
ВГТРК

17. Подготовка  и  распространение  среди 
соотечественников за рубежом цикла специальных книг для 
семейного  чтения  по  истории,  географии,  экономике, 
народонаселению,  государственному  устройству, 
политической и культурной жизни современной России.

МИД России,
Минобразование России, 
Минкультуры России, 
МПТР

18. Подготовка  и  внесение  на  рассмотрение 
Правительства  Российской  Федерации  предложений  по 
созданию  в  странах  СНГ  российских  центров  науки  и 
культуры.

МИД России, 
Росзарубежцентр,
Минфин России

19. Проведение  в  зарубежных  государствах  Дней 
культуры  регионов  России,  тематических  выставок. 
презентаций,  конференций  и  иных  мероприятий  с 
привлечением соотечественников и их организаций.

Росзарубежцентр, 
Минкультуры России, 
федеральные органы исполнительной власти,
 органы  исполнительной  власти  заинтересованных 

субъектов Российской Федерации

20. Взаимодействие  с  русскоязычными  средствами 
массовой  информации  за  рубежом     в     интересах 
передачи соотечественникам         объективной информации 
о событиях в России.

МИД России,
ИТАР-ТАСС,
МПТР России,
ВГТРК,
Всемирная  ассоциация  русской  прессы  (по 

согласованию)
21. Проработка и принятие проектов, в том числе на 

коммерческой  основе,  связанных  с  расширением  теле-  и 
радиовещания из России на  различные страны и регионы 
мира,  подготовкой специализированных программ и акций, 
распространением периодических и иных печатных изданий, 
кинопродукции,  аудио-  и  видеоматериалов  на  родныъх 
языках соотечественников, в том числе на основе принятия 
мер  внутригосударственного  характера  и  заключения 
международных договоров Российской Федерацией.

МПТР России,
Минфин России,
ВГТРК,
ИТАР-ТАСС,
МИД России,
агентство «Роспечать»

22.   Организация   льготных   схем, механизмов    и 
форм     подписки  соотечественников  за  рубежом  и  их 
общественных  и       религиозных  организаций  на 
периодические  издания,  выходящие  в  Российской 
Федерации.

МИД России,
Минфин России,
Агентство «Роспечать»

23. Создание  при  органах  исполнительной 
консультативных органов  по  связям с  соотечественниками 
за рубежом.

Органы  исполнительной  власти  субъектов 
Российской  Федерации  Российской  Федерации  (по 
согласованию),

заинтересованные  комиссии  и  комитеты  палат 
Федерального  собрания  Российской  Федерации  (по 
согласованию),

МИД России
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ПРИЛОЖЕНИЕ № 3 Меры по поддержке общественных организаций (ассоциаций) и объединений 
соотечественников, их проектов и инициатив

Мероприятия Исполнители
1. Разработка  и  внедрение  конкретных  проектов 

содействия процессам самоорганизации соотечественников, 
оказание  помощи  в  проведении  объединительных 
мероприятий, конференций, целевых семинаров и школ для 
актива общественных структур соотечественников.

МИД России, 
Росзарубежцентр, 
Минфин России, 
федеральные  органы  исполнительной  власти  и 

органы исполнительной власти заинтересованных субъектов 
Российской Федерации (по согласованию)

2. Содействие  реализации  инициатив  по  созданию 
всемирной  и  региональных  международных 
неправительственных  организаций  российских 
соотечественников.

Росзарубежцентр, 
МИД России

3. Создание  инфраструктуры  информационных  и 
деловых  связей  между  активно  действующими 
организациями  соотечественников,  формирование  на  ее 
основе региональных и. далее, всемирного русских деловых 
клубов,  разработка  концепции  Всемирного  конгресса 
российских  соотечественников  как  постоянно  действующей 
международной  неправительственной  организации. 
Содействие  инициативам  проведения  ее  форумов,  в  том 
числе - в Российской Федерации.

Росзарубежцентр, 
МИД России

4. Налаживание и поддержание контактов со всеми 
заинтересованными  общественными  и  религиозными 
организациями  соотечественников,  физическими  лицами, 
проработка  конкретных  проектов  поддержки  и 
взаимодействия с соотечественниками.

МИД России,
Росзарубежцентр, 
ИТАР-ТАСС, 
ВГТРК

5. Привлечение  общественных  и  религиозных 
организаций  соотечественников  к  деятельности 
попечительских советов совместных университетов и иных 
образовательных  учреждений,  а  также  филиалов 
образовательных  учреждений  России,  создаваемых  на 
территории государств-участников СНГ и государств Балтии.

Минобразование России
с  участием  Совета  ректоров  российских  вузов  (по 

согласованию),
Росзарубежцентр,
МИД России

6. Оказание  в  соответствии  с  утвержденным 
порядком  и  методикой  и  с  учетом  общепринятой 
международной  практики  материальной  помощи  проектам 
общественных  и  религиозных  организаций 
соотечественников  за  рубежом  в  правозащитной, 
культурной,  просветительской,  информационной, 
гуманитарной  деятельности,  издании  газет,  бюллетеней, 
подготовке  теле-  и  радиопрограмм,  создании и  поддержке 
веб-сайтов. а также в иной законной деятельности.

Целевая  закупка  и  поставка  издаваемой  в  России 
художественной и социально значимой русской литературы 
для  нужд  библиотек,  обслуживающих  общественные  и 
религиозные организации российских соотечественников за 
рубежом.

МИД России,
Росзарубежцентр,
Минфин России,
Минкультуры России,
Минобразование России.
МПТР России,
ГТК России,
ИТАР-ТАСС,
органы исполнительной власти
заинтересованных субъектов Российской
Федерации (по согласованию)
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ПРИЛОЖЕНИЕ № 4 Меры по поддержке социально незащищенных слоев соотечественников
Мероприятия Исполнители
1. Организация медицинской реабилитации ветеранов 

Великой  Отечественной  войны  (и  приравненных  к  ним 
категорий  ветеранов)  из  государств-участников  СНГ  и 
государств  Балтии,  в  том  числе  в  лечебных  и  санаторных 
учреждениях Российской Федерации и государств проживания 
(пребывания).

Минздрав России,
Минтруд России, 
МИД России, 
Минфин России, 
органы  исполнительной  власти  субъектов 

Российской Федерации (по согласованию)

2. Разработка  и  осуществление  иных  мер 
материальной  помощи  прежде  всего  соотечественникам - 
ветеранам Великой Отечественной войны, которые проживают 
в тех зарубежных государствах, законодательство которых не 
предусматривает  предоставления  им  льгот,  аналогичных  по 
объему  и  содержанию  льготам,  установленным 
законодательством Российской Федерацией.

Минтруд России, 
МИД России, 
Минфин России,

3. Организация  в  Российской  Федерации 
оздоровительного  отдыха  детей-соотечественников  из 
социально незащищенных семей.

Минздрав России,
 МИД России, 
Минфин России, 
органы  исполнительной  власти  субъектов 

Российской Федерации (по согласованию).

4. Оказание  прямой  финансовой  помощи  социально 
незащищенным  категориям  соотечественников  на 
индивидуальной основе.

МИД России, 
Минфин России.

5. Подготовка  соглашений  в  области  социального 
обеспечения с государствами Балтии.

Минтруд России. 
МИД России.

Выступление директора Института диаспоры и интеграции 
(Института стран СНГ) К.Ф.Затулина на Чрезвычайном съезде в 
защиту мигрантов

20-21 июня 2002 г., Москва
К.Затулин. Уважаемые участники съезда, уважаемый президиум, за 5 минут раскрыть тему может только Людмила 

Гурченко в «Карнавальной ночи» и то по той причине, что идеи, проводимые ей, не нуждаются в долгой аргументации. 
Поэтому от всего моего выступления может остаться только рубленый слог и телеграфный стиль.

О законе «О гражданстве» говорилось много. Я присоединяюсь к тем, кто считает некоторые положения этого 
закона весьма неудачными. Огромная неудача этого закона, на мой взгляд, связана с тем, что закон вообще не оперирует 
понятием «соотечественник». Как вы знаете, существует другой закон 1999 года «О государственной политике Российской 
Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  Этот  закон  принято  критиковать  за  его  декларативность, 
расплывчатость,  за  ненужную бюрократизацию вопроса.  Тем не  менее,  принятый закон «О гражданстве  в  Российской 
Федерации» не мог обойтись без понятия «соотечественник», но обошелся. И это плохо.

Выход  я  вижу в  двух  направлениях.  Первое.  Пытаться  совершенствовать  этот  закон.  Второе,  это,  наверное, 
принятие закона о репатриации. При этом я бы хотел заметить. Для того, чтобы закон о репатриации не постигла такая же 
судьба,  как  и  Закон  «О  государственной  политике  в  отношении  соотечественников»,  он  должен  быть  реальным, 
предполагать направления и источники репатриации. По крайней мере, в приложениях к этому закону должно содержаться 
ясное представление о том, кого в первую очередь мы призываем вернуться в Россию, из каких стран, в какие регионы. 
Такое представление должно быть сформировано на государственном и общественном уровне.

Несмотря на то, что большинство приезжающих сегодня в Россию - это русские, 90 процентов публикаций в СМИ и 
выступлений экспертов касаются исключительно проблем турок-месхетинцев или армян в Краснодарском крае. Безусловно, 
эти проблемы должны быть озвучены.  Но должно уделяться внимание положению русских,  приезжающих в  Россию,  и 
положению русских, которые остаются в странах СНГ.

Мы должны реально себе представлять, что диаспора и миграция - это два сообщающихся сосуда. И очень важно, 
когда провозглашают возможности и права для переселения в Россию, намечают такие программы, призывают, кстати, 
устами Президента, вернуться в Россию, чтобы люди понимали, куда вернуться, и кому вернуться. Иначе возникают все те 
проблемы, с которыми мы сегодня уже сталкиваемся.

Два дня назад наш Институт стран СНГ проводил «круглый стол», на котором обсуждались все те же проблемы 
диаспоры и миграции.  Мы рассуждали на тему:  кто же такие соотечественники? На самом деле определение понятия 
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«соотечественник» содержится в законе, о котором я сказал. Лично меня больше устраивает другое определение. На мой 
взгляд, соотечественники, прежде всего, - это те люди, которые сами себя считают соотечественниками. Эту категорию 
трудно исчислить и формализовать, но свобода выбора и свобода воли должна быть во главе угла любого определения, но 
дальше надо говорить о предмете закона,  государственной программе,  т.е.  о той группе  людей,  в отношении которых 
Российская Федерация берет определенную ответственность. Безусловно, государственная ответственность должна быть 
определена более четко. Она не может базироваться только на основании волеизъявления. Она должна ориентироваться 
на определенные объективные характеристики. Какие?

В 1994-1995 гг., когда рассматривались эти проблемы, мы, например, вывели такую формулу: государство относит 
к категории соотечественников тех людей, которые принадлежат к нациям и народностям, не имеющим нигде, кроме как на 
территории  Российской  Федерации  своего  национального,  национально-территориального,  национально-культурного 
самоопределения. При этом те, кого мы потенциально считаем нашими соотечественниками, сами должны считать себя 
таковыми.

Почему мы вынуждены были внести это ограничение? Хотя бы потому, что уже сегодня пришлось столкнуться, 
например,  в  Казахстане  с  проблемой  –  кто  такие  украинцы,  живущие  в  Казахстане?  Чьи  они  соотечественники?  Они 
соотечественники  России  или  Украины?  Если  послушать  посольство  Украины  в  Казахстане,  то,  безусловно, 
соотечественники Украины. С течением времени эта тенденция приватизации только усиливается. Следует отметить, что 
большую  роль  в  решении  этого  вопроса,  конечно,  играет  факт  волеизъявления.  Но  с  другой  стороны,  обязанность 
вступиться, в случае необходимости, после того,  как исчерпаны или не приведены сознательно в действие механизмы 
защиты прав в стране проживания, ответственность за права соотечественника несет та страна, на территории которой, в 
основном живет этот народ или эта нация.

Если  считать  соотечественниками  только  тех,  кто  родился  в  Советском  Союзе,  то  в  этом  случае,  придется 
выяснять,  -  кто  такие  русские  во  Франции или  русские  в  Канаде.  Это  чьи  соотечественники,  если  они  родились  не  в 
Советском Союзе, а являются потомками тех, кто эмигрировал в первую волну эмиграции?

И, наконец, еще один вопрос в кадровом и организационном отношении, также ставший предметом полемики. Я 
считаю ошибочным разделение в организационном плане двух тем: соотечественники за рубежом и миграция. Речь идет не 
о том,  чтобы сейчас подвергать обструкции Министерство иностранных дел на том основании,  что оно не занимается 
миграцией, а уполномочено заниматься только соотечественниками за рубежом или обвинять МВД на том основании, что 
оно теперь является руководителем Федеральной миграционной службы. Безусловно, такое недавнее решение само по 
себе ошибочно.  В практике деятельности этих органов придется постоянно преодолевать возникающие в связи с этим 
трудности.

Хочу, например, заметить. В Правительстве создана Правительственная Комиссия по делам соотечественников за 
рубежом. Она существовала всегда, сейчас ее состав переутвержден. Однако представителей Федеральной миграционной 
службы в этой комиссии нет. Почему? Ведь завтра же придется обращаться к проблемам соотечественников, желающих 
приехать  в  Россию.  Тогда  потребуется  экспертное  и  руководящее  мнение  уполномоченного  органа,  то  есть  ФМС.  И 
наоборот, сейчас формируется межведомственная комиссия по миграции, и я хочу надеяться, что там будут представители 
Министерства иностранных дел и правительственной Комиссии по делам соотечественников.

Последнее, о чем я вынужден сказать. Обычно во всех аудиториях, в которых я выступал, обязательно кто-то не 
согласен с тем, что я говорю, может быть, так случится и сейчас. Передо мной два документа, выработанные на этом 
съезде. Пока что это проекты документов. Один документ - концепция миграционной политики, альтернативный проект, я 
его внимательно изучил и, честно говоря, он мне нравится больше чем принятый на официальном уровне. Другой документ 
- это проект резолюции, в которой очень много говорится жарких слов о ксенофобии, борьбе с расизмом, с фашизмом и так  
далее.

В  связи  с  этим  хочу  обратить  ваше  внимание  на  одно  обстоятельство.  Не  стоит  причислять  жителей 
Краснодарского,  Ставропольского  края  или  всего  юга  России  к  числу  фашистов  и  расистов,  или  поднимать  «дубину 
народной войны» против руководства этих регионов. Я не отношусь к руководству этих регионов, вижу много недостатков и 
прямых ошибок в их деятельности, но никакой народной войны против них вы не поднимете. Потому что подавляющее 
большинство  их  избирателей  согласно  с  позицией  по  пресечению  незаконной  миграции  на  территории  своих  краев  и 
областей.

Разве не понятно, что проблема не в регионах - в Краснодарском или Ставропольском крае, а в несовершенствах 
или отсутствии реальной миграционной переселенческой политики в бывшем Советском Союзе и нынешней Российской 
Федерации.

Турки-месхетинцы  появились,  как  вы  знаете,  в  Краснодарском  крае,  потому  что  их  резали  в  Фергане,  но 
отказались принять в Грузии, где они жили до того, как оказались в Фергане. Почему-то их определили в Краснодарский 
край. Разве это не было первопричиной всех нынешних бед?

Я был вынужден сказать об этом, как раз потому, что на прошедшем в нашем Институте «круглом столе» один из 
Ваших сегодняшних делегатов  выступил с  предложением отменить  всякие  ограничения  на  въезд  турок-месхетинцев  в 
Краснодарский край,  поселить  их там,  а  казаков  попросить  переехать  на  Дальний  Восток,  чтобы защищать Родину  от 
китайской экспансии. Если таким образом будут предлагать решать проблемы населения Краснодарского края…

Председательствующий. Константин Федорович, остановитесь.
Затулин К.Ф. Я сейчас закончу. Если таким образом казачье население Краснодарского края постоянно шпынять, 

ничего хорошего в этом крае, где живет 5 миллионов человек, и родом из которого я сам, не получится.
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Вручены стипендии Мэра Москвы
В конце июня состоялся визит  делегации Правительства Москвы  в три прибалтийские республики.  Основной 

целью поездки было вручение стипендий Мэра Москвы.  Событие нашло широкое отражение в прессе. Ниже размещаем 
отчет московской делегации и материалы газет о пребывании москвичей в Литве и Эстонии. 

Отчет о поездке делегации Департамента международных связей в Таллинн, 
Ригу и Вильнюс для вручения стипендий Мэра Москвы.

Руководителю Департамента международных связей  Правительства Москвы Г.Л.Мурадову
Организация поездки и программа:
Поездка  делегации   Департамента  международных  связей  Правительства  Москвы  во  главе  с  заместителем 

руководителя Департамента международных связей Б.И.Силаевым состоялась с 26 июня по 1 июля 2002 года. 
В состав делегации входили: Каплун Ю.И. – начальник отдела по работе с соотечественниками, проживающие за 

рубежом, Скринник В.М. – исполнительный МГОФ «Россияне», работники фонда – С.А. Табачникова, Н.К. Арзамасова, Б.Ф. 
Панов.

Целями поездки являлись:
Вручение  стипендий  и  Дипломов  Мэра  Москвы за  весенний  семестр  2001-2002  учебного  года  и  определение 

кандидатур на осенний семестр 2002-2003 учебного года; 
Встречи с руководителями и активистами организаций соотечественников в  Эстонии, Латвии, Литве.
Посещение посольств Российской Федерации в указанных странах.
Данные о вручении стипендий приводятся в нижеследующей таблице:
№

 п./п
Наименование страны Стипендии

Полная Стипендия Стипендия Оплата  обучения
1

.
Эстония 46 24 2

2
.

Латвия 47 7

3
.

Литва 18 20 22

ИТОГО 111 51 24
За  день  до  вручения  стипендий  проходили  заседания  Попечительских  советов.  На  них  после  всестороннего 

обсуждения принимались решения по каждой кандидатуре.   
Вручение  стипендий  и  дипломов  Мэра  Москвы проходило,  как  правило,  при  участии  членов  Попечительского 

совета, представителей Посольства РФ и студентов, получателей стипендий, и их родителей. При вручении присутствовали 
представители СМИ, которые в своих изданиях, каналах, работающих на русском языке, широко освещали эту акцию.

Учитывая предыдущий опыт,  вручение стипендий Мэра Москвы проводилось в вузе, где непосредственно учатся 
студенты, что обеспечило более широкую гласность и пропагандистскую значимость этой акции. Кроме того, это позволило 
в целом снять ненужные разговоры, которые имели место по поводу прозрачности процедуры принятия решений по каждой 
кандидатуре. Наряду со стипендиями,  студентам вручались Дипломы лауреатов стипендий Мэра Москвы, подписанных 
Ю.М.Лужковым.

Состоялись встречи с руководителями организаций соотечественников в гг. Таллинне, Риге, Вильнюсе. На них 
рассматривались вопросы деятельности организаций соотечественников, их взаимодействие с Правительством Москвы. На 
всех без исключения встречах участники выражали искреннюю благодарность и признательность Правительству Москвы, 
лично Мэру Москвы Юрию Лужкову за оказанную помощь и поддержку соотечественникам. В ходе встреч руководители 
организаций соотечественников обращали внимание на следующие вопросы:

Поддержки образования на русском языке (продолжение поставок учебников и учебно-методической литературы, 
проведение  курсов  повышения  квалификации учителей  русского  языка  и  литературы,  участие  в  олимпиадах,  развитие 
дистанционного обучения, заключение межправительственных соглашений с Латвией и Литвой о признании документов об 
образовании  всех  степеней  (такое  соглашение  подписано  с  Эстонией),  а  так  же  заключение  межправительственных 
соглашений  с  Прибалтийскими  государствами  о  сотрудничестве  в  области  образования,  о  поступлении  детей 
соотечественников в высшие учебные заведения Москвы и России);

поддержки русской культуры (помощь в подготовке и организации дней славянской культуры, обеспечение видео и 
аудио  продукцией  с  записями  лучших  российских  фильмов  и  музыкальных  произведений,  проведение  культурных 
мероприятий с участием творческих коллективов Москвы,  пошив костюмов для самодеятельных коллективов  и т. д.);

информационной  поддержки  (издания  русскоязычных  СМИ  –  помощь  в  поставке  оргтехники,  бумаги,  других 
расходных материалов, получение российских газет или газет, издаваемых Правительством Москвы, в частности речь шла 
о газете «Вечерняя Москва»);

защиты  прав  соотечественников  (в  Эстонии,  Латвии  руководителями  организаций  была  высказана  особая 
признательность Правительству Москвы).

На  приемах  в  Посольствах  РФ  отмечалась  помощь,  оказываемая  Правительством  Москвы  по  поддержке 
соотечественников, проживающих в балтийских странах, была дана высокая оценка проведенных в феврале - апреле ряда 
мероприятий  в  Москве  (Круглый стол  деловых кругов  соотечественников,  совещание  директоров  русскоязычных школ, 
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обсуждение проекта Комплексной программы по поддержке соотечественников на 2003 – 2005 гг.,  организация лечения 
ветеранов войны и труда в клиниках Москвы), а также высказаны ряд заслуживающих внимания предложений по развитию 
поддержки и сотрудничества с организациями соотечественников в странах Балтии.

Выводы и предложения:
Поездка по странам Балтии оказалась очень своевременной. Вручения стипендий Мэра Москвы в установленные 

сроки значительно повысило значимость данной акции. 
В то же время, считаю необходимым внести следующие предложения: по реализации программы «Стипендия 

Мэра Москвы» для соотечественников, проживающих в странах Балтии необходимо:
внести  ряд персональных изменений в составы попечительских советов по каждой из стран, вследствие того, что 

ряд членов их выбыли по объективным причинам. 
совершенствовать  процедуру  по  повышению объективности  и  прозрачности  отбора  кандидатов  на  стипендию 

Мэра Москвы;  
совершенствовать процедуру  вручения стипендий Мэра Москвы.
Реализация вопросов, поднятых руководителями организаций соотечественников,  будет осуществляться в рамках 

Комплексной программы Правительства Москвы  по оказанию помощи и поддержки соотечественникам, проживающим за 
рубежом на 2003 – 2005 гг. на основании заявок, полученных от них, с учетом рекомендаций  посольств РФ в этих странах. 

Заместитель Руководителя 
Департамента международных связей  Б..И.Силаев 

Вести сегодня (Рига) 148 (891) 29.06.2002

Наши студенты получили стипендии Москвы 
 Абик Элкин 

Правительство  Москвы  в  отношении  соотечественников  никогда  не руководствовалось  принципом:  обещали 
помочь  и...  еще  будем обещать.  Юрий  Лужков  четко  выполнял  взятые  на  себя обязательства.  Тому  подтверждение  - 
действующая  в  Балтии  уже более  5  лет  программа  "Стипендии  мэра  Москвы".  Вчера  состоялось вручение  стипендий 
очередным счастливчикам из Латвии. В Ригу на вручение приехала делегация правительства российской столицы во главе 
с замруководителя департамента международных связей Борисом Силаевым и исполнительным директором федерального 
фонда поддержки соотечественников "Россияне" Виталием Скринником.   

По итогам нынешнего учебного года попечительский совет присвоил стипендии 54 студентам латвийских вузов. 
Все они прошли жесткий отбор, главное условие -  ребята должны учиться отлично и на русском языке. Преимущество 
отдается  студентам из  малоимущих семей.  На  сей  раз  обладателями  стипендий  стали  учащиеся  кафедры славянских 
языков  ЛУ,   Даугавпилсского  педуниверситета,  Института  транспорта   и  связи,  Института  психологии,  латвийского 
филиала Российской академии туризма,  филиала Московского госуниверситета гражданской авиации,  Рижской духовной 
семинарии.  А  больше  всего стипендий  Юрия  Лужкова  удостоились  студенты  Балтийского  русского института.    Многие 
счастливчики  получают  стипендию  уже  не  первый  год. Правительство  Москвы  таким  образом  как  бы  берет  шефство 
над этими ребятами и уже финансово поддерживает их до самого окончания вуза.   

"Помогая  в  первую очередь  молодым людям  в  Латвии,  Юрий Михайлович  преследует  две  цели,  -  рассказал 
представитель правительства Москвы Борис Силаев. - Во-первых, пытается стимулировать латвийских ребят, несмотря ни 
на что, получать образование именно на русском языке. А во-вторых, таким образом мэр Москвы стремится поддержать 
культурный и интеллектуальный уровень русскоязычной общины Латвии".   

Еще один приоритет для московского правительства (равно как и для федерального) - помощь ветеранам Великой 
Отечественной. В июле очередная группа ветеранов-антифашистов - по спискам посольства РФ в Риге - отправится на 
лечение в Москву. Все лечение оплачивает московская мэрия. 

Также правительство Москвы думает и о том, как создать в Латвии российский островок.  А в самой России – 
островок   соотечественника.   Как  известно,  в  латвийской  столице  на  базе  ДК железнодорожников  полным ходом идет 
строительство  Московского культурно-делового  центра.  И  теперь  Юрий  Лужков  хочет  создать  в Москве  Дом 
соотечественника, где бы могли собираться представители российской диаспоры во всем мире. Такой московский дом мог 
бы стать своеобразным центром для обсуждения  проблем  соотечественников, неким клубом и своеобразной площадкой 
для постоянного диалога между диаспорой и российскими властями.   Мэрия Москвы очень надеется, что ее деятельность 
будет стимулировать и федеральные власти,  другие регионы России. Кстати, именно под влиянием столичных властей 
активизировала свою работу правительственная комиссия по поддержке соотечественников, которую возглавила Валентина 
Матвиенко.  Если сложить  деньги  федерального  бюджета  и  мэрии  Москвы,  то  можно будет  помочь  диаспоре  в  Латвии 
гораздо  существенней.    "Наш  мэр  считает,  что  в  первую  очередь  Россия  и  правительство Москвы  должны  помогать 
соотечественникам в Западной Украине, Севастополе, Казахстане и странах Балтии".   

В сентябре, как стало известно "Вести Сегодня", Юрий Лужков планирует посетить Ригу. Кстати, вполне реально, 
что следующие стипендии мэра Москвы вручит латвийским ребятам сам Юрий Михайлович. 

 Молодежь Эстонии (Таллин),  148 28.06.2002
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"Не рыбу дать, а удочку..."
Нелли Кузнецова   

На  этой  неделе  в  Таллине  находилась  делегация  правительства Москвы:  заместитель  руководителя 
Департамента  международных связей  Б.Силаев,  заведующий  отделом  по  работе  с соотечественниками  Ю.Каплун, 
исполнительный директор Московского  государственно-общественного фонда по поддержке соотечественников за рубежом 
"Россияне" В.Скринник.    В.Скринник и Ю.Каплун уже бывали в Эстонии ("Соотечественник" подробно рассказывал об их 
встречах  с  представителями  общественных  организаций,  входящих  в  СОРСЭ).  Что  же  касается Б.Силаева,  то  он, 
представляясь активу СОРСЭ, сказал, что знает проблемы соотечественников за рубежом не понаслышке. Долгое время он 
был мэром Бишкека, вице-премьером правительства Киргизии. Тем интереснее было послушать его выступление.   

Открывая встречу москвичей с активом Союза объединений российских соотечественников,  Аркадий Присяжный, 
председатель правления СОРСЭ, рассказал гостям о деятельности Союза, о том, чем занимаются, какие проблемы ставят 
перед  собой  и  как  их решают  общественные  организации,  входящие  в  состав  СОРСЭ и  представляющие   интересы 
широкого спектра соотечественников в области образования, науки, культуры, предпринимательства.   

Говоря об одном из важнейших направлений деятельности СОРСЭ - создании двух Русских лицеев в Таллине - 
А.Присяжный  сказал,  что все  мы  были  бы  рады  видеть  осенью  на  церемонии  открытия  этих лицеев  представителей 
московского правительства. На что Борис Иванович Силаев сразу же ответил, что гости из Москвы приедут непременно и не 
с  пустыми  руками.  Как  мы  поняли,  москвичи берутся  помочь  нашим  будущим  Русским  лицеям  в 
оборудовании компьютерных классов и в обеспечении литературой.   А.Присяжный отметил, что одной из важнейших задач 
Союза объединений российских соотечественников является консолидация диаспоры. И в этом смысле немалое значение 
будут иметь приближающиеся муниципальные выборы, а затем, весной следующего года, и парламентские. Присяжный 
подчеркнул,  что  на  недавнем заседании  правление  СОРСЭ  решило,  что  свое  влияние  Союз объединений  российских 
соотечественников должен использовать для поддержки создания единого русского избирательного списка,  образования 
единой русской партии, хотя в республике делается многое для того, чтобы раздробить русские политические силы.   

Московские гости отметили как многообещающий момент, что заработала правительственная комиссия, созданная 
для  поддержки соотечественников  за  рубежом.  Прежнего  руководителя  комиссии В.Христенко  сменила  вице-премьер 
правительства  России  Валентина Матвиенко.  И  под  ее руководством уже  состоялось  первое  заседание этой  комиссии. 
Определены  главные  направления  работы,  источники и  методы  финансирования.  Что  же  касается 
московского правительства,  то  его  представители  подчеркнули:  Москва  всегда старалась  помогать  соотечественникам, 
даже в самые глухие времена, когда подобные действия не поддерживались и не одобрялись на государственном уровне. 
И, очевидно, это в немалой степени зависит от самого мэра Москвы Ю.Лужкова, от его личности, от его отношения к этим 
проблемам. Помощь соотечественникам за рубежом он рассматривает как отдельное и очень важное направление работы 
правительства Москвы, которое курирует его вице-премьер Людмила Швецова. И недаром в этом году Москва направляет 
на нужды соотечественников 120 миллионо   в рублей. Эти средства выделены отдельной строкой в бюджете Москвы. 

Б.Силаев рассказал, что в августе правительство Москвы должно рассмотреть и утвердить уже разработанную 
комплексную  целевую программу  "Москва  и  соотечественники  в  XXI  веке".  Она  рассчитана на  ближайшие  три  года  и 
предполагает поддержку русского языка за рубежом, решение проблем воинских захоронений и еще многое, многое другое. 
  Как  совершенно  новый  момент  в  этой  программе  Борис  Силаев отметил  предполагаемое  создание  в  Москве  Дома 
соотечественника. Там,  по  словам  Силаева,  должны  разместиться  фонды,  работающие  с соотечественниками. 
Предполагается и создание Бизнес-центра для зарубежных соотечественников. Работа в этом направлении уже идет.   

Москва, разумеется, не может помочь сразу всем, поэтому, по словам Силаева, определены  приоритеты. Это, в 
первую  очередь, страны  Балтии,  Севастополь,  Северный  Кавказ,  Молдова.  Однако московское  правительство 
рассчитывает подтянуть к этой работе и регионы России. В Москве, кстати, идет работа по созданию регионального Совета 
соотечественников,  который  со  временем должен  превратиться  в  международный.  Уже  сформирована инициативная 
группа, в которую, кстати, входит и председатель  правления Союза объединений российских соотечественников в Эстонии 
А.Присяжный. 

  Говоря  о  развитии  экономического  сотрудничества  с  зарубежными   соотечественниками,  Б.Силаев  вспомнил 
заседание "круглого стола" на тему "Зарубежная диаспора - экономический потенциал России", состоявшееся в Москве в 
феврале этого года по инициативе фонда "Россияне" и при содействии промышленных и финансовых структур столицы. По 
его мнению, тогда состоялся обстоятельный и полезный разговор. Однако результаты оказались меньше ожидаемых. И 
тогда реализацию решений, рекомендаций, предложений "круглого стола" взял под свой контроль Ю.Лужков. Вице-премьер 
московского правительства Л.Швецова уже провела специальное совещание, на котором речь шла об активизации работы 
по  развитию экономического  сотрудничества  с  зарубежными соотечественниками-предпринимателями.  Тут,  по  мнению 
Б.Силаева,  нужна  четкая  система.  Уже  создана  рабочая  группа  под руководством  самого  Силаева,  в  которую  вошли 
представители всех департаментов правительства Москвы.   

Группа будет рассматривать и оценивать проекты, поступающие от зарубежных соотечественников, и направлять 
их в соответствующие департаменты для конкретной проработки. И преимущество будет отдаваться тем проектам, которые 
предполагают  поддержку  разных категорий  соотечественников.  Б.Силаев  сказал,  что  считает  своей обязанностью 
продвигать  именно  такие  проекты.  Москва заинтересована  в  привлечении  зарубежных  инвестиций  в  город.  Но Москва 
заинтересована и в том, чтобы поддерживать  бизнесменов-соотечественников в странах их проживания, то есть на месте. 
Борис  Иванович  высказал  любопытную  мысль  о  том,  что работу  можно  строить  и  таким  образом:  если  крупная  и 
сильная, самостоятельная фирма,  скажем,  из  Америки,  или Франции,  или другой развитой страны хочет действовать в 
Москве, то пусть возьмет шефство над одной из русских диаспор, в Эстонии, скажем, или в Латвии, или другой бывшей 
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советской  республике.    Б.Силаев,  кстати,  предложил  соотечественникам  подумать,  как лучше  и  полнее  использовать 
Москву и как столицу огромного государства.

Через нее и с ее помощью можно установить связи, контакты с разными регионами России.    У представителей 
СОРСЭ  также  нашлись  предложения  для  московских гостей.  Людмила  Ганс,  например,  предложила  систему  связей 
Москвы со  средним и  малым бизнесом,  который больше развит  в  среде зарубежных соотечественников,  чем крупный. 
Кстати,  с  помощью Л.Ганс  и  московского  правительства  уже  начат  проект  подготовки молодых  актеров  для  Русского 
драмтеатра Эстонии в театральных вузах Москвы.   На проблемах образования остановился ректор Института экономики и 
управления  профессор  Х.Барабанер.  Он  особенно  отметил,  что проблема  образования  -  это,  в  сущности,  есть  и 
проблема выживания русского населения на этой земле.   

Одно  из  его  предложений  заключалось  в  том,  чтобы провести  в Эстонии  большой международный  Конгресс, 
посвященный  проблемам  и перспективам  развития  образования  на  русском  языке  в  странах зарубежья.  Другое  его 
предложение - создать при намечающемся Совете соотечественников совет ректоров вузов, работающих на русском языке 
- также было встречено московскими гостями с интересом и одобрением. Были и другие предложения и вопросы.   

Представители московского правительства заверили, что тщательно обдумают все предложения, просчитают все 
возможности помощи. По некоторым вопросам они сразу же предложили написать обстоятельные письма с обоснованием в 
соответствующие инстанции, сказав, что поддержат по мере возможностей. А в общем речь шла об активной совместной 
работе, поскольку только общими усилиями можно добиться того, чтобы встречное движение "Москва - соотечественники" 
становилось все более активным. При этом, как отметили московские гости, работа должна строиться по принципу: "Не 
рыбу дать, но удочку..."    

Первый  форум русскоязычных организаций в Голландии

3 июля в Роттердаме состоялся Первый летний форум русскоязычных организаций Голландии. Инициатором и 
организатором  Форума выступил Русский Дом Культуры и Творчества города Роттердама.

Инициатива форума была поддержана также со стороны следующих организаций: 
1.Информационный сайт БЕСЕДКА  г.Роттердам   
2.Общество Культурных и Дружественных Связей г.Зутфен
3.Русский Культурный Центр  г.Роттердама
4.Русский культурный центр города Амстердама
5. Центр Содействия Иностранным Инвестициям  г.Амстердам
6..Русский Культурный Центр г.Лейден
7. Информационный сайт .Роттердам.ру  г.Роттердам
8.  Русский Социально-Культурный Центр г.Хилверсум
9. Организация Перфект бв г.Хаутен
10. Русконтакт  г.Амстердам 
11. Русский социально-культурный центр города Амерсфорта.
Главной  задачей  Форума  было  содействие  координации  всех  русскоязычных  организаций  Королевства 

Нидерландов.   Этому  посвящено  выступление  заместителя  председателя  Русского  Дома  Культуры  и  Творчества 
г.Роттердама татьяны Николаевны Ливинской с которым знакомим наших читателей.

Какой видится новая организация – координационный центр 
русскоязычных организаций Нидерландов.

 Т.Левинская 
Наблюдая за ходом Форума,  хочу  поблагодарить  всех  тех,  кто сегодня счел нужным принять участие в  этом 

важном мероприятии! Значит вопросы культуры и работы с людьми для Вас  небезразличны! Спасибо вам всем!
На  предфорумной  Конференции  5  июня  2002  года,  проходившей  в  Роттердаме,  было  сделано  предложение 

руководителем информационного портала  Роттердам РУ,  а также представителем организации Перфект – создать новый 
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орган информационного порядка для русскоязычных организаций Нидерландов, с целью поддерживать тесные контакты со 
всеми организациями и ликвидировать ту разобщенность между русскоязычными организациями, какая существовала до 
сей поры. Русский Дом Культуры и Творчества и другие организации, присутствовавшие на конференции, поддержали эту 
идею. В проекте Русского Дома этот пункт стоял одним из главных, потому что ни одна общественная организация не может 
выжить  в  одиночку.  На  встречах  с  представителями  Посольства  РФ мы неоднократно  поднимали  этот  вопрос,  и  они 
соглашались с нами.  При первой же встрече с редактором популярного журнала «Русь»,19 февраля 2002 года, мы первым 
делом обсудили этот вопрос и решили, что только зарегистрируемся – сразу начнем объединение под одну доступную всем 
информационную «крышу» все русскоязычные организации. И только на добровольных началах. Постоянно, продолжая 
встречаться  и  общаться  с  руководителями  различных  русскоязычных  организаций  из  разных  городов  и  регионов,  мы 
обсуждали  эту  проблему  и  сделали  вывод,  что  Координационный  центр  нужен!  Обсудив  на  Конференции  возможные 
полномочия  и  кандидатуры,  представители  инициативной  группы,  которыми  согласились  при  голосовании  стать   все 
присутствующие на Конференции русскоязычные организации, решили: Создать Координационный Центр русскоязычных 
организаций  Королевства  Нидерландов,  а  руководителем  /директором,  председателем,  президентом  или  каким-то 
руководящим  лицом/  пригласить  совершенно  независимого  человека,  кандидатуру  которого  предложил  руководитель 
Общества  Культурных  и  Дружественных  связей  ЗЮТФЕНА.  Это  предложение  было  поддержано  всеми  участниками 
Конференции.   

Какой  же  видится  будущая  организация?  Полагаю,  нам  не  стоит  «изобретать  велосипед».  Целесообразно 
использовать  имеющийся  опыт  создания  и  функционирования  международных  структур,  осуществляющих  сходные 
функции, но в других сферах общественной жизни.  

Предполагается,  что  участие  в  Координационном  Центре  должно  быть  непременно   только  добровольным и 
непременно  только  на  правах  независимых  друг  от  друга  общественных  организаций.  В  Координационный  Центр 
выбирается  только  один  представитель  любых  русскоязычных  общественных  коммерческих  и  некоммерческих 
организаций ,  органов государственной власти и правительственных структур, деловых и финансовых кругов, деятелей 
науки и культуры, специалисты правоохранительных органов, эксперты различных направлений, а также общественных 
формирований,  движений,  фондов,  ассоциаций,  международных  неправительственных  организаций, 
специализированных  учреждений,  средств  массовой  информации  и  других,  всем  кому  есть  что  сказать  или  сделать 
сообщение о проведении тех или иных мероприятий,  для обмена опытом и информацией. Участие В Координационном 
Центре предусматривает приверженность его целям и задачам, пользование всеми правами, которые будут оговорены в 
Уставе  Координационного  Центра.  Центр  явится  государственным  координационным  и  методическим  учреждением, 
основными задачами которого являются информационное поле деятельности всех русскоязычных организаций.

Руководящим  органом нашей организации будет  Совет.  В  его  состав  войдут   вышеназванные представители 
организаций. Совет избирает Независимого Председателя  и его заместителей, а так же принимает решения о проведении 
совместных конференций, сессий , симпозиумов, Форумов, их тематике и сроках проведения.

Совет  определяет  основные  направления  деятельности  КЦ,  руководит  им  и  осуществляет  контроль  за 
исполнением принятых решений, принимает  организацию новых членов. В компетенцию Совета входит определение круга 
приглашаемых  на  конференции  участников,  утверждение  программы  работы..  Программа  мероприятий  Форума 
формируется на основе  поступивших заявок и предложений,  согласованных в  Совете.  А самое  главное:  Совет  всегда 
информирует все общественные организации о том или ином мероприятии в доступной форме / не на дорогие телефонные 
номера/, ликвидируя полностью информационный вакуум среди русскоязычных общественных организаций.

Для того чтобы  организация приняла статус юридического лица –  нужна регистрация у нотариуса,  что стоит 
затраты средств. Над этим надо подумать. Для этого надо выбрать место регистрации. Очень целесообразно сделать это в 
Амстердаме  или  в  Роттердаме,  где  численность  русскоязычного  населения  намного  больше,  чем  в  других  городах 
Голландии,  Более  того  в  этих  городах  находится  русская  церковь  –  это  один  из  главных  источников  информации  о 
мероприятиях. И я думаю: и отец Григорий, и отец Сергий не останутся равнодушными по отношению Координационного 
Центра общественных русскоязычных организаций.

Пока созреет  почва для регистрации КЦ,  вся работа по подготовке КЦ возлагается на  оргкомитет,  в состав 
которого  целесообразно  включить  присутствующих  здесь  представителей  организаций.  Нам  же  предстоит  избрать 
Председателя  КЦ.

В периоды между заседаниями КЦ  деятельность обеспечивает Секретариат, который является его постоянно 
действующим рабочим органом. Он оказывает информационную поддержку и консультационные услуги всем участникам 
нашей организации. Основная задача Секретариата состоит в предоставлении им возможности постоянно пользоваться 
стратегической и текущей информацией по всем направлениям деятельности  русскоязычных организаций. Участники КЦ и 
иные заинтересованные организации и лица могут обращаться в Секретариат с запросами. Секретариат поддерживает 
отношения с участниками различных русскоязычных организаций, а также, по мере необходимости, с правительственными, 
правоохранительными  и  иными  органами  различных  стран,  межправительственными  и  международными 
неправительственными     организациями,     занимающимися     вопросами, которые касаются работы организаций.

На секретариат возлагается так же обязанность подготовки конференций, Форумов и заседаний не только КЦ, но и 
других  организаций,  вопросов  для  рассмотрения  для  посещения  тех  или  иных  мероприятий,  проводимых  какой-то 
организацией  для  обмена  опытом.  Организация  исполнения  и  контроль  за  принятыми  решениями,  поддержание 
деятельности  КЦ  и  отдельных  организаций  –  это  тоже  в  компетенции  Секретариата.  Одновременно  он  осуществляет 
взаимодействие со средствами массовой информации. Секретариат непосредственно подчиняется Председателю КЦ.

  Администрация  КЦ  будет  иметь  следующие  отделы:  информационно-аналитический  ;  учебно-методический; 
организационный отделы. Каждый из которых будет заниматься, естественно, в своем направлении. 
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Предполагается, что КЦ будет осуществлять регулярное проведение международных конгрессов, симпозиумов, 
конференций,  семинаров,  круглых  столов,  совместных  исследований,  публикацию  обзоров,  подготовку  практических 
рекомендаций и предложений правительствам различных стран, направленных на формирование и усиление потенциала 
мирового сообществ в области культуры и интеграции. 

Все сказанное, разумеется – это пока лишь наше, инициаторов Форума, видение, и мы будем истинно благодарны 
всем, кто выскажет свое мнение по обсуждаемому вопросу, предложит дополнительные, возможно,  лучшие  решения.

Итак, мы собрались с вами, чтобы подумать о том, как лучше ответить на вызов времени, особенно сейчас после 
выборов. Мы здесь потому что, как писал великий русский писатель Лев Толстой:

« если плохие люди на земле объединяются ради того, чтобы творить зло,
 значит задача хороших людей - также объединится, но ради сопротивления и противостояния им».
  Мы  здесь,  для  того  чтобы  суммировать  свои  усилия  и  выработать  в  будущем  дружеское  отношение  и 

доброжелательность к работе коллег в русскоязычных организациях, воспитать толерантность к аналогичной организации – 
ведь цели и задачи у нас  одни: нести в массы культуру, работать с людьми, работать для людей!..

И, как сказал другой великий  писатель – французский, лауреат Нобелевской премии Альбер Камю: "Любая стена - 
это дверь!". Дверь для тех, кто знает, чего хочет, и не остановится на пути к своей цели. С улыбкой и радостью открывайте 
дверь своего соседа по разуму! Давайте протянем друг другу руки! Возьмемся за руки , друзья, чтоб не пропасть поодиночке 
- этот девиз как никогда лучше подходит сейчас к нашей цели – создать Координационный Центр. Еще раз спасибо вам, что 
вы здесь! 

Русские в Казахстане должны быть полноправными гражданами
Так  считает  Тамара  Васильевна  Жаворонкова,  бывшая  депутатом  Верховного  Совета  Казахстана  первого 

суверенного  созыва.  За  попытку  отстоять  государственность  русского  языка  наряду  с  казахским  в  Конституции  она 
подверглась обструкции, угрозам и была вынуждена переехать в Россию.  Перепечатываем интервью с Т.В.Жаворонковой, 
опубликованное на сайте http://www.navigator.kz/articles/int140602a.shtml

Юрий Мизинов

Тамара Жаворонкова: “Я считаю, что со временем Нурсултан Назарбаев и 
его окружение все-таки поймут, что один государственный язык не совсем 
правильно”

Интерьвью
Тамара  Жаворонкова  -  председатель  региональной  благотворительной  организации  “Орловские  

соотечественники”, казачий полковник
- Вы долго жили в Казахстане, расскажите о последних годах вашей деятельности здесь и причинах,  

побудивших вас покинуть страну?
- Я прожила в Казахстане 30 лет, здесь прошла вся моя молодость. Я работала почти четыре года в Темиртау 

заместителем главного архитектора. Последние 15 лет жизни в Казахстане я работала в горстрое, потом в алматинском 
обкоме партии, где получила государственную премию за блочное домостроение, затем семь лет была председателем 
исполкома или, как сейчас говорят, мэром Талгара. Трижды меня переизбирали на эту должность. В 1990 меня избрали в 
Верховный Совет Каз.ССР. Выбирали на альтернативной основе, а ведь со мной баллотировалось еще шесть мужчин. Так 
одновременно была и мэром, и депутатом Верховного Совета.

В 1990-ом году я выступила в Верховном Совете в защиту русского языка, а именно за придание ему статуса 
второго государственного языка. Это было время самоопределения, и, на мой взгляд, оно очень серьезно сказалось на 
судьбах многих людей. С того времени прошло уже больше десяти лет, и я считаю огромной ошибкой казахстанской власти, 
что  не  ввели  второй  государственный  -  русский  язык.  Это  подтвердило  время:  Казахстан  потерял  огромное  число 
дипломированных специалистов, которые покинули страну навсегда по причине того, что русский язык не получил статус 
государственного.

- И все-таки почему вы покинули Казахстан и переехали в Россию?
-  После  моего  выступления  о  необходимости  введения  второго  государственного  языка  начались  угрозы  со 

стороны  националистов.  В  своем  выступлении  я  говорила  о  том,  что  те,  кто  не  знает  коренного  языка,  не  имеют 
возможности  получать  государственные  должности,  не  могут  в  принципе  получить  ту  работу,  на  которую претендуют. 
Видимо, это и послужило предметом для угроз.

22  октября  1992  года  в  газете  “Комсомольская  правда”  вышла  моя  статья  под  названием  “Мэр  просит 
политического убежища”, в ней я официально просила помощи у России.

- Значит, вы уехали из Казахстана как политический беженец?
-  Да,  я  обратилась за помощью к  вице-президенту  Российской  Федерации Руцкому,  официально заявив о  не 

прекращающихся в мой адрес угрозах, о неудачных обращениях за помощью в Верховный Совет к Абдильдину. Рассказала 
о том, что никаких мер, чтобы защитить меня, не было предпринято даже после моего обращения за помощью к Нурсултану 
Назарбаеву. У меня была безвыходная ситуация, я вынуждена была просить помощи у России.

- У вас сохранилась обида?
- Никакой обиды не осталось. Это политика, а она предполагает, что могут быть разногласия разного толка между 

сторонами. Я очень уважаю и люблю казахский народ, и благодарна ему за все, что он мне дал.
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-  Около  десяти  лет  вы  руководитель  благотворительной  организации  “Орловские  
соотечественники”... 

-  Из  республики,  по  разным источникам,  уехало  от  одного до  нескольких миллионов  русских.  Я,  как  политик, 
понимаю, почему так произошло: представьте, на каком языке нужно учить ребенка, где он будет востребован? Если бы 
казахский язык имел международный статус, тогда – другое дело. 

Российское  правительство  позволило  мне  возглавить  общественную  организацию  “Соотечественники”, 
инициатором  создания  которой  была  я.  Написала  свою  программу,  получила  первые  небольшие  деньги,  связалась  с 
губернатором Орловской области,  он  дал разрешение  на  переселение.  Тогда и начала помогать  людям переезжать в 
Россию, а именно в Орловскую область. Я сама живу здесь и уже 10 лет возглавляю региональную благотворительную 
организацию помощи беженцам и вынужденным переселенцам. 

Совместно с областной администрацией мы изучили все возможные районы и области для расселения людей. 
- Только из Казахстана?
- Нет, мы помогаем людям со всех постсоветских республик: Молдовы, Узбекистана, Таджикистана – отовсюду, 

также  тем,  кто  бежал  от  войны в  Чечне.  И  национальность  человека,  приехавшего  к  нам,  значения  не  имеет:  к  нам 
обращаются и таджики, и казахи, и чеченцы и др.

-  Часто пишут о том,  что у переселенцев не складываются отношения с местным населением и  
возникают конфликты. А как у вас?

- У нас в области конфликтов нет, потому что наша организация совместно с областной администрацией ведет 
грамотную политику. За 10 лет мы приняли 257 тысяч человек. Очень много коренных орловцев уехали в города, где бурно 
развивается промышленность, тем самым освободились рабочие места, которые и заняли переселенцы. Потом, мы очень 
тщательно изучали обычаи местного населения и проводили беседы с вновь прибывшими, объясняли им, что необходимо 
знать  традиции  страны,  в  которой  они  намерены  жить,  стараться  не  конфликтовать.  Была  разработана  специальная 
программа для реабилитации приезжих.  Так,  появился комитет “Врачи без  границ”,  в  котором работают психологи для 
помощи адаптации переселенцев к новой жизни. Эти факторы и сыграли главенствующую роль в отсутствии конфликтов. 

- На вашей визитке написано звание - казачий полковник. Что это такое и как вы его получили?
- В 93-м году я предложила губернатору Орловской области создать казачество, на что он дал добро. Тогда я 

съездила на Дон,  привезла все учредительные документы,  познакомились с  атаманом Калединым и зарегистрировала 
орловское казачество. Так я создала казаческую организацию. В начале я была ее председателем, сейчас же я первый 
товарищ атамана. Работаю с кадрами и молодежью.

- Ваша оценка ситуации в Казахстане за то время, когда вы покинули страну.
- Очень много уехало из республики людей, и не только русских. Уехала лучшая часть русскоязычного населения. 

Я считаю, что со временем Нурсултан Назарбаев и его окружение все таки поймут, что один государственный язык не 
совсем правильно.

- Хотели бы что-нибудь передать казахстанцам?
- Учите казахский язык, потому что образованный человек должен знать много языков, и я очень надеюсь, что 

скоро русские наравне с казахами будут управлять страной.
Москва – Алматы, июнь 2002г.
По материалам РИА «Новости»

Партия «Единая Россия» открывает Русский дом в Алма-Ате
 4 июля с.г. состоялся официальный визит в Алма-Ату заместителя председателя Государственной Думы Любови 

Слиски. Основной целью ее поездки было открытие Русского дома в южной столице Казахстана, для которого городская 
администрация выделила специальное отдельное здание. 

Как  заявила  перед  началом  визита  Любовь  Слиска,  развитие  добрососедских  отношений  с  странами  СНГ  - 
безусловный приоритет в внешней политике России. "Открытие "Русского дома" - это реальный шаг в углублении дружбы 
между  Россией  и  Казахстаном,  между  нашими  народами.  Именно  поэтому  эту  инициативу  поддержали,  в  том  числе 
материально, партия "Единая Россия" и фракция "Единство" в Госдуме", - отметила она. 

Главе русской общины в Алма-Ате Юрию Бунакову  были переданы платежные документы на сумму почти в 100 
тыс. долларов на приобретение здания для "Русского дома".  Деньги на приобретение здания изыскала партия "Единая 
Россия".

"Партия нашла эти средства для того, чтобы через "Русский дом" установить более тесные контакты с нашими 
соотечественниками в Казахстане", - отметила российский парламентарий. По ее словам, "сотрудничество общественных 
организаций укрепляет дружественные отношения государств".

Платежные документы были переданы председателю русской общины во время встречи делегации депутатов 
Госдумы с мэром Алма-Аты Виктором Храпуновым, который со своей стороны вручил ключи от здания.

В доме, рассказал Юрий Бурнаков, будут организованы оздоровительный и спортивный комплексы, молодежный 
центр, курсы подготовки для юношей и девушек, желающих поступить на учебу в российские вузы. Кроме того, там будут 
издательский  центр  для  выпуска  книг  на  русском языке,  студия живописи,  музыкальные классы,  а  также  гостиничные 
номера". 

В новом здании будет возрождена деятельность уже работавшего в  советское время Национального русского 
культурного  центра.  Его  коллектив  намерен  обсуждать  проблемы  русского  населения  в  Казахстане,  содействовать  их 
решению, способствовать сохранению творческих традиций, проводить народные праздники.
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В программе  визита  вице-спикеры Госдумы  также  была  предусмотрена  встреча  с  коллегой  -  председателем 
нижней  палаты  /мажилиса/  казахстанского  парламента  Жармаханом  Туякбаем.  Но  он  оказался  заният  и  российская 
делегация была принята заместителем председателя мажилиса - нижней палаты казахстанского парламента - Махамбетом 
Копи. На встрече обсуждались некоторые аспекты российско-казахстанского межпарламентского сотрудничества.

Справка(http://www.centrasia.ru/)
БУНАКОВ Юрий Захарович, 1939 года рождения, уроженец г. Петропавловск. Сын крупного партийного работника - 

Захара Агеевича Бунакова (1904-66) - в 1938-61 - секретаря Южно-Казахстанского, Восточно-Казахстанского, Кокчетавского, 
Алма-Атинского обкомов Компартии.

Окончил Ленинградский институт инженеров железнодорожного транспорта (1961). В 1961-82 - инженер, главный 
инженер Алма-Атинского отделения, главный инженер службы управления Казахской железной дороги. В 1985-95 - главный 
инженер проекта проектного института "Алмаатагипротранс", нач-к строительного участка горнорудной компании "Балхаш". 
С  1995  -  управляющий  индивидуальным  крестьянским  хозяйством  под  Алма-Атой.
С 1992 - глава Русской Общины Казахстана. С 1995 - член Совета Ассамблеи народов Казахстана. В 1995-2000 - член 
Совета соотечественников при ГосДуме РФ. Награжден казахстанским орденом "Достык/Дружба" 2-й степени (2001).

Ашимбаев Д.Р. Кто есть Кто в Казахстане, изд-е 6-е, Алматы,  
2002, с. 106. 

В Казахстане судят гражданку России, а Посольство РФ 
отстраненно наблюдает 

А.Докучаева
5 июля 2002 года  Медеусский районный суд г.Алма-Аты осудил гражданку России Ирину Петрушову на полтора 

года с конфискацией имущества.  И.Петрушова осталась на свободе  благодаря примененной тут же амнистии.
Уголовное дело было возбуждено еще в феврале 2002 года. И.Перушова неоднократно обращалась в Посольство 

РФ за поддержкой, но не нашла отклика. Показательно, что  во время судебного процесса в зале суда присутствовали 
наблюдатели ОБСЕ, посольства США, Международного Бюро по правам человека, но представителя от посольства РФ в 
Казахстане гражданка России так и не дождалась.

Ниже публикуем материалы об этом процессе, поступившие к нам из Казахстана.

Подарки для россиянки в Алма-Ате. Показательный случай жизни русских в 
Казахстане.

Светлана Чуйкина, Алма Таирова
Началась эта история еще весной. Ранним утром 8-го марта 2002 года, в Международный женский день, в дверь 

редакции  газеты  «Деловое  обозрение.  Республика»  постучал  посыльный.  В  руках  у  него  были  похоронный  венок  и 
квитанция.  На  черной  ленте  венка  была  выведена  надпись:  «Ирине  Альбертовне  от  коллег».  Ирина  Альбертовна 
Петрушова  -  шеф-редактор  газеты  -  в  квитанции  о  доставке  расписаться  не  успела:  посыльный,  увидев  ее  живой  и 
невредимой, убежал.

Эта  история  могла  бы  стать  началом  детективного  романа,  в  которой  Петрушова  непременно  оказалась  бы 
пострадавшей.  Однако в жизни концовка получилась другой:  Ирина Альбертовна очутилась на скамье подсудимых.  Ее 
обвинили  в  незаконном  предпринимательстве  и  получении  прибыли  в  особо  крупных  размерах.  Уголовное  дело  на 
Петрушову  завели  еще  в  середине  февраля  нынешнего  года.  Основанием  для  его  возбуждения  стало  российское 
гражданство шеф-редактора газеты.

Финансовой  полицией и налоговой инспекцией из офиса редакции бухгалтерские документы были изъяты именно 
тогда, когда главный бухгалтер газеты был в отпуске, то есть - финансовые отчеты были изъяты без протокола и вообще 
без каких- либо объяснений. Груду папок полицейские просто свалили в багажник машины и увезли. Впрочем, потом в зале 
суда  действия  силовиков  получат  такую  оценку:  «после  тщательной  финансовой  проверки»  деятельности  ТОО  «РR-
Консалтинг» (ТОО является учредителем газеты «Деловое Обозрение. Республика») никаких нарушений обнаружено не 
было.

За  неделю  до  описанных  выше  событий  газету  «Деловое  обозрение.  Республика»  отказались  печатать  все 
типографии города Алматы. Без каких-либо видимых причин. Вопреки коммерческой выгоде. Просто отказались и все тут. 
Сама Ирина Петрушова называет причины скрытые: газета стала публиковать материалы, касающиеся денежных счетов 
президента Нурсултана Назарбаева и его семьи за рубежом. После выхода серии обличительных материалов, 19 мая в 11 
часов утра сотрудники редакции газеты обнаружили обезглавленную собаку, подвешенную к окну офиса. К телу собаки 
отверткой была приколота записка: «Следующего раза не будет». Голову собаки на следующий день во дворе своего дома 
нашла Ирина Петрушова. На этот раз надпись гласила: «Последнего раза не будет».

В этот же день экономический суд г. Алматы получил иск от Министерства информации культуры и общественного 
согласия  Республики  Казахстан  (МКИОС)  с  требованием приостановить  деятельность  учредителя  газеты  –  ТОО «PR-
Консалтинг». По словам юриста издательства, такой иск может быть подан в случае злостного уклонения от исполнения 
решения  суда.  Однако  в  этом  случае  такого  уклонения  не  было.  «Решение  о  приостановлении  выпуска  газеты  мы 
выполнили,  -  говорит  юрист  -  и  газету  не  выпускаем,  а  издание  любой  другой  печатной  продукции  предусмотрено  и 
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записано в  уставе нашего консалтинга.  Мы издаем теперь сборники статей,  которые не являются средством массовой 
информации». Консалтинг намерен подать в суд на МКИОС за препятствование предпринимательской деятельности.

Однако предпринимательскую деятельность компании подкосил даже не иск от МКИОС. В ночь с 21-го на 22-ое 
мая этого года в офис редакции газеты «Деловое обозрение. Республика» с обеих сторон дома неизвестные забросили 
бутылки с зажигательной смесью. Секьюрити, прибывшие через несколько минут после того, как сработала сигнализация, 
вызвали пожарных. Однако оборудование офиса пожаром полностью уничтожено, помещения выгорели, редакции больше 
нет. Руководство и сотрудники еженедельника убеждены, что последние инциденты вокруг издания, в том числе и поджог, - 
не просто хулиганство, а спланированные акции, за которыми могут стоять госорганы, поскольку газета воспринимается как 
оппозиционное в отношении к властным структурам издание. Но ГУВД Алматинской области возбудило уголовное дело 
только по факту хулиганства и упорно отказывается замечать закономерность развития событий, связанных с одной и той 
же газетой.

Между тем власти Казахстана отрицают существование каких либо планов закрытия и устрашения независимой 
прессы в республике. Президент Казахстана Назарбаев назвал 30-го мая инциденты в отношении ряда негосударственных 
СМИ республики «актами дикого вандализма». 

Шеф-редактора Ирину Петрушову на днях в Медеуском районном суде города Алматы приговорили к полутора 
годам лишения свободы с конфискацией имущества. Вина Петрушовой, по мнению суда, состоит в том, что она, будучи 
гражданкой  Российской  Федерации,  не  получила  специального  разрешения  на  работу  в  РК,  ибо  -  согласно  закону 
иностранные граждане должны получать соответствующий документ при устройстве на работу в Казахстане. Защита же 
считает,  что Петрушова нарушила административный кодекс,  за что предусмотрен штраф в размере 150$. Однако суд 
признал правой сторону обвинения, настаивающей на уголовном характере. При этом в отношении признанной виновной 
шеф-редактора  И.Петрушовой  был  применен  закон  «Об  амнистии»  и  она,  будучи  осужденной,  осталась  на  свободе. 
Присутствующие в зале суда наблюдатели ОБСЕ, посольства США, Международного Бюро по правам человека сошлись во 
мнении, что приговор суда является «политическим заказом».

Примечательно, что Посольство РФ в Казахстане никакого участия в судьбе своей гражданки не проявило - делом 
Петрушовой не заинтересовалось, обеспокоенности не выказало и хранит молчание, на этот счет, по сей день. Случай этот 
для граждан России, живущих сейчас в Казахстане – более чем показательный

Закон что дышло… Как читают законы в Казахстане.
Айсия Байгожина

Год и шесть месяцев с конфискацией имущества получила гражданка России Ирина Петрушова за осуществление 
предпринимательской деятельности на территории Республики Казахстан.

Такой приговор вынес Медеуский районный суд города Алматы. Впрочем, тут же суд применил закон об амнистии 
и  Петрушова,  будучи  осужденной,  осталась  на  свободе.  Прокурор  требовал  для  Ирины  Петрушовой  срока  лишения 
свободы 2 года с конфискацией имущества.

Ирина  Петрушова  на  территории  республики  в  1998-ом  году  учредила  товарищество  с  ограниченной 
ответственностью  (ТОО)  «PR-Консалтинг»,  предпринимательская  деятельность  которого  заключалась  в  издании 
республиканской  газеты  «Деловое  обозрение.  Республика».  Петрушова  была  генеральным  директором  ТОО  «PR-
Консалтинг»,  а  также  являлась  шеф-редактором  газеты.  Нарушением,  допущенным  ТОО  и,  соответственно,  Ириной 
Петрушовой, суд признал следующее: поскольку Петрушова является гражданкой Российской Федерации, для принятия ее 
на работу нужно было получить разрешение на привлечение иностранного специалиста в министерстве труда и социальной 
защиты  РК.  Ответственность  за  это  нарушение  предусмотрено  в  статье  396  «Нарушение  правил  привлечения  и 
использования  в  РК  иностранной  силы»  Административного  Кодекса,  где  указывается,  что  привлечение  на  работу 
иностранца без соответствующего разрешения влечет штраф в размере 150$, а юридических лиц - около 3000$. Данное 
положение не распространяется на граждан России, так как существует Договор между РК и РФ о правовом статусе граждан 
Казахстана,  постоянно  проживающих  в  России  и,  соответственно,  о  правовом  статусе  россиян,  постоянно  живущих  в 
Казахстане.

Однако судом были проигнорированы основные законы, обвинительный приговор основывался на подзаконных 
актах  и  нормативах.  Осужденная  Ирина  Петрушова  намерена  оспаривать  решение  районного  суда  в  Алматинском 
городском суде.

Дания закрывается от недатчан, а Россия – от русских
А.Докучаева

Европейские государства ужесточают свое иммиграционное законодательство. Пример показывает Дания, где с 1 
июля 2002 года вступил в силу новый закон об иммиграции, резко ограничивающий возможности для иностранцев стать 
полноправными членами общества. В Дании посчитали, что 8% недатчан, проживающих в стране – это тот предел, за 
который не хотят перешагнуть в целях безопасности государства и общества. При этом руководство страны не смущает 
негативная реакция международного сообщества на ужесточение иммиграционных правил. 

Об ужесточении миграционной политики  мы знаем и в России. И причин для такой постановки вопроса более чем 
достаточно. Но при этом ответственные за выработку иммиграционной политики, копируя чужой опыт, не принимают во 
внимание  особых  условий  России,  связанных  с  ее  отношениями  с  соотечественниками,  оказавшимися  за  рубежом  в 
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результате развала Советского Союза.  Но если  в Европе закрываются от иноэтнического, инокультурного притока, то в 
России строят баррикады против русских – государствоообразующего народа России, русскоязычных, русскокультурных 
людей, имеющих свои корни в России, выросших, воспитанных в ареале русской культуры и ментальности.

Десятилетие, прошедшее после беловежского сговора, не разрешило возникшую тогда проблему. Еще более 25 
миллионов  российских  соотечественников  проживают  в  странах  СНГ  и  Прибалтики.  Значительная  их  доля  хотели  бы 
переехать  в  Россию,  но  не  имеют  возможности.    По  оценкам  экспертов  не  менее  4  миллионов  человек  –  это 
иммиграционный потенциал ближнего зарубежья на ближайшие 10 лет. 

Россия нуждается в притоке  трудоспособных,  квалифицированных людей, в активном, репродуктивном возрасте. 
И, тем не менее, принятием нового закона о гражданстве, в котором соотечественники (за незначительным исключением) 
приравнены ко всем другим иностранцам, Россия опускает перед ними железный занавес. 

Остается надеяться, что такое отношение к соотечественникам, вызывающее справедливое возмущение, будет 
исправлено в ближайшее время или внесением поправок в Закон о гражданстве, или  принятием специального закона о 
репатриации.

О  нововведениях  в  датском  иммиграционном  законодательстве  рассказано  в  статье  рижской  газеты  «Вести 
сегодня».

"Иммигранты - это катастрофа"  
Вести сегодня (Рига) 149 (892) 01.07.2002  

В Дании вступил в силу новый закон об иммиграции. Положения этого закона являются самыми суровыми среди 
аналогичных европейских  правил  и  уже  вызвали  резкую  критику  со  стороны Верховного  комиссара  ООН  по  делам 
беженцев.    По новым правилам, получить статус постоянного жителя Дании теперь можно через семь лет проживания в 
этой стране, а не через три, как было раньше. Соответственно, не обладая таким статусом, человек не может рассчитывать 
на какое-либо социальное обеспечение. 

Датский закон об иммиграции оказался настолько суров,  что  серьезную озабоченность решением руководства 
Дании выразили Бельгия, Швеция и даже Франция, которую в вопросе об иммигрантах дожимает электорат Ле Пена.  

Теперь  жители  Дании,  не  являющиеся  ее  гражданами,  далеко  не всегда  смогут  на  законных  основаниях 
воссоединиться с членами своих семей. Речь, в частности, идет о том, что лица моложе 24 лет не имеют права привозить в 
страну супругов. Дания одной из первых подписала в 1951 году конвенцию ООН о беженцах. Однако с 1 июля 2002 года 
въехать  в  это  скандинавское  государство  смогут  лишь те,  кого  Дания  обязана  принять  согласно  квотам 
международного сообщества. Для всех остальных остаться там на постоянное место жительства будет нереально.   

Около 8  процентов жителей страны с населением в 5,3  миллиона человек являются недатчанами.  Среди них 
немало граждан стран - членов ЕС. Число иммигрантов, в том числе и афроазиатского происхождения, не превышает 5 
процентов. Однако многие полагают, что этого более чем достаточно. Пускай новые иммигранты отправляются в новые 
страны - кандидаты в ЕС.   

"Рост числа иммигрантов - катастрофа, уровень безработицы среди них - катастрофа, уровень преступности среди 
иммигрантов - тоже катастрофа", - считает министр Дании по делам иммиграции Бертель Хаардер. 

Материалы семинара «Диаспора и миграция – два сообщающихся 
сосуда»
Продолжаем публикацию материалов семинара «Диаспора и миграция – два сообщающихся сосуда. Чего ждут от 

России соотечественники и на что могут рассчитывать», который состоялся 18 июня 2002 года. Его провели Институт стран 
СНГ совместно  с  Комиссией  по  международным связям генерального  совета  Всероссийской  партии  «Единая Россия». 
Материалы семинара и справка о его работе опубликованы в предыдущих номерах бюллетеня (№54,55).

Ниже  размещены  материалы заочных  участников  семинара,  поступившие  к  нам  из  Павлодара  (Казахстан)  и 
изменения  и  дополнения  в  стенограмму  семинара,  опубликованную  в  бюллетене  №  55  в  разделе  «Форум».  Из-за 
трудностей  расшифровки  стенограммы  в  одно  из  них  вкрались  неточности  (В.П.Тарасова),  а  другое  (О.Тесла)  –  не 
опубликовано ранее. 

Мнение заочных участников семинара
Перед участниками семинара были поставлены вопросы,  ответы на которые позволили раскрыть заявленную 

тему.  В какой степени - читатели  бюллетеня могут судить по публикации в № 55. Свои ответы на заданные вопросы также 
передали  нам  соотечественники  из  города  Павлодара  (Казахстан).   Они  отчасти  подтверждают  мнение  экспертов, 
высказанное  на  семинаре,  в  чем-то  дополняют  информацию по  данной  проблеме  живым словом людей,  живущих  за 
постсоветскими рубежами. Ниже публикуем мнение павлодарцев (в редакции авторов):

1. Долетова Валерия Константиновича, гражданина России, 57 лет;
2. Панова Юрия Глебовича, гражданина России, 43 года;
3. Белякова Анатолия Владимировича, гражданина Казахстана, 36 лет; 
4. Группы пенсионеров.
Нужны ли,  полезны ли  для  России соотечественники  за  рубежом? Заложники  они там  или полпреды 

России?
1. Безусловно нужны и полезны, потому что люди – главная ценность государства, нет людей – нет государства. 

Люди  укрепляют  могущество  и  процветание  своего  государства   Путин  должен  знать,  что  особенно  в 
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Северном Казахстане не очень много хороших классных специалистов,  которые бы с удовольствием и в 
короткий срок помогли России подняться на более высокий уровень. Только им надо помочь в переезде и 
обустроиться, ведь общеизвестно, что для семьи надо иметь жилье, а главе – работу. А пока что мы все здесь 
заложники казахской элиты и по причине отсутствия денег уехать в Россию  не можем.

2. К сожалению, Россия, в лице правящих кругов, к соотечественникам из стран СНГ относится по принципу 
«двойного стандарта», используя их в разных регионах или как «пятую колонну», или как форму апелляции к 
международным организациям для решения своих сиюминутных политических задач.

3. Конечно, полезны.
4. В  Казахстане  сугубо  национальная  политика,  поэтому  полпредом  России  быть  сложно.  Почти  все 

русскоязычные – заложники.
Какие проблемы оцениваются соотечественниками в странах СНГ и Прибалтики, как наиболее острые?
1. Проблемы  в  трудоустройстве,  в  социальной  и  правовой  незащищенности.  Тех,  кто  имеет  российское 

гражданство без вида на жительство, увольняют без видимой на то причины, не давая человеку возможности 
и время получить вид на жительство. Не здоровый морально-психологический климат, постоянное чувство 
нахождения,  словно,  в  оккупационной  зоне  довлеет  над   каждым  русским  человеком.  И  межэтническое 
противостояние  все-таки  наблюдается,  хоть  мы и  стараемся  не  замечать  этого.  Это  –  наиболее  острые 
проблемы.

2. Подавление национального достоинства; информационная блокада; медленное искоренение русского языка и 
литературы,   вообще  русской  культуры;  «выдавливание»  русскоязычных  с  мест  проживания  комплексом 
методов: материальных, политических, психологических.

3. Проблемы работы, гражданства (российского), притеснения со стороны титульного населения.
4. Наиболее острая проблема – потеря самобытности, потеря самого себя, своего языка, своего уклада жизни и 

быта.
Какие причины провоцируют миграционные настроения?
1. Постоянное отсутствие работы, безденежье, нужда, жалкое существование на гроши, случайные  копеечные 

заработки  ставят  людей  в  тупик,  в  отчаянное  положение,  людей  образованных  или  рабочих  высокой 
квалификации,  как  правило,  еще  молодых,  желающих  работать.  Не  видя  здесь  для  себя  и  своих  детей 
будущего, люди мечтают переехать в Россию.

2. Две главные причины вынуждают русских уезжать: экономическая и психологическая. Поскольку в Казахстане 
строится государство с преобладанием одной нации, что продекларировано в Конституции, потому  создаются 
все  условия  для  «нейтрализации»  русскоязычной  диаспоры,  устранения  ее  влияния  в  какой-либо  сфере 
жизни государства.

3. Нет  работы  для  русскоязычного  населения;  государственный  язык  казахский;  притеснение  со  стороны 
руководителей.

4. Настроения миграции возникают у русских в связи с отсутствием работы, невозможности прокормить себя и 
свою семью – у лиц среднего возраста. У русскоязычных пенсионеров, ушедших на пенсию до 1994 года 
самая низкая пенсия, она ниже в 3-4 раза, чем у тех, кто ушел в 1994 году и позже.

Что миграционные настроения сдерживает? 
1. Отсутствие  денег  и  невозможность  их  заработать.  Малая  сумма  денег  от  проданного  имущества  и 

недвижимости также не дают возможности уехать в Россию. По семейным обстоятельствам: у кого старые и 
больные родители, не желающие уезжать и испытывать на себе все трудности переселения,  их невозможно 
бросить.

2. Две  причины:  а)  явное  нежелание  принимать  в  России  мигрантов  из  Казахстана;  б)  нищета  русских  в 
Казахстане, отсутствие материальных средств для выезда. 

3. Это те, кто заинтересован остаться.
Что нужно предпринять, чтобы люди оставались в государствах проживания?

1. Прежде  всего  Россия  должна  иметь  возможность  защищать  права  и  свободы  своих  соотечественников.  открыть 
российские представительства  в каждом крупном городе, в том числе, в Павлодаре. Желательно открыть русские 
школы, чтобы обучать детей по русской программе, иначе у них не будет должного образования и нужных знаний. Мы 
живем в изоляции, оторваны от России, от своих корней отказываться не хотят ни дети, ни родители. Свое будущее 
они видят только с Россией, даже оставаясь жить здесь.

2. Для того, чтобы русскоязычные в Казахстане перестали ощущать себя людьми «второго сорта» необходимо создание в 
России государственной концепции для сохранения и развития русских общин в странах СНГ и последовательное 
проведение ее в жизнь.

3. Создавать рабочие места на вновь созданных российских предприятиях в странах СНГ.
4. Чтобы преподавание русского языка не прекращалось в количественном и качественном объеме, что делается сейчас. 

Чтобы  российский  капитал,  вложенный  в  предприятия  Казахстана,  работал  на  русских,  чтобы  на  предприятиях, 
которыми  владеют  русские  в  Казахстане,  работали  русские  рабочие,  инженеры,  служащие,  руководители.  Чтобы 
русские  пенсионеры получали равную пенсию с  пенсионерами-казахами.   Чтобы не  ущемлялись  права  русских  в 
поступлении на любую службу, должность в Казахстане. (Сейчас почти нет русских руководителей среднего и высшего 
звена.  очень  мало  русских  служащих  в  прокуратуре,  суде,  правоохранительных  органах.  Отсутствуют  русские  в 
министерствах, ведомствах, даже на телевидении, в печати. Нет русских министров, руководителей Департаментов и 
вузов.)
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Чего  ждут от России соотечественники, остающиеся в странах СНГ и Прибалтики? 
1. Разумеется, помощи для проживания здесь, защиты своих интересов. Помощи в организации рабочих мест. 

Помощи  в  организации  какой-либо  предпринимательской  деятельности  с  пользой  для  России.  оказания 
финансовой поддержки русским общественным организациям, в формах, не противоречащих законам.

2. Нужна «экономическая интервенция» в районы Казахстана, преимущественно заселенные русскими, путем 
создания  предприятий  и  акционерных  обществ,  принадлежащих  российскому  капиталу;  поддержка, 
инвеститрование  со  стороны  России  гуманитарной  сферы:  вещания  всех  российских  ТВ  компаний  на 
Казахстан; вещания радио; ввоз газет, журналов, книг; создание школ колледжей, институтов. С учетом того, 
что основная масса русских бедная, необходимо финансовое обеспечение со стороны России.

3. Поддержки и помощи, социальной и правовой защиты.
На что рассчитывают те, кто переезжает в Россию?
1. Основные проблемы  - жилье и работа. При переезде в Россию люди, конечно, надеются российские власти 

хоть  в  какой-то  мере  пойдут  им  навстречу.  Я  думаю,  что  каждый  русский  имеет  право  на  получение 
гражданства и паспорта без проволочек. Со стороны России как нормального цивилизованного государства 
для приезжающих соотечественников должны быть гарантии миграционной службы и других, ответственных 
за переселение, если таковые будут созданы.

2. Если первые переселенцы в Россию имели какие-то иллюзии, основанные на примере Германии, Израиля, то 
переселенцы сегодняшнего  дня  рассчитывают  только  на  себя.   При  этом,  основываясь  на  опыте  ранее 
уехавших,  готовятся  к  полному  безразличию  государства  и  враждебному  отношению  местных  жителей. 
Иными словами, люди возвращаются не на Родину, а бегут от большего зла к меньшему. С надеждой, что их 
дети, внуки все-таки будут иметь равные возможности с россиянами.

3. На жилье, работу, и на первое время – подъемные.
4. Те, кто переезжает в Россию, рассчитывают остаться русскими, т.е. не потерять свою самобытность, свой 

язык; получить работу, вырастить  детей русскими и быть не балластом, рабом, а равноправным членом 
своего родного сообщества. Хочется, чтобы условия благоприятствовали, приезжающим в Россию.

Как должна действовать Россия по отношению к своим соотечественникам? 
1. Во-первых, не создавать препоны своим соотечественникам, облегчить возможность получения российского 

гражданства и паспорта.  Каждый русский человек имеет  право получить свой  национальный паспорт и 
гражданство.  Не годится, когда одних ставят в привилегированное положение, а другие – изгои. Граждане 
Израиля имеют право иметь и российское гражданство и свободно жить в России, а русскому вроде и места 
нет на своей земле, потому что его должны проверить на знание русского языка и паспорт с гражданством 
жди вместе с иностранцами из дальнего зарубежья. В общем, поставили русских на один уровень с папуасами 
с острова Гвинея, и бог знает кого. Все страны собирают своих людей под свои знамена, даже Назарбаев 
своих казахов зовет  со всех стран, а вот позиция России, нашей родины, непонятна для нас. Мы хотим 
видеть Россию могущественным и богатым государством, не быть зависимым от кого бы то ни было. Не надо 
бояться переезда людей в Россию. Мы созидательная, инженерная нация, и наши соотечественники помогут 
поднять Россию в короткий срок на более высокий уровень, ее экономику, обороноспособность, стабильность 
и благосостояние всего населения. России станет лучше. 

2. Россия как государство, «не изобретая велосипеда», а используя опыт и пример США, Германии, Израиля и 
других стран должна проводить  соответствующую политику, если, конечно, она озабочена судьбой русских, 
живущих  вне  ее  пределов.  К  сожалению  действия  миграционных  служб  на  территории  России,  и  ее 
представительств в посольствах свидетельствуют об обратном.

4.    Действия России по отношению к переезжающим на свою родину должны быть отеческими.

Дополнения стенограммы семинара
В.П.Тарасова, заместитель  руководителя  Аппарата  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с  соотечественниками 

Государственной Думы 
Уважаемые участники семинара!
Несомненно, что количество переселенцев в Россию, прежде всего славянской национальности, прямо связано как 

с положением российских соотечественников в новом зарубежье, таки с положением тех из них, кто уже переехал в Россию.
Я  полностью  поддерживаю  формулу,  которая  вынесена  в  заголовок  нашего  сегодняшнего  семинара,  что 

соотечественники и переселенцы - два сообщающихся сосуда, более того, уже несколько лет именно этой формуле при-
держивается в работе с ними Государственная Дума.

Так, в Государственной Думе еще в 1995 году по инициативе Константина Федоровича Затулина создан и до сих 
пор успешно работает Совет соотечественников. В соответствии с положением, его возглавляет председатель Комитета по 
делам СНГ и связям с соотечественниками,  сейчас  это  Борис Николаевич  Пастухов.  В  конце 1998 года  создан Совет 
переселенческих объединений при Председателе Государственной Думы, который все эти годы возглавляется Геннадием 
Николаевичем Селезневым. Обязанности организаторов деятельности обоих Советов возложены на аппарат Комитета по 
делам СНГ и связям с соотечественниками, конкретно на небольшую группу, которой я руковожу, являясь по должности 
заместителем руководителя аппарата комитета. И я хочу сказать несколько слов о них и их конкретной деятельности.

Оба Совета - это живые и творческие,  постоянно обновляющиеся посредством ротации коллективы, в состав 
которых входят лидеры наиболее крупных организаций зарубежных российских соотечественников и переселенцев.  Их 
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членами  являются  также  депутаты - официальные  представители  всех  депутатских  фракций  и  групп,  руководители  и 
представители  заинтересованных  комитетов  Думы,  органов  исполнительной  и  законодательной  власти  ряда  регионов 
страны, представителей в регионах бывшего Минфедерации, а ныне - МВД России.

Это  придает  обоим  Советам  высокий  статус,  что  позволяет  положительно  решать  многие  практические  и 
проблемы, и определенным образом влиять на законодательную практику.

Практически  Советы  являются  связующим  звеном  между  соотечественниками,  переселенцами  и  властными 
структурами, занимающимися их проблемами.

Сегодня  уже  можно сделать вывод,  что эта,  действующая в  Государственной  Думе форма работы постоянно 
действующих внештатных экспертно-консультативных советов, приносит свои положительные результаты.

В чем они?
1. Посредством работы двух Советов, в одном месте собирается и анализируется необходимая информация как 

по положению наших соотечественников за рубежом, так и по положению переселенцев в России, как говорится, из первых 
рук, которая оперативно доводится до сведения депутатских фракций и групп, федеральных органов, используется при 
подготовке парламентских слушаний, различных документов Государственной Думы.

2. За эти годы сложились определенные формы работы обоих советов. Члены Совета являются участниками, а 
нередко и инициаторами различных парламентских слушаний и других подобных мероприятий в Государственной Думе. 
Они  проводят  общественную  экспертизу  законопроектов  разрабатываемых  депутатами  и  Правительством  Российской 
Федерации по касающимся их проблемам, сами участвуют в законотворческом процессе. Сейчас, в частности, членами 
переселенческого  Совета  разработан  проект  закона  о  репатриации  и  он  проходит  общественное  обсуждение.  Советы 
изучают  и  распространяют  положительный  опыт  по  поддержке  соотечественников  и  переселенцев,  рассматривают 
конкретные  проблемы и  трудности  конкретных  организаций,  ищут  пути  их  решения,  и  главное - оказывают  реальную 
помощь и поддержку организациям и конкретным гражданам.

Только  за  последнее  время  с  помощью  членов  Совета  соотечественников  в  Государственной  Думе  на 
парламентских слушаниях проведен анализ положения граждан России, постоянно проживающих в государствах СНГ и 
Балтии, а также изучены возможности и перспективы деятельности российских вузов в этих странах. Выработанные на этих 
слушаниях рекомендации направлены во все депутатские фракции, комитеты и государственные органы исполнительной 
власти. Члены Совета переселенческих объединений и работники нашего аппарата в течение года изучали положение 
переселенцев Московской области, рассмотрели сотни их конкретных жалоб, по этому вопросу проведено специальное 
заседание Совета под председательством Селезнева, для переселенцев области организовано 2 семинара по изучению 
новых правил в  отношении переселенцев  с  приглашением представителей МВД,  управления по  гражданству  и многих 
других  организаций.  Работа  продолжается,  но  мы  смогли  добиться  очень  многого,  о  чем  говорила  в  докладе  Лилия 
Макарова.

Совет  также  изучил  очень  интересный  опыт  переселения  русских  людей  из  Узбекистана  в  Россию  за  счет 
комбината, о чем вам уже доложил член Совета Валерий Крылов. На базе его организации проводилось выездное заседа-
ние Совета.

Проведение  выездных заседаний  как  с  целью обобщения опыта  работы,  так  и  с  целью оказания конкретной 
необходимой помощи являются также формой деятельности широко практикуемой нашим переселенческим Советом. Они 
проведены уже в Воронежской, Липецкой, Белгородской, Брянской и Московской областях,  все - по инициативе членов 
Совета - руководителей  переселенческих  организаций.  В  настоящее  время,  также  по  инициативе  членов  Совета, 
планируется проведение  выездного заседания нашего комитета в Ставропольском крае и конференции - в Саратовской 
области. На них будет рассмотрен ряд проблем приграничных территорий нашей страны и участия переселенцев в их 
разрешении.

Кроме того,  мы стараемся приглашать для участия в заседании одного Совета членов другого и наоборот.  В 
большинстве случаев это приносит очень хорошие результаты. 

 3. В  период  деятельности  советов  мы  убедились - только  в  организованности  наша  сила,  только  при 
организованных формах общественной жизни могут добиться успехов те из наших соотечественников, кто решил остаться 
жить и работать в новых независимых государствах,  и  те,  кто переехал в Россию.  По несколько лет  влачили рабское 
существование в Подмосковье наши соотечественники, пока не нашлась Лилия Макарова, не объединила их в организацию 
"Свет", и их проблемами занялся Совет, а вместе с ним и много других организаций.

Потому мы видим свою задачу в поддержке и сохранении таких лидеров организаций.
Самой возможностью участвовать в заседаниях совета за одним столом с высшими должностными лицами нашей 

страны, ставить перед ними проблемы и получать ответы мы поднимаем уровень и авторитет руководителей зарубежных 
российских  общин  и  переселенческих  организаций  и  их  конкретное  влияние  на  местах  проживания.  При  этом  в 
повседневной работе с ними мы не замыкаем членов Совета только на Государственную Думу, напротив, мы представляем 
их во всех органах власти России с целью создания дополнительных возможностей решения проблем своих организаций и 
представляемых ими соотечественников. Кстати, оба докладчика сегодняшнего семинара были рекомендованы нами. Мы 
их  всячески  поддерживаем  и  пропагандируем.  В  прошлом  созыве  Думы  мы  представили  весь  состав  Совета 
соотечественников  для награждения государственной наградой  России - медалью в память  850-летия Москвы.  В этом 
созыве мы активно работаем над тем, чтобы несколько наиболее достойных из них были награждены еще более высокими 
наградами нашей Родины. Это, не говоря о том, что мы всячески помогаем им в случаях, когда им нужна наша помощь. Мы 
будем продолжать эту линию.

Перед Советами стоят очень большие задачи. Меняются векторы миграционной политики страны и ряд наших 
членов  Совета соотечественников из  государств Казахстана,  Киргизии и некоторых других решили проанализировать 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

111



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

реальные  желания  и  возможности  переселения  в  Россию  соотечественников  из  этих  государств,  а  задача 
переселенческого Совета - довести эту информацию до заинтересованных органов власти России и ее регионов, для соз-
дания  оптимально  достоверной  картины  ожидаемых  переселенческих  потоков.  Переселенческому  Совету  необходимо 
также принять активное участие в создании информационной базы о потребностях регионов наше страны в приеме своих 
соотечественников из государств нового зарубежья, которой, к сожалению, государственные структуры, отвечающие за это, 
не создали за 10 лет.

В планах Совета переселенческих объединений участие в решении еще одной государственной задачи - создание 
механизма для использования освобождающихся военных городков для заселения их вынужденными переселенцами. Пока 
что такого механизма нет и для его реализации необходимо внести изменения в несколько законов нашей страны. Совет 
уже проводил на эту тему одно заседание два года назад, после чего вопрос был более детально изучен и, мы полагаем, 
очередное  выездное  заседание  провести,  в  г.  Калининграде,  и  там,  на  базе  освобождающихся  конкретных  военных 
городков, создать эту формулу их использования на нужды переселенцев, которая в дальнейшем может быть использована 
в других регионах страны.

Будем  надеяться,  что  органы  власти  регионов  нашей  страны,  которые  мы  регулярно  информируем  о  своей 
деятельности, используют  опыт Госдумы и создадут у себя такие советы.

В  перспективе  у  Советов  много  планов,  которые  на  перескажешь  в  кратком выступлении.  А  тех  из  вас,  кто 
заинтересовался опытом такой взаимодополняющей деятельностью двух Советов, милости прошу в гости. 

Спасибо. …
О. Тэсла, Балтийско-русский отечественный институт, Таллинн. Выступал после И.Круговых.
Уважаемые участники семинара!
Позвольте  мне  вначале  выступления  поблагодарить  организатора  семинара  Директора  Института  СНГ  и 

Прибалтики К.Ф.Затулина,  присутствующего сейчас здесь,  за  возможность всем нам встретиться и обсудить проблемы 
русской диаспоры, обменяться информацией и мнениями по важным вопросам, которые возникают перед русским людьми 
на всем пространстве бывшего СССР.

Так  как  волею случая я оказался единственным жителем Прибалтики здесь  на семинаре,  то  в  какой-то мере 
вынужден в своем выступлении осветить позиции и мнения русских и так называемых русскоговорящих прибалтийцев в 
трех балтийских республиках. И если Литва имеет изначально, с момента своего отделения от бывшего СССР, свой особый 
политический и демографический облик в зеркале русской диаспоры, то ситуация в Эстонии и Латвии в целом схожи, и это 
позволяет мне, в основном на примере Эстонии, описать в определенной мере положение русских соотечественников в 
Прибалтике.

Демографическая и политическая ситуация в русской диаспоре в Прибалтике к настоящему времени в основном 
стабилизировалась. Миграционные потоки начала девяностых годов, связанные с выводом войск бывшего СССР, а также 
спровоцированные  националистической  антирусской  риторикой  национал-радикальных  лидеров,  получивших  власть  в 
прибалтийских государствах в первые месяцы разрушения СССР, в  прессе того времени получили название Великого 
русского  Исхода.  Однако,  надежды  национал-радикалов  на  образование  мононациональных  государств  посредством 
стимулирования миграции русских в Центральную Россию потерпели крах, большая часть русского и русскоговорящего 
населения Прибалтики осталась на своем месте жительства. 

Сегодня  основной  упор  во  внутренней  национальной  политике  прибалтийских  государств  делается  на 
постепенную ассимиляцию не принадлежащих титульной нации жителей, в первую очередь, русских, которые составляют 
преобладающую часть нетитульного населения Прибалтики. На это направлены, как имеющееся законодательство, так и 
государственные программы в области образования и культуры. Об отдельных проявлениях этой политики неоднократно 
писала российская и местная пресса, поэтому сейчас еще раз приводить примеры в рамках этого выступления мне просто 
не позволяет время. 

Русская диаспора в Прибалтике неоднородна по своему политическому статусу и  в силу этого по-разному,  в 
зависимости  от  интересов  конкретной  группы,  и  необходимо  отвечать  на  поставленные  для  обсуждения  на  семинаре 
вопросы. Одним из факторов разделения является отношение к гражданству. В отличии от Литвы, в Латвии и Эстонии 
существуют  три  группы  нетитульного  населения  -  это  граждане  республики,  лица  без  гражданства  и  лица,  постоянно 
проживающие  в  республике,  имеющие  российское  гражданство.  Внутри  группы  граждан  республики  имеется  еще 
разделение  на  правоприемных  граждан,  получивших  гражданство  в  процессе  реституции  ,  и  граждан,  получивших 
гражданство в порядке натурализации. Другим фактором разделения является экономическое неравенство. 

(Примечание -  отсутствие  единства  в  рядах  русской  диаспоры  в  Прибалтике,  особенно  на  уровне  ее  так 
называемых  лидеров,  ни  для  кого  не  секрет,  что  вызывает  определенное  недоумение  даже  у  представителей 
государственной власти, так как различные интересы различных групп внутри русской или русскоговорящей части местного 
населения  сводит  на  нет  попытки  выработать  взаимоприемлемые  линии  взаимодействия  между  государством  и 
нетитульными жителями .)

Нужны  ли,  могут  быть  полезны  соотечественники  для  России?  Это  все  зависит  от  позиции  Российского 
государства, от российской политики в этом направлении. Самый острый вопрос для русских жителей Эстонии и Латвии - 
это  решение  проблемы существования  огромного  числа  лиц  без  гражданства.  Так  в  Эстонии  таких  около  220  тысяч. 
Получение  эстонского  гражданства  во  многом расширит  экономические  возможности  этой  категории  жителей  Эстонии. 
Рядом с  этой  проблемой стоят  вопросы свертывания  обучения  на  русском языке,  вопросы сохранения  национальной 
культуры и идентичности. Конечно, эти вопросы решались бы через эмиграцию в Россию, но в настоящий момент, как мне 
видится,  и  как  уже  звучало  здесь  на  семинаре,  российское  государство  не  стимулирует  это  направление.  Также  надо 
отметить и относительно более высокий сейчас уровень жизни в Эстонии, по сравнению с Россией, что тоже является 
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сдерживающим фактором. Для многих русских сегодня представляется более привлекательным возможность мигрировать в 
более развитые страны Запада. Так в Лондоне имеется новая русская колония выходцев из Эстонии, сформировавшаяся за 
последние пять-шесть лет.

Что ждут от России соотечественники за рубежом? Как я уже говорил, у разных групп соотечественников и разные 
ожидания.  Общим  же  бесспорно  является  надежда  на  увеличение  взаимодействия  диаспоры  и  России  в  сфере 
образования и культуры, где имеются большие возможности, как по линии межгосударственных связей, так и по линии 
общественных структур гражданского общества. Уже здесь прозвучали, например, возможность дистанционного обучения 
молодых соотечественников в российских вузах, подготовка педагогических кадров, поддержка творческих коллективов и 
другое. В этом плане необходимо отметить прогрессивную деятельность Правительства Москвы, московского мэра Юрия 
Лужкова.  Так  совсем  недавно  в  Таллинне  побывала  большая  группа  руководителей  и  советников  из  московского 
правительства с целью выработки и подписания обширной программы совместной деятельности мэрии Таллинна и мэрии 
Москвы в социальной и культурной сфере. Правительство Москвы нашло возможность выделить средства на завершение 
строительства православного храма в городе Маарду. 

Совершенно  необходимым  представляется  расширение  информационного  взаимодействия  России  и  русской 
диаспоры.  Это  и  увеличение  радио-  и  телевещания  на  ближнее  и  дальнее  зарубежье.  Это  и  доступность  российской 
прессы.  Вот здесь прозвучало  о необходимости создания общедоступных народных бесплатных библиотек российской 
прессы. Это хорошая мысль, но хотелось бы сразу бы говорить о необходимости  широкого массового появления их в 
русской диаспоре.

Необходимо  отметить  особую  благотворную  деятельность  православной  церкви  Московского  Патриархата  в 
странах диаспоры, в частности, в Прибалтике. Именно в православных церквях, придерживающихся русской православной 
традиции, во многом сохраняется и русский дух, и русская самоидентификация, и русский язык, и русский этноцентризм. 
Видится обязательной поддержка этого направления взаимодействия России и русской диаспоры.

Предсказания  будущего  величия  России,  мне  кажется,  могут  сбыться  уже  в  ближайшее  время.  И  русская 
диаспора, я думаю, сможет внести в это свой вклад.

Нам пишут
Союзное государство надо, наконец, построить!

Институт стран СНГ (диаспоры и интеграции)
К.Ф.Затулину

от Г.И.Власова, председателя  Общественного
 объединения «Минское общество 

русской культуры «Русь», 18 июня 2002 г.
Заявление Президента России 13 июня о союзном государстве России и Белоруссии вызвало шок в пророссийских 

кругах Белоруссии, особенно среди людей русской национальности. Оно поразило своей неожиданностью, а также тем, что 
не утверждения в заявлении справедливы.

Создается впечатление, что, как часто бывает в России, руководителей подводят окружение и политтехнологи.
Утверждения  о  том,  что  создание  наднационального  органа  в  Союзном  государстве  означает  возрождение 

«Советского Союза» не выдерживает никакой критики. Что тут  нового и плохого? Такой орган - существенный признак 
союзного государства и соответствует международной практике. Разве нет наднациональных органов в НАТО и Евросоюзе, 
куда так стремится Россия? Есть, но это не значит, что НАТО и Евросоюз – это «Советский Союз». 

Не  соответствует  истине  заявление  о  праве  вето,  будь-то  бы  это  -  чрезмерные  требования  со  стороны 
Белоруссии. Белоруссия никоим образом не претендует на исключительное обладание правом вето. Такое же право вето 
будет  и  должно  быть  у  России.  Так  в  чем  же  вопрос?  Белоруссия,  конечно,  небольшая  страна,  но  подчеркивать  ее 
арифметическое ничтожество не следовало бы. А какой процент экономика России составляет от экономики США, Европы, 
Японии? Цифры были бы не в пользу России. Люксембург и Исландия составляют ничтожные проценты от США, но в НАТО 
они на равных правах со всеми и обладают правом вето.

Принимая решения, Россия  совершенно игнорирует мнение своих соотечественников. Кто с нами советовался по 
этому вопросу?  Так ли уж довольны русские в Украине «прорывом» в российско-украинских отношениях? Придет ли вместе 
с газовой трубой коренное изменение отношения властей к русскому языку, русским школам на Украине, будут ли там 
бороться  с  русофобией?  Но  почему-то  следуют  резкие  заявления  в  адрес  единственного  союзника  –  Белоруссии  и 
создается  режим  наибольшего  благоприятствования  для  страны,  в  которой  идет  борьба  со  всем  русским.  Идея 
строительства газопровода вокруг Украины – не белорусская идея, но почему именно Белоруссия несет за это моральные и 
материальные потери?

Ясно видно, что после 13 июня создалось положение, которое идет не на пользу, в первую очередь, для России и 
российских  соотечественников.  Ухудшение  отношений  между  Россией  и  Белоруссией  могло  присниться  только  в 
кошмарном сне. Надо как можно быстрее исправить неприятную ситуацию, как можно быстрее закончить строительство 
союзного государства России и Белоруссии  и, наконец, его построить!
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Помогите увековечить память о русских солдатах
Директору института стран СНГ 

Господину К.Ф. Затулину
от Директора Русского Культурного

 центра в Республике Сербской  
Др. М.Бочкарева

№88 от 2.07.02
Уважаемый Константин Федорович!
Обращается к Вам директор “Русского Культурного Центра” в Республике Сербской Михаил Бочкарев.
Наш центр образован в феврале 2002 и зарегистрирован  в Основном суде Сербского Сараева. Община Пале 

выделила нам землю в Мокро под строительство Русской Православной церкви и русского культурного центра.  Семьи 
погибших  русских,  украинских  и  белорусских  добровольцев  получили  земельные  участки  для  индивидуального 
строительства в Мокро.

Я лично контактировал но вопросам открытия РКЦ с Послом РФ в Боснии и Герцоговине госп. А.С. Грищенко, его 
помощниками А.В.Ткаченко и Е.Н.Ефимовым. Вся соответсвуюшая документация: копия решения суда, программа РКЦ, 
копии решений о предоставлении нам земли я др. документы, также находятся в посольстве Боснии и Герцоговинеы в 
Москве  и  отдельно  должны  были  быть  переданы  госп.  С.Г.  Шмакову.  Наша  информация  есть  и  в  “Русском  Доме”  в 
Белграде.

В  настоящий  момент  мы  испытываем  серьезные  трудности  в  плане  Организации  строительства  Русской 
Православной Церкви в Мокро, община Пале.

Я  получил  соответствующую  поддержку,  на  проект  строительства,  в  отделе  Внешних  Церковных  сношений 
Московской Патриархии у архимандрида Марка, и архиепископа Белгородского и Ставропольского. Но у нас нет никакой 
техники, что бы начать строительные работы.

В  сентябре  месяце  мы  намечаем  пригласить  представителей  от  православных  церквей  России,  Белоруссии, 
Украины,  Сербии,  Болгарии,  Румынии,  Греции  н  др.,  для  освещения  камня,  где  будет  сроиться  церковь.  Церьковь 
“Братства” будет первым историческим православным объектом воздвигнутым, как памятник всем погибшим добровольцам 
из России, Белоруссии. Украины, Сербии, Болгарии, Румынии и Греции.

Мы  будем  очень  заинтересованы  в  приезде  я  делегации  Правительства  Москвы.  Очевидно,  Вы  знаете,  что 
выводится русский миротворческий контингент из Углевика, Они вывозят с собой и старые машины. Нельзя ли каким-то 
образом переписать списанную технику на РКЦ. Нас здесь никто не поддерживает, а финансирование программы РКЦ идет 
за счет пожертвований семей погибших русских добровольцев.

Надеемся на понимание с Вашей стороны! С глубоким уважением!
От редакции

Директор  Института  стран  СНГ  К.Ф.Затулин  5  июня  с.г.  направил  начальнику  Генштаба  Вооруженных  сил 
Российской Федерации и послу Российской Федерации в Республике Сербской письма по поводу просьбы М.Бочкарева  и, в 
свою очередь, пропросил о поддержке предложений руководителя Русского культурного Центра в Республике Сербской 
Боснии и  Герцоговины.  Ход обращения в  Генштаб находится на  контроле.  О решениях  по  данному вопросу  читатели 
бюллетеня будут проинформированы.

Справка

Программа, цели и задачи «Русского Культурного Центра» в Республике Сербской в Боснии и 
Герцеговине
Первоочередные цели и задачи:
Строительство Русской Православной Церкви в Сербском Сараево, община Мокро. 
Строительство Русского культурного центра в Сербском Сараево, община Мокро.
Строительство Русского села с Сербском Сараево, община Мокро.
Программа текущей деятельности:
1. Организация культурных обменов из области русской музыки, литературы и живописи,
2. Организация изучения Русского культурного наследия вместе с Сербским культурным наследием.
3. Организация веб.страницы РКЦ в Интернете,
4. Организация  Русского  информационного  центра,  открытие  радиостанции «РАДИО.РУ»,  трансляция 

информационных выпусков и музыки.
5. Проведение спортивных мероприятий и соревнований.
6. Проведение семинаров, выставок, культурных и развлекательных программ, фестивалей.
7. Организация курсов русского и сербского языков.
8. Организация гастролей музыкальных коллективов в РС в БиГ.
9. Презентация достижений русской медицины.
10.Защита экологии и окружающей среды.
11. Организация русской библиотеки.
12.Сотрудничество и координация студенческих встреч, обмена студентов в образовательных программах.
13. Организация и проведение встреч русских и сербских, работников культуры, известных личностей из русской и 

сербской общественной жизни.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

114



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

14.Публикицш периодических изданий.
15.Ссотрудничество и организация встреч с церковными, политическими деятелями, предпринимателями. 
17.Строительство на территории РКЦ гостевого дома.
18.Развитие туризма и совместных проектов.
19. Организация и презентация русской национальной кухни и открытие русского ресторана.
20. Помощь всем семьям погибших русских добровольцев.
21. Тесное  сотрудничество  с  Посольством  РФ  в  Боснии  и  Герцеговине,  Правительством  Москвы  и  Русской 

Православной Церковью.
Директор РКЦ в РС Др. Михаил Бочкарев, №56 от 9.05.02
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Продолжаем публикацию материалов о зарубежном опыте регулирования процессов репатриации и статуса  

репатриантов.  Ранее  были  опубликованы  материалы  по  болгарскому  законодательству,  в  данном  номере  мы  
предлагаем вниманию читателей материалы по законодательству Германии и Греции.

Правовое регулирование репатриации в Германии
Т.Титова

В  силу  исторических  обстоятельств,  связанных  со  Второй  мировой  войной,  Германская  нация  оказалась 
раздробленной.  Перед  правительством  ФРГ  встал  вопрос  определения  политики  в  отношении  этнических  немцев, 
оказавшихся разбросанными по разным странам. За более чем 50 лет, прошедших с момента окончания войны, политика 
эта  претерпела  существенные  изменения.  На  протяжение  сорока  лет  государство  всемерно  поощряло  возвращение 
соотечественников  на  историческую  Родину.  Демократические  трансформации  СССР  и  воссоединение  Германии 
кардинально  изменили ситуацию,  когда  страна  столкнулась  с  резко  возросшими потоками иммигрантов.  В  90  –е  годы 
иммиграционная политика ФРГ меняется: репатриация этнических немцев продолжается, однако ее условия постепенно 
ужесточаются.  При  этом  делается  акцент  на  более  активную  поддержку  немецких  диаспор.  Но  во  все  периоды 
миграционная политика Германии отличалась продуманностью, последовательностью и детальной правовой проработкой. 
В настоящем материале рассматриваются основные правовые документы, регулирующие порядок репатриации в ФРГ.

Формирование правовых основ репатриации и первые волны иммиграции
В основе государственной политики в отношении немцев, переселяющихся на территорию Германии из других 

государств, лежат конституционные нормы, согласно которым переселенцы из числа этнических немцев уравниваются во 
всех правах с немецкими гражданами. Законодательное закрепление широкого набора льгот для переселенцев способст-
вует их скорейшей интеграции. В соответствии со ст.116  Основного Закона (Конституции) ФРГ, немцем считается, «если 
иное  не  установлено  законом,  тот,  кто  обладает  германским  гражданством  или  тот,  кто  был  принят  на  территории 
Германской  империи  по  её  состоянию на  31  декабря  1937  г.  в  качестве  беженца  или  перемещённого  лица  немецкой 
национальности, или в качестве супруга или потомка одного из этих лиц». Закон «О высланных лицах и беженцах» 1953 г. 
( ст.1) распространил особый статус немца на переселенцев из стран Восточной Европы. В 1957 г. к этому списку добавился 
Китай. В соответствии с указанным законом супруги этнических немцев не немецкого происхождения также получали статус 
немца.

Действие  в  ФРГ  «принципа  крови»  в  решении  вопросов  о  гражданстве  обеспечило  этническим  немцам 
значительные  льготы  в  получении немецкого  гражданства  по  сравнению с  другими  категориями  иммигрантов.  Немцы, 
которые имели немецкое гражданство до второй мировой войны или  приобрели его в ходе войны, а также их потомки почти 
автоматически вновь получали немецкое гражданство. Другим категориям этнических немцев, у которых прежде не было 
немецкого  гражданства,  согласно  Закону  «Об  урегулировании  вопросов  гражданства»  1955  г.,  требовалось  написать 
соответствующее прошение и доказать свою этническую принадлежность. В соответствии с Законом «О высланных лицах и 
беженцах» 1953 г., этническим немцем является тот, кто считает своим родным немецкий народ и может подтвердить свою 
принадлежность к нему происхождением, языком, воспитанием, культурой. Чувство личной принадлежности к немецкому 
этносу необходимо подкрепить данными переписей населения,  регистрационными записями в  личных документах.  Для 
других  иностранцев  вопрос  о  предоставлении  гражданства  может  рассматриваться  только  по  прошествии 15 лет 
пребывания в стране при условии отказа от первоначального гражданства и уплате 5 тыс. марок.

Но и без  принятия гражданства этнические немцы в ФРГ в  соответствии с Основным Законом ФРГ получали 
гарантированные права, равные правам граждан страны, включая избирательное право, право на создание объединений и 
партий,  участие  в  законодательной  деятельности.  Интеграция  в  немецкое  общество  в  соответствии  с  Законом  «О 
высланных  лицах  и  беженцах»  подкреплялась  системой  гарантий  и  льгот,  включавшей  обеспечение  жильем; 
предоставление пособий и ссуд при обустройстве, а также при создании сельскохозяйственных предприятий и освоении 
непригодных  прежде  для  ведения  сельского  хозяйства  земель;  налоговые  льготы  при  покупке  и  аренде  предприятий; 
кредиты, льготные ссуды, паевые инвестиции государства, налоговые льготы и субсидии при организации ремесленных 
промыслов; содействие в трудоустройстве рабочих и служащих; осуществление программ по обучению немецкому языку, 
профессиональному  образованию,  а  также  переквалификации  и  повышения  квалификации.  Эти  преференции 
распространялись на потомков переселенцев.

На основе закона 1953 г. в послевоенные годы огромный контингент немецких переселенцев был интегрирован в 
экономику и социальную жизнь страны в рамках обширных программ, финансировавшихся из федерального и местного 
бюджетов, а также из фондов церкви. За 12 лет, с 1945 по 1957 гг., население ФРГ именно благодаря притоку репатриантов 
увеличилось на треть, причем 3/5 общего количества репатриантов прибыло в 1946 г. 

Согласно «Второму закону  о  жилищном строительстве» 1956 г.  с  поправками,  внесенными в 1980 и 1982 гг., 
государство предоставляло властям земель при строительстве «социального» (дешевого) жилья финансовую помощь. Так, 
в 1980 г.  на  одного  поселяемого  выделялась  ссуда  в  размере 1,6 тыс.  марок  и  субсидия  в  размере 1,7 тыс.  марок. 
Осуществлялось целевое строительство для многодетных семей с целью последующей передачи в собственность. Доступ к 
социальному жилью получали только лица с низкими доходами (для переселенцев допускался более высокий уровень 
доходов,  чем у коренных немцев).  В первую очередь дешевое жилье предоставлялось переселенцам,  проживавшим в 
общежитиях и многодетным семьям.
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В  соответствии  с  директивой 1976 г.  «О  выделении  льготных  ссуд  на  обустройство»  предусматривалось 
выделение  ссуд  переселенцам,  проживавшим  в  общежитиях  или  у  родственников,  на  приобретение  в  собственность 
первого жилья в размере от 3 тыс. марок для одиноких людей до 10 тыс. марок для семьи с 5 и более детьми. Ссуда предо-
ставлялась  максимум  на 10 лет  с  освобождением  от  выплаты  процентов  в  течение  первых  двух  лет.  Государство 
субсидировало проценты по ссудам, вплоть до их полной компенсации.

Во  второй  половине 70  - 80-х  годах  был  принят  пакет  программ  по  созданию  «основ  для  самостоятельного 
существования», стимулирующих организацию малого и среднего бизнеса. Наряду с консультированием, предоставлялась 
государственная финансовая помощь: для лиц, имевших ограниченные средства, — льготные ссуды до 15 лет, которые 
могли покрывать до 2/3, а иногда и 100% инвестиционных расходов.  Кроме того,  для создания собственного капитала 
выдавались ссуды на 20 лет с освобождением от выплаты процентов в течение первых 10 лет.  Соотношение ссуды и 
собственных средств заемщика должно было составить 3:2. Максимальный размер такой ссуды составлял в 1983 г. 300 тыс. 
марок. Государство также страховало ссуды, полученные переселенцами на коммерческом рынке, предоставляло льготы 
по налогообложению основного капитала.

Законом  «О  стимулировании  занятости» 1969 г.  (с  последующими  поправками)  предусматривалась  полная 
компенсация доходов переселенца при его обучении в системе профессионального образования. Для этого часть доходов 
освобождалась от налогов, и выплачивались пособия с учетом числа и возраста детей, находящихся на содержании. При 
прохождении курсов повышения квалификации и переквалификации компенсация составляла 58-75% прежней заработной 
платы  (в  зависимости  от  числа  детей).  Государство  брало  на  себя  обязательства  содействовать  трудоустройству 
переселенцев и выплачивать пособие по безработице в размере 68 % прежней заработной платы.

Рекомендации  Конференции  министров  культуры  земель 1977 г.  предусматривали  особый  подход 
общеобразовательных,  профессиональных  школ,  профессиональных  училищ  при  обучении  в  них  переселенцев, 
содействие при устройстве детей переселенцев в детские сады и подготовительные классы. 

Директивы Министерства по делам молодежи, семьи и здоровья 1981 г. предусматривали ежемесячные пособия 
молодым переселенцам, размер которых зависел от типа учебного заведения, совместного или раздельного проживания 
учащихся с родителями. Директивы 1978 г. предусматривали пособия переселенцам старше 35 лет при обучении на курсах 
немецкого языка, на подготовительных курсах для поступления в вузы, в вузах.

Закон «О пенсиях иностранцам» 1960 г. (с поправками 1980 г.) регулировал вопросы страхования переселенцев от 
несчастных случаев и по старости.

В 70 - 80-е годы каждый переселенец из Восточной Европы автоматически подпадал под действие Закона «О 
высланных лицах и беженцах» и рассматривался как репрессированное лицо, которому Запад должен быть оказывать по-
мощь. Никаких доказательств совершенных в отношении переселенца репрессий не требовалось. Немцы, проживавшие в 
странах Западной Европы и не подвергавшиеся депортации и преследованиям,  не получали при переселении особого 
статуса, а соответственно и льгот (См. Воробьева О. Миграция населения. Вып.6: Миграционная политика. М, 2001). 

Поздние переселенцы
В период второй волны переселения после крушения железного занавеса, разделявшего ФРГ и страны Восточной 

Европы,  когда  число  переселенцев  возросло  с 43 тыс.  человек  в 1986 г.  до 397 тыс.  человек  в 1990 г.,  Германия 
столкнулась с финансовыми трудностями по обустройству столь многочисленных контингентов переселенцев. В  1992 г. 
расходы  на  интеграцию  переселенцев  составили 6 млрд.  марок,  главным  образом  на  содействие  трудоустройству  и 
выплату пенсий.

В 1991 г. правительство ФРГ выделило 7,9 млрд. марок в качестве финансовой помощи другим странам и 100 
млрд. марок - новым восточным землям, чтобы затормозить переселение оттуда в западные земли.

Поэтому с начала 90-х годов встал вопрос об упорядочении переселения, введении его в организованное русло. 
По Закону «О приеме переселенцев» 1990 г.  желающие переселиться в Германию обязаны из  страны их проживания 
написать прошение в Федеральное управление в Кельне с обоснованием причин переезда и ожидать позитивного решения 
(только в исключительных случаях разрешалось ожидать решения на территории ФРГ). Решение Федерального управления 
являлось основанием для выдачи посольством въездной визы. С введением визового режима возможности переселения 
этнических немцев в ФРГ существенно сузились.

 С 1993 г.  вступил  в  силу  Закон  о  делах  перемещенных  лиц  и  беженцев,  являющийся  новой  редакцией 
Федерального закона о беженцах и перемещенных лицах. Закон вводит новую правовую категория иммигрантов – «поздний 
переселенец». 

Поскольку  после  окончания  войны  прошло  почти 50 лет  и  в  восточно-европейских  странах  прекратились 
преследования  в  отношении  этнических  немцев,  особенно  с  началом  процесса  демократизации,  а  их  социальнопо-
политическое  положение  уже  не  сопоставимо с  тем,  что  было до 1990 г.  и  тем более  в  первые послевоенные годы, 
процедура приема ужесточилась. Этнические немцы, переезжающие в ФРГ из стран Восточной Европы, за исключением 
СНГ,  должны  представить  доказательства  дискриминации.  Их  прошения  рассматриваются  в  индивидуальном  порядке 
(такие доказательства не требовались определенное время для переезжающих из СНГ, где, как считает немецкая сторона, 
существовали факты дискриминации). 

В  соответствии  с  параграфом  4  Закона,  поздним  переселенцем  является  лицо  (как  правило  -  немецкой 
национальности), покинувшее республики бывшего Советского Союза, Эстонию, Латвию или Литву после 31 декабря 1992 г. 
в рамках процедуры приема в ФРГ, и в течение шести месяцев поселившееся на ПМЖ в ФРГ в рамках действующего 
законодательства, при условии проживания ранее в регионе переселения: 

1. С 8 мая 1945 г. 
2. После своего изгнания с Родины или изгнания его родителей - начиная с 31 марта 1952 г., или
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 3.  Со дня своего рождения,  если он родился до 1 января 1993 г,  и  является потомком лица,  выполнявшего 
предпосылки позднего переселенца на 8 мая 1945 г (для пункта 1) или на 31 марта 1952 г (для пункта 2). Исключение 
составляют случаи, когда его родители и/или родители его родителей переехали, и стали жить в регионе переселения 
только после 31 марта 1952 г. 

 Поздний переселенец является немцем в смысле статьи 116 абз. 1 Основного Закона  ФРГ. То же самое правовое 
положение приобретает супруг позднего переселенца (не немец) и его потомки, если продолжительность брака составляла 
не менее трех лет. Все они включаются в сферу действия закона. 

Правовое положение позднего переселенца не приобретает тот, кто в регионах переселения: 
a)  оказывал  значительное  содействие  укреплению  национал  -  социалистического  или  иного 

тоталитарного строя, или; 
b) своим поведением нарушал принципы человечности и/или правового государства, или; 
c) злоупотреблял своим служебным положением, используя его преимущественно себе во благо, другим 

во зло, или; 
d) занимал достаточно высокое положение в политике или по работе, которого он смог бы достичь только 

путем  особого  слияния  с  тоталитарной  системой,  или  если  он  получал  льготы  благодаря  соответствующему 
положению своих родителей, своего супруга (не немца) или родителей супруга, или если он; 

e) покинул регионы переселения в связи с угрозой преследования по уголовному делу на основании 
совершенного им уголовного преступления. 
Лицом немецкой национальной принадлежности в смысле данного Закона является тот, кто заявил о себе у себя 

на  Родине,  что  он  по  национальности  немец  в  той  мере,  в  какой  это  заявление  подтверждается  определенными 
признаками, как-то происхождение, язык, воспитание и культура. 

Лицо, родившееся после 31 декабря 1923 г, является лицом немецкой национальности, если: 
1. Он происходит от лица с немецким гражданством и/или немецкой национальности. 
2. Если ему родителями, одним из родителей или иными родственниками были переданы такие подтверждающие 

признаки, как язык, культура и воспитание. 
3. Если до момента выезда из региона переселения он заявил о своей немецкой национальности или был немцем 

в соответствии с правовыми нормами страны своего происхождения. 
Позднее Законом о статусе поздних переселенцев были внесены очередные изменения в Федеральный закон о 

беженцах,  в  соответствии  с  которыми  лицо  рожденное  после  31  декабря  1923  г.,  принадлежит  к  немецкому  народу 
(Volkszugehöriger),  если оно происходит от гражданина Германии или лица, принадлежащего к немецкому народу, и до 
выезда  из  районов  поселения  заявило  о  своей  принадлежности  только  к  немецкому  народу  путем  соответствующего 
указания  национальности  или  аналогичным  способом  или  имел  немецкую  национальность  по  праву  государства 
происхождения. 

Принадлежность к немецкому народу или немецкая национальная принадлежность в силу закона должны быть 
подтверждены передачей немецкого языка в семье. Она может быть установлена только, если лицо в момент переселения 
окажется в состоянии вести по меньшей мере простую беседу на немецком языке на основании такой передачи. Такое 
установление отпадает, если передача немецкого языка в семье из-за условий в соответствующем районе поселения была 
невозможна. 

Заявление о принадлежности к немецкому народу резюмируется, если оно не было сделано из-за опасности для 
здоровья  и  жизни  или  было  бы  сопряжено  с  наступлением  тяжелых  неблагоприятных  профессиональных  или 
экономических  последствий,  но,  тем  не  менее,  при  оценке  совокупности  обстоятельств  нет  сомнений  в  том,  что 
волеизъявление было направлено на принадлежность к немецкому народу и никакому другому.

Закон устанавливает следующие виды помощи поздним переселенцам:
- единовременную материальную помощь от Правительства ФРГ для преодоления материальных трудностей, 
-  ссуду  на  обустройство,  включая  дотацию  на  приобретение  оставленной  в  регионе  переселения  домашней 

утвари, 
-  компенсацию  издержек  при  переселении.  Подробности  определяются  директивами  Федерального  министра 

внутренних дел. 
Для тех, кто родился до 1 апреля 1956 г., размер помощи определён в 4000 DM,  для родившихся до 1 января 1946  

г.  -  6000 DM. Закон о  делах перемещенных лиц и беженцев определяет порядок расселения поздних переселенцев в 
Германии.  Федеральные  земли  принимают  поздних  переселенцев,  их  супругов  и  потомков,  отвечающих  требованиям 
закона, а также прибывающих вместе с ними членов семей. 

Принимающую  Федеральную  землю,  в  соответствии  с  процедурой  распределения,  назначает  Федеральное 
административное ведомство. 

Система  расселения  устанавливается  соглашениями,  заключаемыми  между  землями.  При  отсутствии  таких 
соглашений  распределение  переселенцев  производится  в  соответствии  с  Законом,  определяющем  в  процентном 
отношении участие земель в расселении переселенцев. 

Федеральное  административное  ведомство  должно  соблюдать  установленную  пропорцию.  Лица,  получившие 
решение  о  приёме,  направляются  в  землю,  которая  согласилась  их  принять,  даже  если  это  не  соответствует  их 
пожеланиям. Поздние переселенцы и члены их семей в течение определённого времени обязаны проживать только в той 
земле, в которую их распределили. Другие земли не имеют права их принять. (Закон цит. по    http://recht.germany.ru/consult/
aussiedler/bvfg.html). 
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Определенное место жительства за переселенцами уже закреплялось Законом от 15 июля 1989 г. Для каждой 
земли  была  установлена  определенная  квота  приема.  Согласно  этим  квотам  распределения  переселенцев  по 
федеральным землям государственный  бюджет  выделяет  и  средства  на  социальные  выплаты,  поскольку  практически 
каждая  прибывшая  в  Германию  семья  переселенца  сразу  становится  получателем  социальной  помощи.  Социальные 
выплаты  осуществляются  из  бюджетов  коммун.  Распределение  переселенцев  направлено  на  то,  чтобы  обеспечить 
равномерную нагрузку на социальные кассы, а также содействовать их скорейшей интеграции в новую социальную среду.

Продолжительность обязательного проживания составляла 2 года. По их истечении переселенец мог изменить 
место жительства.

Закон должен  был действовать в течение 11 лет, однако в 2000 г. были приняты новые поправки, продлевающие 
этот срок.

Численность  немецких  переселенцев  из  стран  Восточной  Европы  в  Германию  стала  заметно  сокращаться. 
Правительственные расходы на оказание помощи переселенцам в 90-е годы также снизились. Вместе с тем, учитывая 
сложность социально-экономической ситуации в странах Восточной Европы, побуждающую этнических немцев покидать эти 
страны,  власти  Германии  больший  упор  делают  на  оказание  помощи  этническим немцам  в  местах  их  традиционного 
проживания. По оценкам, за пределами ФРГ проживает 2,5 млн. этнических немцев, из них около 2 млн. - в государствах, 
возникших на территории бывшего СССР.

Правовое регулирование репатриации в Греции
Г.Андреева

Греция является страной,  имеющей специальные законы о репатриации.  Это прямо связано с историческими 
событиями,  которые  пережили  греки.  С  XVIII и  до  начала  XX века  греки  по  разным  причинам  довольно  активно 
переселялись на территорию соседних государств, в том числе в южную Россию. К концу XIX века численность греческой 
диаспоры в этом регионе превысила 200 тысяч человек.  Борьба за независимость от Оттоманской империи, в составе 
которой Греция находилась с середины XV века до конца XIX века, привела к воссозданию независимой государственности 
Греции, однако турецкая оккупация части Греции в начале  XX удвоила число греков за пределами страны. Значительная 
часть  понтийских  греков,  изгнанных либо  бежавшие от  репрессий,  поселилась  сначала  на  черноморском побережье  и 
близких к нему территориях. Сталинские репрессии и политика геноцида в отношении национальных меньшинств затронули 
и их: понтийские греки были насильственно выселены в малообжитые районы Узбекистана, Казахстана и Киргизии, а затем 
рассеялись по всему СССР. Стремясь избежать репрессий многие из них поменяли свои фамилии на русские. Все эти 
обстоятельства предопределили особенности решения проблемы понтийских греков и ее правового оформления.

Во-первых,  необходимо  было  точно  и  с  учетом  вышеуказанных  исторических  перипетий  и  уже  имеющегося 
законодательства, определить категории лиц, имеющих право на репатриацию, включая различные степени родства.

Во-вторых, существовали объективные сложности в определении этнической принадлежности целых групп греков, 
документы которых были изменены и утрачены в результате происходивших в СССР событий, все это создавало сложности 
с формированием перечня документов, подтверждающих происхождение.

В-третьих, в большинстве числе случаев незнание языка не могло служить свидетельством отсутствия этнической 
общности: в российских школах греческий язык, за редким исключением, не преподавался, лица, сменившие фамилию на 
русскую, скрывали свою греческую принадлежность и языком не пользовались, а детей соответственно не учили ему из 
соображений безопасности и выживания. В связи с этим законодатель отказался от требования знания языка и пошел по 
пути создания условий для изучения языка репатриантами.

В-четвертых, следовало решить вопросы социальной адаптации репатриантов, защиты их прав и интересов. 
Следует отметить, что в 20-е годы, стремясь урегулировать статус насильственно выселенных или бежавших от 

преследований  турецких  греков  и  греческих  турок,  Греция  и  Турция заключили Анкарскую и  Лозаннскую конвенции.  В 
Греции на основании Лозаннской конвенции от 30.01.1923 года был издан Указ Президента 1923 года, который создавал 
условия для репатриации указанной части понтийских греков.

На  основании  международных  соглашений  и  национального  законодательства  в  Грецию  с  1920  по  1933  год 
вернулось около 130 тысяч человек. 

Обстоятельное законодательное регулирование вопросов репатриации было осуществлено также в конце 70- х и в 
80-е годы. 

Среди  последних  актов  следует  отметить  регулирование  вопросов  репатриации  Законом  2130/1993,  Законом 
2790/2000, Законом 2910/2001 и Законом 3013/2002.

Гражданство  по  Закону  2130/1993  приобретают  только  лица,  имеющие  возможность  доказать  свое  греческое 
происхождение на базе Лозаннского и Анкарского соглашений. В соответствии со ст. 6 и 7 Закона 2130/93. претендовать на 
получение гражданства могут лица, которые проживают в Греции и получили репатриационную визу до опубликования 
Закона 2790/2000 от 16 февраля 2000 года. Они должны представить официальный перевод необходимых документов 
(свидетельства о рождении, о крещении, о венчании и браке) на греческий язык и заявление в иммиграционную полицию по 
месту жительства. После проверки им предоставляется право на резиденцию и возможность обратиться в префектуру для 
получения гражданства. В этом случае гражданство приобретается по рождению (а не в порядке натурализации или ином). 

Закон  2790/2000  от  16  февраля  2000  года  является  базовым  для  решения  вопросов  репатриации  греков  из 
бывшего СССР. «Благоустройство греков-репатриантов из  бывшего СССР и прочие положения» (такое название носит 
данный Закон) раскрывается в 16 весьма объемных статьях, объединенных в 7 разделов: раздел 1 посвящен вопросам 
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приобретения  греческого  гражданства,  раздел  2  -  полномочиям  Министерства  внутренних  дел,  общественной 
администрации и децентрализации; раздел 3 – жилищному обустройству; раздел 4 – профессиональной реабилитации, 
раздел 5 - вопросам образования и культуры, раздел 6 – координации деятельности различных органов и надзору, раздел 7 
– переходным положениям. 

Для  получения  гражданства  по  этому  Закону  также  необходимо  доказать  греческое  происхождение.  Подавая 
заявление  о  желании  приобрести  греческое  гражданство  в  Консульство  Греции  по  месту  жительства  на  территории 
бывшего  СССР,  заявитель  одновременно  подает  документы,  доказывающие  его  греческое  происхождение,  а  также 
указывает место в Греции, где хотел бы поселиться. В каждом консульстве формируется комиссия из трех человек, которая 
изучает  вопрос  о  греческом  происхождении  заявителя  и  после  собеседования  выносит  решение.  Заявление  с 
прилагаемыми документами вместе с мнением Консульской Комиссии передаются в Периферию, к которой принадлежит 
округ,  в  котором  желает  проживать  кандидат.  Соответствующая  служба  Периферии  передает  пакет  документов  в 
соответствующую Специальную Комиссию изучения греческого происхождения, распространяющую свою полномочия на 
данную Периферию. Пакет документов с мнением Комиссии вновь передается в Периферию и издается соответствующее 
решение.  Краткое  изложение  решения  Генерального  Секретаря  Периферии  публикуется  в  Правительственной  Газете. 
Соответствующий Консульский орган извещают, чтобы заявитель дал Присягу Греческого Гражданина. Принесение присяги 
рассматривается как важный момент в процедуре приобретения гражданства. Если кандидат не присягнет в течение одного 
года, процедура прекращается. 

Решение вопросов по осуществлению государственной политики в отношении приема, поддержки и социальной 
адаптации репатриантов возложено на Министерство внутренних дел, общественной администрации и децентрализации. 
Министерство является компетентным органом,  который наделен соответствующими полномочиями по планированию и 
организации  приема  вновь  прибывающих  репатриантов,  созданию  центров  и  поселков  для  их  приема,  организации 
постоянного  жилья,  профессиональной  реабилитации,  помощи в  изучении языка  и  т.д.  По  соответствующим вопросам 
данное министерство действует в сотрудничестве с другими министерствами.

В целях рационального размещения репатриантов в различных регионах территории государства, страна делится 
на четыре зоны (А, В, Г, Д) исходя из демографических, экономических и социальных характеристик вышеперечисленных 
зон (регионов).
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